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ФУТБОЛ

СЕГОДНЯ!

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ из Афин

ДАЙТЕ ЛЮДЯМ ВОЛЮШКУ!
Москва теперь целый год будет итожить,

анализировать и обобщать то, что ее пред-
ставители наблюдали в Греции. Как один
из этих представителей, считаю своим дол-
гом заявить: не дай бог нам перенять кое-
что из того, чем отличились греки. 

Наверное, им хотелось провести все в
ритме своей греческой жизни - не легкой,
но легкомысленной. Одного только не уч-
ли в Афинах: над живыми людьми опыты
ставить нехорошо. Но что афиняне могли
поделать, если не накапливается в них ни
олимпийский, ни другой опыт? Если веч-
ные эксперименты здесь - норма жизни? 

Нет, общую канву организаторы вы-
держали, блезир соблюли. Ведь не играли
же команды синим мячом, правильно? И
машину Мишеля Платини в городе никто
не задерживал. Да и другие машины, в
сущности, тоже. Греки вообще дали при-
езжим полную свободу, что, при здравом
размышлении, неплохо бы повторить и
нам. Фанаты будущих финалистов точно
не станут отслеживать в Москве адреса
ядерных бункеров и схемы секретных
подлодок. А раз так, отчего бы не предос-
тавить их самим себе, не дать русскую во-
люшку импортным душам? Намусорят,
расквасят себе носы? Уберем, подлечим,
раз уж подписались на финал. А вот если
станем теснить чужеземцев, загонять в
малопонятные рамки и требовать ходьбы
строем, к чему имеет склонность родная
милиция, получим в три раз больше
жертв и разрушений плюс потускневший
евроимидж: «А-а, опять эти русские нало-
мали хвороста!»

Вот пример. В центре Афин англичане
и итальянцы получили полную волю. Ве-
ли они себя - особенно первые - не очень
дисциплинированно, но спокойно: лака-
ли пиво, орали песни, справляли естест-
венные надобности где бог на душу поло-
жит, после чего ходили туда-сюда с неоче-
видными целями. Ничего страшного.

КАК НА КЛАВКИНОЙ КУХНЕ 
С ОБОЯМИ

Часа за четыре до игры фанаты стали
загружаться в метро. Если по уму, то биле-
ты на матч у них, зная о десятках тысяч
безбилетников, проверять надо было еще
на крупных станциях. Ан нет, не грече-
ское это дело - заранее о чем-то думать.
Все, кто хотел, вломились в подземку, и
вагоны превратились в полукруглые хлеб-
ные батоны, начиненные пьяным челове-
ческим мякишем, а пол в метро стал лип-
ким от пива и продуктов его переработки. 

Я чуть было не совершил ошибку и не
поехал на стадион наземным транспор-
том. Но что-то подсказало - в трудную ми-
нуту журналист должен быть с народом.
Вот и вломился в вагон вместе со всеми.
Четырнадцать станций продолжалось на-
ше единение. Четырнадцать долгих, му-
чительных станций от «Синтагмы» до
«Ирини». 

«Кто плевал мне в лицо, а кто водку лил
в рот, а какой-то танцор бил ногами в жи-
вот», - писал Высоцкий про визит к Клав-
ке и ейной подруге. В моем случае все бы-
ло не так кроваво, но вот, к примеру, здо-
ровенный сакс, с которым судьба свела
нос к носу, полдороги курил, вежливо пус-
кая дым чуть выше корреспондентской
шевелюры. Другие выли песни, колотили
в такт по стеклам, потолку и вагонным
лампам, признавались «Ливерпулю» в

вечной любви и требовали доставки своих
тел в пункт назначения без остановок.
Знали бы они, что их там ждет! 

Лица случайных греков на полустан-
ках или «миланистов», тоже решивших
воспользоваться метро, выражали тоску
и недоумение. Но никто дополнительных
поездов пускать не собирался. И контро-
лировать человеческие потоки тоже. Сво-
бода для фанатов, запертых в вагоны, уже
закончилась, просто они еще не знали об
этом. Изнутри же все выглядело почти
идиллически: я ехал на футбол в плотном
окружении позитивно настроенных пси-
хов. 

А ДУСТОМ НЕ ПРОБОВАЛИ?
На «Ирини» сиплые и потные люди вы-

пали из вагонов наружу. Их взорам пред-
стала маленькая площадь с наглухо за-
крытыми входными турникетами. Полис-
мены в белых шлемах с прозрачными щи-
тами не пускали внутрь олимпийского
комплекса никого. Совсем никого. Спра-
шивать «почему?» было бесполезно, шле-
мы молчали - ситуация нам хорошо зна-
комая. Народ, включая большой процент
безбилетников, все прибывал и прибы-
вал, а потом все оседал и оседал на пло-
щади. В конце концов осатаневшая толпа
нашла щелочку и прорвала какой-то кор-
дон. Ей тут же настучали дубинками по
головам, однако клапан чуть стравил дав-
ление, что побудило народ повторить по-
пытку. 

Я не мог больше ждать и пошел, как на-
кануне, трехкилометровым кружным пу-
тем. Увидел, как билеты просвечивают на
входах специальными ручными детекто-
рами, как издеваются на другом входе над
болельщиками «Милана», как стерегут пу-
стую внутреннюю территорию, разбитую
заборами на квадраты, полицейские, ко-
торым нет числа. Оказавшись в гигант-
ском пресс-центре, отстоял 10-минутную
очередь к единственному доступному для
журналистов писсуару. А после матча уз-
нал от троих случайных знакомых, рос-
сийских болельщиков: в какой-то момент
организаторы сообразили, что не уследи-
ли за фальшивыми билетами. И отдали
приказ: стадион объявить заполненным,
внутрь больше никого не пускать. 

По этому сигналу в район боевых дей-
ствий выдвинулись уродливые полицей-
ские автобусы, перегородившие путь. Лю-
ди с настоящими билетами ныряли под
них, но нарывались на дубинки. Следую-
щим этапом спасения футбола от болель-
щиков стал слезоточивый газ. Полисме-
ны надели противогазы, толпа зачихала и
закашляла. Впрочем, плакали люди и до,
и после газа. Они звонили домой, они не
могли поверить, что, приехав за тысячи
километров и заплатив немыслимые
деньги, не попадут на финал! Но их заста-
вили в это поверить. 

В принципе ничего невероятного для
России в том, что я увидел и рассказал,
нет. И у нас бесправных людей на стадио-
нах травят, бьют, глумятся над ними, объ-
ясняя это заботой о самих людях. Но че-
рез год нам придется сказать себе: «Стоп».
И попытаться провести финал так, чтобы
никому не было мучительно больно и му-
чительно стыдно. 

Афинская полиция не смогла спра-
виться с 69 тысячами зрителей. Лужники
вмещают 84. А «Ноу Камп» на каждом до-
машнем матче «Барселоны» принимает
почти 100 тысяч человек - безо всяких
шлемов, заборов и химических атак. Мо-
жет, просто добрее надо быть к людям на
стадионах? Ведь все, чего они хотят, - по-
смотреть футбол!

ЧЕРЕЗ ГОД НАМ ПРИДЕТСЯ
СКАЗАТЬ СЕБЕ: «СТОП»

Специальный корреспондент «СЭ» делится впечатлением о том, что увидел, услышал и почувствовал за год
до московского финала Лиги чемпионов−2008 на афинском финале Лиги чемпионов−2007

Другие материалы о финальном матче -
стр. 3 - 4

Валерий КАРПИН
юбителей зрелищного футбола финальный матч
наверняка разочаровал. На ранних стадиях
плей-офф хватало более запоминающихся игр,
да и в позапрошлом, и в прошлом годах решаю-

щие дуэли получились гораздо интереснее. 
Однако можно ли ругать за это «Милан» и «Ливер-

пуль», которые два года назад подарили нам захватыва-
ющее противостояние в Стамбуле? Памятуя о тех 3:3, на
сей раз соперники сыграли предельно осторожно, и
именно этим объясняется минимум опасных моментов в
матче.

Дело даже не в том, что обе команды начали финал с
одним номинальным форвардом. Часто бывает, что да-
же в таких ситуациях тренеры настраивают игру на ата-
кующий лад. Так, к примеру, действовала наша «Сельта».
Вперед был выдвинут только один игрок, однако мы с
Мостовым, Густаво Лопесом и Ревиво активно поддер-
живали его из глубины.

Как бы то ни было, «Милан» добился справедливой
победы - и в финальном матче, и в Лиге чемпионов. Дей-
ствия итальянцев выглядели более цельными. За счет
прессинга и самоотверженной игры в обороне они в ито-
ге и навязали сопернику свою волю.

Конечно, с первым голом «Милану» крупно повезло.
Поэтому можно сказать, что команда Карло Анчелотти
забила больше, чем смогла создать. Зато второй гол
вполне можно назвать маленьким шедевром. И вновь
свое веское слово сказал Кака, одним пасом переиграв-
ший троих (!) защитников «Ливерпуля». Бразилец увидел
рывок Индзаги, а тот, получив мяч, четко сделал свое де-
ло.

Именно Кака, без сомнения, стал лучшим игроком
этой Лиги. Он умеет абсолютно все, разве что игре в
обороне не обучен. Но этого от него, собственно, и не
требуется. В «Милане» есть кому «таскать рояль» за ве-
ликолепным бразильцем - Пирло, Гаттузо, Амброзини...
Эти люди освободили Кака от черновой работы, и брази-
лец раз за разом делал для «Милана» результат.

Обеспечив преимущество в два мяча, итальянцы по-
старались максимально обезопасить свои ворота. И на
мой взгляд, преуспели. Даже когда «Ливерпуль» отыграл
один мяч, у меня не возникло ощущения, что стамбуль-
ское чудо может повториться. В конце концов, два года
назад с «Миланом» произошел несчастный случай. В
умении играть на результат с итальянцами не сравнится
никто. Для примера можно вспомнить хотя бы прошло-
годний чемпионат мира, где «Скуадра адзурра» крайне
редко демонстрировала зрелищный футбол, зато выгля-
дела в высшей степени организованно и надежно.

Мне кажется, «Милан» в нынешнем сезоне изначаль-
но поставил на победу в Лиге чемпионов. Национальный
чемпионат он начал с минусовым показателем, из-за че-
го бороться с «Интером» было крайне трудно. Зато на
европейском фронте это дало Анчелотти и его подопеч-
ным определенное преимущество над соперниками.

Если же говорить о Лиге в целом, можно сказать, что
ничего сверхъестественного в этом розыгрыше не про-
изошло. Нет сомнений, что расстановка сил в европей-
ском клубном футболе сохранится и в будущем сезоне.
Есть Италия, Англия, Испания - и все остальные. Но это
не значит, что вклиниться в элиту невозможно. Трудно -
да, но вполне реально. Пример того же «Порту» трехлет-
ней давности весьма показателен.

Понятно, что российскому клубу вряд ли светит побе-
да в Лиге чемпионов уже на будущий год. Однако выход
в 1/4 финала или даже в полуфинал был бы огромным
достижением для тех же ЦСКА или «Спартака». Надо
только верить, что ничего невозможного нет. Практика
показывает: ставка на командную игру при наличии
двух-трех исполнителей высокого класса вполне может
принести результат. И у армейцев, и у спартаковцев та-
кие исполнители есть.

Среда. Афины. Через год намусорят и в Москве? Уберем, раз уж подписались на финал. 
А вот если станем теснить чужеземцев, как греческая полиция перед матчем, 
получим куда больше разрушений плюс потускневший евроимидж.
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Вчера портал www.sport-express.ru посетили 168 450 человек

7 ноября 1990 года. Москва. Лужники. Ответный матч
1/8 финала Кубка чемпионов. «Спартак» - «Наполи» - 0:0
(пенальти - 5:3). Последний приезд в Москву Диего
МАРАДОНЫ в качестве действующего игрока.

Георгий КУДИНОВ, 
Борис ТОСУНЯН

из Мартини

марте 1973 года Аль-
берто Бигон забил гол в
ворота московского
«Спартака» в матче Куб-

ка кубков, а в ноябре 1975-го - 
в Кубке УЕФА. Прошло 15 лет,
пока «Спартак» взял у него ре-
ванш: произошло это в ноябре
1990-го в Кубке чемпионов, 
и противостоял он красно-бе-
лым уже не в качестве игрока
«Милана», а как главный тренер
«Наполи», в составе которого на
поле Лужников вышел леген-
дарный Диего Марадона. Неа-
политанцам это не помогло: мо-
сквичи одолели их в серии пе-
нальти. 

С того памятного матча и
началась наша беседа с 59-лет-
ним итальянским специали-
стом, который возглавляет ны-
не швейцарский «Сьон» - ко-
манду, кстати, которая в исто-
рии «Спартака» тоже след оста-
вила. Некрасивый, напомним,

след, но к нему Бигон никакого
отношения не имеет. Он рабо-
тал со «Сьоном» в 1996 - 1997
годах, выиграл с ним чемпио-
нат и Кубок Швейцарии, но на-
кануне следующего сезона, как
раз отмеченного скандалом с
черкизовскими воротами, пе-
ребрался в «Перуджу».     

- Помните, как уступили до-
рогу в Кубке чемпионов «Спар-
таку»? 

- Как такое забудешь! Ведь я
тогда выбыл из турнира, не
проиграв ни одного матча и не
пропустив ни одного гола! До
«Спартака» мы дважды с сухим
счетом обыграли венгров, а оба
матча с вашей командой за-
кончились вничью - 0:0, и все
решилось в серии пенальти.

- Фаворитом в этой паре счи-
тали «Наполи», в составе кото-
рого выступал Марадона. Так
почему же дальше прошел
«Спартак»?

- В первом, домашнем матче
мы упустили как минимум два
верных голевых момента - мяч
попадал в стойку ворот. А вот в
конце встречи уже едва сами

не пропустили. Надеялись
взять свое в Москве, но, к сожа-
лению, вновь не смогли забить,
а в серии пенальти ваши ребя-
та не промахнулись ни разу, то-
гда как мы допустили одну
ошибку, ставшую роковой. Мо-
гу сказать, что большую роль в
успехе «Спартака» сыграл ваш
вратарь (нынешний спортив-
ный директор клуба Станислав
Черчесов. - Прим. «СЭ»), а нам
сильно не хватило травмиро-
ванного бразильца Кареки. 

- Многим в России то проти-
востояние памятно не только
победой «Спартака», но и тем,
что в Москву прилетел Марадо-
на. Причем не вместе с коман-
дой, а на следующий день. Не
приоткроете завесу над этой
детективной историей?

- Первый матч состоялся в
октябре. Незадолго до игры
Марадона исчез  - отправился
по своим делам в Буэнос-Ай-
рес. К счастью, к домашнему
поединку со «Спартаком» успел
вернуться. Ну а перед вылетом
в Москву не явился в располо-
жение команды. Мы собрались

в понедельник утром на базе,
но Диего не было. Не появился
он и к обеду. К нему домой от-
правили делегацию из трех че-
ловек во главе с тогдашним на-
шим спортивным директором
Лучано Моджи, однако Диего
отказался открывать им дверь,
так что посланцы вернулись ни
с чем. В итоге самолет с коман-
дой на борту вылетел в Москву
с двухчасовым опозданием.

- Почему Марадона себя так
повел?

- Сейчас уже все знают о
проблемах Диего, о них гово-
рят и пишут. Тогда тоже знали,
но говорить об этом публично
никто не смел. На страницы
печати история Марадоны вы-
плыла уже позднее, когда Дие-
го попался на допинг-тесте и со
скандалом покинул Италию...
Одним словом, в Москву он то-
гда с нами не полетел, и я на
него в матче с вашей командой
уже не рассчитывал.

- Что же произошло дальше?
- На следующий день, когда

мы уже были в Москве, Мара-
дона - то ли сам, то ли через ко-

го-то из агентов - позвонил, ка-
жется, тому же Моджи и ска-
зал, что вылетает в Россию на
воздушном такси. К вечеру
вторника они с женой были в
Москве. Поначалу речь вообще
шла о том, что Диего прилетел
туристом, а не играть против
«Спартака». Я был даже против
того, чтобы он поселился в од-
ной гостинице с командой, од-
нако руководство клуба реши-
ло иначе. На следующий день
по инициативе самого Марадо-
ны и при попустительстве ру-
ководства Диего оказался и в
нашем автобусе, который от-
правлялся на матч. В этой си-
туации не заявить Марадону
на игру я не решился, хотя по-
началу собирался отправить
его на трибуну. Но на ребят са-
мо присутствие лидера в авто-
бусе и на скамейке запасных
действовало ободряюще. Так
Диего сначала оказался в запа-
се, а во втором тайме я выпус-
тил его на поле. Впрочем, в ос-
тавшееся основное и дополни-
тельное время ничего выдаю-

щегося он сделать не сумел. Да,
свой послематчевый пенальти
забил, но это нам не помогло.
Вот, собственно, вкратце и вся
история о том, как Марадона
приезжал на игру со «Спарта-
ком».

Окончание - стр. 5

Очередным собеседником специальных корреспондентов «СЭ», совершающих турне по Австрии и Швейцарии, стал
итальянский тренер, под руководством которого Диего Марадона осенью 1990 года играл в Москве против «Спартака»

ТЕННИС. Турнир в Стамбуле.
1/4 финала. ДЕМЕНТЬЕВА (Рос-
сия, 2) - Кастано (Колумбия) - 1:6,
6:4, 6:4. ШАРАПОВА (Россия, 1) -
А.Радванска (Польша) - 6:2, 3:6, 6:0.
Турнир в Портшахе. 1/4 финала.
Монако (Аргентина) - ДАВЫДЕНКО
(Россия, 1) - 6:2, 6:7 (5:7), 6:4.

ВЕЛОШОССЕ. Джиро д’Ита-
лия. 12-й этап. 163 км. 1. Ди Лу-
ка (Италия, «Ликвигас») - 4:46.39.
2. Симони (Италия, «Соньер-Дю-
валь») - то же время. 3. Шлек (Лю-
ксембург, СSС) - отставание
0.07… 15. ПЕТРОВ (Россия,
«Тинькофф. Кредитные системы»)
- 3.38. Общий зачет. 1. Ди Лука -
56:42.25… 9. ПЕТРОВ - 2.48.

КАК «СПАРТАК» ОБЫГРАЛ МАРАДОНУ
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. «МИЛАН» - «ЛИВЕРПУЛЬ» - 2:1
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редстоящий тур - пер-
вый в этом сезоне, в
котором не будут сыг-
раны все 8 встреч (из-

за финала Кубка России). Од-
нако два перенесенных матча
на распределение мест в са-
мой верхней части таблицы не
повлияют. По крайней мере три
лидера сыграют вовремя. При-
чем двое - между собой.

Как сложится поединок
ЦСКА с «Зенитом», предска-
зать сложно. Слишком уж нело-
гичными путями подошли со-
перники к этой игре. ЦСКА -
лучший домашний клуб чемпи-
оната (4 победы и 1 ничья),
«Зенит» - лучший гостевой 
(3 победы и 2 ничьи). Почему
бы армейцам не выиграть
вновь? С петербуржцами дома
они играют здорово, не уступая
8 чемпионатов подряд (3 побе-
ды и 5 ничьих). К тому же серия
из 3 ничьих - редкое явление
для Газзаева-тренера. Пора бы
уже ЦСКА и выиграть. Особен-

но если вспомнить, что в 5 пос-
ледних турах победа была лишь
одна.

Но и «Зенит» уступать не со-
гласен - все-таки уже 7 матчей
не проигрывал. К тому же ста-
тистика встреч в чемпионатах
России доказывает, что гости
обязаны побеждать. В двух по-
следних матчах «Зенит» не за-
бил ЦСКА ни разу. Прежде та-
кие серии случались дважды, и
в обоих случаях в следующих
матчах месть петербуржцев
была беспощадной - 2:0 и 4:1!
Правда, обе эти встречи про-
шли в городе на Неве. В Москве
же «Зенит» обыгрывал армей-
цев лишь однажды - 2:1 в 1998
году. Тогда «Зенит» возглавлял
нынешний рулевой «Локомоти-
ва» Анатолий Бышовец.

Так или иначе у «Спартака»,
который пока лидирует благо-
даря победе в матче с «Зени-
том», появился шанс уйти в от-
рыв как минимум от одного из
конкурентов. Но вероятность

победы красно-белых над
«Химками» не так уж и велика. В
трех последних гостевых мат-
чах с выходцами из первого ди-
визиона «Спартак» не выигры-
вал. Это раз. «Химки» вообще
пока не проигрывали на своем
поле, сыграв вничью даже с
чемпионом России. Это два.
Наконец, дебютант премьер-
лиги не проигрывал в 4 послед-
них матчах (2 победы и 2 ни-
чьи), пропустив в них всего
один гол. «Спартак» на том же
отрезке набрал всего 5 очков
при неподобающей лидеру
разности мячей - 4-4.

Если «Локо» и «Москва» не
смогут подтянуться к лидерам,
почему бы этим шансом не вос-
пользоваться двум главным
возмутителям спокойствия -
«Крыльям Советов» или «Дина-
мо». Или - потому что играть им
придется друг с другом в Сама-
ре. И больше шансов вмешать-
ся в борьбу лидирующей трой-
ки у волжан. В 5 домашних мат-

чах этого чемпионата «Крылья»
пропустили лишь один гол, в то
время как динамовцы из 4 по-
единков выиграли только один.
Да и в XXI веке самарские мат-
чи этих клубов обычно завер-
шаются в пользу хозяев: «Кры-
лья» одержали 4 победы (2 - с
крупным счетом), однажды
сыграли вничью и еще один раз
уступили (0:1 в 2005-м). При
впечатляющей, между прочим,
разности мячей - 9-2. Но позво-
лит ли «Динамо» продолжиться
этой традиции?

В оставшихся трех матчах
встретятся клубы из второй по-
ловины таблицы. И шансов по-
добраться на близкое расстоя-
ние к ушедшим вперед у них ма-
ловато. Вряд ли «Томь» выигра-
ет в Краснодаре, где победы не
смогли добиться ни «Спартак»,
ни «Зенит», ни «Локомотив». Ну
а 13 очков после 11 туров - явно
маловато, чтобы претендовать
на что-то серьезное.

Павел ОСИПОВ

И В Н П М О
1. СПАРТАК 10 5 4 1 12-7 19
2. ЗЕНИТ 10 5 4 1 15-10 19
3. ЦСКА 10 4 5 1 16-9 17
4. КР. СОВЕТОВ 10 4 4 2 9-5 16
5. ЛОКОМОТИВ 10 4 4 2 10-8 16
6. МОСКВА 10 4 4 2 8-6 16
7. ДИНАМО 10 4 3 3 9-9 15
8. ХИМКИ 10 3 3 4 8-8 12
9. ТОМЬ 10 2 5 3 11-12 11

10. СПАРТАК Нч 10 2 4 4 5-10 10
11. КУБАНЬ 10 1 7 2 7-8 10
12. САТУРН 10 1 7 2 9-11 10
13. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 10 2 3 5 5-10 9
14. АМКАР 10 1 6 3 9-10 9
15. РУБИН 10 2 2 6 8-13 8
16. РОСТОВ 10 1 5 4 9-14 8

Бомбардиры: ВАГНЕР ЛАВ
(ЦСКА), ПОГРЕБНЯК (Зенит) - 5. Ти-
тов (Спартак) - 4. Габриэл (Рубин),
Жо (ЦСКА), Зырянов (Зенит), Кисе-
лев (Томь), Лайзанс (Кубань), Пьяно-
вич (Ростов), Рикарду Жезус (Спар-
так Нч) - 3.

В 12-м туре встречаются

9 июня: АМКАР - ХИМКИ, ТОМЬ -
РУБИН, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - КУ-
БАНЬ.

10 июня: ЗЕНИТ - ЛОКОМОТИВ,
ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - ЦСКА, СПАРТАК -
СПАРТАК Нч, РОСТОВ - МОСКВА,
ДИНАМО - САТУРН. 

ПОВТОРИТ ЛИ АДВОКАТ ПОДВИГ БЫШОВЦА-1998?
ХИМКИ - СПАРТАК

25 мая. Химки. Стадион «Родина». 19.00
(Спорт - 18.55. НТВ Плюс Наш футбол - 18.45).

ПОТЕРИ

Дроздов (травмирован) Титов (травмирован)
СУДЬЯ: Гвардис (Калининград)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Химки»: Березовский - Орлов, Тривунович, Степа-
нов, Йованович - Блатняк, Широков, Воробьев,
Чех, Евстафьев - Архипов.

«Спартак»: Плетикоса - Йиранек, Жедер,
ШТРАНЦЛЬ, Кудряшов - Быстров, Сабитов, КО-
ВАЧ, ТОРБИНСКИЙ - Овусу-Абейе, Павлюченко.

Сегодня «ХИМКИ» - «СПАРТАК»

П
ТИХОНОВ ОПЯТЬ 

ВЫСТУПИТ В РОЛИ ДЖОКЕРА
Подготовка «Химок» к сегодняшнему матчу с ли-

дером чемпионата проходила в обычном режиме:
один выходной после игры с «Ростовом», а затем -
ежедневные тренировки, проводившиеся наконец-
то в почти полном составе. Залечили небольшие
травмы, полученные во встрече прошлого тура, Ми-
одраг Йованович и Вуле Тривунович, выздоровел
Александр Антипенко, и только Юрий Дроздов зани-
мается по индивидуальной программе. Единствен-
ное изменение в программе «Химок»: занятия пере-
несены из Новогорска на поле стадиона «Родина»,
где сегодня вечером ожидается аншлаг.

Известие о том, что травмированный Егор Титов
не примет участия в матче, огорчило его давнего то-
варища Андрея Тихонова.

- Титов - лидер «Спартака», символ команды, и его
отсутствие на поле обеднит зрелищную сторону по-
единка, - сказал капитан «Химок» корреспонденту
«СЭ» Павлу АЛЕШИНУ. - Мне очень хотелось встре-
титься с Егором на поле, но в любом случае это вряд ли
получилось бы. Хотя я вполне здоров, последние мат-
чи смотрю главным образом со скамьи запасных. Но,
может быть, против «Спартака» снова выйду на замену.

Трое игроков «Химок» получили вызовы в сбор-
ные, которым предстоят отборочные матчи ЧЕ-2008:
Роман Березовский (Армения), Настя Чех (Слове-
ния), Андрей  Степанов (Эстония).

ШТРАНЦЛЬ ГОТОВИТСЯ 
ВЫЙТИ НА ПОЛЕ «РОДИНЫ»
Защитник «Спартака» Мартин Штранцль полно-

стью оправился от болезни и готовится к сегодняш-
нему матчу с «Химками». Австриец уже приступил в
Тарасовке к тренировкам в общей группе, как и чех
Мартин Йиранек, которого врачи поставили на ноги
после небольшого повреждения, полученного в игре
прошлого тура с «Локомотивом», сообщает коррес-
пондент «СЭ» Алексей МАТВЕЕВ.

Прогноз на матчи 11-го тура
дает защитник «Спартака» и
ЦСКА 70 - 80-х годов Виктор
САМОХИН:

ХИМКИ - СПАРТАК - 1:2

«Спартак» после неудачной иг-
ры против «Локомотива» должен
собраться и доказать, что локаль-
ные неудачи в чемпионате не вы-
бьют его из седла. Если, конечно,
красно-белые всерьез собираются
претендовать на один из комплек-
тов медалей.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИНАМО -
0:1

Рискну поставить на побе-
ду «Динамо». В пользу команды
Андрея Кобелева говорят, во-пер-
вых, интересная игра, в ходе кото-
рой все футболисты находятся 
в постоянном движении, а во-вто-
рых, здоровые амбиции молодо-
сти.

КУБАНЬ - ТОМЬ - 2:1

Мне кажется, «Кубань» лимит
домашних ничьих исчерпала. Пора

уже порадовать краснодарских бо-
лельщиков победой.

РУБИН - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - 2:0

Ну сколько можно «Рубину» про-
игрывать! Все-таки не такая уж пло-
хая команда у Курбана Бердыева,
как может показаться при взгляде
на турнирную таблицу.

ЦСКА - ЗЕНИТ - 1:0

ЦСКА выиграет с минимальным
преимуществом. Во-первых, пото-
му, что матч состоится в Москве,
где армейцы имеют один из лучших
показателей. Во-вторых, их заста-
вит дополнительно мобилизовать-
ся упущенная победа в Перми.
Впрочем, с настроем у красно-си-
них и без того проблем никогда не
возникает.

СПАРТАК Нч - РОСТОВ - 1:0

В споре южных коллективов
огромную роль всегда играет под-
держка трибун. Вот и в этой
встрече зрители должны вдохно-
вить «Спартак» на завоевание
трех очков.

Сергей ЦИММЕРМАН
из Удельной

ешский полузащитник,
не появляющийся в по-
следнее время в старто-
вом составе «Зенита»,

вполне вероятно, заменит завт-
ра на левой бровке дисквали-
фицированного Ким Дон Чжи-
на. Сам Ширл, по его словам, к
бою с ЦСКА готов на сто про-
центов.

- Правда, выпустят меня на
поле или нет, вопрос к главному
тренеру, - уточнил легионер в
разговоре с корреспондентом
«СЭ». - Шансы мои увеличивает
то, что на сборах меня наигры-
вали именно на левом фланге.

- А в каком амплуа вам, уни-
версалу, комфортнее?

- Как раз на левом фланге.
Играть там на позиции защит-
ника или полузащитника или
закрывать всю бровку - дело вто-
рое. Главное - сделать так, чтобы
с твоего фланга команда не про-
пустила. Ну а если будут силы,
можно и к атаке подключиться.

- Дик Адвокат объяснял, поче-
му в последнее время не включа-
ет вас в стартовый состав?

- Тренер мне ничего не гово-
рил, но и так все понятно. У нас
в команде 20 человек претенду-
ют на место в стартовом соста-
ве. Значит, 9 из них - лишние в
данный конкретный момент. К
тому же те 11, что, как правило,
выходят с первых минут, дают
результат. Зачем же тренерам
что-то менять?

- Чего ждете от встречи с
ЦСКА?

- Поскольку у «Зенита» сей-
час чуть больше очков, чем у
ЦСКА, главным для нас, как мне
кажется, будет не проиграть. Но
лучше, конечно, сыграть так,
чтобы одержать победу. Тем бо-
лее матчи с ЦСКА, «Спартаком»,
«Локомотивом» для нас, зени-
товцев, - всегда нечто особен-
ное. Поэтому сыграть в них, а уж
тем более победить хочет каж-
дый футболист клуба.

- В чем причины того, что «Зе-
нит» пока не показывает на поле
своей лучшей игры, той, которой
от него ждут?

- Может быть, наша игра по-
ка действительно не самая кра-
сивая, но главное на сегодня в
том, что мы набираем очки и
находимся среди лидеров. Хотя,
конечно, надо стараться играть
как можно лучше.

Автор прогноза на 10-й тур Андрей Пятницкий, угадав счет мат-
ча «Кубань» - «Луч-Энергия» (1:1), исход встречи «Зенит» - «Ру-
бин», набрал 4 очка, что позволило ему выйти на 9-е место. Напо-
минаем, победителя по итогам наших опросов ждет приз - подпи-
ска на «СЭ» на 2008 год.

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА

Радек ШИРЛ: «ПОБЕДИТЬ ЦСКА ХОЧЕТ КАЖДЫЙ»

Вчера. Удельная. Тренировка «Зенита». Ивица КРИЖАНАЦ, Константин ЗЫРЯНОВ,
Александр АНЮКОВ и Радек ШИРЛ (слева направо).

ОТСУТСТВИЕ 
КОРЕЙЦА - 

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ
ГОЛЛАНДЦА

Владимир ЮРИНОВ
из Удельной

им Дон Чжин стал пер-
вым игроком «Зенита»,
заработавшим в чем-
пионате-2007 четыре

предупреждения, и, соответст-
венно, будет вынужден пропу-
стить завтрашнюю встречу с
ЦСКА. Для команды Дика Ад-
воката это можно считать
ощутимой потерей, так как ко-
реец был одним из четырех,
наряду с Аршавиным, Тимо-
щуком и Шкртелом, игроков,
которые начинали в старто-
вом составе все десять преды-
дущих матчей первенства.
Справедливости ради надо
сказать, что одной из причин
такого постоянства Дика Адво-
ката следует признать крайне
ограниченный выбор тренера
в оборонительной линии - но-
минальных левых защитни-
ков, кроме Ким Дон Чжина, в
составе «Зенита», как ни пара-
доксально, нет.

По вчерашней тренировке,
которая была объявлена от-
крытой, понять, как намерен
голландец латать брешь на ле-
вом краю обороны, было кате-
горически невозможно. Во-
первых, по той причине, что
журналисты традиционно до-
пускаются лишь на заключи-
тельную часть занятия, во

время которой футболисты от-
рабатывали вчера дальние
удары. Во-вторых, непродол-
жительная двусторонка, за-
кончившаяся почти одновре-
менно с «часом Х» открытия
базы, тоже не могла позволить
заглянуть на тренерскую кух-
ню «Зенита». Ни один из двух
составов нельзя было назвать
условно основным - скажем,
Аршавин и Погребняк, кото-
рые почти наверняка выйдут
на поле Лужников с первых
минут, играли за разные ко-
манды.

Сам же Адвокат привычно
ушел от ответа на все вопросы
о составе, отметив, что «счита-
ет принципиально важным,
чтобы игроки узнавали, вый-
дут они на поле или нет, непо-
средственно в день матча».
Это, по мнению тренера, по-
зволяет каждому из них сохра-
нять полную концентрацию
при подготовке.

Лишь на вопрос, который
косвенно можно считать отно-
сящимся к «проблеме левого
фланга», а именно - доволен ли
Адвокат тем, как на этой неде-
ле тренировался Анюков, гол-
ландец дал вполне конкретный
ответ. «Получше», - оптими-
стично интерпретировал пона-
чалу слова главного тренера
переводчик «Зенита» Дмитрий
Севастьянов. Но, оказалось,

это лишь концовка фразы Ад-
воката, а полностью она зву-
чит так: «Он может и получше».
С учетом этой поправки шансы
игрока сборной России выйти
на «неродном» для него левом
фланге (хотя выступать там
Анюкову доводилось) в матче с
чемпионами страны, как пока-
залось, стали выглядеть до-
вольно призрачными.

С другой стороны, набор
альтернативных вариантов у
голландца небогат. Слева в за-
щите может сыграть Шкртел
(в прошлогоднем матче Кубка
УЕФА с «Русенборгом» он вы-
глядел в этом амплуа не так
плохо). Но тогда дуэт цент-
ральных защитников  методом
исключения составят Хаген и
Крижанац, скоростные каче-
ства которых оставляют много
вопросов в плане перспектив
противостояния с мобильным
армейским нападением. В та-
кой ситуации самым вероят-
ным вариантом представляет-
ся появление на левом фланге
обороны Ширла, которому уже
приходилось закрывать эту
позицию при Адвокате. Пока,
правда, чех не провел в чемпи-
онате-2007 ни одного полного
матча (трижды был заменен и
трижды сам выходил на заме-
ну), но определенным креди-
том доверия у главного трене-
ра он явно обладает.
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Сумма
счет разность исход

1. Сергей ГОРЛУКОВИЧ 8 3 1 1 12

2. Борис КОПЕЙКИН 3 2 0 2 8

3. Олег ГАРИН 5 1 1 3 8
4. Михаил ГЕРШКОВИЧ 6 1 1 1 6

5. Юрий ГАВРИЛОВ 2 0 2 2 6
6. Евгений ЛОВЧЕВ 4 1 0 2 5

Виктор НОЗДРИН 9 1 0 2 5
8. Анатолий КРУТИКОВ 1 0 1 3 5

9. Андрей ПЯТНИЦКИЙ 10 1 0 1 4
10. Валерий НОВИКОВ 7 0 2 0 4И
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 11-й тур 
Завтра ЦСКА - «ЗЕНИТ»

Александр МАРТАНОВ
из Ватутинок

- Соскучились по игре?
- Еще бы! Вы даже не пред-

ставляете, насколько. Прилетел
из Германии, где проходило вос-
становление после операции,
вышел на первую тренировку,
коснулся мяча - и испытал по-
трясающее чувство! Наконец-то
снова могу заниматься люби-
мым делом, ощутить себя нор-
мальным человеком.

- В Москве освоились?
- Папа с мамой рядом, проб-

лем никаких, квартира хоро-
шая. Так что все в порядке.

- Родители надолго приехали?
- На все то время, пока я буду

жить в Москве. 

- Помимо них с кем общае-
тесь?

- Сейчас других знакомых у
меня нет, но из Турции будут
приезжать друзья.

- «Зенит» в деле видели?
- Да, пару игр. Но фамилий

игроков не запомнил. Кроме,
пожалуй, Аршавина. Ну и, разу-
меется, знаком с моим соотече-
ственником Фатихом Текке. Мы
с ним дружим, регулярно созва-
ниваемся. Он, кстати, сейчас в
Турции, восстанавливается пос-
ле повреждения.

- Предстоящую игру обсуж-
дали?

- Естественно. «Раз, - говорю,
- сам все равно играть не бу-
дешь, подскажи какие-нибудь
секреты». Шутка, разумеется.

- А сами-то на поле выйдете?
- Кого выпускать, а кого нет -

решает тренер. Я готов, уверен в
себе, и, если доверят место в со-
ставе, выйду и спокойно сыг-
раю. Волноваться, поверьте,
действительно не буду. 

- Как оцениваете собствен-
ную форму?

- Как нормальную. Послед-
ствия травмы не беспокоят со-
вершенно, физически чувст-
вую себя великолепно. По край-
ней мере в матче дублеров про-
тив «Зенита» без проблем отыг-
рал все 90 минут. И даже голе-
вую передачу сделал, после ко-
торой Таранов забил мяч. Кста-
ти, победный. Не буду возра-
жать, чтобы в субботу история
повторилась.

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Ватутинок

ас учили, что незаме-
нимых нет. И в принци-
пе учили верно. Но воп-
рос в том, сколь скоро и

в какой мере пришедший на за-
мену человек сумеет воспол-
нить потерю. Даже если коман-
ду иногда сравнивают с маши-
ной, как бывало с ЦСКА, «дета-
лями» ее служат не винтики да
колесики, изготовленные по
ГОСТу, а футбольные мастера,
которые по сути своей товар,
что называется, штучный.

Важнейший матч с «Зени-
том» у чемпионов России про-
пустят вследствие дисквали-
фикации, вызванной перебо-
ром «горчичников», Юрий
Жирков, лучший на сегодня по
оценкам «СЭ» игрок первенства
страны, и отличающийся пора-
зительной стабильностью Эл-
вер Рахимич. Пропустив за-
ключительный матч чемпио-
ната-2004 с «Москвой», босниец
затем неизменно выходил на
поле на протяжении двух наци-
ональных первенств и еще од-
ной трети - благо прежде мож-
но было уничтожать груз нако-
пленных карточек за счет куб-
ковых поединков.

Проблему второго опорного
полузащитника в пару к Евге-
нию Алдонину тренерский
штаб красно-синих может ре-
шить за счет выдвижения впе-
ред Сергея Игнашевича - амни-
стия Василия Березуцкого сде-
лала это реальным. Другой ва-
риант - выход на поле Ивана
Таранова.

- Обычно тренеры сообща-
ют, что собираются включить
тебя в стартовый состав, зара-

нее, а мне пока ничего не гово-
рили, - сказал молодой полуза-
щитник в ответ на просьбу кор-
респондента «СЭ» оценить соб-
ственные шансы начать игру с
первых минут. - А я, конечно, с
удовольствием сыграл бы с «Зе-
нитом».

- Петербургский клуб в пос-
леднее время становится все
более принципиальным сопер-
ником для армейцев. Чем объ-
яснить, что матчам двух клубов
не раз сопутствовали кон-
фликтные ситуации?

- Обсуждать их - дело бо-
лельщиков. Мы же просто зна-
ем, что есть московско-петер-
бургское противостояние, что
против «Зенита» играть всегда
тяжело.

- Нулевой ничьей ждать не
приходится?

- Надеюсь. Только пусть за-
вершится матч, чур, в нашу
пользу.

Жиркова на левой бровке
может заменить Милош Кра-
сич. В этом случае на противо-
положном фланге появится Чи-
ди Одиа, Ролан Гусев или Дей-
видас Шемберас. Но вполне ре-
ально, что дублером Жиркова
станет на позиции левого полу-
защитника Джанер. Даже при
том, что турок еще не набрал
после травмы должных физи-
ческих кондиций, а потому, ви-
димо, будет тренироваться
вместе с Дуду на следующей не-
деле, когда одна часть футболи-
стов ЦСКА отправится в сбор-
ные, а другая получит несколь-
ко дней отдыха.

Вчера непродолжительную
тренировку армейцев проводил
Николай Латыш - Валерий Газ-
заев взял паузу после поездки в
Афины на финал Лиги чемпио-

нов. Дуду же занимался само-
стоятельно. Но, как сказал врач
команды Олег Ипатенко, бра-
зилец готов с понедельника
тренироваться без ограниче-
ний по общей программе. Вот
только «общей группы» не будет. 

Фурор произвел вчера со-
отечественник Дуду - Рамон
приехал в Ватутинки с новой
прической. С помощью прово-
локи у него на голове закрепле-
ны мелкие коконы, вследствие
чего напрашивается сравнение
с утыканным некими антенна-
ми инопланетянином. Издали
же голова благодаря многочис-
ленным проборам напоминает
футбольный мяч.

- Надо время от времени ме-
нять прическу, - сказал мне Ра-
мон. - Я обратился к парик-
махерше, девушке из Гвинеи-
Бисау, которая делала причес-
ки и Вагнеру, и Жо.

Тренер чемпионов России по
физподготовке Паулу Пайшау
так оценил завтрашнее сопер-
ничество:

- Бразильские игроки ЦСКА
очень много говорили мне о
«Зените», подчеркивали, что
это сильная команда, в составе
которой есть футболисты наци-
ональной команды России и
сборных других стран, что она
амбициозна и сейчас нацели-
лась на чемпионство. Насколь-
ко я понимаю, соперничество
между Москвой и Петербургом
подобно тому, что у нас сущест-
вует между Рио-де-Жанейро и
Сан-Паулу. Футбол в России, ко-
нечно, существенно отличает-
ся по стилю от бразильского, но
игра пяти-шести клубов произ-
водит благоприятное впечатле-
ние. Среди этих клубов, конеч-
но, назову и ЦСКА, и «Зенит».

РАМОН ДОЛЖЕН 
НАПУГАТЬ

«ЗЕНИТ» 
ИНОПЛАНЕТНОЙ

ПРИЧЕСКОЙ

Так получилось, что турецкий новичок армейцев до сих пор не дебютировал 
в чемпионате России: долго восстанавливался после травмы. Однако не исключено,

что в ближайшую субботу он наконец выйдет на поле − тем более что играющий 
на «его» левой бровке Юрий Жирков пропускает матч из−за дисквалификации.

ДЖАНЕР: «ГОТОВ НА ВСЕ СТО»

Накануне матча с «Зенитом» бразильский полузащитник ЦСКА РАМОН, 
которому вчера исполнилось 19 лет, представил свою новую прическу.

Вчера. Ватутинки. Игорь АКИНФЕЕВ.
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ФУТБОЛ

ЧИЖЕК ВЫЗДОРОВЕЛ 
И ГОТОВ ИГРАТЬ

Вчера футболисты «Москвы», ведущие подготовку к финально-
му матчу Кубка России с «Локомотивом», провели очередную тре-
нировку на стадионе имени Стрельцова. Со вторника в общей груп-
пе занимается приболевший чуть раньше Томаш Чижек. В воскре-
сенье чех будет готов выйти на поле.

Тем временем клуб бесплатно распространил среди болельщи-
ков более 8000 билетов на финальный матч. Три тысячи из них по-
лучили члены фан-клуба «горожан». Кроме того, «Москва» отпеча-
тала несколько тысяч приглашений для школьников, которые мож-
но будет обменять на билеты при входе на стадион, сообщает кор-
респондент «СЭ» Глеб КОСАКОВСКИЙ.

БЫШОВЕЦ 
ДАЛ ЛИДЕРАМ ОТДОХНУТЬ

Вчера игроки «Локомотива», участвовавшие в последнем матче
со «Спартаком», получили от главного тренера команды Анатолия
Бышовца подарок в виде выходного. Остальные футболисты про-
вели легкую тренировку на базе в Баковке. Участие в финальной
встрече Кубка России с «Москвой» травмированного Рэзвана Кочи-
ша по-прежнему под большим вопросом: румын пропустил двусто-
роннюю игру, которая состоялась в среду, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Юрий БУТНЕВ. 

В финале Кубка России «Локомотив» предстанет перед зрителя-
ми в той же игровой форме, что и в матче со «Спартаком»: зеленые
футболки, красные трусы и белые гетры. Это так называемый гос-
тевой комплект, который отличается от «домашнего» расцветкой
гетр (белые/красные) и футболок (зеленые/красно-зеленые).

В КУБКЕ ИНТЕРТОТО РОССИЮ
ЖДЕТ «ЗАЛАЭГЕРСЕГ»

Во 2-м раунде Кубка Интертото представитель России («Зе-
нит» или «Рубин») сыграет с венгерским клубом «Залаэгерсег».
Как сообщили корреспонденту «СЭ» Александру БОБРОВУ в ме-
ждународном отделе Федерации футбола Венгрии, вопрос о том,
что именно эта команда сыграет в турнире, фактически решен.
Матчи могут пройти 7/8 и 14/15 июля. Первая игра состоится в
Венгрии.

Напомним, что победитель этой пары в 3-м заключительном ра-
унде встретится с австрийской, люксембургской или словацкой ко-
мандой. От Австрии в Кубке Интертото выступит венский «Рапид»,
от Люксембурга - «Дифферданж», а представитель Словакии пока
не определен.

«РОСТОВ» ТРЕБОВАНИЯ 
ВЫПОЛНИЛ, НО ЛИЦЕНЗИЮ

ПОКА НЕ ПОЛУЧИТ
«Ростов» устранил нарушения, выявленные комиссией по ли-

цензированию РФС, предоставив всю необходимую документацию
по этому поводу, но лицензии УЕФА на сезон-2007/08 клуб уже не
получит.

- Существуют правила и сроки, установленные УЕФА, которые
регламентируют подачу документов на получение лицензии, - по-
яснил корреспонденту «СЭ» Борису ЛЕВИНУ начальник отдела ли-
цензирования РФС Айваз Казиахмедов. - В данном случае они
уже нарушены. Но то, что претензии к клубу устранены, безуслов-
но, сыграет положительную роль для него в будущем. Во-первых,
в противном случае «Ростов» могли ждать штрафы, во-вторых, не-
достатки были бы обязательно учтены при выдаче следующих ли-
цензий. 

СОБРАНИЕ РФПЛ ЗАСЛУШАЛО
РУКОВОДИТЕЛЕЙ КФА И КДК
Вчера в Москве состоялось внеочередное общее собрание чле-

нов РФПЛ, передает корреспондент «СЭ» Борис ЛЕВИН. Руководи-
тели клубов заслушали сообщения главы КФА Сергея Зуева и пред-
седателя КДК Владимира Каткова, после чего долго обсуждали во-
просы судейства и наказаний футболистам.

Члены РФПЛ высказали целый ряд претензий к судьям, но при-
знали, что предвзятой нельзя назвать работу ни одного арбитра.
Количество удовлетворенных жалоб в этом году меньше, чем на тот
же период прошлого. Председатель КДК, в свою очередь, предста-
вил предложения по внесению поправок в «Дисциплинарный регла-
мент РФС» и выслушал аналогичные предложения от клубов - все
они будут рассмотрены в течение месяца.

Президент РФС Виталий Мутко представил присутствующим
главу вновь созданной межведомственной рабочей группы Генпро-
куратуры, МВД и РФС по борьбе с противоправными явлениями в
футболе - заместителя начальника главного управления Генпроку-
ратуры Александра Яцева.

Сразу после собрания на вопросы корреспондента «СЭ» Игоря
РАБИНЕРА ответил глава КФА Сергей Зуев.

- Руководители клубов, - сообщил он, - выразили пожелание,
чтобы качество арбитража и квалификация рефери были повыше-
ны. В связи с этим планируем 30 мая провести сбор, где проверим
физподготовку судей и знание ими правил игры. 

- Разговор о матче ЦСКА - «Зенит» был?
- Эта тема не поднималась. Журналисты используют непрове-

ренные источники, поднимают шум, под которым оснований нет.
РФС с самого начала сказал: официальная информация о назначе-
нии судей на тур публикуется в десять утра четверга.

- Но австрийская сторона подтвердила, что Херальд Лей-
нер едет в Москву!

- Приглашение на этот матч было передано прежде всего в ис-
панскую, английскую и немецкую федерации, а затем уже в авст-
рийскую. Первые ответы с отказом пришли из Испании и Англии.
Потом австрийцы сказали «да», и тут же согласие прислали из Гер-
мании. После чего был назначен Маркус Мерк. Никаких нарушений
нет - клубы к судейству отношения не имеют. Судейство вообще и
приглашения зарубежных судей в частности - прерогатива РФС, ко-
торый рассматривает просьбы клубов и затем дает нам задание
найти арбитра.

РАЗВЕДЧИК «СЕВИЛЬИ» 
ПРОСМАТРИВАТЬ ЖО 

НЕ БУДЕТ
Как уже сообщал «СЭ», испанская «Севилья» намеревалась от-

править на завтрашний матч ЦСКА - «Зенит» разведчика, которому
надлежало увидеть в деле бразильского форварда армейцев Жо.
Ранее обладатели Кубка УЕФА обозначили интерес к форварду, не-
давно впервые приглашенному в сборную Бразилии, и потому сот-
рудник клуба Виктор Орта собрался в командировку в Москву.

Но в итоге он проведет уик-энд в Севилье. Похоже, испанцы на-
вели справки и узнали, что ЦСКА, которому осенью предстоит старт
в Лиге чемпионов, не испытывает желания расставаться с одним из
лучших игроков. Чтобы выяснить истинные намерения «Севильи»,
корреспондент «СЭ» Максим КВЯТКОВСКИЙ набрал номер спор-
тивного директора Рамона Родригеса «Мончи», который отвеча-
ет в клубе за селекционную работу.

- Мы уже занимаемся комплектованием команды на будущий
сезон, а потому составили список потенциальных приобретений, -
пояснил «Мончи». - Это обычная практика. В нашем реестре фигу-
рируют несколько десятков фамилий, и Жо, не скрою, в их числе.
Однако составление списка отделяет от реальных переговоров
очень большое расстояние.

Между тем Орта все-таки прилетит в Москву - в понедельник ве-
чером вместе с семьей форварда «Севильи» Александра Кержако-
ва. Игрок отправится в расположение сборной России, а работник
клуба поможет супруге нападающего оформить документы в ис-
панском посольстве.

печатлениями от игры с коррес-
пондентом «СЭ» Леонидом ТРАХ-
ТЕНБЕРГОМ поделился главный
тренер ЦСКА, наблюдавший за

финалом с трибуны Олимпийского стади-
она в Афинах.

- Матч не назовешь впечатляющим в
плане зрелищности. Это объяснимо: в фи-
нале Лиги чемпионов на первый план вы-
ходит результат. Что и предопределило так-
тические построения соперников - с одним
форвардом и насыщенной средней лини-
ей. Впрочем, она и у «Милана», и у «Ливер-
пуля» выглядела достаточно подвижной,
своевременно перемещалась от своих во-
рот к чужим и наоборот. Но игроки осто-
рожничали, ибо прекрасно понимали: од-
на оплошность может оказаться роковой.

На исходе первого тайма ее допустили
англичане и поплатились голом, который
не только отразился на психологическом
состоянии сторон, но и поставил перед
«Ливерпулем» архисложную задачу: найти
пути к воротам «Милана», ведущего в сче-
те. Англичанам это не удалось. Столкнув-
шись с рациональной игрой соперника,

они не смогли противопоставить ей нечто
такое, что позволило бы повернуть вспять
течение матча. Миланцы же чувствовали
себя в своей стихии и с завидным хладно-
кровием свели на нет атакующий порыв
британцев. 

Словом, сценарий финала был написан
итальянцами в их излюбленной - не слиш-
ком эффектной, но весьма эффективной -
манере, которая неоднократно приносила
им успех на крупнейших турнирах. Опыт-
нейшим игрокам «Милана», на мой взгляд,
не потребовалось сверхусилий, чтобы до-
вести игру до победы.

Эту точку зрения в принципе разделя-
ют и мои коллеги - Марчелло Липпи, Арсен
Венгер, Жерар Улье, Рой Ходжсон и дру-
гие, с которыми мы обсуждали итоги фи-
нала и всего турнира в четверг утром. На
совещании, которое вел технический ди-
ректор УЕФА Энди Роксбург, были деталь-
но разобраны вопросы, связанные с так-
тикой, стратегией, техническим оснаще-
нием игроков, а также названы имена луч-
ших игроков Лиги чемпионов и Кубка 
УЕФА на всех позициях. 

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Афин

илл Шенкли, величай-
ший тренер в истории
«Ливерпуля», в разде-
валке имел обыкнове-

ние толкать каждого игрока в
грудь и спрашивать: «Ты победи-
тель? Если ты победитель, то бу-
дешь выигрывать, у тебя будет
хороший дом и отличная маши-
на. Если ты не победитель, то я
и знать тебя не хочу». 

Шенкли был прирожденный
победитель. В 60-е он так на-
страивал команду на матч с
«МЮ»: «Посмотрите на Креррар-
да. Ужасно переоцененный иг-
рок. И вообще он дурно пах оба
последних раза, когда я с ним
сталкивался. А Нобби Стайлз?
Без контактных линз он слеп
как крот! Столкнетесь с ним -
просто оглушите его, и все! И об-
ратите внимание на Уилла Фок-
са. Когда он разворачивается,
такое ощущение, что у него ноги
в бетоне!» 

После такого «Ливерпуль»
разгромил «МЮ» со счетом 3:0. В
раздевалке Шенкли сказал: «Се-

годня вы победили одну из луч-
ших команд в Европе. Замеча-
тельные ощущения, не правда
ли?» 

В начале 60-х, когда мерси-
сайдцы заняли 4-е место в чем-
пионате Англии, Шенкли, под-
нявший «Ливерпуль» из глубин
второго дивизиона в европей-
скую элиту, назвал это кризи-
сом. Упертый шотландец пони-
мал, что в матчах равных ко-
манд чуть ли не главное - уверен-

ность игроков в собственных си-
лах. «Я хочу превратить «Ливер-
пуль» в бастион непобедимости,
- говорил он тогда. - Это идея На-
полеона, с которой он, черт возь-
ми, покорил мир! Я хочу поднять
клуб на такую высоту, чтобы лю-
бой соперник, столкнувшись с
нами, с воплем: «О нет, только не
«Ливерпуль»!» - бросал штандар-
ты к нашим ногам». 

А что сказал Рафаэль Бени-
тес на пресс-конференции на-

кануне матча? Он сказал: «Если
выиграем - это будет божествен-
но. Проиграем - уйдем с поля с
высоко поднятыми подбородка-
ми». Это не значит, что Бенитес
плохой тренер. Но это значит,
что он настраивал своих игро-
ков не на победу, а на хорошую
игру. В футболе это далеко не од-
но и то же. 

«Милан» же дождался своего
часа. В Афинах сыграли семе-
ро футболистов из стамбуль-
ского состава двухлетней дав-
ности. Семеро голодных и злых
мужчин, обожающих славу и
вид поверженного врага. У
«Ливерпуля» на поле вышли
шестеро триумфаторов Стам-
була, чуть менее голодных и
чуть менее злых. Теоретически
было бы лучше, если бы англи-
чане совсем обновили состав,
выпустив на поле новых, охо-
чих до крови волков. Но этот
сюжет американским хозяе-
вам клуба пока не по зубам. Да
и не по нраву, я думаю. И пото-
му в битве тончайших нюан-
сов, мотиваций и настроений
верх взяли те, кому это было
нужнее.

Валерий ГАЗЗАЕВ: 
«СЦЕНАРИЙ НАПИСАЛИ ИТАЛЬЯНЦЫ»

СЕМЕРО ГОЛОДНЫХ 
ПРОТИВ 

ШЕСТЕРЫХ СЫТЫХ

ИНДЗАГИ: ГОЛЫ В ОБОИХ ТАЙМАХ
Нападающий «Милана» Филиппо Индзаги стал автором уже

четвертого дубля в истории финалов Лиги чемпионов. В то же
время его достижение стоит особняком. Он - первый игрок, отли-
чившийся в обоих таймах.

Дубли в финалах Лиги чемпионов
Дата Игрок Соперник Голы

18.05.1994 Даниэле МАССАРО Милан Барселона - 4:0 22’, 45’
28.05.1997 Карл-Хайнц РИДЛЕ Боруссия Д Ювентус - 3:1 29’, 34’
25.05.2005 Эрнан КРЕСПО Милан Ливерпуль - 3:3 38’, 43’

(пен - 2:3)
24.05.2007 Филиппо ИНДЗАГИ Милан Ливерпуль - 2:1 45’, 82’

Вадим КРЫЛОВ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. «МИЛАН» - «ЛИВЕРПУЛЬ» - 2:1

РОССИЙСКИЕ 
КЛУБЫ В ЛИГЕ

ЧЕМПИОНОВ−2006/07
Стадия Соперник 1-й матч 2-й матч

ЦСКА

3-й кв. раунд Ружомберок 3:0 (д) 2:0 (г)

Гр. этап Порту 0:0 (г) 0:2 (д)

Гр. этап Гамбург 1:0 (д) 2:3 (г)

Гр. этап Арсенал 1:0 (д) 0:0 (г)

Всего: 
8 матчей, +4=2-2, мячи - 9-5

СПАРТАК

2-й кв. раунд Шериф 1:1 (г) 0:0 (д)

3-й кв.раунд Слован 0:0 (г) 2:1 (д)

Гр. этап Бавария 0:4 (г) 2:2 (д)

Гр. этап Спортинг 1:1 (д) 3:1 (г)

Гр. этап Интер 1:2 (г) 0:1 (д)

Всего: 
10 матчей, +2=5-3, мячи - 10-13

Б

B
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ЧТО ТАМ В ТАБЛИЦЕ?
И В Н П М О

1. СПАРТАК 10 5 4 1 12-7 19
2. ЗЕНИТ 10 5 4 1 15-10 19
3. ЦСКА 10 4 5 1 16-9 17
4. КР. СОВЕТОВ 10 4 4 2 9-5 16
5. ЛОКОМОТИВ 10 4 4 2 10-8 16
6. МОСКВА 10 4 4 2 8-6 16
7. ДИНАМО 10 4 3 3 9-9 15
8. ХИМКИ 10 3 3 4 8-8 12
9. ТОМЬ 10 2 5 3 11-12 11

10. СПАРТАК Нч 10 2 4 4 5-10 10
11. КУБАНЬ 10 1 7 2 7-8 10
12. САТУРН 10 1 7 2 9-11 10
13. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 10 2 3 5 5-10 9
14. АМКАР 10 1 6 3 9-10 9
15. РУБИН 10 2 2 6 8-13 8
16. РОСТОВ 10 1 5 4 9-14 8

В 11-м туре встречаются
Сегодня: ХИМКИ - СПАРТАК. 
Завтра: КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ДИ-

НАМО, КУБАНЬ - ТОМЬ, РУБИН - ЛУЧ-
ЭНЕРГИЯ, ЦСКА - ЗЕНИТ, СПАРТАК Нч
- РОСТОВ.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
ОТ «СЭ» НА 26 МАЯ - 

ДЕНЬ МАТЧЕЙ 11-го ТУРА
МОСКВА (ЦСКА - «Зенит»). Пере-

менная облачность, без осадков. Ве-
тер юго-западный, 3 - 6 м/с. Темпера-
тура 27 - 29 градусов.

САМАРА («Крылья Советов» -
«Динамо»). Небольшая облачность,
без осадков, ветер переменный,
слабый. Температура 27 - 29 граду-
сов.

КРАСНОДАР («Кубань» - «Томь»).
Переменная облачность, возможен
кратковременный дождь, гроза. Ветер
восточный, 2 - 5 м/с. Температура 28 -
30 градусов.

КАЗАНЬ («Рубин» - «Луч-Энер-
гия»). Облачно, с прояснениями, без
осадков. Ветер юго-западный, 4 - 7
м/с. Температура 26 - 28 градусов.

НАЛЬЧИК («Спартак» Нч - «Рос-
тов»). Облачно, с прояснениями. Воз-
можен кратковременный дождь, гроза.
Ветер юго-восточный, 2 - 5 м/с. Темпе-
ратура 25 - 27 градусов.

ХИДДИНК ПРИГЛАШАЕТ 
В «ЛУЖНИКИ»

Главный тренер сборной России
Гус Хиддинк, как уже сообщал «СЭ»,
комментировал решающий матч Лиги
чемпионов «Милан» - «Ливерпуль» для
голландского телеканала Nederland 3.
А заодно поведал телезрителям-со-
отечественникам о Лужниках, где
пройдет следующий финал.

- «Лужники», несмотря на возраст,
стадион современный, - рассказал
Хиддинк. - Пока там искусственный
газон, но к финалу постелят естествен-
ный. «Лужники» - арена не футбольная,
что создает некоторые неудобства для
зрителей. Но это полностью компенси-
руется вместимостью стадиона. Пред-
ставьте, какой будет атмосфера, если
трибуны, вмещающие почти 90 тысяч
человек, заполнятся до отказа! (Мак-
сим ЛЯПИН)

ХОББИ БИЛЯЛЕТДИНОВА
Много ли в российской премьер-

лиге игроков, которые коллекциониру-
ют холодное оружие? На сегодняшний
день известен лишь один такой чело-
век - Динияр Билялетдинов. Два года
назад полузащитник «Локомотива» и
сборной России решил собирать экзо-
тические сабли, ножи и кинжалы. Пока
в его коллекции лишь шесть экспона-
тов. Последним «трофеем» стал кин-
жал из китовой кости, привезенный из
Бразилии.

- Оружие буду использовать только
в выставочных целях, - заверил кор-
респондента «СЭ» начинающий кол-
лекционер. (Юрий БУТНЕВ)

ЮНЫЕ ЧЕМПИОНЫ 
«ЗАВЕЛИ» ФАНАТОВ

Недавно в Латвии на международ-
ном турнире первое место заняли
юные динамовцы 1995 года рождения.
Они выиграли все семь матчей с об-
щим счетом 42:1! В перерыве встречи
«Динамо» - «Москва» председатель со-
вета директоров клуба Геннадий Со-
ловьев и директор динамовской шко-
лы Виктор Царев наградили ребят. Как
и положено, 12-летние победители
сделали круг почета (на фото Алексан-
дра ВИЛЬФА «СЭ»). А затем подбежа-
ли к трибуне с фанатами, жестами на-
чали призывать их к более активной
поддержке своей команды и не разо-
шлись, пока болельщики не исполнили
обширный репертуар своих речовок.
(Константин АЛЕКСЕЕВ)

ЗАЧЕМ РЕВИЗОР 
ЕЗДИЛ В РОСТОВ?

«СЭ» уже рассказывал о визите в
Ростов-на-Дону на матч 8-го тура «Ро-
стов» - ЦСКА представителя РФПЛ - из
службы, отвечающей за безопасность
на стадионах. Повод: участившиеся
жалобы приезжих болельщиков на ра-
боту местной милиции. Ожидалось,
что по итогам поездки будет составлен
нелицеприятный для ростовчан отчет,
поскольку поначалу на трибуну пусти-
ли лишь треть гостей, а остальных
удерживали рядом со стадионом, при-
чем для их сдерживания даже приме-
нили перечный газ.

Однако в служебной записке, по-
павшей в руки корреспондента «СЭ»,
ревизор, чье имя так и осталось в тай-
не, ничего негативного не отметил.
По его версии, все было организова-
но как надо. С другой стороны,
предъявлять претензии уместно
лишь милиции, а не клубу, ведь «Рос-
тов» зарезервировал для болельщи-
ков ЦСКА 2000 мест. Вот только пра-
воохранительные органы отчего-то
не спешили с их заполнением. Поми-
мо этого ревизор ни слова не сказал
про так называемый креслопад, слу-
чившийся после матча. (Александр
МАРТАНОВ)

ШКОЛЬНИКИ - 
БЕСПЛАТНО

«Шинник» начал новую акцию по
привлечению болельщиков на стади-
он. С 30 мая и до окончания летних ка-
никул ученики средних классов школ
города смогут бесплатно посещать все
домашние матчи команды и участво-
вать в различных детских лотереях.
(Валерий БЛОХИН)

ВОЛК СОСТАВИЛ 
КОМПАНИЮ ГНОМУ

Очередной татуировкой на тему
мультфильмов украсил себя полуза-
щитник «Москвы» Пабло Баррьентос.
Во время недавней открытой трени-
ровки «горожан» фотокорреспондент
«СЭ» Алексей ИВАНОВ запечатлел это-
го волка на боку футболиста. Напом-
ним, что «фирменным» рисунком 
22-летнего Баррьентоса остается ге-
рой мультсериала Питу, в честь кото-
рого аргентинец получил свое прозви-
ще. Этот гном находится на лодыжке
Пабло. Он, как и волк, удивительно на-
поминающий главного героя леген-
дарного «Ну, погоди!», не расстается с
мячом. (Глеб КОСАКОВСКИЙ)

КОЧУБЕЙ ОТПРАВЛЯЕТСЯ
В КОЧУБЕЙ

Полузащитник «Анжи» Кирилл Ко-
чубей пообщался с болельщиками в
режиме онлайн на официальном ин-
тернет-сайте клуба. После того как он
признался, что гол в ворота «Текстиль-
щика-Телекома» посвятил поселку Ко-
чубей на севере Дагестана, один из
жителей этого населенного пункта
пригласил футболиста в гости. «Приез-
жай, дорогой! - написал болельщик. -
Посидим у речки, карасей половим,
шашлык пожарим…» Разве мог Кочу-
бей отказаться от такого приглаше-
ния? (Кайрав КАГЕРМАНОВ)

«САТУРН» МОЖНО 
УВИДЕТЬ НА «ЗВЕЗДЕ»
В течение двух лет программа

«Время «Сатурна» выходила только на
раменском телевидении, но на днях
она перешла на новый уровень. Теперь
передачу, формат которой пока огра-
ничен 13 вмещающими в себя много
интересного минутами, можно увидеть
по средам на федеральном канале
«Звезда». (Андрей КУЗИЧЕВ)

ВОРОТА РАСПЕЧАТАЛИ…
ДЕВУШКИ

Участниками очередного конкурса
для болельщиков в перерыве матча
«Сатурн» - «Спартак» (Нальчик) стали
девушки, которые выполняли 11-мет-
ровые удары и жонглировали мячом.
Поначалу они направились к воротам,
в которых разминался запасной голки-
пер хозяев Алексей Ботвиньев, однако
ведущий предложил им перейти на
другую половину поля.

В результате мяч дважды оказался
в западных воротах. А спустя три мину-
ты после начала второго тайма в тот же
угол, куда били самые удачливые кон-
курсантки, послал мяч сатурновец
Дмитрий Кириченко. Вот только убе-
речь от гола восточные ворота даже
благодаря приметам не удалось.
Именно в них отправил мяч нальчик-
ский бразилец Рикарду Жезус. (Анд-
рей КУЗИЧЕВ)

БУЛЫГА ПОКАЯЛСЯ 
ПЕРЕД БОЛЕЛЬЩИКАМИ

«ТОМИ»
Белорусский легионер «Томи» Ви-

талий Булыга, в матче минувшего ту-
ра с «Крыльями Советов» не забивший
при счете 1:2 пенальти на последней
добавленной минуте, публично принес
извинения болельщикам, одноклубни-
кам, тренерам и руководству клуба.
«Неточным ударом с 11-метровой от-
метки я не оправдал надежды поклон-
ников «Томи», - говорится в обраще-
нии. - Я очень хотел помочь команде
избежать поражения. Как только мне
будет предоставлен шанс, постараюсь
реабилитироваться». (Алексей ЕВСТИ-
ФЕЕВ)

ВЫШЛА КНИГА ПЕТРЖЕЛЫ
В издательстве «АСТ» вышла книга

бывшего главного тренера «Зенита»
Властимила Петржелы, написанная в
соавторстве с журналистом Иваном
Жидковым. Она называется «Однажды
в России, или Z сesku - z laskou», со-
держит множество любопытных, неиз-
вестных прежде фактов о жизни петер-
бургского клуба и его колоритного
чешского тренера. (Игорь РАБИНЕР)

ШАЛИМОВ ЖЕНИТСЯ 
НА ПИСАТЕЛЬНИЦЕ

Один из ведущих футболистов
России 90-х, экс-полузащитник «Спар-
така» и «Интера» Игорь Шалимов, про-
ходящий ныне обучение в ВШТ, на сле-
дующей неделе сочетается узами бра-
ка с известной писательницей Оксаной
Робски. Бывшего главного тренера
«Уралана» роднит с персонажами мос-
ковской гламурной тусовки участие в
чемпионате Рублевки. Каждая коман-
да, выступающая в этом любительском
турнире, имеет право заявить трех экс-
профессионалов. Помимо Шалимова
в турнире играют Николай Писарев,
Сергей Кирьяков и еще целый ряд из-
вестных мастеров. (Игорь РАБИНЕР)

ДЖУДОВИЧ СТАЛ 
НЕВОЛЬНОЙ ЖЕРТВОЙ

Зимой Миодраг Джудович оказал-
ся единственным игроком обороны
нальчикского «Спартака», сохранив-
шим верность клубу. Тем удивитель-
нее, что 197-сантиметровый черного-
рец потерял место в составе красно-
белых, а с ним и расположение трене-
ров сборной.

- У Шумейко и Амисулашвили взаи-
мопонимание наладилось быстрее,
наша игра в обороне с этим дуэтом вы-
глядит стройнее, - говорит главный
тренер «Спартака» Юрий Красножан.
- Хотя черногорец лучше в организа-
ции атак, тренерам, увы, приходится
чем-то жертвовать. Весной жертвой
стал Джуда - парень, которого в клубе
ценят и любят. К счастью, Миодраг все
понимает и это мое решение воспри-
нял внешне спокойно. Хотя наверняка
переживает. (Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ) 

ЕРЕМЕНКО УСПЕВАЕТ ВСЕ
В среду полузащитник «Сатурна»

Алексей Еременко два часа провел на
стадионе в Раменском. За это время
он успел ответить на вопросы болель-

щиков подмосковного клуба в интер-
нете, провести встречу со студентами
Московского Государственного обла-
стного колледжа и сняться в сюжете
для телепрограммы «Время «Сатурна».
Остается добавить, что эти события
вместились в перерыв между двумя
тренировками подопечных Владимира
Вайсса на клубной базе в Кратове. (Ан-
дрей КУЗИЧЕВ)

ПОПЫТКА 
КРАЖИ СКУТЕРОВ 
БЫЛА ПРЕСЕЧЕНА

Похоже, «СЭ» читают не только до-
бропорядочные граждане. Во всяком
случае, в Нальчике. Уже через день по-
сле публикации в нашей газете инфор-
мации о приобретенных футболиста-
ми местного «Спартака» Виктором
Файзулиным и Дмитрием Ятченко ску-
теров неизвестные попытались взло-
мать ограду базы красно-белых и по-
хитить две единицы мототехники. Но
охранники оперативно отреагировали
на шум, и грабителям пришлось рети-
роваться. (Руслан ШЕКЕМОВ)

БАРИНОВ НАДЕЕТСЯ
ОБОЙТИСЬ БЕЗ ГИМНА

В перерыве матча «Спартак» - «Ло-
комотив» народный артист России и
заслуженный болельщик железнодо-
рожников Валерий Баринов расска-
зал корреспонденту «СЭ», что на днях
принял предложение сыграть роль хок-
кейного тренера в сериале «Фигурист-
ка», действие которого происходит в
советские времена. В сценарии есть
эпизод, когда в финале олимпийского
турнира сборная СССР проигрывает
по ходу матча команде Чехословакии.
Тогда герой Баринова начинает петь
гимн, который тут же подхватывают
болельщики. И наши хоккеисты выры-
вают желанную победу. На вопрос, не
собирается ли он проделать то же са-
мое на финале Кубка России, когда его
любимцы сойдутся с «Москвой», на-
родный артист ответил: «Верю, что
«Локо» сумеет добиться успеха без по-
сторонней помощи. А значит, можно
будет обойтись без гимна». (Алек-
сандр ЛЬВОВ)

ПОМОЖЕТ ЛИ 
ЯКУПОВИЧУ

СЧАСТЛИВЫЙ СВИТЕР 
И В ФИНАЛЕ?

Болельщики «Локомотива», долж-
но быть, заметили, что голкипер Элдин
Якупович уже несколько матчей под-
ряд выходит на поле в свитере без
клубного логотипа (на фото Александ-
ра ФЕДОРОВА «СЭ»). Оказалось - при-
мета. Хотя началось все, как часто бы-
вает, со случайности. Перед матчем 
5-го тура с «Химками» вратарю при-
слали комплект формы, к которому
впопыхах забыли пришить буковку «Л»
с паровозиком. Времени на исправле-
ние оплошности не было.

- Мы победили - 1:0, и я решил не
менять свитер, - пояснил Якупович. -
Пока примета работает. 

Действительно, с того времени
«Локомотив» не знает поражений, а в
Кубке России дошел до финала. Со-
хранит ли Якупович за собой свитер и
после воскресного поединка с «Моск-
вой»? (Павел НОВИКОВ)

ТРЕТИЙ «СОТНИК» 
В «РУБИНЕ»

Матч минувшего тура с «Зенитом»
стал для защитника «Рубина» Андрея
Федорова сотым в премьер-лиге: 58
он провел за казанцев и 42 - за «Ала-
нию». За сам же «Рубин» 100 и более
матчей в премьер-лиге сыграли пока
два защитника - бразилец Калисто и
уругваец Скотти. Последний уже поки-
нул клуб из столицы Татарии, а первый
должен вернуться в строй после тяже-
лой травмы во втором круге чемпиона-
та-2007. (Сергей ГАВРИЛОВ).

ЗИМА «СПАРТАКУ» 
БОЛЬШЕ НЕ СТРАШНА
Газон на нальчикском стадионе

«Спартак» был обновлен прошлым ле-
том. Чтобы полностью соответство-
вать сертификационным требовани-
ям, оставалось завершить работы по
устройству подогрева. Первоначаль-
но они были намечены на начало мар-
та, но погода помешала. В связи с
этим комиссия РФС дала отсрочку до
начала лета. Однако ждать июня спар-
таковцы не стали, уже в мае закончив
все работы. Теперь зима футбольно-
му Нальчику не страшна. (Руслан ШЕ-
КЕМОВ)

«ЗЕНИТ» БЫЛ РАЗБУЖЕН
Фредди КРЮГЕРОМ?

В первом тайме матча «Зенит» -
«Рубин» петербуржцы действовали не
на предельных скоростях и даже про-
пустили гол. Чтобы «разбудить» свою
команду, болельщики на одном из
центральных секторов «Петровского»
подняли вот такой необычный плакат
(фото Вячеслава ЕВДОКИМОВА) с
изображением грозного Фредди
Крюгера и строгим указанием: «Не
спать на поле». И ведь сработало! Во
второй половине «Зенит» резко при-
бавил и одержал первую волевую по-
беду в сезоне-2007. (Сергей ЦИМ-
МЕРМАН)

Игорь РАБИНЕР

…«Сан-Сиро» бесновался. За
несколько минут до начала мар-
товского матча «Интер» - «Ми-
лан» диктор по стадиону пред-
ставлял стартовый состав гос-
тей. Фамилию каждого игрока
«россонери» под шестьдесят ты-
сяч интеровских фанов встре-
чали нечеловеческим свистом,
после которого я пару дней ма-
ялся глухотой. И лишь в одном
случае они нашли в себе силы
смолчать. А минуты спустя, ко-
гда этого 38-летнего человека,
вышедшего на поле с двумя сы-
новьями, чествовали в связи с
600-м матчем в серии А, - даже
поаплодировать. 

Человека звали Паоло Маль-
дини. Днем ранее Каха Каладзе
сказал нам о нем: «Если бы он
играл в России или на Украине,
то не смог бы сейчас выступать
на таком уровне». Это правда. У
нас Мальдини давно бы списали
в тираж - и на самом деле не из-
за возраста, а потому что смер-
тельно ревновали бы к его не-
пререкаемому авторитету. У нас
Мальдини пылил бы в «Содови-
ке» или сидел за партой в ВШТ,
поскольку культа Игрока в Рос-
сии нет. Мы ведь живем одним
сегодняшним днем, тупо сверля

взглядом паспорт и забывая,
сколько такие люди решают од-
ним своим присутствием в ко-
манде. 

Первый из шести своих ску-
детто этот красавчик, позже
признанный самым сексуаль-
ным футболистом трех (!) чем-
пионатов мира, завоевал аж в
1988 году. В том самом, когда
сборная СССР Валерия Лоба-
новского разорвала Италию в
полуфинале чемпионата Евро-
пы, что апеннинские же трене-
ры по сей день вспоминают как
классику прессинга. А первую
игру в серии А за «Милан» Маль-
дини провел 20 января 1985 го-
да. Чтобы вы переварили эти
цифры: Советским Союзом в
этот момент руководил генсек
Константин Черненко. Сколько
эпох с тех пор сменилось в фут-
боле и в жизни - а Паоло в среду
вечером бодрехонько вышел на
свой восьмой финал Лиги чем-
пионов. Восьмой! 

Кто любил футбол в 90-е - тот
никогда не забудет решающий
матч Лиги-94 «Милан» - «Барсе-
лона», когда подопечные Фабио
Капелло сокрушили команду
Йохана Кройфа со счетом 4:0,
хотя до того за целый сезон ни
разу не забили больше двух. А
ведь для Мальдини та победа в
Лиге, 13-летней давности, стала

уже третьей. Четвертой при-
шлось ждать до 2003-го, когда
Андрей Шевченко на манче-
стерском «Олд Траффорде» за-
бил «Ювентусу» решающий пе-
нальти - и капитан первым
вскинул массивный кубок над
головой. Точно так же, как его
отец Чезаре в далеком 63-м - то-
же в Англии, на «Уэмбли», когда
«Милан» победил «Бенфику» и
взял свой первый Кубок чемпио-
нов. Хоть Александру Дюма но-
вый роман заказывай - «Сорок
лет спустя»! 

Шесть скудетто, пять Лиг
чемпионов, четыре Суперкубка
Европы, два Межконтиненталь-
ных кубка, один Кубок Италии,
пять Суперкубков Апеннин…
Все это, как и 23 сезона за «Ми-
лан», не укладывается в вообра-
жении. Не случайно и итальян-
ские, и наши обожатели красно-
черных в разговорах со мной
называли Мальдини не куми-
ром, не героем, а ни много ни
мало - богом. «Один из наших
ребят хочет сделать татуировку
с его именем», - рассказывал
мне в начале весны пресс-атта-
ше российского фан-клуба «Ми-
лана» Александр Гонецкий. А
портье миланской гостиницы
Auriga Роберто Джавасси с при-
дыханием вспоминал, как они с
Мальдини дружили в детстве, и

после финала ЧМ-82, когда Ита-
лия обыграла ФРГ, 16-летний
Роби на своем мопеде повез 
14-летнего Паоло отмечать ве-
ликую победу на знаменитую
площадь Дуомо. Для Джавасси
это стало самым ярким воспо-
минанием жизни.

После ЧМ-2002 Мальдини
завязал со «Скуадрой адзуррой».
Став в ее составе серебряным и
бронзовым призером мирового
первенства, завоевав серебро
Euro - но так ничего и не выиг-
рав. «Воспоминания о послед-
них тридцати секундах финала
Euro-2000 не перестают пресле-
довать меня. Я не могу не рисо-
вать в воображении тысячи спо-
собов, которыми мы могли бы
отметить завоевание титула», -
признался как-то он в минуту
откровенности. Когда новый ка-
питан Италии Фабио Каннава-
ро в прошлом июле взял в руки
Кубок мира, о той мальдиние-
вой тоске невозможно было не
вспомнить. Какая, согласитесь,
несправедливость!

В среду ставки для Мальди-
ни были не столь эпическими -
все-таки четыре финала Лиги
им уже были выиграны, к тому
же еще как минимум сезон, как
известно, он проведет. Но пять
побед одного человека в Лиге
для сегодняшнего футбола - не-

вероятны. И когда «Милан» без
вариантов (и без единой успеш-
ной попытки ливерпульцев пе-
реиграть великого бека) выиг-
рал, перед самым вручением
кубка президент УЕФА Мишель
Платини и Мальдини целовали
друг друга едва ли не взасос. Хо-
тя месяц назад, когда ЧЕ-2012
был отдан не Италии, а Украине
и Польше, чувства друг к другу
они испытывали, скорее всего,
противоположные. Все течет,
все изменяется…

А может, не стоит вам тя-
нуть время, Паоло? Как это бы-
ло бы красиво - закончить
карьеру пятым триумфом в
Лиге чемпионов. Это была бы
точка, о которой вспоминали
бы все. Даже десятки лет спус-
тя. Большинству звезд одну
Лигу бы выиграть!

В 63-м, за пять лет до рожде-
ния Паоло, Чезаре Мальдини
стал капитаном «Милана», вы-
игравшим Кубок чемпионов. В
2003-м и 2007-м ту же роль ис-
полнил его сын, о котором папа
сказал: «Теперь не он - сын Чеза-
ре, а я - папа Паоло». В каком го-
ду трофей поднимет над голо-
вой «россонеро» в третьем поко-
лении, воспитанник детской
школы «Милана» Кристиан
Мальдини, которому сейчас де-
сять лет? 

ИТАЛИЯ 
ДОГНАЛА ИСПАНИЮ

Выиграв финальный матч у «Ливерпуля», «Милан» не по-
зволил английскому клубу догнать себя по количеству титу-
лов в главном европейском клубном турнире. При этом са-
ми итальянцы, завоевав седьмой трофей, еще на шаг при-
близились к мадридскому «Реалу», который по-прежнему
лидирует по числу побед в Кубке/Лиге чемпионов (9). В то
же время благодаря «Милану» итальянские клубы догнали
по количеству титулов испанцев (по 11).

Клубы - лидеры по числу побед 
в финалах Кубка/Лиги чемпионов

Клуб Страна У В П Мячи
Реал Испания 12 9 3 30-19
Милан Италия 11 7 4 22-11
Ливерпуль Англия 7 5 2 10-8
Аякс Голландия 6 4 2 8-5  
Бавария Германия 7* 4 3 11-7
* В сезоне-73/74 проводилось два финальных матча, 
первый из которых завершился вничью.

Страны - лидеры по числу побед 
в финалах Кубка/Лиги чемпионов

Страна Победы Участия %
Испания (Реал - 9, Барселона - 2) 11 20 55,0
Италия (Милан - 7, Интер, Ювентус - 2) 11 25 44,4
Англия (Ливерпуль - 5, МЮ, 
Ноттингем Форест - 2, Астон Вилла - 1) 10 14 71,4
Голландия (Аякс - 4, ПСВ, Фейеноорд - 1) 6 8 75,0
Германия ( Бавария - 4, Боруссия Д, Гамбург - 1) 6 13 46,2
Португалия (Бенфика, Порту - 2) 4 9 44,4

Сергей БУТОВ из Афин

ДОСТАЛОСЬ И МОУРИНЬЮ
Генеральные репетиции фанатских «войн», затеян-

ные накануне матча, по всей видимости, отняли у голо-
систых болельщиков столько сил, что в среду Афины до
полудня спали сном младенца.

Первым характерным признаком пробуждения анг-
личан, который бросился в глаза, были вывешенные на
балконах домов баннеры весьма ядовитого содержа-
ния. Один, например, непосредственного отношения к
предстоящему поединку не имел, зато наглядно демон-
стрировал, какой из побед на пути к финалу мерсисайд-
цы довольны больше всего: «Моуринью: все, на что ты
способен, - доползти до полуфинала».

А вот другой баннер был составлен на злобу дня: бе-
зымянный, но лингвистически одаренный британский
автор адресовал «Милану» грязные ругательства на
итальянском языке, привести которые в газете нет ни-
какой возможности.

Невооруженным глазом было заметно: «миланистов»
в Афины прибыло несравнимо меньше англичан. Да и
вели они себя на фоне крикливых британцев робко, я бы
даже сказал - интеллигентно. Вот в чем «россонери» яв-
но превзошли своих оппонентов, так это в количестве
болельщиц в сногсшибательных мини-юбках цветов
национального флага. Что заставило изначально нейт-
рально настроенных спецкоров «СЭ» волей-неволей
проникнуться к итальянскому клубу определенными
симпатиями.

ЛИВЕРПУЛЬСКАЯ ЧЕТВЕРКА
Добравшись до площади Монистираки, где бьется

гастрономический пульс греческой столицы, мы за-
стали финальные аккорды нетрезвого английского хо-
ра. Итальянцы в ответ грянули «Ми-лан», «Ми-лан», и
все остались при своих. Зато на другой центральной
площади, Синтагма, безраздельно властвовали англи-
чане. Это место вообще было превращено поклонни-
ками «Ливерпуля» в своего рода базовый лагерь. Здесь
они не только развесили многочисленные плакаты, но
застолбили за собой фонтан, в котором регулярно со-
вершали омовения, а также по-хозяйски оккупирова-
ли «командную высоту» - центральную лестницу. Бли-
же к вечеру ливень вынудил английский «табор» вре-
менно уйти в подполье - спуститься в подземный пере-
ход. Но едва дождь сошел на нет, они с душераздираю-
щими криками вновь вывалили на площадь. Часам к
семи в центре города принялись перекрывать дорож-
ное движение, на улицах появились незаметные досе-
ле полицейские, и атмосфера всеобщего благолепия
была безнадежно нарушена. Что поделать, если во
всех странах мира люди в форме не ассоциируются с
чем-то добрым и светлым? 

Примерно в это же время Афины стали стреми-
тельно пустеть, вскоре на площади остались лишь те,
кому билетов на матч так и не хватило, и надо было
видеть на их лицах смесь обиды и ревности, с которой
они глядели в спины уходящим на футбол соотечест-
венникам.

Осталась на местах и четверка английских фана-
тов, знакомство с которыми для автора этих строк ста-
ло сильнейшим личным впечатлением от финала. Од-
ному из них я случайно наступил на ногу, завязался
разговор. Выяснилось, что все четверо, Карл, Джек,
Уильям и Мэтт Ван Дессель, - братья родом из Ливер-
пуля. Их давно разбросало по белу свету. Карл живет в
Сакраменто и преподает в Калифорнийском универ-
ситете, Джек остался в Ливерпуле, Уильям отправился
на заработки в Глазго, а Мэтт, по общему мнению,
«прозябает» в Дублине. В последний раз четверка соби-
ралась вместе почти три года назад, на свадьбе сест-
ры. И вот теперь - в Афинах, на футболе, под знамена-
ми обожаемого клуба. Вот уж действительно, Ливер-
пуль, You’ll never walk alone!

Только за несколько часов до игры стало известно,
что финал все-таки будет показан в городе на большом
экране. Если помните, накануне матча организаторы
объявили, что в целях безопасности коллективного про-
смотра устраивать не будут. Наиболее близкой к истине
кажется версия о том, что городские власти, осознав,
какое количество отчаявшихся безбилетников будет
слоняться темным вечером по Афинам, сочло, что куда
безопаснее показать им игру. 

ТАК КТО ЖЕ ВЫИГРАЛ?
20.00. Почти за два часа до стартового свистка нем-

ца Херберта Фанделя ручейки болельщиков потекли от
Синтагмы в сторону Национального парка, где в сроч-
ном порядке устанавливали два монитора.

20.30. К этому времени возле экранов собралось, на
глазок, около пяти тысяч фанатов, подавляющее боль-
шинство - в майках «Ливерпуля». Состояние многих, вы-
ражаясь медицинским языком, можно было оценить
как «критическое»: уже давало о себе знать употребле-
ние пива в дозах, несовместимых с жизнью.

21.00. Наконец к экранам подтянулись основные
безбилетные силы фанатов «Милана», однако общее со-
отношение болельщиков двух команд по-прежнему ос-
тавалось примерно 10:1 в пользу «Ливерпуля». Атмосфе-
ра большого матча угадывалась безошибочно - каза-
лось, фанаты даже позабыли о том, что остались на обо-

чине футбольного праздника. Невероятно, но когда
один из англичан неожиданно затянул ритмичное: If
you got a ticket, clap your hands («Если вы достали билет,
хлопайте в ладоши»), зааплодировал весь Националь-
ный парк. 

21.30. Началось прямое включение с олимпийского
стадиона. В тот момент, когда камера крупным планом
выхватила кубок чемпионов в руках капитана грече-
ской сборной образца 2004 года Теодороса Загоракиса,
сектора, назовем их так, «Ливерпуля» и «Милана» забу-
шевали в полную силу и до конца игры уже не затихали.
Спустя несколько минут англичане запалили первый
файер, который им вряд ли удалось бы протащить на
стадион.

С первых секунд встречи обстановка в парке стала
накаляться: британцы, осознавая свое численное пре-
восходство, вели себя по отношению к миланцам агрес-
сивно, а те старались не спасовать. Первый инцидент
вспыхнул перед самым перерывом - повод дало оказав-
шееся в нужном месте в нужное время плечо Индзаги.
Какой-то кретин метнул из английского сектора пустую
бутылку (причем стеклянную), которая тут же полетела
обратно. И понеслось...

В перерыве каким-то чудом, без вмешательства по-
лиции, фанатам с обеих сторон удалось предотвратить
рукопашную, однако интуиция подсказывала: в случае
чего за злющими на весь свет англичанами не заржа-
веет. Промах Джеррарда после выхода один на один с
Дидой подпалил фитиль взрывчатки, рванувшей в кон-
це встречи. В секторе «Ливерпуля» один чудак как-то
совсем не по-английски сорвал с себя футболку и
швырнул в толпу, однако, немедленно получив смач-
ную затрещину от своих же, засеменил ее подбирать. А
кульминация наступила сразу после второго гола Инд-
заги: в сторону миланцев вновь полетели бутылки, за-
тем файеры и, наконец, кресла, позаимствованные в
соседнем ресторане. 

Полицейские вновь решили не вмешиваться, и охот-
но допускаю, что поступили правильно - во всяком слу-
чае, до всеобщей драки дело не дошло. Гол Кайта в кон-
цовке пригасил страсти - англичане охотно поверили в
возможность римейка стамбульского финала, однако
повторить фокус двухлетней давности подопечным Бе-
нитеса так и не удалось. Как ни странно, но окончатель-
но всех успокоил финальный свисток: англичане пове-
ли себя очень достойно, дав возможность обезумевшим
миланистам насладиться триумфом сполна.

01.00. От печали до радости, как поет маэстро Анто-
нов, рукой подать. Разбитое британское войско уныло
покидало Национальный парк, когда кто-то затянул ле-
гендарное «You’ll never walk alone». Толпа немедленно
подхватила, и к Синтагме посеревшая от горя людская
масса подошла боеспособным «карательным отрядом»,
незамедлительно вытеснив с облюбованных команд-
ных высот итальянцев. Ей-богу, если бы далекий от фут-
бола афинянин вышел в эти минуты на улицы своего го-
рода, ему пришлось бы здорово поломать голову над во-
просом: кто же выиграл в финале? 

«We will come to Moscow with the club!» («Мы приедем в
Москву вместе с клубом!») - до глубокой ночи гремело
над Афинами. Эти - могут!

Фото автора

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. «МИЛАН» - «ЛИВЕРПУЛЬ» - 2:1

Специальный корреспондент «СЭ» провел вечер афинского финала 
на улицах греческой столицы - вместе с фанатами «Милана» и «Ливерпуля»

«МЫ ПРИЕДЕМ В МОСКВУ!»

Капитан «Милана» Паоло МАЛЬДИНИ пятый раз 
в своей блистательной карьере стал победителем
Лиги чемпионов!

ОН ИГРАЛ ЕЩЕ ПРИ ЧЕРНЕНКО

Среда. Афины. Братья Карл, Джек, Уильям 
и Мэтт - фанаты «Ливерпуля».
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ДЛЯ НЕАПОЛЯ 
ДИЕГО ДО СИХ ПОР

БОЖЕСТВО
- Марадона был неуправля-

ем все то время, что вы работа-
ли с «Наполи»? Или вы все же
имели на него какое-то влия-
ние?

- В сезоне-89/90, когда мы
выиграли скудетто, Диего вел
себя чуть ли не образцово. Ле-
генды о том, что он пропускал
тренировки и бывал в команде
два-три дня в неделю, не соот-
ветствуют действительности: в
чемпионском сезоне Марадона
работал вместе с остальными и
вытворял на тренировках не
менее фантастические вещи,
чем в матчах. Он был настоя-
щим лидером команды и по ма-
стерству, и по духу, а команда
его обожала. При всем своем
величии Диего никогда не ста-
вил себя выше других,  а бился
на равных с ними за честь Неа-
поля, за что город его боготво-
рил. Да и до сих пор Марадону в
Неаполе считают богом! 

- Но ведь вам-то было хоро-
шо известно, что он уже тогда
злоупотреблял наркотиками?

- Основные проблемы Диего
в отношениях с клубом нача-
лись все же после того нашего
скудетто. В сезоне-90/91, когда
мы и играли со «Спартаком»,
Марадона уже стал неуправля-
емым. Мог надолго куда-то про-
пасть, начались серьезные
конфликты с руководством. К
сожалению, гениальный фут-
болист оказался не приспособ-
лен к жизни за пределами поля.
На волне победы в серии А мы
еще завоевали Суперкубок Ита-
лии (обыграв «Ювентус» - 5:1. -
Прим. «СЭ»), но в целом сезон
получился неудачным. В нояб-
ре уступили дорогу «Спартаку»
в Кубке чемпионов, в чемпио-
нате заняли лишь восьмое мес-
то, а сам Диего весной 91-го
улетел в Аргентину, где его сна-

чала арестовали, а потом отпу-
стили. 

- Сейчас, оглядываясь на со-
бытия 17-летней давности, вы
можете себя в чем-то упрекнуть
и предположить, что тот «Напо-
ли» еще мог продлить свою
сказку?

- История не признает со-
слагательного наклонения.
Выиграть скудетто в Неаполе -
все равно что пять или десять
раз сделать это с «Миланом» ли-
бо «Ювентусом», так что мне
грех жаловаться на судьбу.
Привезти титул в город, кото-
рый по безумной любви к фут-
болу не уступит самой Брази-
лии, - значит, навсегда остать-
ся в сердцах болельщиков. Тог-
да ведь даже на стенах главного
неаполитанского кладбища по-
явилось обращение к усопшим:
«Вы не представляете себе, что
вы пропустили!» После победы
1990 года в Неаполе царила та-
кая эйфория, а нас всех так но-
сили на руках, что вернуться с
небес на землю было, наверное,
невозможно. У нас оставался
очень хороший состав, но все-
общая атмосфера праздника
вкупе с проблемой Марадоны
не могли не сказаться на ре-
зультатах. Все, к сожалению,
объективно шло к тому, что в
итоге и произошло.

- Можно ли было тогда спа-
сти Марадону?

- Все дальнейшие события в
его жизни показали: вряд ли. В
отличие от Пеле, Беккенбауэра,
Кройфа или Платини Диего так
до сих пор и не сумел найти се-
бя вне футбольного поля. Впро-
чем, комментировать его част-
ную жизнь считаю неэтичным.

- Вы согласны с теми, кто
именно Марадону называет са-
мым великим футболистом в
истории?

- В моем понимании велик
все-таки тот, кто велик не толь-
ко на поле, но и за его предела-
ми. Но если брать чисто спор-
тивный аспект, то, пожалуй,
равных Марадоне действитель-
но не было. Помимо фантасти-

ческой технической одаренно-
сти, он в свои лучшие годы был
невероятно вынослив и физи-
чески силен. Поверьте челове-
ку, который его тренировал.

«СПАРТАК» 70-Х 
ПОРАЗИЛ 

БЕДНОСТЬЮ
- История вашего личного

противостояния со «Спартаком»
началась, когда о Марадоне мир
еще не слышал. Помните два во-
яжа в Сочи в 70-е?

- Конечно, помню. Тем более
что в обоих случаях забивал го-
лы «Спартаку» - хотя дома, а не в
Сочи. Правда, в 73-м, если па-
мять не изменяет, в нашей голе-
вой атаке я и там поучаствовал -
а вот кто стал автором гола, не
помню (единственный мяч в той
встрече на счету Бенетти. -
Прим. «СЭ»). А в ответном матче
на «Сан-Сиро» я забил уже в де-
бюте. Ваша команда быстро
сравняла счет, но большего сде-
лать не смогла, а ничья устрои-
ла нас. Кстати, в итоге мы тогда
выиграли и сам Кубок кубков. А
два с половиной года спустя мы
играли в Сочи уже ответный по-
единок, который практически
ничего не решал: дома мы побе-
дили «Спартак» со счетом 4:0. В
Сочи проиграли - 0:2, но никто
особо не расстроился.

- Чем запомнился вам «Спар-
так» 70-х?

- В 1973 году мы изначально
находились в более выгодных
условиях: у нас сезон был в раз-
гаре, а у вас еще не начинался.
Но ваша команда достойно сра-
жалась с будущим обладателем
Кубка кубков. Пожалуй, «Спар-
так» оказался более трудным со-
перником, чем пражская «Спар-
та», с которой мы играли в полу-
финале. А вот в 75-м особых
проблем не возникло: после
крупной победы дома ответная
игра превратилась в формаль-
ность.

- Какие-то детали в памяти
остались?

- Нас поразило, какая скром-
ная была у вашей команды фор-
ма. Не физическая, а та, в кото-
рой игроки выходили на поле.
Мы в «Милане» привыкли к кра-
сивой и нарядной экипировке, а
вот у наших соперников она
оказалась, уж не обижайтесь,
какой-то убогой. Думаю, что
футболисты такого уровня за-
служивали лучшего. 

МНЕ ПРЕДЛАГАЛИ
ВОЗГЛАВИТЬ 

«РОСТОВ»
- До возвращения в «Сьон»

вы некоторое время работали
консультантом в «Реджине», от-
куда трое игроков перебрались
в российскую премьер-лигу:
бразилец Моцарт и чех Йиранек
теперь в «Спартаке», итальянец
Пелиццоли - в «Локомотиве»... 

- Могу сказать, что ваши
клубы сделали хороший выбор.
Правда, один из этих троих яв-
но уступает по силе характера
двоим остальным, но ведь не
все люди одинаковы, верно?

- Кого вы имеете в виду?
- Обойдемся без фамилии,

ведь это мое субъективное мне-
ние. Еще раз скажу: все трое -
очень квалифицированные иг-
роки.

- Вас не удивляет, что Пе-
лиццоли никак не может по-
пасть в состав «Локомотива»?

- Пелиццоли не в стартовом
составе?! Странно... Это силь-
ный вратарь, в серии А он был
на хорошем счету. 

- А вам никогда не прелагали
поработать в России?

- Представьте себе, года два
или три назад такой вариант
вдруг возник. Правда, столь же
резко все и затихло. Перегово-
ры велись не напрямую, а через
одного агента, который до
серьезных контактов с самим
российским клубом дело так и
не довел.

- О каком клубе идет речь?
- Насколько я понимаю, о

«Ростове». 
- А если в будущем какой-ни-

будь российский клуб выйдет с
вами на прямой контакт, всту-
пите в переговоры?

- Пока у меня контракт со
«Сьоном», но кто знает, что
ждет меня после его оконча-
ния? С вашей сборной работа-
ет Гус Хиддинк, в «Спартаке» од-
но время трудился мой соотече-
ственник Невио Скала, а гол-
ландец Дик Адвокат тренирует
«Зенит», так что тренеры-ино-
странцы для вас уже не экзоти-
ка. Если когда-нибудь поступит
предложение из России, поче-
му его не рассмотреть? 

Георгий КУДИНОВ, 
Борис ТОСУНЯН

Мартини

КАК «СПАРТАК» ОБЫГРАЛ МАРАДОНУ
Альберто БИГОН
Родился 31 октября 1947 года в

Падуе.
Нападающий, полузащитник.
Основную часть карьеры провел в

«Милане» (1971 - 1980). В серии А
сыграл 218 матчей, забил 56 голов.

Чемпион Италии 1979 года, обла-
датель Кубка 1972, 1973, 1977 го-
дов. Обладатель Кубка кубков 1973
года.

В качестве главного тренера вы-
играл с «Наполи» чемпионат и Супер-
кубок Италии 1990 года, со «Сьоном»
- чемпионат и Кубок Швейцарии
1997 года.

У СВОИХ ВОРОТ
КУБОК РОССИИ-

2007/08
МОСКВА. Вчера в офисе Россий-

ского футбольного союза состоялась
жеребьевка 1/16 финала нового розыг-
рыша Кубка России. Согласно ей, каждо-
му клубу премьер-лиги предстоит 27 ию-
ня сыграть с одним из двух клубов низ-
ших дивизионов. С кем именно, опреде-
лится 13 июня по итогам матчей 1/32
финала.

ЦСКА - победитель пары 
«Торпедо» Вл - «Балтика».
«Химки» - победитель пары 
«Волга» Тв - «Торпедо».
«Рубин» - победитель пары 
«Мордовия» - «Луховицы».
«Спартак» Нч - победитель пары
«Шинник» - «Текстильщик-Телеком».

«Зенит» - победитель пары 
«Динамо» Бр - «Спартак-МЖК».
«Динамо» - победитель пары 
«Авангард» - «Зенит» Пн.
«Томь» - победитель пары 
«Салют-Энергия» - 
победитель пары 
«Черноморец» Нв - «Батайск-2007».
«Ростов» - победитель пары 
СКА - «Машук-КМВ».
«Спартак» - победитель пары 
«Алания» - «Терек».
«Амкар» - победитель пары 
«Анжи» - победитель пары 
«Ротор» - «Динамо» Ст.
«Москва» - победитель пары 
«Носта» - «Содовик».
«Крылья Советов» - 
победитель пары - 
«КАМАЗ» - «Алнас».
«Локомотив» - победитель пары
«Урал» - «Газовик» Ор.

«Кубань» - победитель пары 
«Металлург-Кузбасс» - «Сибирь».

«Луч-Энергия» - 
победитель пары «Смена» - 
победитель пары 
«Динамо» Брн - «Металлург» Кр.
«Сатурн» - победитель пары «Звез-

да» Ир - «СКА-Энергия».
По регламенту победитель опреде-

лится по итогам одного матча, причем
клубы премьер-лиги проводят игру в гос-
тях, сообщает сайт РФС.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Дублирующие составы. 

Матч 11-го тура

ХИМКИ - СПАРТАК - 0:3 (0:1)

Голы: Малоян, 24 (0:1). Динеев, 54 (0:2).
Прудников, 90 (0:3).

«Химки» (Московская обл.): Рожков
(Чичкин, 46), Рудаков, Ибрагимов,
Самусевас, Лозбинев, Сашилин,
Житников (Акилов, 70), Важин (Мед-
ников, 53), Румянцев, Голышев, Алек-
сеев (Филатов, 64).

«Спартак» (Москва): Хомич (Губин, 46),
Шоавэ (Кадеев, 46), Дедура (Андре-
ев, 77), Иванов (Кожевников, 72),
Шпедт, Динеев, Ковальчук (Лугачев,
46), Ребко (Рыжков, 67), Фомин (Пар-
шивлюк, 17), Прудников, Малоян.

Наказания: Рожков, 32 (предупрежде-
ние). Голышев, 32 (удаление).

Судья: Рогулев (Москва).
24 мая. Химки. Стадион «Новые Химки».

350 зрителей. 25 градусов. (Эдуард
НИСЕНБОЙМ)
Спартак - 25, ЦСКА - 23, Кубань, Ру-

бин - 17, Локомотив - 16, Кр. Советов,
Ростов - 14, Амкар, Спартак Нч - 13, Са-
турн, Томь - 12, Химки - 11, Луч-Энер-
гия, Зенит - 10, Динамо - 9, Москва - 8.

Бомбардиры: ПРУДНИКОВ (Спар-
так) - 6. Бурмистров (ЦСКА), Динеев
(Спартак), Киреев (Рубин) - 5.

Рубин - Луч-Энергия. Казань. Ста-
дион «Рубин». 17.00. Крылья Советов -
Динамо. Самара. Стадион ЦСК ВВС.
13.00. Кубань - Томь. Краснодар. Стади-
он «Труд». 18.00. Спартак Нч - Ростов.
Нарткала. Стадион «Химик». 18.00.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ. 7-й тур. Ротор - Дружба - 3:2

(Чумаченко, 5. Канипов, 12. Серов, 76 -
Суршков, 9. Хабилов, 40). 1500. Тек-
стильщик - Черноморец - 1:4 (Кирен-
кин, 42 - Орещук, 3, 74. Омельченко, 21.
Лужников, 56, с пенальти). 1000. 31-лет-
ний нападающий новороссийцев Орещук
забил 3 гола в двух последних матчах. Су-
достроитель - Краснодар-2000 - 1:0
(Комаров, 59). Удаление: Колосов, 86
(С). 2500. Гостей на игру вывел новый
главный тренер Михаил Афонин, который
сменил перешедшего в штаб «Кубани»
Игоря Захаряка, сообщает официальный
сайт «Краснодара-2000». Торпедо Вж -
Олимпия - 0:2 (Заздравных, 80. Гераси-
мов, 81). Удаление: Пинялис, 56 (Т).
3000. Кавказтрансгаз-2005 - Таганрог -
3:2 (Каратляшев, 27. Канкулов, 52. Кало-
ев, 58 - Степанов, 17. Мальченко, 64).
1000. Спартак-УГП - Автодор - 2:0 (Аль-
Таравна, 15. Бобраков, 49, с пенальти).
108 зрителей. 

Ротор - 15, Черноморец, Дружба -
13, Таганрог - 11, Динамо Ст, Батайск-
2007 - 10, Спартак-УГП, Судострои-
тель, Торпедо Вж - 9, Автодор - 8,
Олимпия, Кавказтрансгаз-2005 - 7,
Краснодар-2000, Сочи-04 - 6, Тек-
стильщик - 3.

Бомбардиры: КОКОРЕВ (Сочи-04),
СЕРОВ (Ротор) - 5. Гринюк (Батайск-
2007), Смуров (Таганрог), Суршков
(Дружба) - 4.

РФС
МОСКВА. Российский футбольный

союз сообщает, что его официальным

партнером по организации поездки бо-
лельщиков на отборочный матч ЧЕ-2008
Хорватия - Россия, который пройдет 
6 июня в Загребе, будет компания «ТЛТ-
Тур». Всю информацию по билетной
программе и организации туров можно
получить по телефонам: 207-35-18, 233-
26-82 или по интернет-адресу: mail@tlt-
tour.ru.

КДК
МОСКВА. Контрольно-дисциплинар-

ный комитет РФС оштрафовал за нару-
шение «Дисциплинарного регламента»
(статья 39) «Ладу», которая заплатит 
100 000 рублей за шесть предупрежде-
ний, полученных футболистами клуба в
матче Кубка России с ульяновской «Вол-
гой». «Зенит-2» оштрафован на 50 000
рублей за два удаления во встрече с кост-
ромским «Спартаком» (второй дивизион,
«Запад»).

На 2 игры дисквалифицирован и ош-
трафован на 5000 рублей администратор
«Авангарда» Сергей Стремоухов, нецен-
зурно оскорбивший судей после матча с
«Балтикой» (первый дивизион). Главный
тренер «Авангарда» Сергей Горлукович и
начальник команды Игорь Гершун оштра-
фованы на 2000 рублей каждый: сразу
после игры с «Балтикой» они, недоволь-
ные действиями судей, вышли на поле
без разрешения арбитра.

3000 рублей заплатит администратор
«Терека» Иса Байтиев, высказавший не-
довольство действиями рефери в пере-
рыве встречи с иркутской «Звездой». Ты-
сячерублевыми штрафами наказаны
главные тренеры Ваит Талгаев («Терек») и
Фаиль Миргалимов («Звезда»), курившие
во время игры их команд в технической
зоне.

За различные нарушения оштрафо-
ваны клубы: «Зеленоград», «Динамо»
СПб, «Нара-Десна» и «Волга» (Тверь) - на
3000 рублей, сообщает сайт РФС.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ЧЕ-2008

В сборную Германии, которая прове-
дет матчи с Сан-Марино и Словакией,
вызваны: вратари Леманн («Арсенал»
Англия), Хильдебранд («Штутгарт»); за-
щитники Кастро («Байер»), М.Фридрих
(«Майнц»), Фриц, Мертесакер (оба -
«Вердер»), Лам («Бавария»), Метцельдер
(«Боруссия» Д), Янсен («Боруссия» М);
полузащитники Баллак («Челси» Анг-
лия), Фрингс («Вердер»), Хильберт, Хитц-
льспергер (оба - «Штутгарт»), Рольфес,
Шнайдер (оба - «Байер»), Шлаудрафф
(«Алемания»), Троховски («Гамбург»); на-
падающие Гомес («Штутгарт»), Хельмес
(«Кельн»), Клозе («Вердер»), Кураньи
(«Шальке»), сообщает Reuters.

***
Главный тренер сборной Грузии Кла-

ус Топпмеллер вызвал в команду 24 игро-
ка. К матчам с Литвой и Францией будут
готовиться: вратари Ломая («Карл
Цейсс» Германия), Ревишвили («Рубин»
Россия), Чантурия («Зестафони»); за-
щитники Каладзе («Милан» Италия), Хи-
занишвили («Блэкберн» Англия), Хиза-
нейшвили («Фрайбург» Германия), Гвини-
анидзе («Мюнхен 1860» Германия), Аса-
тиани («Локомотив» Россия), Салуквадзе
(«Рубин» Россия), Квирквелия («Метал-
лург» З Украина), Элиава («Сконто» Лат-
вия), Шашиашвили («Динамо» Тб), Ониа-
ни («Олимпи»); полузащитники Цкити-
швили («Паниониос» Греция), Кобиашви-
ли («Шальке» Германия), Ментешашвили
(«Вентспилс» Латвия), Муджири («Крылья
Советов» Россия), Канкава («Днепр» Ук-
раина), Бурдули («Кривбасс» Украина);

нападающие Иашвили («Фрайбург» Гер-
мания), Арвеладзе (АЗ Голландия), Мар-
тсваладзе («Динамо» Украина), Демет-
радзе («Металлург» Д Украина), Сирадзе
(«Эрцгебирге» Германия), сообщает
Reuters.

ГОЛЛАНДИЯ
Скандалом и арестами болельщиков

завершился в Тилбурге товарищеский
матч молодежных сборных Голландии и
Марокко. Игра прерывалась дважды, ко-
гда поклонники гостей прорывались на
поле. Несколько стюардов получили по-
вреждения от брошенных кресел и буты-
лок. Полиция арестовала 26 человек. Для
восстановления порядка было задейст-
вовано свыше 100 полицейских, сообща-
ет АР. Инцидент случился незадолго до
старта чемпионата Европы, который
пройдет в июне в Голландии.

УКРАИНА
Чемпионат. Матчи 28-го тура.

Шахтер - Динамо - 2:2 (Левандовски,
18. Брандау, 49, с пенальти - Клебер, 26.
Диого Ринкон, 56). 25 500. «Шахтер»
(Донецк): Шуст, Срна, Чигринский, Ку-
чер, Рац (Гай, 62), Левандовски, Матуза-
лем, Фернандинью, Жадсон (Элану, 46),
Марика (Воробей, 69), Брандау. «Дина-
мо» (Киев): Шовковский, Гусев, Ващук,
Родригу, Несмачный, Нинкович, Михалик,
Юссуф (Гиоане, 80), Корреа (Белькевич,
65), Клебер (Шацких, 83), Диого Ринкон.
Ворскла - Металлист - 2:2 (Главина, 8.
С.Кравченко, 68 - Рыкун, 52, с пенальти.

Папа Гуйе, 73). 8500. Таврия - Заря - 1:2
(Идахор, 32 - Д.Воробей, 11. Попович,
43). 5000.

Динамо - 68, Шахтер - 62, Метал-
лист - 55, Днепр - 43 (27), Таврия -
39...

***
После того как экс-защитник сборной

Украины Василий Кардаш и задолжав-
ший ему киевский «Арсенал» заключили
мировое соглашение, контрольно-дисци-
плинарный комитет ФФУ отменил реше-
ние о снятии с «канониров» трех очков.
(Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

***
Назначенный на 6 июня товарище-

ский матч сборных Украины и Новой Зе-
ландии может не состояться, сообщил
корреспонденту «СЭ» вице-президент
ФФУ Владимир Лашкул. Ссылаясь на то,
что, сыграв накануне такую же встречу в
Уэльсе, лидеры новозеландской коман-
ды устанут и не будут готовы показать в
Киеве истинный уровень, федерация
этой страны заявила об отказе от участия
в поединке, который сама же несколько
месяцев назад инициировала. ФФУ в от-
вет заметила, что отказ поступил слиш-
ком поздно, и потребовала от контраген-
тов выполнения условий контракта. В
противном случае украинская сторона
готова обратиться с жалобой в ФИФА.
(Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

АЗИЯ
Лига чемпионов. Групповой тур-

нир. 4-й тур. Группа В. Пахтакор (Узбе-
кистан) - Кувейт - 2:1.

АЛЬ-ХИЛЯЛЬ (Саудовская Ара-
вия) - 8, Пахтакор - 6, Кувейт - 2.

6-й тур. Группа С. Аль-Карама
(Сирия) - Нефтчи (Узбекистан) - 2:0.
Аль-Наджаф (Ирак) - Аль-Садд (Катар)
- 1:0.

АЛЬ-КАРАМА - 11, Нефтчи - 10,
Аль-Наджаф - 8, Аль-Садд - 4.

БАЛТИЙСКАЯ 
ЛИГА

4-й тур. Группа А. Транс - Каунас -
2:2.

Каунас - 4 (2), Транс - 1 (2). «Дина-
бург» исключен из турнира.

Группа B. ТФМК - Экранас - 3:3.
Вентспилс - 10, Экранас - 5,

ТФМК - 1.
Группа С. Жальгирис - Левадия - 2:1.
Металлург - 8, Жальгирис - 5, Ле-

вадия - 2.
Группа D. Ветра - Флора - 0:1.
Сконто - 8, Ветра - 5, Флора - 3.
13 июня и 4 июля четвертьфинальные

матчи проведут: «Каунас» - «Жальгирис»,
«Металлург» - «Транс», «Вентспилс» -
«Ветра», «Сконто» - «Экранас». (Кястутис
ГИМБУТАС)

ТОВАРИЩЕСКИЕ
МАТЧИ

Ирландия - Эквадор - 1:1 (Дойл, 44
- Бенитес, 13). Лос-Анджелес Гэлакси
(США) - Рейнджерс (Шотландия) - 0:1
(Бойд, 56).
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ХОККЕЙ

Ключевые моменты скандального финала Западной конференции «Детройт» - «Анахайм», который два дня назад завершился 
победой калифорнийского клуба, специально для «СЭ» прокомментировал один из лидеров проигравшей команды

Алексей ТОЛКАЧЕВ из Анахайма

дин из лучших российских за-
щитников НХЛ, воспитанник мо-
сковского «Спартака» Даниил
Марков дебютный сезон за «Дет-

ройт» может занести себе в актив. 30-лет-
ний хоккеист установил персональный
рекорд полезности (+25) и разменял шес-
тую сотню матчей в НХЛ. Надежды Мар-
кова впервые за десять лет играть в фи-
нале Кубка Стэнли рухнули, когда «Ана-
хайм» в шестом матче полуфинальной се-
рии на своем льду выбил его клуб из борь-
бы. В притихшей раздевалке гостей, где
царила скорее меланхолия, нежели тра-
ур, и состоялась наша беседа. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
- Что чувствует игрок в первые минуты

после такого краха?
- Опустошенность - какие еще могут

быть чувства?! У нас хорошая команда,
но нам в этой серии вообще не везло, на-
чиная с самой первой игры. По-моему,
весь мир это видел. Те шайбы, которые
должны были идти в ворота, попадали в
штанги, в перекладины, куда угодно, но
только не в сетку! 

А мы, я считаю, играли хорошо. Коллек-
тив был сплоченный. Единственно, жалко,
что этой команды в следующем сезоне уже,
наверное, не будет. Лично мне очень обид-
но: я третий раз выступаю в финале кон-
ференции и третий раз проигрываю! 

- Тема судейства в вашей серии против
«Анахайма» стала одной из центральных.
Судей обвиняют кто в предвзятости, кто в
непоследовательности. Ваше мнение?

- Судейство было не на высоте - это од-
нозначно! Я еще в прошлом году сказал,
что такой хоккей не пойдет. Мне кажется,
нас обманывают, когда пишут, что бо-
лельщики любят такую мягкую игру. Уве-
ряю вас, это уже не хоккей, это - фигур-
ное катание!

- Говоря о судействе, я имею в виду да-
же не запрет на жесткую игру, а некие
умышленные действия по выводу в финал
той или иной команды...

- Судьи могут решить
судьбу матча. Это непра-
вильно, решать должны
хоккеисты. А тут получает-
ся, что удаляют за какие-то
смешные вещи - как, на-
пример, Пашу (как уже со-
общал «СЭ», в пятом матче
серии при счете 1:0 в поль-
зу «Детройта» рефери Дон
Кохарски на 59-й минуте
отправил на лавку Дацюка,
калифорнийцы тут же за-
менили вратаря, сравняли
счет, а в овертайме вырвали
переломную победу. -
Прим. А.Т.). Там, уверяю
вас, вообще ничего не было!
Соперник его первым схва-
тил за руку... И получилось
так, что мы проиграли и
матч, и серию. 

Поверьте, я возмущаюсь
не из-за того, что это с нами
произошло, а из-за того,
что подобное могло слу-
читься с любой командой. И
это уже не первый раз. И
это, скажу я вам, все видят. 

- Что же делать? 
- Я считаю, что глава

НХЛ Гэри Бэттмен гряду-
щим летом должен внима-
тельно посмотреть на все
эти события и внести ка-
кие-то коррективы. Если го-
ворить между нами, то такое судейство
ни в какие рамки не лезет!

- Почему же данная тема в североаме-
риканских СМИ пока как-то не присутству-
ет?

- Просто игроки об этом боятся гово-
рить, их за это штрафуют. И тренеров
штрафуют. Тренер что-нибудь скажет -
тут же штраф. Это неправильно.

- На игроков эти строгости тоже рас-
пространяются?

- Я не знаю наверняка, будут меня
штрафовать за эти слова или нет, но сей-
час мне уже все равно. Пусть делают, что
хотят. Я говорю то, что вижу. Я понимаю,

когда удаляют за грубость, за толчок в
спину, когда локтем у борта бьют в голову.
Одним словом, когда идет грязная игра.
Но когда идет нормальная силовая борь-
ба - не знаю, как можно так судить.

ЗАГОВОРА ВСЕ ЖЕ НЕ БЫЛО
- Удаление Дацюка - самое несправед-

ливое на вашей памяти или случалось ви-
деть и более вопиющее? 

- Его убирают за одну минуту и 47 се-
кунд до конца ключевой игры... Бывает
ли большая несправедливость?

- Можно ли говорить о заговоре судей в
пользу «Анахайма»?

- Нет-нет. Непоследова-
тельность - вот наш бич.
Судьи сами порой не знают,
как, кого и за что удалять.
Не знаем и мы, хоккеисты.
Раньше знали: толкнул в
спину - удаление. Ударил
локтем - удаление. А сей-
час... Вот соперник стоит у
борта, поворачивается
спиной, и ты не понима-
ешь, можно его атаковать
или нет. Подтолкнешь его
чуть-чуть, он сам падает,
тебе дают две минуты. Ник-
то не хочет подводить ко-
манду, и начинается ката-
ние. Никому не понятное и
не нужное.

- Раньше было неписаное
правило, согласно которому
в третьем периоде и овер-
тайме судья «глотал сви-
сток». Фиксировал только
самые очевидные наруше-
ния.

- До локаута именно так
и было. Такую политику
мы, игроки, приветствова-
ли. Это и называлось - да-
вать хоккеистам решать
исход матча. Хоккеистам, а
не судьям! Вообще, я гово-
рю откровенные и очевид-
ные вещи. И лига должна
обратить на это внимание. 

У МЕНЯ ЕСТЬ ВАРИАНТЫ 
ИЗ РОССИИ

- Вот вы сказали, что вам с «Анахай-
мом» еще и не повезло. Вратарь этого клу-
ба Илья Брызгалов, который сидит в запа-
се, тоже часто говорит: повезло, не повез-
ло. Это черта наших хоккеистов? Своеоб-
разный русский фатализм?

- Да нет, спросите любого канадца, он
вам то же самое скажет. И добавит, что ве-
зет сильнейшим. 

- Чего еще «Детройту» не хватило кроме
везения?

- Не очень получилась игра в большинст-
ве. Нас немного подкосили моменты «5 на 3»
в двух играх, когда кровь из носу надо было
забивать. Я не знаю, что это было: невезе-
ние, усталость? Впрочем, что теперь об этом
говорить. 

- Оцените, пожалуйста, свой сезон. Мне
кажется, он отложится у вас в памяти со зна-
ком «плюс». Ведь ваш показатель полезно-
сти сделает честь любому защитнику.

- «Плюс-минус» - такой скользкий показа-
тель, что я бы не стал заострять на нем вни-
мание. Можно просто оказаться на льду в
нужный момент. Но лично мне мой сезон
понравился. Правда, огорчает, что я мало
играл. Меньше, чем хотел.

- У «Детройта» шесть сильных защитников
- так уж вам «повезло». В другой команде, на-
верное, играли бы больше. 

- У тренеров и прессы свои взгляды на ко-
личество сильных защитников в клубе, у
меня свои. Я их сейчас не буду обсуждать,
пусть это останется вне публичной полеми-
ки. 

- В «Детройте» есть вариант остаться?
- Контракт у меня был годовой, срок его

истек, и я опять становлюсь свободным
агентом. Я для того и шел в «Детройт», что-
бы побороться еще раз за Кубок Стэнли. 

- У вас же должны быть какие-то ощуще-
ния, хотят вас оставить или нет?

- Никто ничего пока не говорил. Я слы-
шал, что «Детройт» мною доволен, но я не
знаю, насколько этому можно верить. Знае-
те, здесь, в Северной Америке, все говорят
правильные вещи, а вот сделать могут на-
оборот... 

- «Детройт» - ваш приоритет?
- (Мнется.) Ну… в общем, да. Команда-то

хорошая. Если бы остались те же игроки, я
был бы рад здесь выступать. Но это уже от
меня не зависит. Буду ждать 1 июля, когда я
выхожу на рынок свободных агентов. К сло-
ву, обязательно рассмотрю предложения из
России. Есть такой вариант, что я туда вер-
нусь («СЭ» уже сообщал о заинтересованно-
сти в Маркове «Витязя»).

- О каком варианте речь?
- Не подумайте, что я заинтересован в

каком-то одном клубе. У меня на данный
момент есть несколько предложений из Рос-
сии, готов рассмотреть и любые новые. 

Даниил МАРКОВ: «УДАЛЕНИЕ ДАЦЮКА − САМОЕ
НЕСПРАВЕДЛИВОЕ, ЧТО Я ВИДЕЛ В СВОЕЙ КАРЬЕРЕ»

11 мая. Детройт. Защитник «Детройта» Даниил МАРКОВ
остался недоволен судейством в серии с «Анахаймом».

НХЛ. Плей-офф. 1/2 финала

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА

ЧЕМПИОНСКИЙ СОСТАВ 
СОХРАНИЛИ ЕЩЕ В ФЕВРАЛЕ
Чемпион всегда приковывает к себе

повышенное внимание. Между тем «Маг-
нитка» в это межсезонье на трансферном
рынке повела себя на редкость спокойно.
Очевидно, во многом потому, что все хок-
кеисты, которых руководство клуба хоте-
ло сохранить в составе, остались. Един-
ственное исключение составил канад-
ский вратарь Скотт. В его судьбу вмеша-
лись непреодолимые семейные обстоя-
тельства, вынудившие одного из героев
последнего плей-офф покинуть Урал. 

Соответственно, ставка в предстоящем
сезоне будет делаться на приглашенного
из «Салавата Юлаева» белорусского врата-
ря Мезина, который должен совместно с
агентом через суд добиться права не счи-
таться легионером. Однако не исключена
вероятность того, что в команде еще по-
явится голкипер из дальнего зарубежья.
Работа по его приглашению станет воз-
можной только после утверждения регла-
мента нового сезона, в частности, пункта
о количестве легионеров (три позиции в
«Магнитке» уже заняты чехами Мареком и
Кудрной, а также словаком Штрбаком). 

Между прочим, договоренность о про-
длении соглашений с лидерами, например,
игроками национальной сборной Атюшо-
вым и Варламовым, была достигнута еще в
феврале, а сами контракты подписаны в
марте, оглашена же информация для все-
общего доступа только в конце апреля. Та-
ким образом, взаимный риск оказался све-
ден к минимуму. Обе стороны получили оп-
ределенные гарантии на будущее. Скажем,
игрок мог провалиться в плей-офф, но даже
при этом он имел бы гарантированный
контракт как минимум без понижения в
зарплате. С другой стороны, после выигры-
ша золота, для того чтобы удержать побе-
дителей в своих рядах, «Магнитке» почти
наверняка пришлось бы раскошеливаться,
отбиваясь от предложений конкурентов.
Перед глазами пример «Ак Барса», весь пос-
ледний месяц прилагавшего сверхусилия и
огромные деньги для удержания игроков
первой тройки Зиновьева.

МАРЕКА ОТБИЛИ 
У «ЛОС-АНДЖЕЛЕСА» 

И «ХИМИКА»
На этом фоне удивительна та легкость,

с которой сохранили свое ведущее звено с
участием Кулемина, Марека и Кудрны в
«Магнитке». На недавнем чемпионате ми-
ра за игрой российского нападающего,
задрафтованного год назад «Торонто»,
внимательно следил генеральный менед-
жер канадского клуба Джон Фергюсон-
младший. После матча за третье место он
был замечен в компании Николая Куле-
мина и его американского агента. В голо-
ве у невольных свидетелей промелькнула
мысль: неужто прошлогодняя история с
Малкиным имеет шансы повториться? 

«Коля - настоящий мужик, он данному
слову не изменит, - заметил по этому по-
воду генеральный директор «Металлурга»
Геннадий Величкин. - Тем более он пе-
ред подписанием нового контракта сове-
товался со всеми - с семьей, клубом, аген-
том». Соглашение на значительно луч-
ших условиях Кулемин, напомним, за-
ключил сразу после окончания полуфи-
нальной серии с «Авангардом». Пока,
кстати, не планирует отправляться за
океан и Кайгородов, которого в трениро-
вочном лагере рассчитывает увидеть воз-
главляющий «Финикс» Уэйн Гретцки.

Что касается чешского нападающего
Ярослава Кудрны, то его соглашение с
«Магниткой» действует еще год. А вот за
одно из главных открытий прошедшего
чемпионата, Яна Марека, в нынешнее
межсезонье разгорелась настоящая вой-
на, для широкой публики оставшаяся за
кадром. Агрессивную попытку увести
снайпера предпринимал подмосковный
«Химик». Был у «Металлурга» и более серь-
езный конкурент - «Лос-Анджелес», по хо-
ду минувшего регулярного чемпионата
НХЛ получивший права на Марека в ре-
зультате сделки с «Рейнджерс». Генераль-
ный менеджер «Королей» Дин Ломбарди
приезжал в Прагу, чтобы уговорить фор-
варда перебраться в Северную Америку.
Впрочем, Марека вариант, при котором
ему не было гарантировано место в осно-
ве «Кингз», не устроил. Да и руководство
«Магнитки» в лице начальника команды
Олега Куприянова не сидело сложа руки.
На сегодняшний день этот специалист,
как нам кажется, является одним из са-
мых компетентных клубных менеджеров
суперлиги. За прошедшие годы в его ак-
тиве множество точечных и точных при-
обретений. И в случае с Мареком именно
Куприянов провел большую работу, про-
явив недюжинный талант переговорщи-
ка при личных встречах с самим хоккеи-
стом, его родителями и дамой сердца, а
также агентом игрока.

Вместе с тем утверждать, что «Метал-
лург» потратил безумные средства ради
удержания звезд, было бы неверно. Дело
в том, что еще лет десять назад в клубе
разработали гибкую схему вознагражде-
ния, при которой разрыв в зарплатах ме-
жду лидерами и «вторым эшелоном» не
являлся астрономическим. Зато хоро-
шим стимулом играть с максимальной
отдачей стали приличные бонусы. При
таком варианте появляется шанс зарабо-
тать весомую прибавку к контракту. А вот
от ревности и зависти игроков по отно-

шению друг к другу данная схема страху-
ет практически стопроцентно.

КУБОК «ВИКТОРИИ» КАК ПУТЬ
К СЕМЕЙНОЙ КОРПОРАЦИИ
Особенно любопытным в свете сохра-

нения состава выглядит тот факт, что
бюджет «Магнитки» в сравнении с лиде-
рами трансферного межсезонья - «Сала-
ватом Юлаевым», СКА, «Ак Барсом» - вы-
растет, по данным «СЭ», незначительно.
Между тем задачи на будущий год перед
уральцами стоят максимальные. В конце
прошлого лета председатель совета ди-
ректоров ОАО «ММК» и президент клуба
Виктор Рашников проявил себя отлич-
ным мотиватором, едва ли не в приказ-
ном порядке объявив своим сомневав-
шимся подчиненным, что те обязаны
биться за медали, а уже непосредственно
перед плей-офф поднял планку до золо-
та. Сейчас дополнительных слов гово-
рить не надо. Одна из главных предпола-
гаемых целей на сезон - повторение ре-
корда «Локомотива», единственного клу-
ба в новейшей российской истории, ко-
торый сумел удержать титул победителя
суперлиги на протяжении двух лет. 

Другой важный момент - участие в ро-
зыгрыше Кубка европейских чемпионов,
который в последний раз пройдет в своем
нынешнем формате, прежде чем его за-
менит Лига чемпионов. Кубка чемпионов
в богатой коллекции трофеев уральского
клуба до сих пор нет, поэтому в «Магнит-
ке» очень хотят восполнить этот пробел.
К тому же победитель и финалист этого
турнира получат возможность осенью
следующего года сразиться за Кубок Вик-
тории с легендарным «Монреалем». 

Стимул, что и говорить, великолеп-
ный. Ведь матчей между российской ко-
мандой и клубом НХЛ не проводилось
больше полутора десятилетий. Для самой
«Магнитки» этот трофей - не самоцель,

хотя о встрече с клубом НХЛ уральцы
давно лелеяли сладостные мечты. «Мон-
реаль» - великая команда, по сравнению с
ним мы находимся только в начале пути,
- считает Величкин. - Но своими резуль-
татами «Магнитка» заслужила такой
шанс, теперь остается только сыграть на
уровне в Санкт-Петербурге».

В руководстве клуба полагают, что по-
добные матчи должны носить не только
спортивный характер, но и служить сред-
ством на пути к сближению двух миров -
энхаэловского и европейского и последу-
ющему созданию «семейной хоккейной
корпорации». В эту строку укладывается
и набившая уже оскомину история с не-
подписанием Россией договора с НХЛ.
Приурочить заключение этого соглаше-
ния к старту Кубка было бы, по мнению
Величкина, изящным и красивым ходом.  

ПРЕЗИДЕНТ И ЕГО НОУТБУК
Между тем в Магнитке еще не стихли

чемпионские настроения. Чтобы понять
причины нового восхождения «Металлур-
га» на хоккейный олимп, приведу вам не-
сколько примеров, которые наглядно по-
казывают, что такое понятие, как пре-
данность любимому делу, действительно
значит многое. Так, Рашников для того,
чтобы наблюдать за пятым матчем фина-
ла плей-офф-2007, специально задер-
жался в аэропорту Франкфурта, отложив
свой деловой перелет через Атлантику.
Звонок магнитогорским компьютерщи-
кам, несколько минут консультаций, пос-
ле чего за видеотрансляцией решающей
игры глава «Магнитки» смог наблюдать
через окошко ноутбука по интернету.
Многих ли хозяев клубов вы можете пред-
ставить себе в таких декорациях - нахо-
дящихся в зале ожидания аэропорта с
«лэптопом» на коленях и переживающих
за любимую команду за тысячи километ-
ров от нее?! 

Любопытно и то, что произошло в Каза-
ни, когда президент клуба, который не мог
пропустить важнейшую рабочую коман-
дировку, связанную с дальнейшей инве-
стиционной политикой ММК, перед выле-
том в Лондон нашел возможность «заско-
чить» на первый матч финала. По оконча-
нии поединка, который уральцы уверенно
выиграли - 5:2, руководителя «Металлур-
га» в президентской ложе «Татнефть-Аре-
ны» приветствовал председатель Госсове-
та Татарстана, бывший глава «Ак Барса»
Фарид Мухаметшин: «Виктор Филиппо-
вич, все будет справедливо - мы безогово-
рочно стали первыми в регулярном чем-
пионате и заслужили золото, а вы честно
добрались до серебра». Рашников невоз-
мутимо парировал: «Справедливо - это по-
другому. В прошлом году мы должны были
брать кубок, но он достался вам. Теперь
все будет наоборот». Присутствовавший
при разговоре президент Татарстана Мин-
тимер Шаймиев с улыбкой подвел итог
дискуссии: «Раз уж мы не смогли догово-
риться, пусть ребята решат все на льду»! 

РАВНЕНИЕ 
НА «ДЕТРОЙТ» И «ОТТАВУ»

Шутки шутками, но примеров, когда
хозяин бесцеремонно вторгается в каждо-
дневную деятельность своего клуба, хва-
тает с избытком, и почти всегда такие ша-
ги способны только нанести вред. С «Маг-
ниткой» случай принципиально иной.
Президент принимает участие в решении
стратегических вопросов, отдавая на от-
куп своим подчиненным все остальное.
Подобное разделение обязанностей отли-
чает успешный бизнес от рядового, а че-
ловек уровня Рашникова размениваться
на заурядные проекты не привык. 

Вообще, хорошо или плохо, когда у
клуба один хозяин, можно спросить, ска-
жем, у владельца «Детройта» пиццерий-
ного магната Майка Илича, при котором

«краснокрылые» стали не просто победи-
телями Кубка Стэнли, но одним из самых
узнаваемых и популярных клубов мира.
Да и нынешний финалист заокеанского
плей-офф «Оттава» поступательно идет
вверх после того, как ее приобрел фарма-
цевтический миллионер Юджин Мель-
ник. И в России в последние годы неиз-
менно на ведущих ролях находятся клу-
бы, имеющие одного солидного и ста-
бильного хозяина. Как в Магнитке.

ПОБЕДНАЯ СИСТЕМА 
НА ЗАВИСТЬ ДРУГИМ

Роль металлургического комбината в
судьбе хоккейного клуба вообще трудно
переоценить. За пятнадцать лет, порой в
условиях всеобщего экономического спа-
да, когда замораживание многих произ-
водств было повсеместным явлением,
ММК сумел не только сохранить, но и
приумножить свой потенциал, парал-
лельно развивая и хоккей. Гиганту рос-
сийской промышленности в феврале ны-
нешнего года исполнилось 75 лет, и, по
словам Рашникова, лучший подарок к
юбилею, чем победа в чемпионате Рос-
сии, было и придумать нельзя. 

Так или иначе, а успешность хоккей-
ного клуба прямо влияет и на репутацию
самого комбината. «Металлург» лишь
благодаря градообразующему предпри-
ятию и его руководителю из дерзкого вы-
скочки превратился в солидную органи-
зацию с замечательной ареной, совре-
менной базой и четко отлаженной струк-
турой. Вовсе не удивительно, что прези-
дент «Динамо» Михаил Головков пару ме-
сяцев назад в интервью «СЭ» заявил о
том, что другим российским командам с
прославленным прошлым не грех рав-
няться в своей работе на нынешний «Ме-
таллург». 

Конечно, в уральском клубе тоже не
всегда обходится без небольших потрясе-
ний, спадов и неудач. Но однажды вы-
строенная руководством комбината сис-
тема взаимоотношений остается в целом
неизменной на протяжении долгих лет,
что позволяет «Магнитке» оставаться са-
мой стабильной и успешной командой в
российской истории (три золота, два се-
ребра, четыре бронзы чемпионатов стра-
ны, два титула победителя Евролиги, Су-
перкубок Европы и Кубок России). 

Продуманность даже в экспромтах -
таков фирменный почерк нынешней Маг-
нитки. Вспоминается, как пару лет назад
мучительные раздумья Величкина по по-
воду кандидатуры нового наставника ко-
манды (кого приглашать - Дэйва Кинга
или Федора Канарейкина?) изящно раз-
решил Рашников: «А давай поставим обо-
их»! Президент клуба уже тогда подчерк-
нул, что для амбиций российского трене-
ра, которому предстояло какое-то время
провести в роли помощника, достойной
компенсацией будет гарантия - со време-
нем он обязательно станет главным. Так и
получилось. В итоге Канарейкин оказал-
ся еще одним важным «элементом» в по-
бедной мозаике «Металлурга».

О том же, что клуб может смотреть в
будущее с оптимизмом, говорит такой
факт. Один из игроков, покинувший «Ме-
таллург» уже в это межсезонье, перед отъ-
ездом заявил: «Поверьте, в другой клуб я
отправляюсь не с мыслью о деньгах и сле-
дующие два года там буду играть за право
снова быть приглашенным в Магнито-
горск»… 

Павел ЗАЙЦЕВ, Михаил ЗИСЛИС
Магнитогорск

КОМБИНАТ ПОБЕД«МЕТАЛЛУРГ» Мг

13 апреля. Казань. Защитник «Магнитки» Виталий АТЮШОВ (слева) 
и нападающий Равиль ГУСМАНОВ с чемпионским кубком.

12 января. Магнитогорск. Президент «Магнитки» Виктор РАШНИКОВ 
на открытии «Арены-Металлург».

енеральный менеджер «Детрой-
та» Кен Холланд, которого кор-
респондент «СЭ» попросил про-
комментировать итоги полуфи-

нальной серии, предпочел говорить о
Павле Дацюке. 

- На протяжении многих лет детройт-
ская пресса и многие болельщики упрека-
ли Дацюка в «некубковости». Справедли-
ва ли была эта критика, на ваш взгляд?

- В этом году Павел отлично сыграл в
плей-офф, к нему нет никаких претен-
зий.

- С этим никто не спорит. Но сыграл ли
он лучше, чем в прошлых кубковых высту-
плениях?

- Возможно, но не забывайте, что у не-
го теперь другая роль. Раньше в команде
были Айзерман, Шэнахэн. И по большо-
му счету только в прошлом году «Ред
Уингз» стали командой Дацюка и Зеттер-
берга. Тогда мы, как известно, проиграли
«Эдмонтону» в первом раунде. Павел по-
лучил травму за три недели до конца ре-
гулярного сезона. Он пропустил первый
матч плей-офф, не тренировался. Он на-
дел форму и вышел на вторую игру, что-
бы помочь команде. Нас тогда много кри-
тиковали за проигрыш «Эдмонтону», но
публика не учитывает все обстоятельст-
ва. 

В этом году ситуация стала совсем
другой. Зеттерберг пропустил последние
20 игр, и Павел, по сути, в одиночку та-
щил команду и привел к первому месту в
Западной конференции.

- Вы считаете, что пресса слишком
требовательна по отношению к Дацюку?

- Лидерам в случае неудачи всегда до-
стается больше других. 

- Правомерно ли вообще такое поня-
тие, как «кубковый игрок»? И что в этот
термин вкладываете вы?

- Айзерман стал настоящим кубковым
бойцом, например, годам к 29 - 30. Павел
прогрессирует, и мы во многом обязаны
ему тем, что дошли до финала конферен-
ции. В то же время лично я никогда не
пользовался этим термином. Если же да-
вать такое определение, то кубковым я
считаю хоккеиста, который, завершив
основной сезон, способен играть как ми-
нимум на том же уровне в плей-офф - не-
смотря на усталость, травмы и повышен-
ную психологическую нагрузку. Дацюк
был таким игроком!

Кен ХОЛЛАНД:
«НЕ ВИНИТЕ
ДАЦЮКА!»

«СЭ» продолжает публикацию серии материалов о клубах, которые наиболее интересны в нынешнее межсезонье. Сегодня речь - о чемпионе.
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ВОЛЕЙБОЛ

СИСТЕМА РОЗЫГРЫША МЛ-2007
Группа А

Корея, Финляндия, Канада, Бразилия
Группа В

США, Япония, Италия, Франция
Группа С

Сербия, РОССИЯ, Египет, Куба
Группа D

Польша, Китай, Болгария, Аргентина
Календарь игр в группе С. 1-й тур. 25 - 26 мая.

Куба - Египет. 26 - 27 мая. РОССИЯ - Сербия (Моск-
ва, СОЦ «Крылатское», начало - 18.00 по московско-
му времени). 2-й тур. 1 - 2 июня. Сербия - Египет,
Куба - РОССИЯ. 3-й тур. 8 - 9 июня. Куба - Сербия.
8, 10 июня. Египет - РОССИЯ. 4-й тур. 16 - 17 ию-
ня. РОССИЯ - Египет (Казань, «Баскет-холл», 18.00),
Сербия - Куба. 5-й тур. 22 и 24 июня. Египет - Сер-
бия. 23 - 24 июня. РОССИЯ - Куба (Казань, «Баскет-
холл», 18.00). 6-й тур. 29 июня и 1 июля. Египет -
Куба, Сербия - РОССИЯ.

В финальный турнир выходят четыре победителя
групп, сборная Польши (страна - организатор фина-
ла) и одна из команд, занявших вторые места, кото-
рой ФИВБ предоставит wild card. Если поляки займут
первое место в группе D, вторая сборная из этой чет-
верки попадет в финал автоматически.

Финальный турнир пройдет 11 - 15 июля в Катови-
це. Сначала шесть команд будут разбиты на две груп-
пы по три сборных и в этих группах сыграют в один
круг. По две лучших команды из обеих групп попадут
в плей-офф. Полуфиналы состоятся 14 июля, финал
и матч за 3-е место - 15 июля.

ДОИГРОВЩИКИ Возраст Рост, см Клуб-2006/07
№ 1 Александр КОРНЕЕВ 26 200 Динамо М
№ 5 Павел АБРАМОВ 28 198 Искра
№ 8 Юрий БЕРЕЖКО 23 193 Динамо М
№ 10 Роман ДАНИЛОВ 22 205 Локомотив-

Белогорье

БЛОКИРУЮЩИЕ
№ 3 Александр ВОЛКОВ 22 210 Динамо М
№ 7 Алексей КАЗАКОВ 31 217 Нефтяник 

Башкортостана
№ 13 Алексей ОСТАПЕНКО 20 208 Динамо М
№ 14 Александр АБРОСИМОВ 23 206 Локомотив-

Белогорье
№ 18 Алексей КУЛЕШОВ 28 206 Динамо М

ДИАГОНАЛЬНЫЕ
№ 2 Семен ПОЛТАВСКИЙ 26 205 Динамо М
№ 15 Максим ТЕРЕШИН 27 200 Нефтяник 

Башкортостана
№ 17 Евгений МАТКОВСКИЙ 30 202 Прикамье

СВЯЗУЮЩИЕ
№ 6 Сергей ГРАНКИН 22 195 Динамо М
№ 9 Вадим ХАМУТЦКИХ 37 196 Динамо-ТТГ
№ 11 Олег САМСОНЫЧЕВ 25 198 Искра

ЛИБЕРО
№ 12 Александр ЯНУТОВ 23 195 ЗСК-Газпром
№ 16 Алексей ВЕРБОВ 25 185 Локомотив-

Белогорье
№ 19 Виталий ЕВДОШЕНКО 24 183 Локомотив-

Белогорье
Главный тренер - Владимир АЛЕКНО

ЗАЯВКА СБОРНОЙ РОССИИ
НА МИРОВУЮ ЛИГУ-2007

МИРОВАЯ ЛИГА-2007

отличие от прошлого года, когда финал
Мировой лиги принимала Москва, сей-
час перед сборной России в этом турни-
ре сверхзадач никто не ставит. Новый

главный тренер Владимир Алекно открыто го-
ворит, что его вполне устроит выход в финаль-
ный раунд, где можно будет получить достой-
ную игровую практику - во встречах с основны-
ми конкурентами по другим, главным соревно-
ваниям года. Впрочем, конкуренты, судя по их
заявкам, тоже рассматривают Мировую лигу
как плацдарм для подготовки к чемпионату Ев-
ропы и Кубку мира. «Максималистами» остают-
ся, пожалуй, только бразильцы, не знающие
поражений на международной арене с ЧМ-
2002, и поляки - хозяева финала Мировой ли-
ги-2007.

Тем не менее предстоящий турнир должен
заинтересовать российских болельщиков. Хотя
бы тем, что они впервые за долгое время уви-
дят в форме сборной Вадима Хамутцких. При
прежнем наставнике Зоране Гайиче много-
опытный связующий в сборную не вызывался,
пропустив ЧЕ-2005, Мировую лигу и ЧМ-2006.
Тренерский штаб Алекно предпочел вновь сде-
лать ставку на проверенного ветерана, и завт-
ра Хамутцких наверняка начнет матч против
Сербии с первых минут.

- Готовы выйти в субботу в стартовом соста-
ве? - спросил вчера у 37-летнего связующего
корреспондент «СЭ».

- Всегда готов. Сил много, желания - не
меньше. Но вопросы по составу решает тренер.
Как Алекно скажет, так и будет.

- В последний раз вы играли за сборную на
бронзовой Олимпиаде-2004 в Афинах. Много
изменилось в команде с тех пор?

- Другой тренер - другие требования. У каж-
дого специалиста свое видение игры, свои уп-
ражнения на тренировках. Но для меня все эти
нюансы - не проблема. Главное, что атмосфера
в команде дружная.

- Долго думали перед тем, как вернуться в
сборную?

- Я в нее не возвращался, потому что никуда
не уходил. Да, при Гайиче меня не вызывали.
Однако отказываться от выступлений за наци-
ональную команду - не в моих правилах. Позва-
ли - приехал. Нет - что ж, значит, не судьба. Ес-
ли вас интересует, как долго мы разговаривали
с Алекно, перед тем как я приехал в Одинцово 
(в этом подмосковном городе команда проводит
первый сбор. - А. Б.), то могу ответить: недолго.

- В нынешнем составе сборной отсутствуют
многие опытные игроки. На что способна эта ко-
манда?

- Давайте мы сначала сыграем с сербами, а
потом будем делать выводы. На мой взгляд,
подготовка идет нормально. С сыгранностью,
надеюсь, проблем тоже не возникнет.

- Но к Мировой лиге вы относитесь не слиш-
ком серьезно, правда?

- В любом турнире надо ставить только одну
цель - победить. Иначе зачем выходить на пло-
щадку? Конечно, главные испытания у сбор-
ной впереди. Но и в Мировой лиге никто не со-
бирается отбывать номер. Я - так уж точно.

- Как восприняли, что команда выбрала вас
капитаном?

- Спокойно. Раз выбрали - значит, доверяют.
- А не боитесь, что на вашей игре может нега-

тивно сказаться недостаток практики в «Динамо-
ТТГ» по ходу завершившегося клубного сезона?

- Я этого недостатка не ощущаю и ничего не
боюсь.

- Как отпраздновали победу казанского клуба
в чемпионате России?

- Насколько я знаю, официальные торжест-
ва намечены на середину июня.

- Вы уходите из «Динамо-ТТГ»?
- Раз Виктор Сидельников (главный тренер

клуба. - А. Б.) сказал, что я ухожу, значит, в мо-
их услугах больше не заинтересованы. Сейчас
обсуждаю различные варианты продолжения
карьеры. Все - в России. Больше ничего сказать
пока не могу.

- А как оцениваете шансы сборной на победу
в домашнем чемпионате Европы-2007?

- Как великолепные. Но результат зависит
не от того, что я скажу вам сейчас, а от того,
как команда сыграет осенью.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Сегодня матчем Польша - Китай стартует очередной розыгрыш самого престижного
коммерческого турнира мужских национальных команд. Российские волейболисты

свои первые игры проведут в субботу и воскресенье – в Москве против сборной Сербии.

Вадим ХАМУТЦКИХ: «Я НЕ ВОЗВРАЩАЛСЯ
В СБОРНУЮ. ПОТОМУ ЧТО НИКУДА НЕ УХОДИЛ»
В

БОКС
НЬЮ-ЙОРК. Бой чемпиона мира в

тяжелом весе по версии WBC россияни-
на Олега Маскаева против официально-
го претендента нигерийца Сэмьюэла Пи-
тера состоится 29 сентября, сообщает
www.boxingtalk.com со ссылкой на ме-
неджера Питера Ивайло Готцева. Другие
источники эту информацию пока не под-
тверждают. Место проведения поединка
не называется.

НХЛ
ДЕТРОЙТ. Руководство «Ред Уингз»

готово заключить новый контракт еще на
один сезон с Домиником Гашеком в том
случае, если 42-летний голкипер захочет
продолжить карьеру, сообщает Detroit
News. «Мне предстоит поговорить с До-
миником, обсудить его и наши планы», -
заявил главный тренер «Красных крыль-
ев» Майк Бэбкок. «Он был очень хорош в
плей-офф. Благодаря Гашеку мы дошли
до финала конференции», - сказал за-
щитник «Детройта» Никлас Лидстрем.
Сам Гашек решение о продолжении
карьеры пока не принял. Напомним, что в
полуфинале «Детройт» уступил «Анахай-
му» - 2-4, который теперь в финальной
серии, стартующей 28 мая, будет бо-
роться с «Оттавой». 

БАФФАЛО. Нападающий «Баффа-
ло» Дайнюс Зубрус хочет остаться в ко-
манде и на следующий сезон, передает
АР. «Мне здесь понравилось. Когда я при-
ехал из «Вашингтона», то не знал, чего
ожидать, но игроки помогли мне чувство-
вать себя комфортно. К тому же ко мне
хорошо относятся болельщики», - заявил
Зубрус.

НЭШВИЛЛ. Американский бизнес-
мен Джим Балсилле после неудачной по-
пытки купить «Питтсбург Пингвинз» об-
ратил свои взоры на «Нэшвилл», сооб-
щает TSN. Покупка «Пингвинов» не со-
стоялась из-за желания Балсилле пере-
везти команду в Канаду, в южные регио-
ны провинции Онтарио, что не одобряла
лига. Тема переезда «Нэшвилла» перио-
дически возникала в прессе в течение
сезона, а нынешний владелец «Хищни-
ков» Крэйг Леопольд встретился с ис-
полнительным комитетом НХЛ и обсудил
эту проблему. Ожидается, что сообще-
ние для прессы Леопольд сделает в те-
чение ближайшего дня.

ДЕНВЕР. «Колорадо» заключило но-
вые контракты с защитниками Джорда-
ном Леопольдом и Куртом Сауэром, со-
общает Sports Network. 

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат. На-

циональная лига. Вашингтон - Цинцин-
нати - 12:7, Колорадо - Аризона - 2:0, Ми-
луоки - Лос-Анджелес Доджерс - 1:5,
Хьюстон - Сан-Франциско - 1:9, Фила-
дельфия - Флорида - 8:7, Нью-Йорк Метс
- Атланта - 7:5, Питтсбург - Сент-Луис -
3:5. Американская лига. Бостон - Нью-
Йорк Янкиз - 3:8, Миннесота - Техас - 5:3,
Окленд - Чикаго Уайт Сокс - 4:0, Торонто
- Балтимор - 2:5, Лос-Анджелес Энджелс
- Детройт - 7:8, Сиэтл - Тампа-Бэй - 5:1,
Кливленд - Канзас-Сити - 7:11.

Национальная лига

Дивизион «Восток»

И В П %
1. Нью-Йорк Метс 45 29 16 64,4
2. Атланта 46 27 19 58,7
3. Филадельфия 46 23 23 50,0
4. Флорида 46 22 24 47,8
5. Вашингтон 47 18 29 38,3

Дивизион «Центр»
1. Милуоки 47 28 19 59,6
2. Хьюстон 46 21 25 45,7
3. Чикаго Кабс 44 20 24 45,5
4. Питтсбург 45 19 26 42,2
5. Сент-Луис 43 18 25 41,9
6. Цинциннати 47 18 29 38,3

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Доджерс 47 27 20 57,4
2. Сан-Диего 46 26 20 56,5
3. Сан-Франциско 46 24 22 52,2
4. Аризона 48 25 23 52,1
5. Колорадо 47 20 27 42,6

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Бостон 46 31 15 67,4
2. Нью-Йорк Янкиз 45 21 24 46,7
3. Балтимор 46 21 25 45,7
4. Торонто 44 20 24 45,5
5. Тампа-Бэй 45 18 27 40,0

Дивизион «Центр»
1. Детройт 45 28 17 62,2
2. Кливленд 44 27 17 61,4
3. Чикаго Уайт Сокс 43 23 20 53,5
4. Миннесота 46 22 24 47,8
5. Канзас-Сити 47 19 28 40,4

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Энджелс 47 28 19 59,6
2. Окленд 46 23 23 50,0
3. Сиэтл 42 21 21 50,0
4. Техас 47 18 29 38,3

ВЕЛОШОССЕ
ПИНЕРОЛО (Италия). 90-я муж-

ская супермногодневка «Джиро
д’Италия». Гонка серии «Про-тур». 
11-й этап. 198 км. 1. Петакки (Италия,
«Мильрам») - 5:46.59. 2. Бальдуччи (Ита-
лия, «Аква э Сапоне»). 3. Макивэн (Авст-
ралия, «Предиктор-Лотто»). 4. Хусховд
(Норвегия, «Креди Агриколь»). 5. Напо-
литано (Италия, «Лямпре»). 6. Фурлан
(Италия, «Креди Агриколь»)… 13. ТРУ-
СОВ (Россия, «Тинькофф. Кредитные си-
стемы»). 14. Беттини (Италия, «Квик
Степ»)… 19. Савольделли (Италия, «Ас-
тана»)… 34. Попович (Украина, «Дискаве-
ри Чэннел»). 35. Гарцелли (Италия, «Аква
э Сапоне»)… 40. Ноэ (Италия, «Ликви-
гас»)… 49. ПЕТРОВ (Россия, «Тинькофф.
Кредитные системы»)… 52. Брусегин
(Италия, «Лямпре»)… 55. Аройо Дуран
(Испания, «Кас д’Эпарнь»). 56. Кунего
(Италия, «Лямпре»)… 58. Селла (Италия,
«Керамика Панария-Навигарэ»)… 64. Ви-
ла Эррандонеа (Испания, «Лямпре»)…
72. Ди Лука (Италия, «Ликвигас»)… 82.
БРУТТ (Россия, «Тинькофф. Кредитные
системы»)… 98. Дмитрий КОЗОНЧУК
(Россия, «Рабобанк»)… 105. АРЕКЕЕВ
(Россия, «Аква э Сапоне»)… 119. РОВ-
НЫЙ (Россия, «Тинькофф. Кредитные си-
стемы»)… 129. КОЛОБНЕВ (Россия,
CSC)… 140. ИГНАТЬЕВ (Россия, «Тинь-
кофф. Кредитные системы») - у всех вре-
мя победителя. Общий зачет. 1. Ноэ -
51:53.08. 2. Брусегин - отставание 1.08.
3. Арройо Дуран -1.15. 4. Вила Эррандо-
неа - 1.38. 5. ПЕТРОВ - 1.48. 6. Селла -
2.04… 8. Ди Лука - 2.58… 13. Кунего -
4.29… 15. Савольделли - 4.40… 18. Си-
мони - 5.24. 19. Попович - 5.27… 23. Гар-
целли - 6.24… 51. Беттини - 13.35… 54.
АРЕКЕЕВ - 13.47… 79. КОЛОБНЕВ -
26.27… 81. БРУТТ - 26.44… 101. Петакки
- 40.00… 135. Дмитрий КОЗОНЧУК -
53.41… 142. Хусховд - 59.47… 149. ТРУ-
СОВ - 1:05.48. 150. РОВНЫЙ - 1:06.16…
152. ИГНАТЬЕВ - 1:06.48… 163. Макивэн
- 1:23.13. Спринтерский зачет. 1. Пе-
такки - 135 очков. 2. Макивэн - 92. 3. Бет-
тини - 76… 5. Хусховд - 64… 9. Ди Лука -
49… 21. ПЕТРОВ - 20. Горная классифи-
кация. 1. Ди Лука - 25 очков. 2. Лаверде
Хименес (Колумбия, «Керамика Пана-
рия-Навигарэ») - 23. 3. Пьеполи (Италия,
«СоньерДюваль») - 15… 8. БРУТТ - 8.
Лучший молодой гонщик. 1. Шлек (Лю-
ксембург, CSC) - 51:57.12. 2. Рикко (Ита-
лия, «Соньер-Дюваль») - отставание
1.02. 3. Уолкер (Австралия, «Рабобанк») -
2.53… 10. АРЕКЕЕВ - 9.43.

Россиянин Михаил Игнатьев, вер-
ный тактике команды «Тинькофф. Кре-
дитные системы», предпринял попытку
атаковать за 4 км до финиша. Однако
группа преследователей во главе с Алес-
сандро Петакки из «Мильрама» догнала
беглеца. Победитель этапа определился
в результате мощного финишного спур-
та, героем которого стал Петакки. На фи-
нише, поскользнувшись на мокром пос-
ле дождя асфальте, массовый завал уст-
роил «тинькоффец» Николай Трусов. Фи-
нишировавшие рядом с ним гонщики,
включая олимпийского чемпиона и чем-
пиона мира Паоло Беттини и лидера ны-
нешней «Джиро» Андреа Ноэ, потеряли
равновесие и упали. Тем не менее гон-
щик «Ликвигаса» розовую майку пока со-
хранил. 

После этапа о своем сходе объявил
австралийский спринтер Робби Маки-
вэн, выигравший 2-й этап «Джиро»-2007.
Гонщик объяснил решение небольшой
травмой ноги, полученной в результате
падения на итальянской супермного-
дневке и необходимостью готовиться к
«Тур де Франс». (Ровшан АСКЕРОВ)

ОССЕЙА (Франция). 23-я женская
многодневная велогонка Tour de
l’Aude. 5-й этап. 110 км. 1. Луперини
(Италия, «Меникини») - 3:15.12. 2. Хес-
лер (Германия, «Нюрнбургер») - отстава-
ние 2.16. 3. Сальветат (Франция, нацио-
нальная сборная) - 2.27. 4. Арндт (Герма-
ния, «Т-Мобиле») - 2.31. 5 Воррак (Герма-
ния, «Нюрнбургер»). 6. Льюнгског (Шве-
ция, «Флексипойнт») - у обеих то же от-
ставание... 14. БУБНЕНКОВА (Россия,
«Феникс») - 7.16... 16. МАРТИССОВА
(Россия, «Гаусс») - то же отставание... 20.
КУЧИНСКАЯ (Россия, «Гаусс») - 7.20... 26.
БОЯРСКАЯ (Россия, «Феникс») - 12.25...
41. Забирова (Казахстан, «Бигла») -
12.30... 47. АНТОШИНА (Россия, «Фе-
никс») - 22.39. 48. СЛЮСАРЕВА (Россия,
«Феникс») - то же отставание. Общий
зачет. 1. Арндт - 13:33.56. 2. Льюнгског -
отставание 0.18. 3. Воррак - 0.43... 15.
БУБНЕНКОВА - 6.26. 16. МАРТИССОВА -
6.30... 18. КУЧИНСКАЯ - 7.05... 30. Лупе-
рини - 21.57... 32. СЛЮСАРЕВА - 23.51...
40. АНТОШИНА - 31.55. 41. Забирова -
32.05... 55. БОЯРСКАЯ - 43.39.

ЛОНГВИ (Франция). Мужская
многодневная велогонка Circuit de
Lorraine Professionnel. 1-й этап. 152,2
км. 1. Турпен (Франция, «Превоянс») -
3:34.49. 2. Далль Антониа (Италия, «Ке-
рамика Панария-Навигарэ»). 3. Пьетро-
поли (Италия, «Тенакс-Сальмилано»)...
86. СЕРОВ (Россия, «Тинькофф. Кредит-
ные системы») - у всех время победите-
ля... 100. Макги (Австралия, FDJeux.com)
- отставание 0.59... 102. КЛИМОВ (Рос-
сия, «Тинькофф. Кредитные системы») -
1.20. 103. МИНДЛИН (Россия, «Тинь-
кофф. Кредитные системы») - то же от-
ставание.

ТАРРЕГА (Испания). 87-я мужская
многодневная велогонка «Волта Ка-
талунья». Гонка серии «Про-тур». 3-й
этап. 182,1 км. 1. Дэвис (Австралия,
«Дискавери Чэннел») - 4:29.26. 2. Кук (Ав-

стралия, «Юнибет»). 3. Беннати (Италия,
«Лямпре»)… 15. Винокуров (Казахстан,
«Астана»)… 30. БОЧАРОВ (Россия, «Кре-
ди Агриколь»)… 39. КАРПЕЦ (Россия,
«Кас д’Эпарнь»)… 50. ВОРГАНОВ (Рос-
сия, «Карпин-Галисия»)… 59. МЕНЬШОВ
(Россия, «Рабобанк»)… 107. ИВАНОВ
(Россия, «Астана»)… 115. Перейро Сио
(Испания, «Кас д’Эпарнь»)… 124. МИ-
ХАЙЛОВ (Россия, «Астана») - у всех вре-
мя победителя. Общий зачет. 1. Эрвити
(Испания, «Кас д’Эпарнь») - 8:48.6. 2.
Гутьеррес (Испания, «Кас д’Эпарнь») -
отставание 0.01. 3. КАРПЕЦ… 5. Перейро
Сио - у обоих то же отставание… 13. Ви-
нокуров - 0.18… 15. ИВАНОВ - то же от-
ставание… 37. БОЧАРОВ - 0.31… 64.
ВОРГАНОВ - 0.37… 88. МЕНЬШОВ -
0.48… 169. МИХАЙЛОВ - 3.03.

МАЛИБУ (США). В среду заверши-
лись слушания по делу победителя «Тур
де Франс»-2006 американца Флойда
Лэндиса, обвиняемого в применении
запрещенных препаратов. Выступле-
ния свидетелей и экспертов заверше-
ны, и теперь по закону суд имеет воз-
можность в течение месяца вынести
окончательное решение, сообщает
www.cycling-news.com. В случае, если
гонщик будет признан виновным, ему
грозят двухлетняя дисквалификация и
лишение титула победителя «Большой
петли».

КОПЕНГАГЕН. Двукратный горный
король «Тур де Франс» датчанин Микаэль
Расмуссен объявил, что планирует вы-
ступить на Олимпиаде-2008 в Пекине в
составе сборной датских маунтинбайке-
ров, сообщает www.cyclingnews.com. 

Напомним, что до своего прихода в
шоссейные гонки в 2002 году Расмуссен
выступал в маунтинбайке и в 1999 году
выиграл титул чемпиона мира в этом ви-
де.

СУМО
ТОКИО. Впервые в этом году завер-

шит турнир с результатом катикоси (пре-
обладание побед) экс-комусуби, а ныне
9-й маэгашира Рохо (Сослан Борадзов).
Вчера российский сумотори выиграл
схватку против Хитоямы и набрал 8-е оч-
ко (4 поражения). Сегодня Русскому Фе-
никсу будет оппонировать экс-сэкивакэ
Хокуторики, сообщает www.japan-
sumo.ru. 

ТЕННИС
ПОРТШАХ. Мужской турнир The

Hypo Group Tennis International.
International Series. 353 450 евро. От-
крытые корты. Грунт. 32 участника.

23 мая. Второй круг. Хьюитт (Ав-
стралия, 4) - Стараче (Италия) - 6:4, 6:4.
Хартфилд (Аргентина) - Спэйди (США) -
6:4, 7:6 (7:5).

ДЮССЕЛЬДОРФ. Мужской ко-
мандный турнир Arag World Team
Cup. 1 500 000 евро. Открытые корты.
Грунт. 8 команд. 

23 мая. Голубая группа. Испания -
Германия - 2-1. Феррер - Кольшрайбер
- 6:3, 7:5. Альмагро - Майер - 6:4, 6:4.
Альмагро/Сальва-Видал - Коль-
манн/Васке - 6:7 (3:7), 3:6.

Чехия - Бельгия - 2-1. Бердых -
О.Рохус - 6:3, 6:0. Гажек - Влиген - 7:6
(9:7), 6:4. Бердых/Дамм - Дарсич/О.Ро-
хус - 4:6, 6:3, 7:10.

После 4 матчей. Чехия - 2 победы.
Испания, Германия - по 1. Бельгия - 0.

СТАМБУЛ. Женский турнир
Istanbul Cup.  3-я категория. 200 000
долларов. Открытые корты. Грунт. 30
участниц.

24 мая. 1/4 финала. А.Бондаренко
(Украина, 5) - Шнидер (Швейцария, 3) -
отказ. Резаи (Франция) - Шонесси
(США) - 1:6, 6:1, 6:4. 

СТРАСБУР. Женский турнир
Internationaux de Strasbourg. 3-я ка-
тегория. 175 000 долларов. Открытые
корты. Грунт. 30 участниц.

23 мая. Второй круг. Янкович
(Сербия, 2) - Танасугарн (Таиланд) - 6:3,
7:5. Бартоли (Франция, 5) - Малек (Гер-
мания) - 6:3, 6:3.

Парный разряд. 1/4 финала.
БАРДИНА/ДУШЕВИНА (Россия) - Фе-
дак/Углирова (Украина/Чехия, 3) - 7:5,
6:3.

ПАРИЖ. Открытый чемпионат
Франции. Квалификация. Мужчины.
Второй круг. Баллере (Монако) - Дол-
гополов (Украина) - 6:7 (5:7), 7:5, 6:1.

Женщины. Первый круг. ЖИДКО-
ВА (Россия) - Руано-Паскуаль (Испа-
ния, 1) - 6:3, 2:6, 6:2. Корытцева (Украи-
на) - Мартинес-Санчес (Испания) - 6:4,
6:1.

НБА
ШАРЛОТТ. Новым наставником

«Бобкэтс» вместо уволенного Берни Би-
керстаффа станет ассистент главного
тренера «Далласа» Сэм Винсент, сооб-
щает AP. Отметим, что 44-летний специ-
алист в конце 80-х провел два сезона в
составе «Чикаго» вместе с одним из вла-
дельцев клуба - легендарным Майклом
Джорданом. Как сообщил агентству ис-
точник в клубе, новый тренер будет
представлен команде сегодня.

ОРЛАНДО. «Мэджик» не стали про-
длевать контракт с главным тренером
Брайаном Хиллом, сообщает AP. Однако
руководство клуба выразило призна-
тельность 59-летнему специалисту за
его работу и предложило остаться в «Ор-
ландо» на одной из административных
должностей. За два сезона под руковод-
ством Хилла команда одержала 76 побед
при 68 поражениях. Также этот тренер
возглавлял «Мэджик» в 1993 - 1997 го-
дах, причем в 95-м они добрались до фи-
нала плей-офф. Однако в нынешнем се-
зоне клуб из Флориды всухую уступил
«Детройту» в первом же раунде.

Женщины. Регулярный чемпио-
нат. Сан-Антонио - Коннектикут -
74:71. С: Хэммон (17), Кроссли (16). К:
Даглас (21), А. Джонс (20). Сиэтл - Фи-
никс - 100:87. С: Л. Джексон (31), Лен-
нокс (22), Бэрс (13+19 подборов). Ф:
Пондекстер (31), Тораси (14). Лучшей у
победительниц стала чемпионка Рос-
сии-2006/07 в составе подмосковного
«Спартака» Лоурен Джексон, реализо-
вавшая 8 из 17 бросков с игры (трехочко-
вые - 3 из 5) и все 12 штрафных. Ее парт-
нерша по команде, разыгрывающая «Си-
этла» Сью Берд, также защищавшая цве-
та клуба из Видного, провела на площад-
ке 34 минуты (больше всех в команде) и
набрала 13 очков. Еще одна представи-
тельница «Спартака», защитница «Фини-
кса» Дайана Тораси, провела не лучший
свой матч, реализовав лишь 3 броска с
игры из 11.

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

ЗАГРЕБ. Чемпионат мира. Муж-
чины. Одиночный разряд. Первый
круг. ВЛАСОВ (Россия) - Середа (Сло-
вакия) - 11:8, 6:11, 16:14, 11:7, 3:11,
11:9. КУЗЬМИН (Россия) - Либессон
(Франция) - 11:6, 9:11, 11:6, 11:8, 11:8.
Вань Хао (Китай) - РУБЦОВ (Россия) -
11:3, 11:6, 11:8, 11:7. Второй круг. Жу
Сеонг Мин (Корея) - КУЗЬМИН (Россия)
- 11:9, 14:16, 9:11, 12:10, 12:10, 11:6. Ли
Юнг Сам (Корея) - ВЛАСОВ (Россия) -
11:8, 12:10, 8:11, 9:11, 8:11, 11:5, 11:9.
Парный разряд.  Второй круг. СМИР-
НОВ/КУЗЬМИН (Россия) - Гричан/Фи-
лимон (Румыния) - 11:9, 11:3, 11:5, 11:8.
Женщины. Одиночный разряд. Пер-
вый круг. ГАНИНА (Россия) -Сафран
(Словения) - 11:2, 11:5, 11:2, 11:5. Пар-
ный разряд. Второй круг. Ли Нан/Лю
Шивэнь (Китай) - ГАНИНА/КОТИХИНА
(Россия) - 11:8, 11:9, 11:8, 11:8. Микст.
Первый круг. РУБЦОВ/ГАНИНА (Рос-
сия) - Ковач/Дурак (Хорватия) - 11:7,
11:1, 11:7, 11:9. Прищепа/Песоцкая
(Украина) - КУЗЬМИН/ТИХОМИРОВА
(Россия) - 12:10, 11:6, 11:9, 8:11, 11:8.
Второй круг. РУБЦОВ/ГАНИНА (Рос-
сия) - Мацудаира/Ишикава (Япония) -
11:7, 11:3, 6:11, 3:11, 11:8, 12:10. Янь Чу
Люнь/Лин Линь (Гонконг) - СКАЧ-
КОВ/ПРОХОРОВА (Россия) - 11:8, 9:11,
11:8, 5:11, 11:6, 6:11, 11:7. Шила/Грюн-
диш (Франция) - СМИРНОВ/ВОРОНО-
ВА (Россия) - 11:1, 12:10, 11:9, 11:5.

ХОККЕЙ
НОВОКУЗНЕЦК. Контракты с «Ме-

таллургом» подписали защитники Коле-
даев («Сибирь»), Королев («Динамо»),
нападающие Орлов, Глазачев (оба -
«Амур»), Балмочных («Динамо», Минск),
Хасанов («Сибирь»). Кроме того, про-
длил контракт с клубом голкипер Скудра.
(Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

ПОДОЛЬСК. ХК МВД заключил конт-
ракты с нападающими Сергеем Бердни-
ковым («Металлург» Нк) и Денисом Кар-
цевым («Лада»), сообщает официальный
сайт клуба.

ФОРМУЛА-1
МОНТЕ-КАРЛО. 58-й чемпионат

мира по автогонкам в классе машин
«Формула-1». 5-й этап. «Гран-при Мо-
нако». Свободные тренировки. 1.
Алонсо («Макларен») - 1.15,940. 2. Райк-
конен («Феррари») - 1.16,215. 3. Хэмил-
тон («Макларен») - 1.16,296. 4. Трулли
(«Тойота») - 1.16,354. 5. Физикелла («Ре-
но») - 1.16,753. 6. Масса («Феррари») -
1.16,784. 7. Кубица (БМВ) - 1.16,848. 8.
Росберг («Уильямс») - 1.16,852. 9. Уэб-
бер («Ред Булл») - 1.17,292. 10. Култхард
(«Рд Булл») - 1.17,414. 11. Баррикелло
(«Хонда») - 1.17,449. 12. Баттон («Хонда»)
- 1.17,457. 13. Сато («СуперАгури») -
1.17,459. 14. Хайдфельд (БМВ) -
1.17,486. 15. Вурц («Уильямс») - 1.17,516.
16. Лиуцци («Торо Россо») - 1.17,898. 17.
Ковалайнен («Рено») - 1.18,086. 18. Спид
(«Торо Россо») - 1.18,233. 19. Дэвидсон
(«СуперАгури») - 1.18,328. 20. Шумахер
(«Тойота») - 1.18,662. 21. Альберс
(«Спайкер») - 1.18,820. 22. Сьютил
(«Спайкер») - 1.19,358.

В первый тренировочный час, как со-
общает сайт www.pitpass.com, Алонсо
показал 1.16,973, в течение второго
сбросил со своего результата секунду.
Проблемы преследовали лидера чемпи-
оната Льюиса Хэмилтона: первый час
британец заканчивал в роли зрителя из-
за того, что вышел из строя стартер (не-
смотря на это, его результат в первой по-
ловине дня так и остался вторым -
1.17,601), а второй и вовсе завершился
серьезнейшей аварией. При столкнове-
нии с отбойниками нос «Макларена» Хэ-
милтона был разбит всмятку.

Заметно отставали по скорости бо-
лиды «Феррари», выигравшие три из че-
тырех прошедших гонок. По итогам пер-
вого часа вице-чемпион мира-2005 Кими
Райкконен был лишь 5-м (1.17,918), а по-
бедитель двух предыдущих гонок Фели-
пе Масса - 8-м (1.18,189).

Авария Хэмилтона не была единст-
венной - в повороте «Портье» свой
«Спайкер» разбил Адриан Сьютил, из-за
чего сессия была приостановлена крас-
ными флагами.

ОСАКА. Как сообщает сайт www.pit-
pass.com, существует большая вероят-
ность возвращения в календарь чемпио-
натов мира знаменитой трассы Сузука.
Напомним, что в этом году «Гран-при
Японии» после длительного перерыва
пройдет на трассе Fuji Speedway, вла-
дельцем которой является концерн «Той-
ота». Судя по всему, владельцы Сузуки,
концерн «Хонда», нашли способ вернуть
автодром в календарь «Формулы-1» уже
в будущем сезоне - под названием «Па-
сифик Гран-при» (последний раз гонка с
таким названием прошла на автодроме
«Танака интернешнл» в Айде в 1995 году). 

БАСКЕТБОЛ
РОСТОВ-НА-ДОНУ. «Локомотив»

сделал предложения о продлении конт-
рактов американцам Бэйли и Сниду, а
также Кубракову и Топорову. Действую-
щие контракты ростовчане имеют с Во-
ротниковым, Зибировым, Кузякиным,
Александровым и Бабичевым. Как за-
явил генеральный директор клуба Анд-
рей Ведищев, предполагается, что в
межсезонье состав команды обновится
примерно на треть. ( Юрий ПЛОХОТНИ-
ЧЕНКО)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
МОСКВА. Одним из самых зрелищ-

ных номеров программы Мемориала
братьев Знаменских, который пройдет 
9 июня на стадионе «Метеор» в Жуков-
ском, обещает стать женское метание
молота, где в сектор выйдут обладатель-
ницы трех лучших на сегодняшний день
результатов сезона. Это, во-первых, ре-
кордсменка мира Татьяна Лысенко, кото-
рая 22 апреля в Адлере послала снаряд
на 77,30. Соперничать с ней будут олим-
пийская чемпионка Камила Сколимовска
из Польши (76,83) и немка Бетти Хайдлер
(75,77). 

В Жуковском также выступят францу-
женка Мануэла Монтебрюн, кубинка Йип-
си Морено, россиянка Гульфия Ханафее-
ва и другие ведущие метательницы мира,
сообщает сайт www.rusathletics.com,.
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КУ-КА-РЕ-КУ

ХОККЕЙ

ПОМОГАТЬ ФАХРУТДИНОВУ
В «ВИТЯЗЕ» БУДЕТ МЫШКИН

28 мая возглавляющий юниорскую сборную России Мисхат
Фахрутдинов будет официально представлен в качестве нового
главного тренера клуба «Витязь» из Чехова. Фахрутдинов сооб-
щил корреспонденту «СЭ» Андрею КУЗНЕЦОВУ, что в тренер-
ский штаб чеховцев войдет и известный в прошлом голкипер
Владимир Мышкин, который займет пост тренера вратарей. На-
помним, что в минувшем сезоне Мышкин работал с вратарями в
ЦСКА.

АЛЬПИНИЗМ

БОГОМОЛОВ 
ПРЕКРАТИЛ ВОСХОЖДЕНИЕ

НА АННАПУРНУ
Как вчера сообщал «СЭ», самый титулованный российский

альпинист Сергей Богомолов в среду вечером прекратил вос-
хождение на Аннапурну (8091 м), спустившись в базовый ла-
герь. 

- Нас остановил снег, - рассказал Богомолов корреспонденту
«СЭ» Андрею АНФИНОГЕНТОВУ. - Его на горе много, он мокрый,
и двигаться вперед было невозможно. 

- Обидно, что и вторая ваша попытка зайти на Аннапурну
успехом не увенчалась?

- Нам упрекнуть себя не в чем: мы хорошо и слаженно рабо-
тали - одних веревок провесили почти три километра, но гора
была сильнее, не пустив нас выше 7100 м. Там испанцы разбили
четвертый лагерь, но их труд пропал - все подходы к палаткам
оказались завалены свежим снегом. В другом месте, где пона-
чалу был узкий проход, нам пришлось рубить настоящий лед. С
этой задачей мы справились, однако на пологом склоне, кото-
рый выводил на предвершинное плато, нас ждал снег - порой
мы проваливались по колено. 

- Менять маршрут, идти по гребню - этот вариант рас-
сматривался?

- У нас заканчивались веревки. По скалам без них идти слиш-
ком рискованно. За это можно заплатить слишком высокую це-
ну, а такой вариант никого в экспедиции не устраивал. У нас со-
браны разумные и опытные люди. 

- Что дальше?
- В июле, если все будет нормально, рассчитываю пойти на

К-2 в составе казахстанской экспедиции. Они выбрали маршрут
с севера, из Китая, а не тот, которым в составе команды «Куз-
басса» я шел в прошлом году. Возвращаться туда, на место тра-
гедии, пока морально не готов. 

ВОЛЕЙБОЛ

ГАЙИЧ − НОВЫЙ ГЛАВНЫЙ
ТРЕНЕР «ИСКРЫ»?

Как рассказал генеральный менеджер Волейбольного цент-
ра Московской области Андрей Бельмач корреспонденту «СЭ»
Алексею БЕЗЪЯЗЫЧНОМУ, новым главным тренером одинцов-
ской «Искры» может стать Зоран Гайич, прежде возглавлявший
сборную России.

- Помимо Гайича мы рассматриваем еще ряд кандидатов на
эту должность, - заявил Бельмач. - Речь идет только о зарубеж-
ных специалистах. Окончательно определимся до 1 июня. При
этом Гайич является наиболее вероятным преемником Сергея
Цветнова, который с будущего сезона переходит на админист-
ративную работу в Волейбольном центре.

Напомним, что Гайич покинул пост главного тренера сборной
России зимой после того, как его подопечные заняли лишь 7-е ме-
сто на ЧМ-2006 в Японии. До этого Гайич выиграл с россиянами
Евролигу-2005, завоевал серебро ЧЕ-2005 и бронзу Мировой ли-
ги-2006. А самых больших успехов он добился со сборной Югосла-
вии, которая в 2000 году стала олимпийским чемпионом в Сиднее.

БАСКЕТБОЛ

БЮДЖЕТ УГМК − 
6,3 МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ
На заседании совета директоров баскетбольного клуба УГМК

принято решение открыть бюджет взрослой и юношеских ко-
манд екатеринбуржцев в сезоне-2006/07. Таким образом, УГМК
стал вторым российским клубом (и первым женским), опублико-
вавшим информацию о своих доходах и расходах. Напомним, 
15 марта то же сделал мужской ЦСКА. Доходная часть уральско-
го клуба состоит из трех статей и составляет 163 271 тысячу руб-
лей (в том числе финансирование от спонсора - ООО «УГМК-Хол-
динг» - 153 871, целевое финансирование из бюджета Свердлов-
ской области - 7100, коммерческие доходы, включающие рекла-
му, продажу билетов и сувенирной продукции, - 2300), что равня-
ется примерно 6,3 миллиона долларов. Расходная часть равня-
ется доходной и включает в себя 13 статей (в тысячах рублей):
зарплата и бонусы игроков и тренеров - 80 031, расходы на аген-
тов - 2087, административные расходы - 6983, содержание ко-
манд «УГМК-Юниор» и «УГМК-ДЮБЛ» - 3521, содержание спор-
тивной школы «УГМК-Юниор» - 2555, проведение домашних мат-
чей - 28 921, проведение выездных матчей - 18 556, тренировоч-
ные сборы - 2300, заявочные взносы и лицензирование в РФБ и
FIBA-Europe - 4531, медицина и страхование - 2063, капитальные
вложения - 4667, благотворительность - 350, налоговые отчисле-
ния - 6706, сообщает официальный сайт клуба.

ВЕЛОШОССЕ

ЦАБЕЛЬ ПРИЗНАЛСЯ 
В ПРИМЕНЕНИИ ДОПИНГА

Вчера в Бонне произошло
беспрецедентное в истории
спорта событие. Бывший гон-
щик немецкой велогруппы «Те-
леком»/»Т-Мобиле», вице-
чемпион мира-2006, много-
кратный обладатель зеленой
майки лучшего спринтера «Тур
де Франс», четырехкратный
победитель престижной одно-
дневки «Милан - Сан-Ремо»,
ныне - один из капитанов
итальянской команды «Миль-
рам» Эрик ЦАБЕЛЬ (на сним-
ке AFP) на специальной пресс-
конференции признался, что в
середине 90-х годов в команде
активно применяли ЕРО и про-
чие запрещенные вещества,
сообщает Reuters. Таким образом, Цабель подтвердил обвине-
ния в адрес своей бывшей велогруппы, прозвучавшие днем ра-
нее из уст других бывших гонщиков команды.

- Я начал применять ЕРО незадолго до «Большой петли» 1996
года, - признался Цабель дрожащим голосом. - И лгал, когда го-
ворил о том, что не применял допинг. Однако из-за неприятных
побочных эффектов мне пришлось отказаться от дальнейшей
практики использования кровяного допинга.

Бывший гонщик и экс-спортивный директор «Т-Мобиле»
Рольф Альдаг признался, что с 1995 года сидел на ЕРО.

Ситуация с Цабелем в отличие от признаний малоизвест-
ных гонщиков Берта Дитца и Кристиана Хенна, завершивших
свою карьеру, тем более уникальна, что о своей вине публично
заговорил действующий спортсмен, рассчитывающий побо-
роться за еще одну спринтерскую майку «Большой петли» и ти-
тул чемпиона мира. Правда, сам гонщик со слезами на глазах
заметил, что решился на этот шаг, поскольку думает о судьбе
своего сына Рика, который пошел по стопам отца и занялся ве-
лоспортом.

- Я вовсе не хочу, чтобы мальчик испытал тот ужас, который
выпал на мою долю, - добавил Цабель.

Бокс: БОЙ МАСКАЕВ − ПИТЕР МОЖЕТ СОСТОЯТЬСЯ 29 СЕНТЯБРЯ



РАЗОБЛАЧЕНИЕ 
ЭКСПЕРТОВ

Сколько было в последнее время
стенаний на тему, что широкая пуб-
лика отворачивается от бокса.
Сколько разговоров о том, что в ка-
честве одного из основных видов
спорта он доживает последние го-
ды. И вдруг неожиданно на нас об-
рушилась информация о том, что
бой Мейуэзер - Де Ла Хойа побил по
сборам все рекорды бокса в исто-
рии.

120 миллионов долларов зарабо-
тали организаторы только на пока-
зе этого поединка в прямом эфире в
Америке по системе pay-per-view.
Для сравнения: показатель преды-
дущего рекордсмена, боя Леннокс
Льюис - Майк Тайсон, - 103 миллио-
на. Что-то около 19 миллионов дал
зал. О том, сколько заплатили за
право показать этот бой другие
страны, как обычно, информации
нет, но надо думать, что тоже не
один миллион. А ведь была еще рек-
лама, и сколько! 

Мне кажется, что эксперты стали
заложниками своих собственных
песен, которые распевали все по-
следнее время и которые несколько
затуманили для них реальную кар-
тину мира. С экспертами во всех об-
ластях такое случается. Я бы даже
сказал, что и со мной такое случает-
ся очень часто, если бы считал себя
экспертом хоть в чем-нибудь. Поэ-
тому и буду рассуждать с точки зре-
ния обывателя.

А с нее все выглядит несколько
иначе. Дело, как мне кажется, не в
том, что публика утеряла интерес к
боксу, а в том, что новому поколе-
нию боксеров не удается заинтере-
совать собой «широкие массы обще-
ственности», как это делали Мохам-
мед Али, Рэй Леонард, ныне позабы-
тый тяжеловес Джерри Куни, неза-
бываемый Майк Тайсон и, наконец,
Оскар Де Ла Хойа.

Нужно понимать, что речь идет
именно о широкой публике, а не о
традиционных поклонниках бокса.
Разница в аудитории здесь может
быть и двадцатикратной, и больше.
Поэтому не стоит удивляться, что
рядовой чемпион-средневес полу-
чает за бой где-то полмиллиона, а Де
Ла Хойа - и пять, и десять, и двад-
цать, и даже сорок пять, как это бы-
ло в бою с Мейуэзером.

Все дело в том, что публику в
большинстве своем довольно мало

интересует бокс. Ее интересует Лич-
ность, которая может стать брен-
дом. Это может быть и Самый Хоро-
ший Мальчик На Свете, как Рэй Ле-
онард или Оскар Де Ла Хойа, и Са-
мый Плохой Мальчик На Свете, как
Майк Тайсон, и Самый Скандаль-
ный Мальчик На Свете, как Мохам-
мед Али, и Самый Красивый Боль-
шой Мальчик На Свете, как Джерри
Куни. Амплуа много, на всех хватит.
Кстати, пример последнего как раз
нагляднее всего и показывает, что
сам по себе бокс публику не так уж и
интересует, поэтому остановимся на
нем чуть подробнее.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ 
Джерри КУНИ

Здоровенный (рост - около 2 мет-
ров и вес далеко за 100 кг) амери-
канский ирландец Джерри Куни в
середине 70-х ходил в числе подаю-
щих надежды тяжей. Строго говоря,
надежды эти мало на чем были
обоснованы, об этом уже тогда гово-
рили многие эксперты, но кто их
слушал? Да, единственным серьез-
ным козырем Куни был чудовищ-
ный по силе левый хук (по всей ви-
димости, он был скрытым левшой).
Ну, еще он был очень большим, осо-
бенно для своего времени. Однако
неважная защита, плохая правая
рука и нестабильность характера,
выражавшаяся в постоянных нару-
шениях режима, далеко перекрыва-
ли все его скромные достоинства. 

Но публике было наплевать на
мнение экспертов. Ей важно было
только то, что Джери огромен, кра-
сив, чертовски обаятелен и умеет
себя подать, как умеют себя подать
только люди, которые ровным сче-
том ничего для этого не делают. Они
просто родились такими. Куни был
звездой от природы. Когда он улы-
бался, люди млели.

До поры до времени ему еще и
везло. Он поймал на излете двух из-
вестных боксеров: Джимми Янга,
победившего Джорджа Формена, и
Кена Нортона, имевшего в своем по-
служном списке победу над Мохам-
медом Али и еще два очень равных
боя с ним. Куни нокаутировал обоих
в первом раунде. Эксперты опять
могли сколько угодно рассуждать о
том, как плохи были на момент
встречи с Куни его противники. Од-
нако общественность просто физи-
чески не могла вдаваться в такие
скучные подробности, потому что у

нее в зобу дыхание сперло от восхи-
щения. 

В какой-то момент Куни и сам
поверил в то, что он и есть тот, кем
его считают. В 1982 году он вышел
на Лэрри Холмса, которому тогда
принадлежал титул WBC в тяжелом
весе и звание некоронованного аб-
солютного чемпиона мира. Команда
Куни, в которую, кстати, входил и
Дэннис Раппапорт, нынешний ме-
неджер Олега Маскаева, добилась
того, что и чемпион, и претендент
получали равные гонорары - по 10
миллионов долларов. Менеджеры
Холмса посопротивлялись такому
беспределу, так как по всем писа-
ным и неписаным правилам их по-
допечному причиталось процентов
60 - 70 гонорарного фонда, но не-
долго и только для приличия. При-
чина такой их покладистости была

прагматической: с любым другим
противником они могли заработать
максимум треть этой суммы, а ско-
рее всего, значительно меньше.

Ну а потом был бой, ставший для
Куни и всех тех, кто его любил, жес-
токим пробуждением и закончив-
шийся тем, что в 13-м раунде обес-
силенный Джерри кричал Холмсу:
«Бей меня, бей».

Бокс, конечно, не кино. Это там
можно, когда-то завоевав публику,
по инерции оставаться звездой еще
много лет. Но в боксе тоже есть своя
инерция, хотя и не такая долгая, как
в других областях шоу-бизнеса. Так
Джерри Куни публика верно пролю-
била еще пять лет, до 1987 года, ко-
гда его нокаутировал в 5-м раунде
Майкл Спинкс, хотя за все эти пять
лет он провел всего три боя, и дохо-
дила информация, что временами

его избивали спарринг-партнеры,
как это, например, сделал Тим 
Уитерспун. Однако Майкл Спинкс
ради встречи с Куни даже отказался
от чемпионского титула IBF в тяже-
лом весе, так как гонорар за поеди-
нок с суперпопулярным ирландцем,
что называется, зашкаливал. И это
в то время, когда уже давно сущест-
вовал, выступал и даже уже владел
чемпионским титулом Тайсон. Но и
при Железном Майке для Джерри
Куни оставалось место в сердце пуб-
лики. Вот что значит народная лю-
бовь.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ 
ЧЕМПИОНОВ

Нынешним чемпионам в отли-
чие от того же Джерри Куни не хва-
тает какой-то человеческой ярко-

сти, непохожести, а отнюдь не бок-
серского мастерства. С отсутствием
последнего, разумеется, до опреде-
ленной степени широкая публика
готова смириться. Однако факт ос-
тается фактом: в плане мастерства
Куни и рядом не стоял с теми, кто
зарабатывал в 20 раз меньше его.

Когда я был в Нью-Йорке на бое
Владимира Кличко с Кэлвином Бро-
ком, мне показалось, что украин-
ский тяжеловес имеет определен-
ные шансы стать в Америке полно-
ценной звездой, и даже былые пора-
жения ему не помешают, а скорее
помогут. За океаном всегда питали
особую слабость к людям, способ-
ным встать с пола и отметелить
обидчика, что, кстати, младшему
Кличко и предстоит сделать 7 июля,
когда он встретится с Леймоном
Брюстером, который нанес ему та-
кое странное поражение несколько
лет назад. Правда, как к иностранцу
требования к Кличко будут более
жесткие, но ненамного.

Никто не спрашивал моего мне-
ния относительно того, что нужно
сделать Владимиру, чтобы утвер-
диться в Америке в звездном каче-
стве, но, если бы все-таки спросили,
я бы посоветовал напирать не на
звездность, а на симпатичность, ин-
теллигентность и даже некоторую
беззащитность. За пределами рин-
га, разумеется. Стоило бы почаще
делать брови домиком и показы-
вать, как тебе трудно все дается в
этой ужасно милой, но все-таки еще
не до конца своей для тебя стране.
Можно было бы еще иногда наде-
вать очки, пусть и с обычными стек-
лами (этого все равно никто не заме-
тит), близоруко щуриться, после че-
го мило улыбаться. А потом всех
бить. Думаю, что при таком подходе
страна очень скоро сама захочет
сделать Владимира своим. Люди
там не злее, чем у нас.

Эти выводы я делаю на основа-
нии того, как разомлела в Нью-Йор-
ке местная журналистская братия,
когда Владимир на хорошем анг-
лийском, очень интеллигентно, но
при этом жестко дал отпор абсолют-
но неинтеллигентно наезжавшему
на него чемпиону мира в тяжелом
весе по версии WBO Шэннону
Бриггсу. Это был высший пилотаж,
и симпатии в зале сразу качнулись в
его сторону, легко потеснив знаме-
нитый американский патриотизм.
В самом деле: какой патриотизм, ко-
гда парень такой симпатичный и к

тому же так нас уважает, что так хо-
рошо выучил наш язык?

Последнее, кстати, очень важно
для любого иностранца, в том числе
и для выходцев из бывшего СССР,
валом поваливших на зарубежные
рынки. Прежде всего в Германию и
США.

Если вы хотите завоевать Герма-
нию, то даже знание таких универ-
сальных фраз, как «Гитлер капут»
или «хенде хох», вам вряд ли приго-
дится. Если же ваша цель - покоре-
ние Америки, то сказанное небреж-
ным тоном «ай лав ю» вам тоже не
поможет. Американцы далеко не так
тупы, как полагает некоторая часть
нашей общественности, и очень хо-
рошо чувствуют, когда их лав, а ко-
гда просто делают вид. Ну а если вы,
отправляясь делать карьеру за ру-
беж, собираетесь следовать принци-
пу «у советских собственная гор-
дость, на буржуев смотрим свысо-
ка», то сидите лучше дома и смотри-
те свысока отсюда. Потому что, ко-
гда вы смотрите свысока, а этого ни-
кто не замечает, становится очень
больно и обидно. Кроме того, за
«собственную гордость» вам просто
никто не заплатит. Это товар нелик-
видный.

Может быть, имеет смысл стать
звездой в России? Для начала это,
конечно, не помешает, но мы все-та-
ки пока находимся на периферии
мирового бокса, и с этим на данный
момент просто ничего не подела-
ешь. Тем более что наше телевиде-
ние и не думает заниматься рас-
круткой российских боксеров. Пат-
риотизм не канает, когда он плохо
проплачен. Так что нашим ребятам
еще предстоит учиться и на ино-
странных языках говорить, и ин-
тервью давать. Наиболее продвину-
тые уже понимают, что от них требу-
ется, но пока еще не всегда могут это
дать. 

Значит, в следующем поколении
появятся такие, кто решит эту зада-
чу, а потом кто-нибудь в один пре-
красный день пробьет звездный по-
толок и станет мегазвездой. И уве-
ряю вас как бывший лингвист: для
американского уха имя Василий За-
пертюйкин звучит даже более экзо-
тично, чем Оскар Де Ла Хойа. И его
еще назовут Russian Boy и полюбят
как своего. И он будет грести деньги
лопатой, а у нас его будут тихо и
громко ненавидеть. Кто как. В меру
испорченности.

Александр БЕЛЕНЬКИЙ
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БОКС

5 мая. Лас-Вегас. Супербой Флойда Мейуэзера и Оскара Де Ла Хойи привлек многих звезд, 
в том числе Джека НИКОЛСОНА и Майкла ДЖОРДАНА.

ЛАКМУСОВЫЙ БОЙ
Поединок между Флойдом Мейуэзером и Оскаром Де Ла Хойей, который состоялся 5 мая в Лас−Вегасе, стал самым дорогим в истории

Этот бой, как лакмусовая бумажка, показал наличие огром-
ного интереса публики к боксу, хотя в последнее время многие
эксперты постоянно говорили об обратном. А еще он показал
ограниченную способность нынешних боксеров этот самый ин-
терес удовлетворять. Хотя они, конечно, с этим не согласятся.
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ВОДНОЕ ПОЛО

Финал
Ответный матч

СИНТЕЗ Россия - ШИБЕНИК Хорва-
тия - 9:10 (2:1, 2:3, 1:3, 4:3). С: Икодино-
вич (3), Гойкович (2), Закиров (1), Зиннуров
(1), Белофастов (1), Савич (1). Ш: Петкович
(4), Жиляк (2), Летица (2), Кратохвил (1),
Пашквалин (1).

Первый матч - 12:10.

Сергей ГАВРИЛОВ из Казани

атерполисты «Синтеза» ак-
тивно включились в казан-
скую финальную гонку-2007,
начатую хоккеистами «Ак

Барса», продолженную волейболи-
стами «Динамо-ТТГ» и баскетболи-
стами УНИКСа. 

Первый матч в Шибенике сложился
для «Синтеза» непросто. В стартовом
периоде российская команда проиг-
рывала - 2:5, но сумела вырвать победу
и к ответной встрече подошла в роли
явного фаворита. Новый кубок ЛЕН
(имеется в виду трофей, а не турнир),
который в нынешнем сезоне разыгры-
вался впервые, оказался компактнее
своего предшественника и с более со-
временным дизайном. Серебряный
приз в Казань доставил… один из ар-
битров матча - итальянец Марко Бьян-
ки. Штаб-квартира ЛЕН, как извест-
но, находится в Риме, вот чиновники и
попросили судью подсобить.

Поначалу позиционная игра прино-
сила «Синтезу» успех - 3:1. Но затем
молодая хорватская команда (в «Шибе-
нике» всего один легионер, да и тот - из
соседней Словении) включила макси-
мальные скорости и постепенно пере-
ломила ход борьбы. Вскоре Кратохвил
впервые вывел гостей вперед - 4:3. А в
третьей четверти, прошедшей под ди-
ктовку «Шибеника», на табло после по-
падания Петковича в «девятку» загоре-
лись цифры, казанцев категорически
не устраивающие, - 4:7. 

Четвертый период получился за-
хватывающим и очень нервным. Шут-
ка ли: за 7 минут соперники забили 7
голов! За две минуты до финального
свистка переполненные трибуны бас-

сейна «Оргсинтез» вновь приуныли.
Это все тот же Петкович ловко пере-
бросил мяч через голкипера Максимо-
ва - 10:7 в пользу «Шибеника». И все-
таки казанцы не дрогнули. В самый
трудный момент игру на себя взял Гой-
кович. За 0.45 до конца он забросил
мяч в сетку метров с пяти и сравнял
счет по сумме двух игр, а за 8 секунд до
финального свистка стал автором и
решающего гола: в контратаке не стал
пасовать партнеру, а мощно бросил
под перекладину сам - 9:10! Со скамей-
ки запасных «Шибеника» в бассейн с
отчаяния даже запустили пластико-
вой бутылкой… А чуть позже в том же
направлении по традиции проследо-
вал наставник «Синтеза» Владимир
Захаров.

Ликованию казанцев не было пре-
дела. Лишь через два часа после окон-
чания матча эмоции немного улеглись,
и Захаров дал интервью «СЭ»:

- Нам помогли болельщики. Честно
говоря, не ожидал такой мощной под-
держки. Можно сказать, что трибуны
стали нашим лишним игроком, они
заставляли идти вперед. Хотя игра все
равно получилась тяжелой. «Шибе-
ник» - команда молодая, но недостаток
опыта гости компенсировали огром-
ным желанием. Однако мы смогли до-
биться нужного результата. И сейчас я
по-настоящему счастлив.

- О чем вы думали за две минуты до
конца при счете 7:10, который не устра-
ивал «Синтез»?

- Ох (тяжело вздыхает)… Все рав-
но вера в высшую справедливость бы-
ла. Верил в ребят, в их характер и про-
фессионализм, крепкие нервы. В то,
что мы заслужили победу и должны
получить этот кубок. К счастью, не
ошибся.

- Почему два финальных матча полу-
чились такими разными?

- Хорватом сегодня нечего было те-
рять. Они играли легко, шли вперед с
открытым забралом. А вот на нас не-
много давил результат первого матча.
Где-то в подкорке у ребят сидела мысль,
что они на какое-то количество процен-
тов уже являются обладателями кубка. 

- 6 из 9 голов «Синтеза» - на счету
сербов и черногорцев Икодиновича,
Гойковича и Савича. Для них встреча с
хорватским клубом была особенно
принципиальной?

- Вообще-то у наших игроков из
бывшей Югославии нет никаких проб-
лем в общении с земляками. В том чис-
ле с хорватами. Нормально дружат. Но
спортивная подоплека в таких матчах
все равно есть. Все помнят, что Хорва-
тия обыграла Сербию на последнем
чемпионате мира. Кроме того, я на-
помнил, что у хорватов есть должок и
перед сборной России, которую они
разгромили на том же ЧМ со счетом
12:3. Так что мотивация была соответ-
ствующей.

- 30 мая в Чехове вашей команде
предстоит встреча с действующим чем-
пионом страны «Штурмом-2002». Хва-

тит ли у «Синтеза» мотивации на очеред-
ной финал - чемпионата России?

- Думаю, да. В конце концов, в этом
и состоит наша тренерская работа. И
до сих пор нам удавалось делать все
возможное для достижения успехов.
Надеюсь, игра в Чехове станет для
нас последней в сезоне (финальная
серия проводится до двух побед, а в
первом матче «Синтез» победил в Ка-
зани - 12:6. - Прим. С.Г.). Уже в чет-
верг, на следующий день после побе-
ды в Кубке ЛЕН, мы возобновляем
тренировки…

Остается добавить, что ватерполь-
ный Кубок ЛЕН-2007 стал третьим ев-
рокубком, добытым казанскими спор-
тивными командами - после баскет-
больной Евролиги ФИБА-2004 и хок-
кейного Кубка чемпионов-2007, выиг-
ранных УНИКСом и «Ак Барсом».

Кубок ЛЕН. Мужчины

Казанский «Синтез» впервые стал обладателем второго по значимости европейского клубного трофея.
Как сообщал вчера «СЭ», в понедельник российская команда уступила в ответном финальном матче Кубка ЛЕН

хорватскому «Шибенику», но сохранила положительный баланс по суммам двух игр.

РЕШАЮЩИЙ ГОЛ НАШИ ЗАБИЛИ
ЗА 8 СЕКУНД ДО КОНЦА!

Среда. Казань. «Синтез» - «Шибеник» - 9:10. 
Ликуют игроки «Синтеза» - обладателя Кубка ЛЕН-2006/07.
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тстранение Польхов-
ского от руководства
женской командой
один из членов совета

СБР аргументировал «не спор-
тивными результатами - 25 ап-
реля тренерский совет при-
знал выступление команды в
послеолимпийском сезоне удо-
влетворительным, - а ситуаци-
ей вокруг команды». На протя-
жении сезона старший тренер
женской сборной (как и его
коллега по мужской команде
Владимир Аликин) не скры-
вал, что находится в оппози-
ции к руководству СБР и под-
держивает желание спортсме-
нов и персонала команды не
подписывать с Союзом биатло-
нистов личных контрактов,
вменяющих в обязанности
гонщикам выходить на старт с
логотипом спонсора федера-
ции, немецкой фирмы Vies-
smann. На вчерашнее заседа-
ние совета СБР Польховский и
Аликин явились, однако почти
сразу их попросили покинуть
зал. 

После того как заседание, на
котором присутствовали 32
члена совета, было закончено,
президент СБР четырехкрат-
ный олимпийский чемпион
Александр Тихонов заметил,
что инициатором освобожде-
ния Польховского от руководст-
ва командой стал вице-прези-
дент СБР олимпийский чемпи-
он Виктор Маматов, выступив-
ший с серьезной критикой дея-
тельности старшего тренера. 

По словам Тихонова, все ре-
гиональные федерации были
проинформированы, что на
соревнования следующего се-

зона будут допущены только
члены СБР. Другими словами,
все кандидаты в сборную
должны будут до 15 июня
представить в региональные
федерации соответствующие
заявления.

На вопрос о спонсорской
поддержке СБР ее генеральным
спонсором фирмой Viessmann
Тихонов ответил, что первые
деньги уже поступили на счет
две недели назад, второй
транш ожидается в июне. Пре-
зидент СБР также подчеркнул,
что никаких ограничений в от-
ношении личных спонсоров на
спортсменов, как, прежде, не
накладывается.

Маматов прокомментиро-
вал итоги совета более полно:

- При обсуждении положе-
ния в сборной команде была
высказана четкая позиция:
нужно наводить порядок. До
выборов президента СБР я не
раз говорил, что каждый чело-
век имеет право на любую по-
зицию и на любой пиар. Но по-
сле того, как выборы сверши-
лись, должны быть закончены
все распри. Тем более, напом-
ню, что за Тихонова проголосо-
вало две трети делегатов. Од-
нако оппоненты во главе с
Польховским продолжили
прежнюю политику. Возмож-
но, повод к этому в какой-то
степени дал сам Тихонов, когда
сказал, что, если не сумеет
справиться с ситуацией, оста-
вит свой пост сам. И это его за-
явление невольно активизиро-
вало противостояние команды
и СБР. Лично я считаю поведе-
ние тренеров в этой истории в
высшей степени неэтичным. 

Кроме этого мы потеряли
около миллиона долларов спон-
сорских денег только на том, что
спортсмены выходили на старт
с заклеенными логотипами ге-
нерального спонсора. Хотя с
точки зрения общепринятых
правил ситуация предельно про-
ста: каждый гонщик, приезжая
на соревнования, подписывает
анкету, которая, по сути, являет-
ся договором с IBU. То есть тем
самым человек подтверждает,
что признает свою собственную
федерацию, под эгидой которой
выходит на старт. Так что мы
имели все основания применить
более радикальные меры. Но Ти-
хонов до последнего был против.

- Почему по отношению к Али-
кину совет СБР решил отнестись
более лояльно, чем к Польхов-
скому?

- Во внимание принимались
разные факторы. Например, то,
что Аликин нашел общий язык
со всеми спортсменами. Чувст-
вуется, что он рвется добиться
результата. Не буду утверждать,
но у меня осталось ощущение,
что он просто поддался ситуа-
ции. Если изменит свою пози-
цию, никаких проблем в продол-
жении работы со сборной я не
вижу.

С Польховским все сложнее.
Ни для кого не секрет, что неко-
торые биатлонистки наотрез от-
казывались с ним работать. Ду-
маю, поэтому итоги голосования
и сложились таким образом: из
32 присутствовавших один че-
ловек проголосовал против,
один воздержался.

- Но ведь любой конфликт все-
гда имеет две стороны. Члены со-
вета критиковали деятельность
самого Тихонова?

- Да. За то, что он не прини-
мает тех мер, которых от него
ждут. 

- Каких именно?
- Жестких. 
Также совет СБР утвердил ка-

лендарь взрослых и юношеских
соревнований и график сборов.
К подготовке к новому сезону
мужская сборная приступит 8
июня в финском Вуокати, а жен-
ская неделей раньше начнет
тренировки в Новосибирске.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

ПОЛУРЕВОЛЮЦИЯ
Совет Союза биатлонистов России (СБР), заседание
которого состоялось вчера в Олимпийском комитете
России, утвердил новым старшим тренером женской
сборной России по биатлону Александра Селифонова,
освободив от этой должности Валерия Польховского.
Мужскую команду в сезоне-2007/08 будут продолжать
готовить олимпийский чемпион Владимир Аликин
(старший тренер) и Андрей Гербулов 
(тренер по стрелковой подготовке). Помощником
Селифонова утвержден Леонид Гурьев, 
личный тренер Альбины Ахатовой. 

O
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ПРИВЕТ ДАСАЕВУ
- Известно, что вы были дружны с Ринатом Дасае-

вым. В свое время он приглашал вас с женой на
свадьбу, прислал вам в подарок русский самовар. А
вы в 1986-м на чемпионате мира в Мексике попроси-
ли знаменитого тренера Дитмара Крамера, который
собирался в расположение советской сборной, пе-
редать от вас Дасаеву сумку с часами, вратарскими
перчатками и другими подарками.

- Ринату много перчаток посылал - их изготовля-
ли в Германии, они были хорошего качества. Мы, ес-
ли выпадала возможность, часто с ним разговари-
вали. И, конечно, всегда после матчей, в которых
друг против друга играли, долго беседовали. Иногда
вместе немного и выпивали. Ринат - милый, спокой-
ный человек и замечательный вратарь. Он один из
самых достойных наследников Льва Яшина, а это
был вратарь вратарей - не только в России, но и в ми-
ре. Мы, кстати, с ним тоже встречались.

- Когда в последний раз виделись с Дасаевым?
- Увы, уже давно - он еще был в Испании. Ринат

там остался?
- Нет, давно вернулся. Дасаев сейчас один из тре-

неров московского «Торпедо».
- Тогда у меня просьба. Передайте Ринату огром-

ный привет.
- Расскажите, пожалуйста, о вашей встрече с

Яшиным.
- Это было в России - мы играли там какой-то

матч. Встречу организовал Карл-Хайнц Хайманн из
Kicker - он хорошо говорит по-русски. Для меня это
было потрясающее событие, понимал, что встреча-
юсь с легендой. С помощью Хайманна мы немного
побеседовали. Видно было, что Яшин - сильная, яр-
кая личность. Он держался здорово и совершенно не
производил впечатления человека, которому горько,
больно и обидно, что у него нет ноги. Мы говорили и
об игре вратарей, и о заработках футболистов, уда-
рились в философию, рассуждая о том, как быстро и
неумолимо бежит время. Я был очень горд тем, что
удалось побеседовать с Яшиным.

РАССТАВАНИЕ С ХИДДИНКОМ -
ОШИБКА «ФЕНЕРБАХЧЕ»

- Продолжим тему ваших российских знакомств.
Вы провели в дортмундской «Боруссии» немало вре-
мени с Владимиром Бутом. Все считали его гранди-
озным талантом, но он по-настоящему так и не рас-
крылся. В чем дело?

- Талант - только одна сторона медали. Но, с дру-
гой стороны, есть еще и особенности характера.
Влади был недостаточно честолюбив, не хотел всю
свою жизнь подчинить футболу. Для него всегда
важно было погулять с ровесниками, потанцевать.
Если бы футбол действительно был для Бута делом
номер один, думаю, он мог бы добиться таких успе-
хов, как Олег Блохин. По таланту они сопоставимы.
Но Влади был недостаточно серьезен, а без этого ка-
чества настоящий профессионал состояться не мо-
жет.

- В бундеслиге сейчас неплохо смотрится Иван
Саенко. Что о нем думаете?

- Мне известно об этом парне только то, что пи-
шут в газетах. Не знаю, какой у него характер, на-
сколько он серьезен.

- Когда-то в «Фенербахче» вы выступали под нача-
лом нынешнего тренера сборной России Гуса Хид-
динка.

- Пробыл он у нас, если не ошибаюсь, полгода -
потом «Фенербахче» с ним расстался. Я лично с этим
тренером работал с удовольствием. Гус - человек
симпатичный, искренний. Понятно было, что он
глубоко разбирается в футболе, может здорово моти-
вировать игроков. Но нам не хватало очков, а в этих
случаях тренеры, к сожалению, должны уходить.
Хотя уверен, клуб, расставшись с Хиддинком, тогда
ошибся. Всем известно, каких успехов позже добил-
ся этот специалист. Но, может быть, «Фенербахче» он
просто не подходил. Я, во всяком случае, искал при-
чину неудач не в тренере, а в игроках. Кстати, всегда
так делаю. Согласитесь, тренер не должен забивать
голы и ловить в воротах мяч.

- Как складывались ваши личные отношения с
Хиддинком?

- Он говорит по-немецки. Мы оба были в чужой
стране и хорошо общались. Вместе, например, обе-
дали в ресторанах. Как с капитаном команды Хид-
динк со мной много говорил о разных футбольных
проблемах.

ПЕРЧАТКИ НА ЗАКАЗ
- В составе «Кельна» в 1984-м вы встречались в

Кубке УЕФА с московским «Спартаком»...
- Это было так давно, что уже почти ничего не по-

мню.
- В первом матче в Тбилиси ваша команда уступи-

ла - 0:1, а потом выиграла - 2:0.
- Постойте, вспоминаю один эпизод. Кажется,

именно в Тбилиси я сломал этот палец (показывает
мизинец левой руки). Удар по воротам парировал, со
второй попытки мяч все-таки накрыл, однако за-
щитник Харальд Конопка, пытаясь в суете выбить
его подальше от ворот, нанес мне травму (рассмат-
ривает мизинец). Вообще за годы вратарской карь-
еры сломал восемь пальцев - все, кроме двух боль-
ших.

- Помните все восемь переломов?
- Конечно. У вратарей такие травмы нередки.

Раньше мы в подобных случаях прямо на поле обма-
тывали палец пластырем и без всякой паузы продол-
жали играть. Палец болел, становился толстым, но
вратари свой пост не оставляли. Играть с такой
травмой вовсе не считалось героизмом. Подумаешь,
один палец сломался! Но оставалось-то еще девять
здоровых.

- Правда, что финальный турнир Euro-1980 в Ита-
лии вы тоже играли со сломанным пальцем?

- С переломом запястья. После того как это случи-
лось, я позвонил в Германию моему врачу из «Кель-
на», и он сразу приехал. Кроме него, никому о трав-
ме не говорил. Врач делал мне уколы, и я играл.

- И тренер Юпп Дерваль об этом не знал?
- Абсолютно ничего.
- Но вы шли на огромный риск!
- Не думаю. После укола я не чувствовал боли.

Первую инъекцию врач делал мне перед игрой, вто-
рую - в перерыве между таймами. Повторяю, об этих
процедурах знали только я и он.

- Вы носили на турнире какие-то специальные
перчатки?

- Нет, просто крепко перевязывал руку. Это когда
пальцы ломал, мне делали перчатки на заказ - чаще

всего четырехпалые. То есть при переломе, напри-
мер, указательного, я его и средний засовывал в
один перчаточный палец.

- Финальный матч с бразильцами на мировом
чемпионате 2002 года Оливер Кан тоже провел со
сломанным пальцем. До этого он играл блистатель-
но, а решающий поединок за золото провалил. Из-за
травмы?

- Не думаю. Вообще считаю: если вышел играть,
то не надо потом говорить, что ты ошибся из-за по-
врежденного пальца.

- Вернемся к кельнско-спартаковским противо-
стояниям. Ваша команда в Кубке УЕФА со «Спарта-
ком» сражалась и в 1975-м. «Кельн» дважды уступил
- 0:2 и 0:1. Правда, вы тогда не играли. Были черес-
чур молоды?

- Может быть. Но точно уже не помню, почему не
стоял в воротах. Велика вероятность, что меня тогда
оперировали - я ведь за свою карьеру перенес на ко-
ленях шесть операций.

ФУТБОЛ ПРИДУМАЛИ АНГЛИЧАНЕ,
А ВРАТАРЕЙ - НЕМЦЫ

- Кто сегодня лучшие вратари мира?
- В их числе наверняка Кан и Леманн. И Дида.
- Несмотря на ошибки, которые он порой в по-

следнее время допускает?
- Между прочим, именно вратари из всех поле-

вых игроков делают меньше всех ошибок. Хотя,
конечно, от неточностей никто не застрахован.
Считаю, Дида отличный вратарь. Нельзя в конце
концов говорить, что голкипер плох, если он допу-
стил одну ошибку. Среди лучших также Буффон,
ван дер Сар, который в свои 38 лет по-прежнему
на высоте. Плюс Касильяс, демонстрирующий с
юных лет высокий класс. Вообще для меня нет мо-
лодых или старых игроков - только хорошие или
плохие.

- Кого отметили бы из нынешних российских вра-
тарей?

- Увы, не смогу назвать ни одной фамилии. А вот
из прежних поколений знал многих.

- Неужели не слышали об Акинфееве из ЦСКА? В
немецкой печати в свое время появлялась информа-
ция о том, что им интересуются «Арсенал», «Шальке».

- В «Шальке» сейчас играет юный вратарь Ману-
эль Нойер, которому всего девятнадцать. Не думаю,
что русский голкипер в ближайшее время появится
в Гельзенкирхене: клуб как раз купил еще одного
вратаря - более опытного. Но номер один - Нойер.

- Есть несколько известных футбольных афориз-
мов о ваших соотечественниках. Например, слова
Гарри Линекера о том, что в футбол играют 22 чело-
века, а в конце всегда побеждают немцы...

- К сожалению, это уже не соответствует действи-
тельности. Но так было. Надеюсь, мы снова на пути
к тому, чтобы сделать это выражение актуальным.
Но путь очень-очень длинный.

- Другой афоризм: футбол придумали англичане,
а вратарей в нем - немцы. В вашей стране всегда бы-
ли выдающиеся голкиперы - Турек, Тилковски, Май-
ер, Шумахер, Иммель, Илльгнер, Кепке, Кан, Леманн
и многие другие.

- С этим выражением трудно не согласиться - у
нас огромные вратарские традиции. У англичан то-
же были хорошие голкиперы - Бенкс, Шилтон. Но
они эту традицию не поддержали - видимо, не очень
о ней заботились. В результате сегодня у них нет ни
одного первоклассного вратаря. Немецкие явно
сильнее. Кан, например, на последнем мировом
чемпионате, по сути, не играл. Англичане были бы
счастливы, окажись у них такой основной вратарь.
И наш третий номер в сборной Хильдебранд, проси-
девший прошлым летом весь турнир на скамейке,
по своему уровню тоже мог бы защищать ворота
сборной Англии. В Германии очень хорошие трене-
ры вратарей, бывшие голкиперы помогают готовить

юных. В итоге многие мальчишки мечтают стать та-
кими, как Оливер Кан, Зепп Майер...

- Или Тони Шумахер.
- И это было. У нас среди вратарей есть отличные

примеры, что помогает поддерживать традиции,
вдохновляет молодежь.

- Есть различные типы голкиперов - одни на поле
кричат, другие молчат. Как нужно вести себя врата-
рям? 

- Я кричал всегда. Мы, вратари испытываем ги-
гантское психологическое давление. Крик же - хоро-
шее средство сбросить стресс. И еще он помогает
сконцентрироваться. Один лишь факт, что я кри-
чал, был для меня хорошим сигналом: значит, я на
сто процентов сконцентрирован... Конечно, есть и
тихие вратари, но мне больше нравятся те, кто
взрывается, привлекает к себе внимание. Их не
только видно, но и слышно.

БЛОХИНА 
ЧРЕЗВЫЧАЙНО БОЯЛИСЬ

- Вы дважды выступали против советской сбор-
ной. В Ганновере в 1984-м команда ФРГ выиграла -
2:1, а в 1985-м в Москве успех праздновали совет-
ские футболисты - 1:0. Помните?

- В атаке у вас были Блохин, Протасов - большие
футболисты. Кстати, после чемпионата мира-1982
играл с Блохиным в США в составе сборной мира. В
том матче выступали также Пеле, Паулу Сезар...
Блохин был супербыстрый форвард - его чрезвы-
чайно боялись. Да и во всех других компонентах иг-
ры он выглядел очень сильно. Вы жили тогда в боль-
шой стране, в ней было много возможностей найти
хороших игроков. Увы, из-за холодной войны у нас с
русскими в те годы было немного контактов, мы не
могли между собой свободно разговаривать.

- Блохин вам гол так не забил.
- Этим горжусь. Впрочем, и Марадона никогда

мне не забивал.
- Вот только Росси в 1982-м «подкачал» - огорчил

вас в финале мирового чемпионата. Вам пришлось
играть против всех выдающихся мастеров своего
времени. Что вспоминаете сейчас о тех дуэлях?

- Со всеми было непросто. Вот, Марадона... Он ни-
когда не наносил удар с расстояния больше, чем два-
дцать метров. Порой, когда Диего был пассивен, он
казался точно таким же нападающим, как и многие
другие. Но это было обманчивое впечатление. Мара-
дона владел великолепным дриблингом, был быстр,
неожиданно менял направление движения, изуми-
тельно прикрывал мяч корпусом, здорово видел по-
ле. Теперь о Росси. Его, по сути, не знали до чемпио-
ната мира-1982. Но именно на этом турнире он сыг-
рал превосходно, забивал блестящие голы. А после
испанского первенства снова исчез с горизонта.

- Что скажете о Платини?
- Он не был бомбардиром в привычном смысле

этого слова - все-таки больше считался полузащит-
ником. Платини отменно бил штрафные. Но мне он
забил только с пенальти - в послематчевой серии по-
луфинала чемпионата мира-1982.

- А против кого из великих было тяжелее всего?
- Поверьте, я никого не боялся. Не было страха ни

перед Марадоной, ни перед Румменигге, ни перед
Хрубешем. В конце концов, если в игре будешь кон-
центрироваться только на звездах противника, тебе
забьют их партнеры. Этого ведь тоже нельзя допус-
тить.

- Зайдем с другой стороны. Кто из нападающих
вам чаще всего забивал?

- Никогда не забуду Герда Мюллера, против кото-
рого играл в самом начале карьеры. Он мне как раз
и забил. Считаю, Мюллер - лучший центральный
нападающий всех времен. Фантастический фор-
вард. Быстрый, резкий, непредсказуемый, потряса-
юще укрывал мяч корпусом, несмотря на неболь-
шой рост, здорово играл в воздухе. И всегда заранее
знал, куда покатится мяч. Чутье - невероятное.

ВМЕСТО ЗОЛОТА 
МИРОВОГО ЧЕМПИОНАТА - КНИГА

- Многие полагают, что из-за вашей нашумевшей
книги Anpfiff (в переводе с немецкого - «Свисток к на-
чалу игры»), опубликованной в 1987-м, вы так и не
стали чемпионом мира. Хотя в 1990-м должны были
быть в сборной, победившей в Италии...

- Но меня могла подстеречь и травма. Господь Бог,
как известно, никогда заранее не говорит о своих на-
мерениях. Но если бы все проходило гладко, то на-
верняка стал бы в 1990-м чемпионом мира. Однако,
увы, от жизни не все можно получить... Я должен
был тогда написать книгу. Хотел с ее помощью кое-
что сдвинуть с места, кое-что спровоцировать. В ней
ведь говорилось и о допинге. Потом, после выхода
книги, ввели допинг-контроль - сначала в Германии,
затем везде. Раньше-то эту проблему затрагивали
мало. В итоге не так уж и плохо, что я не стал чемпи-
оном мира.

- Неужели совсем не жалеете?
- Конечно, немного обидно. Но есть вещи по-

страшнее. Мой отец лежит в больнице - это значи-
тельно хуже, чем не получить золотую медаль чем-
пиона мира.

- А вы не могли опубликовать книгу на три года
позже?

- Не был уверен, что к тому времени буду еще иг-
рать. Если бы книга вышла после того, как я закон-
чил активную карьеру, возможно, она не имела бы
такого резонанса.

- И все-таки многие любители футбола жалеют,
что вы не стали чемпионом мира.

- Я - Тони Шумахер, многие меня знают, я не дол-
жен обязательно носить титул чемпиона мира. В
конце концов два раза сражался в финале - не так уж
много людей добивались такого.

- Вратаря Шумахера после выхода книги исклю-
чили из сборной. Какие у вас сейчас отношения с то-
гдашним тренером национальной команды Францем
Беккенбауэром?

- Мы хорошие друзья. Меня отчислил из сборной
не он, а президент Германского футбольного союза
Нойбергер. Сегодня моя книга, думаю, не вызвала
бы такого раздражения. А в те годы я немного опере-
дил время. 

- Ходят слухи, что в перерыве матча 1984 года
«Кельн» - «Спартак» игроки вашей команды принима-
ли допинг. Кое-где пишут, что и вы об этом говорили.
Правда?

- Полная чепуха. Никто тогда допинг не прини-
мал. И в моей книге об этом нет ни слова.

Ефим ШАИНСКИЙ
Кельн

Окончание - стр. 2

ПЕРСОНА НОМЕРА

Май. Кельн. Харальд «Тони» ШУМАХЕР.

С фотосъемкой Шумахера не заладилось. Cам
виноват. Мы беседовали в большой и прозрач-
ной, как аквариум, комнате (три стены из четы-
рех - стеклянные) его кельнского офиса, занима-
ющего два верхних этажа современного четырех-
этажного здания. Когда я выложил на стол фото-
аппарат, Харальд Антон тут же заявил: «Меня
снимать не надо. Я недостаточно хорошо сегодня
выбрит». Потом, увидев мою кислую физионо-

мию, объяснил: «Вы просили об интервью, о
съемке мы не договаривались... Впрочем, по-
стойте, я поищу в офисе бритву».

С этими словами он исчез. Явился минут через
пять. И снова все с той же легкой щетиной на ли-
це. «Нет у меня здесь бритвы, - вздохнул Харальд
Антон. - Почему не предупредили, что будете фо-
тографировать?»

В общем, стоило немалых усилий уговорить

Шумахера, который, на мой взгляд, и без бритья
выглядел значительно моложе своих пятидесяти
трех, предстать перед фотокамерой. При этом я
обещал, что буду снимать без вспышки - чтобы не
было видно излишних деталей его, как он считал,
не очень гладкого в тот день лица.

Но эта заминочка произошла уже в самой кон-
цовке нашей встречи. До этого все шло без сучка
и задоринки.

Леонид
СЛУЦКИЙ
МНЕ ПЛЕВАТЬ 

НА ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ
КАЧЕСТВА
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❻
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❼
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Окончание. Начало - стр. 1

Михаэль ШУМАХЕР 
ВСЕМ ГОВОРИЛ, 
ЧТО Я ЕГО ДЯДЯ 

- Вы в Германии невероятно популярны.
Говорят, когда будущий ас «Формулы-1»
Михаэль Шумахер был еще школьником, он
убедил своих одноклассников в том, что вы
его родственник.

- Он всегда говорил, что я его дядя. Но
это, конечно, неправда. Мы не родствен-
ники. Но потом познакомились. Вместе
гоняли даже на крошечных спортивных
машинах. О том, кто был быстрее, можете
не спрашивать. И играли в футбол - в тра-
диционных матчах перед гонкой в Хок-
кенхайме.

- Михаэль на футбольном поле хорош?
- Бегает много, быстро. И действитель-

но может неплохо играть в футбол.
- Вам он голы забивал?
- Никогда. Он всегда был в моей коман-

де.
- А кто из известных «нефутболистов»

вам забивал?
- Бывший канцлер Германии Гельмут

Коль - с пенальти. 
- Неужели не могли отразить?
- Как мог не пропустить мяч, пробитый

канцлером?
- Вернемся к вашему однофамильцу...
- Мы довольно часто общаемся. Одно

время нередко ездил к нему в Швейца-
рию, ночевал у него дома. Там есть одна
футбольная команда, и я ее как-то трени-
ровал. Михаэль тоже участвовал в заня-
тиях. Потом все вместе ходили ужинать.
Михаэль великий спортсмен, но, как мы в
таких случаях говорим в Германии, остал-
ся стоять ногами на земле. Имеется в ви-
ду, что он по-прежнему прост в общении,
со всеми приветлив.

- Когда-то прошла информация, что Ми-
хаэль Шумахер хотел инвестировать деньги
в футбольный клуб «Кельн».

- Идея исходила от Вольфганга Овера-
та. Но ничего не вышло.

- Вы родились в городе Дюрене. Расска-
жите о нем.

- Это один из самых древних городов
Германии - ему более 2000 лет. В нем ко-
гда-то частенько бывал император Карл
Великий. В Дюрене большие футбольные
традиции - здесь родились будущие игро-
ки «Кельна» и сборной Германии Карл-
Хайнц Шнеллингер, Харальд Конопка, Ге-
орг Штолленверк. Вообще для нас, дю-
ренских ребят пятидесятых - шестидеся-
тых годов, футбол был шансом подняться
по социальной лестнице. Моя семья, на-
пример, жила очень бедно - есть мясо мы
позволяли себе раз в неделю, я до 18 лет
ютился в одной комнатушке с сестренкой.
Мама вынуждена была вязать вещи и их
продавать, отец был простым рабочим на
стройке, трудился с семи утра до шести
вечера.

- Неужели в детстве стали заниматься
футболом только потому, что хотели вы-
биться в люди?

- Конечно, нет. Разве шестилетним или
десятилетним мальчишкам может прий-
ти такое в голову? Мне, как и многим
сверстникам, просто безумно нравилось
гонять мяч - бегал и в нападении, и в за-
щите, и в полузащите. Но однажды мама
сказала: «Ты должен наконец решить, где
будешь играть». Ну я и пошел в ворота -
мне в них был как-то уютно. Позже мама
еще раз повлияла на мою футбольную
судьбу. Меня звали в «Кельн», но она зая-
вила: «Футбол, конечно, дело хорошее. А
если, не дай бог, сломаешь ногу, что бу-
дешь делать? Тебе нужно получить специ-
альность и только потом полностью по-
святить себя футболу». Так что два с поло-
виной года я учился на медника, сдал эк-
замен и лишь после этого подписал конт-
ракт с «Кельном».

- Сколько приблизительно зарабатывает
сегодня обычный медник в Германии?

- Около четырех тысяч евро в месяц.
- В футбольных протоколах вы были все-

гда Харальд Шумахер. Почему все называ-
ют вас Тони?

- У меня двойное имя - Харальд Антон.
Тони пошло от Антона - моего дедушку так
звали. Когда в 1972-м я пришел в «Кельн»,
у нас уже был один Харальд - защитник
Конопка. Чтобы не путать с ним, меня и
стали называть Тони. Знаю, поговарива-
ют, будто это имя мне дали в честь Тони
Турека - вратаря сборной, ставшей в
1954-м чемпионом мира. Но это не соот-
ветствует действительности. С первого
дня на двери моей комнаты на базе «Кель-
на» повесили табличку «Тони», и все бо-
лельщики, журналисты сразу стали ко
мне так обращаться. Только отец и мать,
которая, увы, уже умерла, продолжали
называть меня Харальд.

ЗУБЫ ДЛЯ БАТИСТОНА
- Есть несколько вопросов, которые жур-

налист, общаясь с Тони Шумахером, просто
не может не задать.

- Валяйте!
- 1982 год, чемпионат мира. Нашумев-

шая игра ФРГ - Австрия, в которой победа
вашей сборной с перевесом в один или два
мяча устраивала обе команды, выходившие
в этом случае из группы. Немцы выиграли -
1:0, Алжир уехал домой. Скажите честно,
перед игрой германские и австрийские
представители встречались?

- Многие тогда говорили, что мы с авст-
рийцами договорились. Но нашей-то ко-
манде в той ситуации нужно было только
побеждать. И мы своего добились! Через
минут двадцать после начала матча Хру-
беш забил. Австрия не должна была про-
игрывать с разницей больше чем в два
мяча. Обе команды сосредоточились на
обороне, стали играть осторожно. При-
чем, как говорится, автоматически. Об
этом вовсе не нужно было перед игрой до-
говариваться. Но именно после того мат-
ча регламент мировых первенств измени-
ли: решающие встречи в группах стали
проводить в одно и то же время. Отвечая
же на ваш вопрос, с полной ответственно-
стью заявляю: представители наших
сборных перед игрой не встречались и ни
о чем не договаривались. Повторяю, все
произошло само собой. В конце концов,
все умели считать.

- Когда болельщики говорят о Тони Шу-
махере, непременно вспоминают ваше
столкновение в полуфинале чемпионата
мира-1982 с Патриком Батистоном, кото-
рое чуть было не закончилось для француза
трагически - его вынесли с поля с сотрясе-
нием мозга и двумя выбитыми зубами…

- Меня все время расспрашивают об
этой истории. Прошло 25 лет, а люди все
задают вопросы о Патрике Батистоне.
Спрашивали бы о том, что происходило в
сериях пенальти в 1982-м с Францией или
в 1986-м с Мексикой. Но нет, я снова и
снова должен вспоминать тот эпизод...
Ну, слушайте. Был пас в сторону Батисто-
на, который мчался к моим воротам. Вы-
бегаю навстречу, чтобы первым оказаться
у мяча. Француз тоже спешит, хочет меня
опередить. Он дотрагивается до мяча, я
высоко прыгаю, и мы с треском сталкива-
емся. Мяч уходит за пределы поля, судья
дает удар от ворот. Не считает, что был
фол, не показывает желтую карточку, не
дает свободный удар. А Батистон после
столкновения лежит, ему плохо. Потом
Патрика вынесли с поля. Далее дополни-
тельное время, серия пенальти. Мы побе-
дили, я сыграл хорошо. В серии одиннад-
цатиметровых Сикс и Босси мне не заби-
ли. То, что Шумахер отразил пенальти,
французов раздосадовало еще больше.

Когда уже уходил с поля, на газон вы-
сыпали журналисты. Сегодня это не раз-
решается. Футболисты должны сперва
пойти в раздевалку, привести себя в поря-
док и только потом выйти к прессе. Но то-
гда было по-другому. Подходит ко мне
журналист и сообщает, что Патрик поте-
рял два зуба. Я тут же выпалил, что опла-
чу лечение. Поверьте, сказал это совер-
шенно без всякой злости. Видел, как Ба-
тистон лежал на траве, как его выносили
с поля. Опасался, как бы с ним не про-
изошло чего-нибудь нехорошего. А тут
лишь два зуба. Сразу же почувствовал об-
легчение. Вот такая история.

Через какое-то время поехал к нему в
Метц - хотел извиниться, пожать ему ру-
ку, сказать, мол, мне очень жаль, что так
произошло. А у него был друг - журна-
лист... Когда пришел к Патрику, в комнате
собралось 100 журналистов, 10 телевизи-
онных камер, 50 фотографов! В общем,
сделали шоу. Я-то ничего не знал и этого
не хотел. Но из-за шумихи все выглядело
не очень симпатично. Потом мы еще в од-
ной команде играли с Патриком в футбол.
В зале.

ПРИГЛАШЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА ИТАЛИИ

- Специалисты полагают, что после той
невероятной игры с Францией, которая счи-
тается одной из лучших в истории футбола,
ваша сборная на финал с итальянцами вы-
шла, не восстановившись физически и пси-
хологически. Согласны?

- Да. Судите сами. Жара, тяжелейшая
игра, дополнительное время, серия пе-
нальти... Затем еще не могли улететь и два
часа сидели с фанами в аэропорту. В гос-
тиницу добрались очень поздно. Отчасти
поэтому и вышли на решающий матч не-
достаточно свежими.

- Правда, что после того проигранного
финала вы не пожали руку президенту Ита-
лии Алессандро Пертини?

- Не знаю.
- Но я читал об этом в прессе.
- Не верьте всему, что пишут в газе-

тах... Честно говоря, не могу вспомнить,
что тогда происходило. Когда после матча
шел среди почетных гостей, был не очень
сосредоточен. Потом один из сотрудников
министерства иностранных дел мне ска-
зал, что я не пожал руку Пертини. А там
было человек пятьдесят - президенты,
премьеры, деятели ФИФА, УЕФА. Я не
всех знал в лицо... Спустя два года мне не-
ожиданно сообщили, что Пертини при-
глашает в Италию - хочет со мной пооб-
щаться. Поехал. Все было здорово: мы об-
менялись рукопожатием, побеседовали.
Он сказал, что после финала в Испании я
не пожал ему руку. Я ответил: «Мне очень
жаль, но этого не помню». Смешная исто-
рия. Если бы ее не было, президент Ита-
лии никогда бы меня к себе не пригласил.

- После чемпионата мира 1982 года бо-
лельщики долго дулись на Шумахера. Гово-
рят, простили вас по-настоящему лишь в
1984-м, когда вы здорово сыграли в Страс-
бурге против сборной Франции. Так и есть?

- Тогда впервые выступал во Франции
после истории с Батистоном. Хорошо иг-
рал, но в концовке мы все же пропустили -
0:1. Патрик, кстати, на поле был. После
финального свистка фаны наконец меня
простили - стоя, аплодировали на трибу-
нах. Но до игры была катастрофа - из сек-
торов в меня летели яйца и помидоры. Ко
всему прочему, за воротами установили
виселицу, на которой висел... Тони Шу-
махер. Моя кукла, разумеется.

500 МАРОК В ГЕТРАХ
- Перед чемпионатом мира-1986 много

писали о вашем конфликте с Карлом-Хайн-
цем Румменигге. Он якобы говорил о кельн-
ской мафии в сборной...

- Румменигге думал, что я хочу полу-
чить капитанскую повязку, но это не соот-
ветствовало действительности. А вообще
мы с ним были в хороших отношениях.
Помню, перед каждой игрой с «Баварией»
спорили с ним на 500 марок. Условия бы-
ли такие: если он мне забьет, получит
деньги, если нет, на полтысячи стану бо-
гаче я. Перед матчами каждый из нас за-
совывал купюру в 500 марок в гетры, и
сразу после финального свистка мы рас-
плачивались. Такое пари заключали, ка-
жется, десять раз, и в девяти случаях я
гол не пропустил.

-  В 1986-м вы блестяще провели мировой
чемпионат и получили «Серебряный мяч»,
став вторым после Марадоны игроком тур-
нира. Но в проигранном Аргентине финале
действовали не лучшим образом. Почему?

- Никто меня не обвинял в поражении.
Никто не говорил, что первый гол на моей
совести, а остальные два - нет. Я же счи-
тал, что по-хорошему надо было все три
мяча брать. Почему так случилось? Если
бы знал... Возможно, для меня был просто
плохой день. Разговоры же о том, что к
финалу я психологически устал, не имеют
под собой никакой почвы.

БА-БУ-ШКА
- Вернемся в сегодняшний день. Россия

попала в непростую отборочную группу
Еurо-2008. Как вы думаете, сможет наша
сборная пробиться на турнир в Австрию и
Швейцарию?

- Будет тяжело. Но не забывайте, что в
Англии клубы намного сильнее, чем сбор-
ная. Может быть, в этом шанс России?

- Какого вы мнения о нашей нынешней
сборной? Почему она выступает не так ус-
пешно, как некогда команда СССР?

- У вас сейчас не так много игроков,
как в прежние годы. Тут все понятно: про-
странство сузилось, и, повторяю, возмож-
ностей найти хороших игроков стало
меньше. Вспомните, сколько отличных
футболистов раньше давали Украина,
Грузия, Белоруссия.

- Можете назвать несколько имен игро-
ков сборной России?

- К сожалению, нет. А вот Блохина, Да-
саева, Протасова помню.

- Кстати, что думаете о советском фут-
боле 70 - 80-х годов?

- Тогда ваших футболистов за рубеж не
продавали. Сборная на протяжении дли-
тельного времени готовилась, по сути, в
одном составе. Команда была сыгранна,
тактически подготовлена, в ней царил дух
коллективизма. Поэтому она и была
очень сильна.

- Вы не раз бывали в России. Какой при-
езд больше всего запомнился?

- В те годы посмотреть у вас, призна-
юсь, удалось немногое. Все было строго:
продолжительный паспортный контроль
в аэропорту, сопровождение нашего авто-
буса специальными машинами... Но даже
в такой ситуации нельзя было не заме-
тить, что русские - люди симпатичные,
разговорчивые, искренние.

- Сувениры из России привозили?
- Ба-бу-шку (с трудом произносит по-

русски).
- Имеете в виду матрешку?
- Вот именно. Она до сих пор стоит у

меня дома. Еще купил в Москве часы, а
маме - красивое ожерелье.

- Как относитесь к русской водке?
- Я не большой охотник до алкоголя.

Правда, после того как в «Шальке» пришел
«Газпром», мне иногда приходится пить
водку с его представителями. Что делать,
теперь это уже часть моей профессии.

50 ТЫСЯЧ ЗРИТЕЛЕЙ 
НА МАТЧЕ 

ВТОРОЙ БУНДЕСЛИГИ
- После уверенной победы немецкой

сборной в отборочном поединке к Еurо-
2008 над чехами в Праге эйфория вокруг на-
циональной команды в Германии стала еще
больше. Чего ожидаете от выступления бун-
дестим в следующем году в Австрии и
Швейцарии?

- Мы сейчас на верном пути, у нас мно-
го способных юных игроков. Но это вовсе
не гарантия, что выиграем европейское
первенство. Считаю, успехом для нас стал
бы выход в полуфинал.

- Почему в последние годы в Германии,
особенно в сравнении с вашим временем,
все меньше игроков мирового класса? 

- У нас есть Лам, Подольски, другие та-
ланты. Но для того, чтобы пробиться в
число «самых-самых», им нужно время. В
футболе невозможно проснуться и сразу
стать суперзвездой. Давайте подождем не-
сколько лет. Хотя меня в нашем футболе
больше всего беспокоит именно то, что в
бундеслиге мало молодых немецких звезд.

- А что больше всего радует?
- Зрители, как и раньше, заполняют

стадионы, футбол остается спортом но-
мер один. «Кельн» во второй бундеслиге на
десятом месте, но на каждый его домаш-
ний матч приходят 50 тысяч зрителей.
Потрясающе!

- Можете назвать ваш вариант сборной
мира всех времен?

- Очень трудно. Раньше-то было столь-
ко великих игроков: Беккенбауэр, Пеле,
Мюллер, Линекер, Конти, Бригель, Рум-
менигге, Марадона, Яшин, Блохин...

- Как, на ваш взгляд, будет выглядеть
футбол через 50 или 100 лет?

- Скорее всего, точно так же, как сегод-
ня. С каждым годом футболисты играют
быстрее, но когда-нибудь прибавлять в
скорости станет невозможно. Многое за-
висит от того, по какому пути пойдет раз-
витие общества, будет ли у людей боль-
шое желание смотреть футбол, играть, ос-
танется ли у крупных инвесторов интерес
вкладывать в нашу игру большие деньги.
Очень хотелось бы, чтобы и через сто лет
люди гоняли мяч. И не знали никаких
войн... Было бы здорово, если бы они сра-
жались только на футбольном поле!

Ефим ШАИНСКИЙ
Кельн

2 Спорт-Экспресс ФУТБОЛ

ПЕРСОНА НОМЕРА

Харальд Антон Шумахер
Вратарь
Родился 6 марта 1954 года в Дюрене. 
Выступал за «Кельн» (1972 - 1987), «Шальке» (1987 - 1988), «Фенербахче» (1988 -

1991), «Баварию» (1991 - 1992), дортмундскую «Боруссию» (1995 - 1996). 
Тренер вратарей «Боруссии» Д (1996 - 1998), «Байера» (2001 - 2003), главный

тренер кельнской «Фортуны» (1998 - 2000). В настоящее время - владелец марке-
тинговой фирмы в Кельне, сотрудничающей с футбольными клубами «Байер»,
«Шальке», «Вольфсбург» и «Майнц».

Чемпион Европы (1980), двукратный вице-чемпион мира (1982, 1986), чемпион
Германии (1978, 1996), обладатель Кубка страны (1977, 1978, 1983), финалист Куб-
ка УЕФА (1986). Лучший футболист Германии (1984, 1986). Чемпион Турции (1989).
76 матчей за сборную Германии, 464 - в бундеслиге.

28 августа 1985 года. Москва. Товарищеский матч. СССР - ФРГ - 1:0.
Встреча друзей-капитанов - Ринат ДАСАЕВ и Харальд ШУМАХЕР.

28 мая 1997 года. Мюнхен. «Боруссия» Д - «Ювентус» - 3:1. 
Главный тренер немецкой команды Оттмар ХИТЦФЕЛЬД, его помощник
Харальд «Тони» ШУМАХЕР (справа) и капитан Андреас МЕЛЛЕР
празднуют победу в Лиге чемпионов.

11 июля 1982 года. Мадрид. Финал чемпионата мира. Италия - ФРГ - 3:1. 
Только что лучший бомбардир турнира Паоло РОССИ забил первый гол в ворота Харальда ШУМАХЕРА.

Харальд «Тони» ШУМАХЕР
ВОСЕМЬ СЛОМАННЫХ ПАЛЬЦЕВ
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У «САТИРИКОНА»
Слуцкий назначил встречу у

«Сатирикона». Пришел в джин-
сах и майке, выглядел в которой
лет на десять моложе. Накануне
финала Кубка России 36-летний
главный тренер «Москвы» ни се-
бя, ни команду на казарменное
положение не перевел. Билетов,
правда, на вечерний спектакль
не было - и судьба вечера глав-
ного тренера «Москвы» оказа-
лась в руках перекупщиков.

- В театре вы гость, судя по
всему, частый?

- Стараюсь выбираться. Осо-
бенно, если что-то не то творит-
ся с душевным состоянием.
Больше всего мне нравится спе-
ктакль «№ 13» во МХАТе, с Миро-
новым. Три раза уже смотрел, но
готов до бесконечности. Спек-
такль этот мне посоветовал
Мовсесьян.

- У вас сейчас «не то» душев-
ное состояние?

- Мне нужен прилив душев-
ных сил. Эмоциональная раз-
рядка.

- Виктора Онопко в театре ни-
кто не узнает.

- Меня тоже. Ни одна живая
душа.

- Если «Москву» в полном со-
ставе отвести в театр, кто те два-
три человека, которые там точно
спать не будут?

- Чехи и поляки могут об-
щаться на русском, но в театре
вряд ли многое поймут. А наши
ребята спать не будут, ручаюсь.
Тот же Мовсесьян, игравший в
дубле Николаев вообще боль-
шие знатоки театра.

УДАР С ПРАВОЙ
- Отработав год с «Анжи» в

первой лиге, деликатный чело-
век Гаджиев научился изъяс-
няться матом в раздевалке, не
краснея даже внутренне. Вы то-
же научились?

- В обычной жизни нецен-
зурной бранью не пользуюсь. В
раздевалке иногда случается, на
эмоциях. Но никогда этого не
происходит для связки слов,
только для яркости образа. Все
говорят, что мат мне не слиш-
ком идет и не имеет большого
эффекта. Вот на молодых в
«Олимпии» он еще мог подейст-
вовать.

- В те годы вы и судье по лицу
могли дать.

- Было такое. Дебютный се-
зон «Олимпии» во втором диви-
зионе, матч в Саранске. И пер-
вая встреча с «реалиями». Гол
нам забили из десятиметрового
положения «вне игры», следом
момент - чужой игрок входит в
штрафную, наш парень падает,
пытаясь накрыть удар, метрах в
трех от него. Арбитр ставит пе-
нальти.

- Что сделали?
- Сначала - ничего. Ребята

судью окружили, вытолкнули к
нашей скамейке. Вдруг вижу в
его руках красную карточку.
Тут-то меня и захлестнуло - уда-
рил с правой неосознанно…

- Потом говорили - мама ва-
ша была в шоке.

- Да там все были в шоке. Я
получил полгода дисквалифи-
кации. Зато на КДК познако-
мился с Алексеем Спириным,
до сих пор общаемся. Но кадры
были жуткие: у арбитра разби-
та бровь, кровь хлещет… Матч
он кое-как доработал, но вскоре
с судейским ремеслом закон-
чил.

- Для вас тот эпизод стал уро-
ком?

- Еще каким! Больше такого
не повторится. Бить судью - не
самый эффективный способ из-
менить мир.

- Представляем, как в про-
шлом году вы переживали от
бесконечных разговоров о соб-
ственной отставке.

- У человеческого организма
есть какой-то предел терпения.
Нельзя переживать больше оп-
ределенной стадии. Так и я: пе-
реживал, переживал, а потом
что-то внутри сказало «стоп».

Переломной стала ответная
встреча с «Гертой» в Кубке Ин-
тертото. Матч, во многом проиг-
ранный из-за тренерских оши-
бок.

- После чего вы подумали:
«Теперь наверняка уволят»?

- Я просто переосмыслил си-
туацию. А слова про неизбежное
увольнение после некоторых
игр себе действительно говорил.
Вопрос ведь был фактически ре-
шен.

- В тот день, когда Муслин
прилетел в Москву на перегово-
ры?

- Был момент, когда все сред-
ства массовой информации со-
общили о моей отставке. И мне
тоже было сказано Юрием Бело-
усом: «Скорее всего, это про-
изойдет. Надо спокойно отно-
ситься…»

- Игроки об этом знали?
- Конечно. При этом по само-

отдаче к ним не было никаких
претензий. В последнем матче с
«Сатурном» выбыла половина
основного состава, вышли дуб-
леры, и мы выиграли.

ШКОЛА 
ДЛЯ АДАМОВА

- Слезы в вашей тренерской
жизни случались?

- Один раз. 2004-й год, мой
«Уралан» играл с «Анжи». К 73-й
минуте выигрывали 5:1, а за-
кончили - 5:5. Когда все ушли
из раздевалки, я плакал на-
взрыд, была истерика. Но ни-
кто этих слез не видел. «Урала-
ну» долго не платили зарплату,
и по Элисте ходили слухи: про-
пускали мы специально. До
этого 3:0 выигрывали у Брян-
ска, потом за четверть часа
счет стал 3:3.

- Давным-давно вы из-за пе-
релома ноги целый год были
прикованы к постели.

- Вот тогда никаких слез не
было. Даже минимальный про-
гресс в состоянии вызывал та-
кое ликование! Вытащили труб-
ки из ноги - праздник. Затем по-
вязку сменили на обычный
гипс. Вершина счастья, когда
смог перевернуться на кровати
или нога согнулась на санти-
метр… Мне было 19 лет. Туго
пришлось, когда с палочкой вы-
шел на крыльцо и оказался сре-
ди здоровых людей.

- Нога до конца не сгибается?
- Да, но мне это не мешает.
- В «квадратах» с игроками

мяч гоняете?
- Нет. Не из-за ноги - не тот у

меня все-таки уровень мастер-
ства. Вот Полукаров и Шусти-
ков в упражнениях участвуют.

- Кажется, Роман Адамов ко-
гда-то вам купил квартиру в Вол-
гограде?

- Немножко не так. Со своего
первого гонорара, перейдя в «Ро-
стов», он дал мне достаточно
большую сумму. Мне все говори-
ли: зря ты, Леня, со своими вос-
питанниками по театрам хо-
дишь, по турбазам, утренники
какие-то придумываешь. Кто из
ребят заболеет - мама моя лечи-
ла.

- Вы же крестили сына Ада-
мова?

- Нет, это он крестил моего
сына два года назад. Я крестил
сына Рябых, это был самый
многообещающий парень в
«Олимпии». Он закончил с фут-
болом. Главное мое разочарова-
ние.

- Его действительно пригла-
шал «Интер»?

- Да, мы обыграли юноше-
ский состав «Интера» в Милане -
2:0, который тренировал брат
Барези, и они двух наших игро-
ков, Рябых с Бочковым, решили
купить. Надо было отдавать, ко-
нечно. Просто никто не знал в то
время, как это делается. Побо-
ялись взять ответственность. В
сборной 82-го года играли Коло-
дин, Адамов, Березуцкие, Из-
майлов, Кержаков, Рогочий… А
тренер, Пискарев, говорил: «У
нас средняя сборная. Рябых - и
все остальные».

- А ведь президент «Олим-
пии» настаивал на отчислении
Адамова - считал его беспер-
спективным.

- У нас был такой президент,
что практически все кандидату-
ры приходилось отстаивать. И
Колодина, и Адамова. У всякого
игрока бывают трудные перио-
ды

- С Адамовым после такого
прошлого разве сможете пого-
ворить жестко?

- С ним-то как раз не пробле-
ма - говорить жестко. С людьми,
которых давно знаешь, в этом
плане проще, у тебя есть право
на неадекватное поведение, на
ошибку. Не обидятся, мне это
сойдет с рук. Вот новый человек
может что-то затаить.

- Говорят, не попадая в основ-
ной состав «Шахтера», он вам
звонил со слезами?

- Не со слезами, но звонил.
Про 17-летнего Романа писали
все волгоградские газеты. Он
чувствовал себя звездой, уехал в
Донецк, попал в заявку на матч
Лиги чемпионов с «Лацио»… Ду-
мал, сказка будет продолжать-
ся. Оказалось, все по-другому.
Но если бы Адамов не уехал в
«Шахтер», он не стал бы футбо-
листом сегодняшнего уровня.
Только там понял, что никто с
ним в большом футболе цац-
каться не собирается, а таких,
как Роман Адамов, в «Шахтере» -
неограниченное количество. 

«ЭТО ПЕТЯ НАШ 
БЫСТРОВ…»

- Даже Льву Яшину супруга
подсказывала, как правильно
играть в воротах. Для вас жены
футболистов - большая головная
боль?

- Наоборот, подспорье. Мож-
но через них воздействовать.
Тренер должен знать жен футбо-
листов и с ними общаться.

- Чья жена особенно хорошо
разбирается в футболе?

- Раду Ребежи. Девушка Юры
Жевнова - профессиональная
спортсменка, чемпионка мира
по художественной гимнастике.
Понимает.

- У Окуджавы есть песня про
ночную Сретенку. А вы про какую
московскую улицу написали бы,
если б умели?

- Про Восточную. Или про
улицу Сайкина, где сейчас живу.
Это неподалеку.

- Песни вы не пишете, но сти-
хами баловались?

- Не без этого… В том же
«Уралане» на банкетах я полно-
стью готовил вечера. С подарка-
ми, со стихами. В «Олимпии»
устраивал театрализованное
представление на Новый год.
Если у футболиста плохое на-
строение, могу ему прислать
эпиграмму.

- Кому присылали?
- Кузьмину, например. Эти

эпиграммы рождаются за се-
кунду. На свадьбах футболистов
читал стихи. На свадьбе Петра
Быстрова были кричалки: «Это
Петя наш Быстров, у него запас
финтов, он играет просто класс,
левая нога - атас…»

- Самая памятная установка?
- Еще в «Олимпии» моделиро-

вал различные психологиче-
ские ситуации. Кого-то нарочно
доводил до слез. И столы летали,
и бутылки в футболистов.

- Вы на такое способны?
- Был способен.
- Петржела в последний свой

зенитовский сезон сменил
шесть мобильных телефонов -
метал их в раздевалке.

- Я тоже могу что-то пнуть.
Не обязательно на установке.
Но я вам лучше расскажу о дру-
гом. Существуют в нашей ко-
манде так называемые motiva-
tion movie. Сами создаем кли-
пы, либо пытаясь сосредото-
чить игроков, либо расслабить.
Выбираются смешные отрыв-
ки из наших матчей. Нарезка
кадров накладывается на му-
зыку, получается пятиминут-
ный клип. После прошлогодней
игры с «Зенитом», когда Быст-
ров со штрафного забил на чет-
вертой добавленной минуте,
мы сделали клип на мотив
фильма «Гладиатор». Одиннад-

цать парней против двадцати
тысяч на стадионе «Петров-
ский». Кусочек игры - следом
фрагмент фильма…

- Оператор придумывает?
- Я забрасываю идею, но у

нас работают настолько творче-
ские люди, что здорово вопло-
щают. Принцип motivation
movie подсмотрел в «Манчестер
Сити», но у них попроще клипы
делаются. А смотрим накануне
игры, сразу после теоретическо-
го занятия.

ПЕТРАКОВ 
МНЕ БЕЗРАЗЛИЧЕН
- Предыдущий тренер «Моск-

вы» уверен, что Слуцкий его
«подсидел»…

- Даже не знаю, что можно
про господина Петракова ска-
зать. Работал я совершенно обо-
собленно - на базе одно поле, и
дубль там не появлялся. У нас не
было точек соприкосновения.
Встречались мы разве что перед
матчами - при том, что Петра-
ков игры дубля не посещал во-
все.

- Как реагировали, когда он
заявлял: «Когда-нибудь я рас-
скажу всю правду про этого
«русского Моуринью»…»?

- Да ради бога, пусть расска-
зывает что хочет. Меня вызвали
однажды в клуб и сказали: «Пет-
раков уволен, предлагаем вам
занять место главного тренера».

- После этого с Петраковым
общались?

- Нет. Вскоре после тех собы-
тий было лицензирование Pro,
мы столкнулись - и Петраков де-
монстративно не поздоровался.

- Вы протянули руку, а он не
пожал?

- Нет. Он шел, здоровался с
одним, другим, а мимо меня
прошел. Не бежать же за ним? 

- Вы наверняка задавались
вопросом: почему он так себя
ведет?

- Когда я был тренером дуб-
ля, Белоус использовал меня и
как селекционера. Ездил на
юниорский чемпионат мира в
Голландию, в Бразилию. Петра-
ков думает, наверное, что в этих
командировках я шептал генди-
ректору на ухо: «Какая плохая
команда, какой скверный у нее
главный тренер». Но, во-первых,
это не в моих жизненных прин-
ципах, во-вторых - если бы так
поступал, то вызвал бы скорее
негативные эмоции. Так что моя
совесть чиста.

- Петраков вам неприятен?
- Петраков мне безразличен.
- Как вас с ним разводят на

пресс-конференциях?
- В «Москве» и до меня была

традиция - на пресс-конферен-
цию тренеры приходят по оче-
реди. Во многих клубах так.
Совместные пресс-конферен-
ции, насколько помню, практи-
куются лишь в «Спартаке» и
ЦСКА.

- В Томске, по слухам, с неко-
торых пор за победу над «Моск-
вой» - повышенные премиаль-
ные. А в вашем клубе перед мат-
чами с «Томью» они какие?

- Стандартные. Впрочем,
все, что касается финансов, - те-
ма генерального директора.

- Дик Адвокат недавно ска-
зал: «Своим приходом я избавил
«Зенит» от угрюмости». От чего
вы избавили «Москву»?

- От молчания. Команда ста-
ла веселой и общительной. Лю-
ди не боятся высказывать свою
точку зрения. Я не такой закры-
тый человек, как Петраков, - он
с футболистами предпочитает
сохранять дистанцию. А мне 36
лет, и если бы с игроками я мало
контактировал, это было бы
странно.

БАРРЬЕНТОС - 
РЕКОРДСМЕН 
ПО ШТРАФАМ

- Самый жесткий ваш тренер-
ский поступок за последние два
сезона?

- Ссылка в дубль Горавски не-
делю назад.

- За что?
- Тут комплекс причин - и ди-

сциплина, и качество игры. Хо-
тя что-то талантливому игроку
я готов прощать. Даже наруше-
ние режима. Нельзя стричь всех
под одну гребенку. Таланты надо
беречь, с ними работать гораздо
интереснее. Несмотря на то, что
они, как правило, сумасшед-
шие.

- Наиболее проблемный фут-
болист в «Москве»?

- Баррьентос. Тяжелый па-
рень. Взбалмошный. Ему 22
года, но по складу характера
еще ребенок. Дает волю детским
эмоциям, на которые порой не
знаешь, как реагировать. Но
мне с ним интересно. Своими
футбольными плюсами Баррь-
ентос перевешивает любые не-
достатки. И ты готов выслуши-
вать от него бог знает что. Угова-
ривать два часа сделать укол,
потому что он боится. Терпеть,
когда после замены он всегда с
обидой уходит с поля. Потом из-
виняется. Но в следующий раз
все повторяется.

- Есть в «Москве» игроки, ко-
торые по человеческим качест-
вам вам неприятны?

- Нет. И вообще такой подход
уместен при выборе друзей. В
жизни, если мне кто-то непри-
ятен, я не буду с ним якшаться.
Работа - другая песня. Мне пле-
вать на человеческие качества
футболиста, если это классный
игрок.

- В «Локомотиве» был рекорд-
смен по штрафам Заза Джана-
шия. А в вашей команде кто?

- Теперь, пожалуй, Баррьен-
тос. То гетры перепутает, то вре-
мя начала тренировки. А до это-
го - Кириченко, который все
время опаздывал.

- Почему вы не воспротиви-
лись его внезапной продаже в
«Сатурн»?

- Конечно, Кириченко был
мне нужен. Лучший бомбардир
команды на протяжении двух
сезонов! На нем было все завя-
зано. Но я не стал бить кулаком
по столу: «Оставьте Кириченко».
Не имело смысла, поскольку иг-
рок для себя все решил. В конце
года у него заканчивался конт-
ракт, продлевать его Дима не
желал. Чтобы клуб мог получить
какие-то деньги, надо было про-
давать именно сейчас.

«ЕЩЕ И ВЫГНАТЬ 
МОГУТ»

- Владимир Быстров как-то
огорошил: «Я книги не читаю, от
них глаза болят». У вас - не бо-
лят?

- Нет. Правда, в последнее
время в основном специальную
литературу изучаю. Футболи-
сты вроде Быстрова и у меня
были. Играл в «Олимпии» и юно-
шеской сборной такой Чернов.
«Вася, - говорю ему. - Ну хоть бы
одну книжку прочитал». - «Ага, -
бурчит. - Сейчас сяду с книгой, а
меня кто-нибудь в окне уви-
дит»… Для него это был срам.

- Книжки по психологии на ва-
ших полках уже начали покры-
ваться пылью?

- Периодически достаю, мас-
су полезных вещей можно по-
черпнуть. Скажем, как психоло-
ги пытались помочь нападаю-
щему, который перестал заби-
вать. «Закрой глаза, - предложи-

ли ему. - Представь, ты выхо-
дишь один на один с вратарем,
наносишь удар - и что, какую
картину видишь?» «Мяч летит
мимо ворот», - отвечает. То есть
он даже мысленно не мог пред-
ставить, что забьет. Не в ногах
дело - в голове!

- Применяли метод на прак-
тике?

- Пытался, но не скажу, что
был грандиозный эффект.

- В 23 года вы повезли «Олим-
пию» на свой первый турнир. В
финале все решалось в серии
пенальти. Вы настолько развол-
новались, что не стали смотреть
и ушли за пределы стадиона. А
если в воскресенье в Лужниках
дойдет до 11-метровых?

- Будь хоть пять послематче-
вых серий - никуда не уйду! Тог-
да мне было всего 23 года - ника-
кого разума, сплошные эмоции.

- Правда, что у вас всегда под
рукой список игроков, заявлен-
ных на матч, и стрелочками по-
казано, кто вместо кого и в каком
амплуа может выйти на замену?

- Все правильно. Я не могу
провести тренировку без кон-
спектов. Мне надо тщательно
подготовиться к ней, все про-
думать и расписать - кто кон-
кретно, на какой позиции и
что будет делать. Для меня
один из самых больших грехов
футболиста, если он по каким-
то причинам пропускает тре-
нировку, заранее не предупре-
див. Я два часа составляю кон-
спект занятий, и вдруг кто-то
выпадает из состава… Разуме-
ется, пока помощник проводит
разминку, успеваю что-то из-
менить, но это нервирует. Фут-
бол требует системного подхо-
да.

- Жена вас занудой не назы-
вает?

- Какой же я зануда? Очень
веселый человек, у меня непло-
хое чувство юмора. Люблю «Ка-
меди Клаб», КВН, сам в него иг-
рал. В быту весь мой рациона-
лизм куда-то пропадает. Если
зайти в мою комнату в гостини-
це, там всегда чудовищный бес-
порядок. Все разбросано. Я по
дому совершенно ничего делать
не умею. Если меня одного куда-
нибудь надолго поселить - бо-
юсь, пропаду.

- С кем в вашей команде ин-
тереснее всего разговаривать
не о футболе?

- Почти со всеми. Разница в
том, что с молодежью вроде Го-
лубова и Набабкина все время
говоришь ты. Пытаешься до-
мыслить какие-то их отдельные
фразы, понять, что все-таки у
них на уме. У нас панковский
стиль общения. Когда разгова-
риваешь с футболистами по-
старше, это уже диалог. А он
всегда увлекательнее монолога.
Потому в основном общаюсь с
Семаком, Ребежей, Бракамон-
те… С Семаком вообще можно
говорить на любую тему. На ис-
панском сборе он поразил, ко-
гда в Барселоне выступил в ро-
ли гида для молодых ребят. Бра-
камонте - тоже очень глубокий
человек. По-русски отлично го-
ворит.

- Когда хочет…
- Это верно. Бывает, ска-

жешь: «Брака, сейчас начинает-
ся циклическая работа», а он:
«По-русски ничего не пони-
маю»… Вот сегодня на трени-
ровке мы разговаривали с  Экто-
ром про Аргентину,  Марадону.
Ходят слухи, что Диего чуть ли
не при смерти, и в Аргентине, по
словам Бракамонте, это нацио-
нальная трагедия.

- «Слуцкий - лучший тренер
мира, он должен возглавлять
сборную России», - сказал как-
то Бракамонте. Он прав?

- Не знаю. Желание регуляр-
но попадать в стартовый состав
может сподвигнуть Эктора и не
на такие слова.

- Допустим, Бракамонте - ли-
цо заинтересованное. К Андрею
Тихонову это не относится. А он
назвал вас самым перспектив-
ным тренером страны. И доба-
вил: «В Слуцком подкупает пове-
дение. Воспитание, ум, умение
красиво и правильно выражать
свои мысли. Многим россий-
ским тренерам надо на него рав-
няться».

- Что тут сказать… В футболе
загадывать нельзя. Взять пос-
ледний тур. Побеждаем «Дина-
мо» - и всего на очко отстаем от
лидера. Тут же финал Кубка, ко-
торый может стать матчем жиз-
ни. Словом, выигрываешь две
ближайшие встречи - и ты ко-
роль. А если не повезет? Про-
играв «Динамо», сваливаемся в
середину таблицы, неудача в
Кубке - и никто уже не вспомнит
о твоих достижениях. Еще и вы-
гнать могут.

САМОСВАЛ 
С НАВОЗОМ

- Борис Аркадьев способен
был разбудить в самолете всю
команду со словами: «Посмот-
рите, какой закат!» Если то же
самое сделаете вы с игроками
нынешнего поколения - они по-
думают, что тренера оставил
рассудок?

- Наверняка. Не только я, лю-
бой мой коллега так поступит -
команда не поймет. Скажут:
«Все, наш-то совсем из ума вы-
жил. Чудит».

- Растрогал плакат в матче с
«Химками»: «С днем рождения,
дядя Леня!», заготовленный ва-
шими фанатами?

- У меня замечательные от-
ношения с болельщиками, я им
благодарен. Они здорово помог-
ли в прошлом году, когда в матче
с Томском вывесили баннер в
мою поддержку, и на сайте под-
бадривали, писали добрые сло-
ва. Причем с первых же дней по-
сле моего прихода в клуб, хотя
многие поначалу восприняли
это отрицательно.

- Готовы опубликовать свой
e-mail, чтобы болельщики писа-
ли вам напрямую?

- Вот это уже перебор. Рабо-
тая в «Уралане», постоянно читал
в интернете гостевые книги фут-
больных болельщиков. Расстра-
ивался, когда критиковали не по
делу или сочиняли про меня вся-
кую ерунду. В один прекрасный
день решил с этим покончить.
Больше на гостевые не ходок. Так
что если на мой e-mail помимо
поздравлений начнут сыпаться
гадости - чего ради мне это чи-
тать, портить настроение?

- Вы, кажется, похудели?
- За последние три месяца

скинул 15 килограммов. Сейчас
вешу 98 кг. И это не предел. Си-
жу на гемокоде - диета по группе
крови. Голодом себя не морю,
просто не ем то, что мне нельзя.
Рис, картошку, сладости, муч-
ное, виноград, хурму - которую
обожал. Если питаешься непра-
вильно, перебарщивая с углево-
дами или белками, они начина-
ют бродить в организме. Прев-
ращаются в жир.

- Вредные привычки у вас
есть?

- Когда сильно нервничаю,
могу ногти грызть. Пожалуй,
все. К табаку и алкоголю рав-
нодушен. Я не ханжа, иногда
позволяю себе бокал-другой,
но ни разу в жизни не напивал-
ся. Петь, танцевать, веселить-
ся легко могу и на трезвую го-
лову.

- Помните момент самого тя-
желого физического труда в
жизни?

- Как-то тетка на даче попро-
сила разгрузить самосвал наво-
за. Целый день с ее мужем тас-
кали. Я чуть не обезумел. В том
числе от запаха.

- Что для вас самое трудное в
общении с женщиной?

- Оказывать долгие знаки
внимания, когда голова забита
другим. Утомляет. Хорошо, что у
меня этот период уже позади.
Жена, конечно, тоже нуждается
в знаках внимания, но какие-то
вещи может легко простить.

- Какой последний ее каприз
выполнили?

- (Пауза.) Куда-то с ней ходи-
ли. Вспомнить бы, еще куда. А-
а-а, покупали детский надувной
бассейн. На лето она с ребенком
уезжает на дачу под Волгогра-
дом.

- Не накопили еще на дачу в
Москве?

- Ну что вы! У меня очень
скромный контракт. Я и кварти-
ру-то в Москве не так давно ку-
пил с огромным трудом. Приш-
лось занимать деньги у знако-
мых. Слава богу, есть воспитан-
ники, у которых солидные зара-
ботки. У них и одалживался.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ
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ЗА ЖИЗНЬ

19 мая 2007 года. 
СПАРТАК - ЛОКОМОТИВ - 1:2. 
34-я минута.

Когда Роман Павлюченко пошел в борь-
бу на углу поля, я подумала: сейчас может
произойти что-то необычное - слишком уж
активно спартаковец прессинговал Родол-
фу. Так и случилось! Со стороны казалось,
что бразильский легионер не встанет после
опасного подката сзади. Но он вскочил,
правда, не сразу, а после того, как соперник
попытался поставить его на ноги. Зря он
это сделал! До настоящей потасовки оста-
валось совсем чуть-чуть, хорошо, что парт-
неры и главный судья вовремя рядом ока-
зались. А закончилось все желтой карточ-
кой Павлюченко.

Леонид СЛУЦКИЙ
МНЕ ПЛЕВАТЬ НА ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ

КАЧЕСТВА ФУТБОЛИСТА, 
ЕСЛИ ЭТО КЛАССНЫЙ ИГРОК

Леонид СЛУЦКИЙ 
в ноябре 2006-го 

(фото справа) 
и в мае 2007-го: 

главный тренер «Москвы»
похудел на 15 кг.

Самый молодой тренер российской премьер-лиги в воскресенье может выиграть свой первый в карьере трофей

ДО ПОТАСОВКИ
ДЕЛО 

НЕ ДОШЛО

ОБЪЕКТИВный ВЗГЛЯД Татьяны ДОРОГУТИНОЙ
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СТАРАЯ ГВАРДИЯ

Если бы футболистов оце-
нивали, как прежде в фигур-
ном катании, Виктор Поне-
дельник заслужил бы «шес-
терки» и за технику, и за арти-
стизм. В его игре подкупали и
пробивная мощь, и комбина-
ционный дар, и высокая ре-
зультативность. Любой ма-
невр, движение, технический
прием поражал совершенст-
вом исполнения, точностью
линий, выглядели образцами
футбольной эстетики. Неда-
ром Понедельник стал куми-
ром великой балерины Майи
Плисецкой, завоевал сердца
болельщиков не только с бе-
регов родного Дона, но и всей
страны. А золотой гол в фина-
ле первого розыгрыша Кубка
Европы 1960 года принес ему
и европейскую славу. А для
нас он - по-прежнему живая
легенда, воскрешающая
страницы славного прошлого
отечественного футбола. 

В ДАЧНИКИ 
ЗАПИСЫВАТЬСЯ РАНО

- Виктор Владимирович, к че-
му эта легендарность обязыва-
ет?

- Быть прежде всего в при-
вычном образе, а значит, всегда
в форме, несмотря на возраст.
Накладывает огромную ответ-
ственность. Многие легенды со-
ветского футбола - Лев Яшин,
Игорь Нетто, Эдуард Стрельцов,
Игорь Численко, Валерий Воро-
нин, Альберт Шестернев - ушли
из жизни, и нам, их современ-
никам, выпало передать новым
поколениям эстафету, донести
до молодежи ту потрясающую
внутреннюю атмосферу, кото-
рая сопутствовала высоким дос-
тижениям наших команд, пер-
вым успехам советского футбо-
ла на международной арене.
Эта миссия до сих пор сплачи-
вает нас.

- Каким образом вы выполня-
ете эту миссию?

- Моя жизнь после оконча-
ния футбольной карьеры связа-
на с журналистикой и общест-
венной деятельностью. Руково-
дил отделом футбола газеты
«Советский спорт», затем при-
нял от Льва Филатова долж-
ность главного редактора еже-
недельника «Футбол - Хоккей».
Несколько раз избирался чле-
ном президиума Федерации
футбола СССР, пять лет возглав-
лял Федерацию футбола РСФСР.
Был среди основателей клуба
«Кожаный мяч». Являюсь чле-
ном-корреспондентом Между-
народной академии творчества,
действительным членом Акаде-
мии безопасности, обороны и

правопорядка, первым вице-
президентом Союза ветеранов
футбола России. Словом, в дач-
ника пока не превратился, живу
полноценной активной жиз-
нью, выступаю в различных 
аудиториях, в том числе студен-
ческих, школьных, езжу на ве-
теранские турниры.

- То есть, как в песне поется,
вам «рано жить воспоминанья-
ми»?

- Абсолютно точно.

В СБОРНУЮ 
ИЗ КЛАССА «Б»

- Но давайте все-таки обра-
тимся к ним. Вы ведь впервые
проявили себя не в СКА, а в рос-
товском «Торпедо», ставшем за-
тем «Ростсельмашем», а ныне
«Ростовом»? Из «Торпедо» впер-
вые были вызваны и в сборную.

- Еще десятиклассником я в
составе сборной Ростова стал
вторым призером юношеского
первенства РСФСР. Многие ре-
бята из той команды потом вы-
ступали за «Ростсельмаш» и СКА
- Витя Одинцов, Саша Шевчен-
ко, Юра Шикунов… Окончив
школу, я поступил в ростовское
Военно-инженерное училище,
которое вскоре попало под со-
кращение. Оказался перед вы-
бором: или ехать в такое же ле-
нинградское училище, или вос-
пользоваться льготами при по-
ступлении в местный универси-
тет. Отец посоветовал остаться
дома. Он не отпустил меня и в
киевское «Динамо», приглашать
в которое приехал сам старший
тренер Вячеслав Дмитриевич
Соловьев. Они с отцом посидели
за столом, выпили по рюмке, но
разговора не получилось.

- И в футбольном Ростове у
вас не осталось другого выбора
кроме как идти в «Торпедо»?

- СКА как команды мастеров
в 1956 году еще не существова-
ло, маршал Советского Союза
Андрей Еременко создал ее поз-
же. А «Торпедо» возглавил из-
вестный московский тренер
Григорий Дуганов, обладатель
Кубка СССР 1949 года в составе
московского «Торпедо», прекрас-
ный специалист и человек. На
второй год под его руководством
«Торпедо» из аутсайдеров подня-
лось в первую пятерку, а меня
пригласили в сборную зоны
класса «Б» на традиционный
турнир в Баку. Когда мы его вы-
играли, тбилисское «Динамо»
предложило нам сыграть с ним.
Я открыл счет в матче, который
закончился вничью - 2:2. А в
столице Грузии в это время гос-
тили ветераны ЦДСА. После
матча они зашли в нашу разде-
валку. Ко мне подошел Григорий
Иванович Федотов. До сих пор с
волнением вспоминаю этот эпи-

зод. Великий мастер сказал:
«Витя, старайся, у тебя очень
хорошие задатки». А Всеволод
Михайлович Бобров добавил:
«Будешь много работать, много
и забьешь». Та случайная встре-
ча с двумя футбольными куми-
рами всей страны дала мне не-
вероятный заряд, наполнила ог-
ромным желанием добиться
признания в футболе.

- С Бобровым, если не оши-
баюсь, вы впоследствии даже
подружились?

- Всеволод Михайлович, че-
ловек широкой души, очень лю-
бил Ростов. Бывало, позвонит
мне, уже журналисту: «Витя, да-
вай махнем завтра на Дон, по-
звони, чтобы рыбца, раков при-
готовили». Звоню директору за-
вода «Ростсельмаш» Василию
Александровичу Иванову, отцу-
основателю ростовского «Торпе-
до», приедем, выступим во Двор-
це спорта перед болельщиками,
потом погуляем на берегу Дона
для разрядки.

- Гол тбилисцам имел для вас
ведь и другие далеко идущие по-
следствия?

- В конце 1957 года мне, на-
падающему команды класса «Б»,
пришел вызов в сборную СССР.
В ростовской прессе это собы-
тие произвело настоящий
взрыв - о нем написали все газе-
ты. В январе 1958 года я поехал
со сборной на полтора месяца в
Китай готовиться к первому в
истории советского футбола
чемпионату мира. Сыграл уже и
за основной состав в товарище-
ских матчах. 

- Лучшего советского центр-
форварда тех времен Эдуарда
Стрельцова на сбор не взяли, ви-
димо, в воспитательных целях?

- На него уже начались гоне-
ния. В «Торпедо» кто-то на него
все время «стучал». Наверное, те
же, кто и соблазнял его застоль-
ями. Ближе к началу мирового
первенства Стрельцова все же
вернули в сборную, и на одном
из наших собраний произошел
с моей точки зрения безобраз-
ный эпизод. В комнату ворвался
председатель Спорткомитета
СССР Николай Романов и с по-
рога набросился на нас: «Вы,
футболисты, опять позорите со-
ветский спорт! А тебя, Стрель-
цов, ждет тюрьма! Мне постоян-
но звонят с ЗИЛа, рассказыва-
ют, чем вы занимаетесь». Все
были в шоке. А потом с Эдиком
случилась беда, и до сих пор не-
ясно, кто это подстроил.

- В результате Стрельцов в
Швецию не попал, но и вы тоже.
Почему?

- В апреле во время матча в
Иванове с местным «Текстиль-
щиком» получил тяжелейшую
травму колена, перенес слож-
ную операцию. А в мае начался

чемпионат мира, и вся нагрузка
в центре нападения выпала на
Никиту Симоняна, находивше-
гося уже в возрасте.

ОТ ЦСКА СПАСЛИ 
ШОЛОХОВ 

С ФУРЦЕВОЙ
- После выздоровления у вас,

наверное, не было отбоя от гон-
цов из московских команд?

- Да не сказал бы. Только в
ноябре 1959 года меня, уже иг-
рока СКА, пригласил в турне по
Южной Америке московский
«Спартак». 

- Наверное, не без задней
мысли?

- Андрей и Николай Старо-
стины дружили с отцом еще с
довоенных времен, когда он на-
ходился на практике в «Комсо-
мольской правде». Они бывали у
нас дома, когда я играл уже в
«Торпедо», и отец не уставал по-
вторять: «Тебе надо в «Спартак». 

- Отец, вероятно, был для вас
авторитетом. Почему же вы его
ослушались?

- В Ростове отец, Владимир
Никитович, был известной лич-
ностью. Работал сначала кор-
респондентом «Литературной
газеты», а потом «Известий» по
Северному Кавказу. Но ни он, ни
знаменитый актер Игорь Вла-
димирович Ильинский, бывав-
ший в нашем доме, не смогли
склонить меня на отъезд из Рос-
това.

- Почему вы так отчаянно со-
противлялись?

- В Ростове была семья, все
родственники. Да и народного
гнева приходилось опасаться.
Люди на Дону особенные. В
1961 году меня, уже обладате-
ля Кубка Европы, забрали под
конвоем, погрузили в военный
самолет, привели в Москву,
вручили ключи от трехкомнат-
ной квартиры в знаменитом
«генеральском» доме на Соколе,
требуя взамен согласия играть
за ЦСКА. Помогло знакомство
отца с Михаилом Шолоховым,
который позвонил члену ЦК
КПСС Екатерине Фурцевой.
Она приняла меня и дала ука-
зание вернуть домой. А в это
время люди в Ростове бес-
страшно вышли на демонстра-
цию в центре города. Когда же
я сошел с поезда, меня подняли
на руки и донесли до дома. И
когда ЦСКА приехал на матч в
Ростов, то во избежание экс-
цессов расположился не в гос-
тинице, а на территории воин-
ской части.

РОСТОВСКИЕ ПОТЕРИ
- Ростовский СКА был, безус-

ловно, отличной, самобытной

командой. Но мне, например, вы
со своей техникой и изяществом
казались в нем несколько чуже-
родным телом. А вы сами не счи-
таете, что в «Спартаке» или ЦСКА
могли бы добиться большего?
Уж в Клуб Григория Федотова на-
верняка попали бы.

- Такие разговоры слышал и
я: не твоя команда, сколько ты
в ней теряешь... Потери я, ко-
нечно, ощущал - и в забитых
мячах, и в сыгранных матчах.
Клубам, которые делегировали
в сборную двух и более футбо-
листов, переносили игры чем-
пионата. А из Ростова брали
меня одного. Команда, высту-
пая без меня, теряла очки, а я -
возможность увеличивать свой
лицевой счет. В 1961 году заби-
ваю гол в отборочном матче к
чемпионату мира норвежцам.
Возвращаюсь в Ростов в день
матча с воронежским «Трудом».
Проигрываем - 0:1. После пере-
рыва наш тренер Петр Щерба-
тенко выпускает меня. Стади-
он встал, как по команде! И
вскоре я метров с 35 бью по ве-
тру, по пути мяч попадает в
кочку - и в ворота. Не можете
представить, что творилось на
стадионе! 

- Приятно было чувствовать
себя любимцем публики?

- Однажды приехали в Азов
на товарищеский матч на сво-
их машинах. После игры еле
добрались до них - автографы,
объятия. Сел в машину и чув-
ствую, что… ее поднимают. Ме-
тров пять пронесли и постави-
ли на землю. У меня руки-ноги
дрожали, не мог двигатель за-
вести. Я гордился своей при-
надлежностью к СКА. Мы были
грозой московских клубов. Для
любого столичного гостя даже
очко, взятое в Ростове, прирав-
нивалось к победе. Недаром
поколение ростовчан конца
50-х и далее 60-х годов вошло в
историю советского футбола
под кодовым названием «Бом-
бардиры с Дона». Стадион все-
гда был битком, ночами люди
стояли за билетами, жгли кост-
ры. Четыре года подряд СКА
занимал в чемпионате 4-е мес-
то. Могли подняться и выше.
Вот говорят, что сейчас судьи
«душат»… А нас еще как «души-
ли»! В матче с Киевом в 1960
году решалась судьба серебря-
ных медалей, так у нас ни за
что ни про что выгнали с поля
центрального защитника Бо-
чарова.

«УБИЙСТВО» ОБЕЗЬЯНЫ
- В сборной СССР вы дебюти-

ровали в мае 1960 года тремя
голами в ворота сборной Поль-
ши. Завершили карьеру в ней
спустя шесть лет голом в ворота

Швейцарии. Что больше всего
запомнилось в этот временной
промежуток?

- Промежуток оказался коро-
че, чем мог быть. Николай Мо-
розов в 1966 году уговаривал
ехать на чемпионат мира в Анг-
лию. Но меня замучила астма,
весной из-за этого даже получал
освобождение от тренировок. И
врачи не пустили в Англию. А
главная веха - финал Кубка Ев-
ропы 1960 года. Когда наш тре-
нер Гавриил Качалин закончил
установку, обратился к врачу ко-
манды Николаю Алексееву по
прозвищу Бакалавр: «Есть заме-
чания?» А тот: «Я знаю, что ре-
шающий мяч забьет Понедель-
ник». Яшин поднес к его носу ку-
лак и под общий смех сказал:
«Смотри, если Витя не забьет, я с
тобой посчитаюсь». Победа да-
лась очень тяжело, летний день
выдался холодным, дождли-
вым, играть пришлось 120 ми-
нут. Еле круг почета пробежали.
В раздевалку заходит наш по-
сол, а у нас нет сил даже под душ
пойти. Сидим 10, 15 минут… И
тут Бакалавр своим писклявым
голосом обращается к Яшину:
«Лева, помнишь, что я  тебе пе-
ред игрой сказал?» Все так и
грохнули, а Лева поднял докто-
ра под потолок: «Молодец!». И
тут все ожили… Из моей книж-
ки цензура почему-то этот эпи-
зод вычеркнула.

- Что еще вычеркнули?
- Историю с обезьяной. Рос-

товский СКА играл в Мали со
сборной. Видим, вратарь хозя-
ев сажает на перекладину во-
рот обезьянку, привязывает ее
цепочкой к гвоздику. Мы засме-
ялись, а переводчик останав-
ливает: «В Африке над талис-
манами нельзя смеяться». И
вот по ходу игры я дальним уда-
ром попадаю в крестовину во-
рот. Обезьянка в шоке падает,
все бегут к вратарю, тот подби-
рает обезьяну, и хозяева уходят
с поля. Зрители бушуют, машут
кулаками, мы - бегом в разде-
валку. Минут через 15 радост-
ный переводчик сообщает:
«Обезьянка ожила, можно идти

на поле». Маслов нам вдогонку:
«Вы по воротам поменьше бей-
те - и низом, низом, ну их к чер-
товой матери с этой обезья-
ной». А корреспондент «Экип»
решил, что игра закончилась,
уехал со стадиона и передал в
редакцию, что Понедельник
убил обезьяну. Но в редакции
что-то перепутали и написали,
что в воротах стояла дрессиро-
ванная обезьяна, и Понедель-
ник ее убил. Приезжаем в Мо-
скву, встречает нас насуплен-
ный председатель федерации
футбола Валентин Гранаткин:
«Что там Понедельник натво-
рил?» Когда ему все рассказали,
он расхохотался: «Бегу звонить
в ЦК, а то тут уже целое рассле-
дование назначили». Болель-
щики же до сих пор про эту
обезьяну спрашивают.

- О чем еще чаще всего спра-
шивают?

- Правда ли, что за «золотой»
гол мне Никита Хрущев «Волгу»
подарил. Отвечаю: «Правда, но
до сих пор мне ее не вручили».

- А как вас, кстати, отметили
за выигрыш Кубка континента?

- Выделили всем по 150 дол-
ларов, объяснив, что в смете
расходов сборной премия за
выигрыш Кубка заложена не
была, получим ее после возвра-
щения в Москву. Ждем до сих
пор. Зато встреча была пыш-
ной. Для каждого игрока была
выделена машина, из аэропор-
та колонну сопровождал эскорт
мотоциклистов. Привезли на
какой-то матч в Лужники, мы
прошли круг почета перед за-
битыми до отказа трибунами. А
нам казалось, что ничего осо-
бенного мы не сделали. Но муд-
рый начальник сборной Анд-
рей Старостин говорил: «Позже
вы поймете, что сделали для
своей страны».

ЖИРКОВ 
НАПОМНИЛ О МЕСХИ

- По фактуре вы напоминали
Боброва, Стрельцова, но ни тот,
ни другой не владели в такой
степени труднейшим элементом

- ударом через себя в падении.
Как вам удалось им овладеть?

- Никто меня «ножницам» не
учил. Впервые увидел этот удар
еще пацаном где-то в кинохро-
нике. И во дворе, если пробегал
поперечную передачу, начинал
валиться на спину, пытался
пробить через себя. Где-то в тре-
тьем своем матче за ростовское
«Торпедо» забил так ставрополь-
скому «Динамо». В высшей лиге
забивал Сергею Котрикадзе, в
ворота кутаисского «Торпедо»,
«Пахтакору», в Кишиневе… Удар
этот опасен своей неожиданно-
стью. Вратарь сборной Аргенти-
ны Рома во время турне сборной
СССР 1961 года увидел мяч
только в сетке. Стадион затих в
шоке: как так, русский типично
аргентинским приемом забива-
ет в аргентинские ворота?! По-
том аплодисменты не смолками
до самого перерыва, люди не са-
дились на места. Получается
красиво, и обычно игрок запо-
минает этот момент на всю
жизнь. А у меня только за сбор-
ную два таких гола.

- Были у вас еще фирменные
приемы?

- В 1953 году подсмотрел на
«Динамо», как один из игроков
сборной Чехословакии выбра-
сывал аут партнеру, а тот пят-
кой с воздуха ловил мяч, пере-
брасывал через себя, опекуна-
защитника и уходил с мячом. И
я стал регулярно «чехословац-
кий» прием повторять.

- От чьей игры в чемпионате
России получаете наибольшее
удовольствие сейчас?

- Юры Жиркова. Необыкно-
венный талант. Так на моей па-
мяти левой ногой с мячом рабо-
тал только Миша Месхи. Недавно
в каком-то из матчей он испол-
нил и знаменитый финт Месхи,
вероятно, сам об этом не догады-
ваясь - по наитию. Украшением
российского футбола считаю Би-
лялетдинова, Аршавина, Погреб-
няка, Сычева. Такие игроки поз-
воляют нам, ветеранам, с опти-
мизмом смотреть в будущее.

Павел АЛЕШИН

Буэнос-Айрес. Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК забивает гол в ворота сборной Аргентины.

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК

ПРЕМИЮ ЗА КУБОК ЕВРОПЫ
ЖДЕМ ДО СИХ ПОР

КОМАНДИРОВКА В ИТАЛИЮ

В конце апреля автор этих
строк отправился на две неде-
ли в Италию. Предстояло в
компании со студентами фа-
культета «Менеджмент в игро-
вых видах спорта» Государст-
венного университета управ-
ления разобраться в том, что
это такое - футбол в стране,
сборная которой в прошлом
году стала чемпионом мира.
Разговор о том, как крутятся
винтики кальчо, пойдет в од-
ном из ближайших номеров
«СЭ Футбол». А для начала по-
делюсь некоторыми впечат-
лениями от собственно фут-
бола в Италии. Тем более что в
ходе поездки нам удалось по-
сетить сразу несколько инте-
реснейших матчей, включая
римское дерби «Рома» - «Ла-
цио», полуфинал Лиги чемпи-
онов «Милан» - «МЮ» и финал
Кубка Италии «Рома» - «Ин-
тер».

***
Родиной футбола принято

считать Англию, а вот первый
амфитеатр - прообраз всех со-
временных стадионов - появил-
ся на территории современной
Италии. Во всяком случае,
именно римляне первыми доду-
мались разместить зрителей
вокруг площадки, на которой
происходит действо, а не по од-
ну ее сторону на манер древне-
греческих театров. Самое из-
вестное сооружение такого ро-
да - разумеется, римский Коли-
зей, который был заложен им-
ператором Веспасианом Фла-
вием, если верить историкам,
аж в 75 году нашей эры. Прогу-
ливаясь по древнему амфитеат-
ру, я в шутку подумал: «Если бы
в Средние века половину вели-
чественного Колизея  не раста-
щили на камни для различных
строительных нужд, одна из
двух римских команд вполне
могла бы сейчас проводить
здесь домашние матчи».

А если серьезно, то некоторые
итальянские стадионы, на кото-
рых сегодня играют команды се-
рии А, и впрямь выглядят так,
словно являются ровесниками
Флавиева амфитеатра. Многие
из них в последний раз серьезно
ремонтировались еще в конце

80-х, в преддверии ЧМ-90. Неда-
ром в Болонье на стенах подтри-
бунных помещений до сих пор
сохранились изображения угло-
ватого человечка по имени Чао -
официального талисмана того
мирового первенства.

К тому же все итальянские
стадионы принадлежат муници-
палитетам городов, которым
превращать подведомственное
спортсооружение в конфетку в
общем-то резона нет. В итоге ка-
кой-нибудь «Стадио Эннио Тар-
дини» в Парме, ей-богу, ничем не
лучше казанского «Центрально-
го» или самарского «Металлурга». 

Даже легендарный «Сан-Си-
ро», один вид ввинчивающихся
в небо башен которого способен
сбить дыхание даже у равно-
душного к футболу человека, по-
рядком потрепан жизнью. Да,
для настоящего болельщика -
это самая настоящая футболь-
ная Мекка. Но Мекка с разбиты-
ми ступеньками, ржавыми пис-
суарами и пыльными креслами.

Грустно.
***

Пусть и на потертых аренах,
но атмосфера во время матчей
в Италии - зажигательная. И в

каждом городе своя, неповто-
римая. 

Взять Милан. В мировой сто-
лице моды и болельщики не от-
стают от современных веяний.
Да еще порой и сами эту самую
фанатскую моду задают. А слы-
шали ли вы, как поют милан-
ские фанаты?! Вот она где, стра-
на бельканто! Даже признан-
ным мастерам стадионного во-
кала англичанам не грех по-
учиться.

Зато в каких-то пятистах ки-
лометрах к югу вместо концерт-
ного зала - театр. Или 50 тысяч
театров одного актера, где каж-
дый сам себе и режиссер, и ис-
полнитель главной роли. Вооб-
ще-то певучий итальянский
язык меньше всего приспособлен
для проклятий. Так что даже са-
мая лютая брань с поминанием
всех родственников адресата
звучит как театральный монолог.
По сравнению с вымуштрован-
ным «Сан-Сиро», на южных ста-
дионах царит хаос. Зато экспрес-
сия совершенно потрясающая!

Не скучно.
***

Римский болельщик горазд
почудить и иной раз поражает

своей самоотверженностью.
Среднестатистическому по-
клоннику «Лацио», например,
ничего не стоит прибежать от-
куда-нибудь с верхотуры к под-
ножию трибуны только для то-
го, чтобы крикнуть Тотти, что
он - не чемпион мира и кумир
нации, а лишь жалкий buffone -
шут. После чего вернуться на
свое место. С одышкой и видом
победителя.

И еще. Не спешите радовать-
ся, если в соседи вам достались
две почтенные дамы. Поверьте:
в Италии парочка синьор по-
стбальзаковского возраста спо-
собна производить на стадионе
куда больше шума, чем дюжина
отечественных фанатов.

Беспокойно.
***

Эпическое дерби «Рома» - «Ла-
цио» случилось всего через пару
недель после экзекуции, которую
устроил хозяевам в Лиге чемпио-
нов «Манчестер Юнайтед». Само
собой, такой замечательный по-
вод для насмешек над закляты-
ми земляками из «Ромы» лацио-
ни пропустить не могли.

Перед началом матча, когда
из динамиков послышались
первые аккорды гимна «Ромы»,
половина поклонников «Лацио»
разом вскочила со своих мест и
принялась в глумливой манере
дирижировать хором романи-
стов руками с растопыренными
пальцами: пятью на одной руке
и еще двумя - другой. А еще спе-
циально к очной встрече выпус-
тили футболки с надписями
вроде «Не показывайте романи-
стам сыр с семью дырками» или
«Скажем спасибо парням, кото-
рые привезли в Рим теннис». 

Колоритно выглядел и почти
двухметровый поклонник «Ла-
цио» в ярко-красной майке с ло-
готипом «МЮ» на груди и всего
одним словом - «спасибо». А уже
во время матча лационисты не-
сколько раз принимались скан-
дировать «Setto - Uno: perche
no?» То есть «7:1 - почему бы и
нет?»

Забавно.
***

Зато столь модной в послед-
нее время на наших аренах бан-
нерной войны почитай что не
было. Если и присутствовали на

трибунах полотнища, то лишь с
опознавательными знаками фа-
натских группировок. Ну мельк-
нул на курва зуд (по-нашему - на
южной трибуне) портрет Муссо-
лини - самого известного по-
клонника «Лацио» в истории. Так
и пропал уже минуты через три.

Впрочем, баннерную войну
лационисты все-таки объявили.
Руководству собственного клу-
ба. Один из них, 20-летний пар-
нишка по имени Франческо,
объяснил мне, почему все бело-
голубые баннеры висят вверх
ногами.

- Почему наш президент не
покупает в команду хороших иг-
роков?! - возмущался Франче-
ско. - Неудивительно, что «Ла-
цио» уже который год не может
вмешаться в борьбу за скудетто.
Хотя, не сняли бы с нас очки, мы
эту «Рому» точно не отпустили
бы, черт бы ее побрал!

Объяснять молодому фанату,
что и с тремя изъятыми очками
в запасе его любимый клуб «Ро-
му» ну никак не догнал бы, мне
было лень.

Хлопотно.
***

На финале Кубка Италии «Ро-
ма» - «Интер» моим соседом по
трибуне оказался средних лет
мужчина с 5-летним сыном
Марко.

- Он сегодня впервые на ста-
дионе, - поспешил сообщить
мне отец, пока чадо увлеченно
следило за происходящим на
поле. - Футболом бредит. Просит
в сентябре отдать его в футболь-
ную школу. Недешево - около 80
евро в месяц. А чтобы перейти в
команду постарше - и того боль-
ше. Но мы с женой обсудили и
решили, что отказать не имеем
права. В какую школу? Разуме-
ется, «Ромы»!

«Рома» в тот вечер на голову
разбила новоиспеченных чем-
пионов Италии, фактически
обеспечив себе победу в Кубке
по сумме двух матчей. После фи-
нального свистка, зафиксиро-
вавшего итоговую победу сто-
личной команды со счетом 6:2,
кажется, не было на свете нико-
го счастливее моего пятилетне-
го соседа. Возможно ли теперь
представить, что этот малень-
кий человечек когда-нибудь

вдруг станет болеть за «Лацио»
или «Ювентус»?! 

Невозможно.
***

Кстати, преемственность по-
колений в среде итальянских
болельщиков вообще потрясаю-
щая. Играй тот же «Юве» в лю-
бом другом городе Италии, пол-
ные трибуны были бы ему обес-
печены. А вот в родном Турине
сердца большинства неравно-
душных к кальчо людей отданы
«Торино». 

Красноречивый факт: 4 мая,
в годовщину авиакатастрофы
1949 года, которая разделила
историю «Торино» на «до» и «пос-
ле», почтить память той великой
команды (ее рекорд - 5 скудетто
подряд - не побит и по сей день!)
собралось 15 тысяч человек.
Ничуть не меньше, чем средняя
посещаемость домашних мат-
чей «Ювентуса» в нынешнем се-
зоне!

Точно так же в портовой Ге-
нуе «Сампдория» по количеству
поклонников значительно усту-
пает «Дженоа». Та самая «Сам-
пдория», за которую в последние
два десятилетия выступали та-
кие звезды, как Клинсманн, Зе-
едорф, Гуллит и Синьори! Та са-
мая «Сампдория», которая дохо-
дила до финала Лиги чемпионов
и на равных билась там с могу-
чей «Барселоной» Йохана Крой-
фа! Откуда еще может сегод-
няшний подросток унаследо-
вать любовь к «Дженоа», послед-
няя победа которой в чемпиона-
те датируется 1924 годом, если
за нее не болеет его отец или
дед? И какую более наглядную
иллюстрацию этой самой пре-
емственности поколений можно
придумать?

Похвально.

***
Нас, кстати, помимо собст-

венно духа кальчо интересовало
и то, что изменилось после
скандальных февральских со-
бытий, когда отморозки в Ката-
нии убили полицейского. Ока-
залось, что ничего. Или практи-
чески ничего. Ну запретили клу-
бам организовывать поездки
своим фанатам в другие города.
Ну соорудили на всех стадионах
турникеты со сканерами
штрих-кодов. Ну сделали биле-
ты именными. И что дальше?

Готов сделать чистосердеч-
ное признание. Лишь на два из
пяти матчей проходил по биле-
ту, выписанному на мое имя. И
хоть бы один бездельник на вхо-
де документы проверил!

В Италии, кстати, официаль-
но существует две службы пра-
вопорядка: полиция и караби-
неры. Первые подчиняются
МВД, вторые - военным. Но это,
поверьте, вовсе не тот случай,
когда одна голова хорошо, а две -
лучше. Уместнее вспомнить
другую поговорку - о семи нянь-
ках. 

Лихие времена, когда на три-
буну можно было бы пронести
мопед или унитаз, чтобы сбро-
сить все это добро вниз на голо-
вы собратьям (были прецеден-
ты), слава богу, миновали. Но
что-то более компактное захва-
тить с собой на трибуну легче
легкого. Например, петарды и
дымовые шашки. Получается,
что итальянцы не сделали прак-
тически ничего, чтобы сици-
лийская трагедия -далеко не
первая, надо заметить, - когда-
нибудь не повторилась.

А тут еще эти стюарды. Что,
по-вашему, должен делать нор-
мальный представитель этой
профессии, если к нему обраща-

ется болельщик, чье место  за-
нял какой-нибудь румяный отец
семейства? Попросить наглеца
переместиться «согласно куп-
ленным билетам»? Как бы не
так! Радушный итальянский
стюард в таких случаях окиды-
вает взглядом трибуну, после че-
го с какой-то детской радостью
тычет пальцем куда-то наверх:
«Вон! Вон свободные места! Са-
дитесь, пожалуйста!»

Премного благодарны.
***

Напоследок еще одна забав-
ная история. Дело было вскоре
после окончания матча «Рома» -
«Лацио». В нескольких кварта-
лах от стадиона малолитраж-
ный «фиат» с торчавшим из ок-
на бело-голубым флагом «Ла-
цио» был подрезан раздолбан-
ным «фольксвагеном», где за ру-
лем был человек в футболке
«Ромы». Разумеется, из первого
авто раздался яростный вопль,
и окрестности огласил звук ав-
томобильного клаксона. Прово-
катор в ответ лишь язвительно
ухмыльнулся и, вдавив педаль
акселератора в пол, умчался в
тесноту римских улиц. Несмот-
ря на нулевой счет закончив-
шегося часом ранее матча, он
наверняка чувствовал себя по-
бедителем. Хотя бы в таком вот
- автомобильном - римском
дерби.

Павел НОВИКОВ
Рим - Милан - Турин - Москва

«СЭ» благодарит иннова-
ционно-образовательную
компанию RMA и факультет
«Менеджмент в игровых ви-
дах спорта» Государственно-
го университета управле-
ния за помощь в подготовке
материала.

29 апреля. Рим. «Рома» - «Лацио» - 0:0. 
Болельщики «Лацио» весь сезон в знак протеста вешали баннеры «вверх ногами».

6 мая. Милан. «Милан» - «Фиорентина» - 0:0. 
Три юных болельщика хозяев.

БОЛЕЛЬЩИКАМ «РОМЫ» НЕ ПО ВКУСУ
СЫР С СЕМЬЮ ДЫРКАМИ
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Упрямцы, продолжаю-
щие занудно твердить, что
на детях гениев природа
отдыхает, вновь посрамле-
ны. На сей раз благодаря
киногероям Ефремова-
младшего. Он лепит их об-
разы азартно, сочно, с ка-
кой-то невероятной легко-
стью, моментами напоми-
ная блиставшего на сцене
и экране отца - покойного
Олега Николаевича. Впро-
чем, сам сын категориче-
ски против всяких сравне-
ний - мол, слишком уж раз-
ные c родителем творче-
ские весовые категории.
Но так или иначе, сегодня
Михаил Ефремов - один са-
мых востребованных акте-
ров нового российского ки-
но. А для актера загружен-
ность - безошибочный ба-
рометр признания. Сло-
вом, трудись да радуйся.
Если бы не одно обстоя-
тельство - столь плотный
график почти не оставляет
времени на футбол.

- И какой же последний матч
вам все-таки удалось посетить?
- поинтересовался я у Ефремо-
ва-младшего, когда он, едва
отоспавшись после ночных съе-
мок, появился в редакции «СЭ».

- Впервые в этом сезоне вы-
рвался на ответный полуфинал
Кубка между «Спартаком» и «Ло-
комотивом». Пришел в Лужни-
ки с детьми в хорошем настрое-
ние, а уходил в таком состоя-
нии, словно у меня во сне брюки
сперли. Досада и злость распи-
рали от судейского беспредела.
И не меня одного - но от этого
все равно не легче.

- После предыдущей игры
«Спартака», с «Рубином», навер-
ное, другие ощущения испыты-
вали?

- Я ее не видел - снимался. А
вообще, до упомянутого полу-
финала на матче «Спартака» до-
велось побывать только в про-
шлом году, когда он в Москве
принимал «Зенит». Ах, какая бо-
евая «игрушка» выдалась! А пе-
ред ней мы там же, в Лужниках,
своей командой с питерской ак-
терской сборной бились. Потом
по случаю победы попили все
вместе пивка - и на стадион. Со
мной рядом Сергей Мигицко
сидел, ярый зенитовский фа-
нат. Так я боялся, что его конд-
ратий хватит, когда Быстров
бывшим одноклубникам в доба-
вленное время забил. Вот это
развязка! Похлеще ревизоров-
ской. 

- И вы в тот день отпраздно-
вали двойную победу - любимо-
го «Спартака» и своей команды.
Как, кстати, она называется?

- «Игроки» театра Олега
Меньшикова «Товарищество
814». А когда мы в Венгрии в
турнире участвовали, то реши-
ли назвать себя «Россией». Чего
мелочиться-то?

- Кто заводилы?
- Олег Меньшиков, Алексей

Агаджанов, Андрей Гинев, ребя-
та из квартета «И», режиссер
Женя Каменкович, Артур Смо-
лянинов, блестяще сыгравший
в «9-й роте».

- На какой позиции играете?
- Все зависит от самочувст-

вия и от того, как провел вечер
накануне. Если был застоль-
ный перегруз, предпочитаю ме-
сто у штанги ворот противника,
где жду, когда мне мячом в ногу
попадут. 

- А как же положение «вне иг-
ры»?

- Оно при варианте шесть на
шесть на полполя отменяется. А
вот когда в полных составах ру-
бимся, амплуа приходится ме-
нять. Однажды, когда по каким-
то причинам не пришли Мень-
шиков с Каменковичем, вынуж-
ден был цементировать оборо-
ну. Словом, готов сыграть на
любом месте. Только не в воро-
тах. С детства мяча боюсь.

- Перед матчами в выпивке,
еде себя ограничиваете, спать
пораньше ложитесь?

- А зачем? Это дело профес-
сионалов, которым, как пел не-
забвенный Владимир Семено-
вич Высоцкий, «платят огром-
ные тыщи». Ведь в чем прелесть
любительства? Поел, попил - и
на поле! А какой заряд получа-
ешь! Бывало, днем снимаешь-
ся, ночью - сплошная карусель.
Домой пришел, чуть поспал - и
помчался мяч гонять. Часок-
полтора побегал - весь день как
на крыльях летаешь. Да и под-
готовка сказывается: не зря же
я в детстве целых пять трениро-
вок провел в торпедовской шко-
ле на Восточной улице.

- Почему только пять?
- Другие интересы захлест-

нули. У нас в классе все болели
за ЦСКА. Причем за хоккей-
ный. Вот и я, чтобы не быть бе-
лой вороной, на него переклю-
чился.

- Когда же вспыхнула страсть
к футбольному «Спартаку»? 

- Отец провел разъяснитель-
ную работу. «Ты, - говорит, - по-
думай. У нас во МХАТе почти
все за «Спартак» болеют. Даже
такие корифеи, как Яншин,
Станицин, Кторов. Так что да-
вай не отрывайся». Как было не
послушаться?

- Олег Николаевич был таким
же азартным болельщиком, как
и мхатовские патриархи?

- Не сказал бы. Он любил, ес-
ли так можно выразиться, эта-
лонный футбол. Скажем, чем-
пионаты мира всегда смотрел.
Старался и лучшие матчи на-
шего чемпионата не пропус-
кать. Но завсегдатаем стадио-
нов не был.

- А вместе с ним когда-ни-
будь на футбол ходили?

- Как-то раз довелось. Только
очень давно, и на каком матче и
каком стадионе это было, даже
не вспомню. Вот на хоккей он
меня брал не раз. Однажды да-
же клюшку с автографом Алек-
сандра Якушева подарил. К
хоккею отец был поближе, ско-
рее всего, благодаря Николаю
Николаевичу Озерову, еще од-

ному мхатовскому спартаковцу.
Вообще, думаю, больших теат-
ральных людей футбол прежде
всего привлекал драматизмом,
непредсказуемостью, лично-
стями. В том числе и отца, вели-
кого режиссера, которого инте-
ресовали характеры, судьбы,
горечь трагедий и безумие
большой игры. Вот уж заряд
для творческого человека!

- А для вас как рядового бо-
лельщика?

- Для меня - просто отдуши-
на в работе. Возможность ока-
заться среди толпы, подышать
неповторимой атмосферой ста-
диона.

- Побузить…
- Ну, это уже где-то в конце

70-х осталось, когда фанатство-
вали с дружбанами. Помню, по-
сле фантастического выигры-
ша нашей команды у «Локомо-
тива» мы шли от стадиона к
Преображенке, к метро, и во
всю глотку орали: «В день побе-
ды «Спартака» мы идем без пя-
така!» Среди нас были такие
спецы, у которых эти самые
кричалки просто от зубов от-
скакивали.

- Вы среди них, часом, не фи-
гурировали?

- Нет. И однажды из-за этого
даже в милицию попал.

- Это как же вас угораздило?
- На каком-то матче фанаты

состязались, кто больше речо-
вок знает. А мне почему-то в го-
лову пришла только одна. Я ее и
выдал на трибуне. Вот тут меня
под белы рученьки взяли - и в
отделение.

- Такой уж крамольный текст
был?

- Да не очень, но для мили-
ции в самый раз: «Что за ухарь
деревенский этот «Химик» вос-
кресенский!»

- Что же тут криминального? 
- То, что вместо слова «ухарь»

я выкрикивал другое - то, кото-
рым на деревне первого по жен-
ской части мужика кличут. 

- А к футболу-то какое отно-
шение эта кричалка имеет?

- Да никакого! Просто другой
я не знал. Это уже потом, когда
фанатского опыта поднабрал-
ся, стал такие кричалки выда-
вать, что и сейчас в дрожь бро-
сает. К примеру: «Эх засунь-ка
ты в канистру, это ж наш сопер-
ник - «Нистру»! Гол! Гол! Гол!» 

- Впечатляет, ничего не ска-
жешь. А в драках участвовать не
доводилось?

- Бог миловал. Хотя один раз
чуть не побили. Причем свои
же. Как-то возвращались с Ни-
китой Высоцким со стадиона
после очередной спартаковской
победы. Настроение классное.
Навстречу - компания спарта-
ковских фанатов. Тут неожи-
данно шальная мысль и удари-
ла - дай-ка проверю их на пре-
данность родному клубу. Ну и
стал кричать: «Мясо! Мясо!»

- Чем дело кончилось?
- Удалось убежать. Ребята до-

стойными фанатами оказа-
лись, но в скорости уступили.

- Вам не кажется, что в фа-
натском движении 70-х было
больше романтики, чем в сегод-
няшнем?

- Пожалуй. Но ведь и время
было иное. В ту пору никто не
интересовался заработками
футболистов, не обсуждал их
контракты, не требовал отста-
вок президентов, тренеров, не
проводил показательных акций.
Нынешнее поколение фанатов
может себе позволить заказы-
вать баннеры, приобретать лю-
бую атрибутику. А в мое время
мы сами все делали. Помню, да-
же флаг спартаковский пытался
сшить, чем по сей день горжусь.

- Окажись на стадионе, ак-
цию молчания поддержали бы?

- Обязательно. Я из тех, кто
наивно считает: чем жестче

баннер, тем сильнее футболи-
стов подхлестывает. И не надо
на фанатов обижаться. Их бе-
речь нужно.

- Как милиция в Питере, ко-
гда всех приехавших из Москвы
на игру с «Зенитом», в загоне,
как скот, держали?

- …Да еще, говорят, за деньги
в туалет выпускали. Это мен-
товский беспредел! Боюсь, он
долго будет продолжаться, по-
тому что всяким там начальни-
кам главное - перестраховаться
и свой зад прикрыть. А до ос-
тального дела нет.

- Вам ведь самому доводи-
лось милиционеров играть, не
так ли?

- Много раз. Самый прилич-
ный был полковник в картине
«Француз». 

- Наверное, за «Спартак», а
не за «Динамо» болел.

- В сценарии на сей счет ни-
чего не было. Но с его веселым,
бесшабашным характером за
«Спартак» болеть он вполне
мог бы.

- Считаете, Федотов верно
назвал свою команду «весе-
лой»?

- Вполне. Я, к примеру, это
почувствовал на прошлогоднем
матче с «Локомотивом»: «Спар-
так» победил с той игрой, кото-
рая в 90-е в любую погоду соби-
рала в Лужниках по восемьде-
сят тысяч. И футбол был тот са-
мый - веселый, романцевский.
Федотов его чувствует. 

- Что еще хранит ваша фа-
натская память?

- Разгром «Локомотива» в 
79-м - 8:1, когда Ярцев три гола
забил. Тогда еще Романцев, Хи-
диятуллин, Шавло, Гаврилов,
Черенков играли. Феерия!

- С кем-то из них знакомы?
- Увы, нет. А вот с Игорем

Шалимовым общаться прихо-
дилось.

- А кого «самым спартаков-
ским» игроком считаете?

- Если из поколения 70 - 
90-х, скорее всего, Черенкова.
Хотя в ту пору и Гаврилов бли-
стал, и Ловчев. Да еще есть кого
назвать. А из нынешних - на-
верное, Тчуйсе. Хотя нет - бо-
юсь, в «Тереке» обидятся.

- А если серьезно?
- Конечно, Титов. У многих

хороших футболистов в по-
служном списке по нескольку
команд, а у Егора - только
«Спартак».

- Не жаль, что в компании с
ним нет Сычева с Погребняком,
которые в «Спартаке» на ноги
встали?

- Так распорядилась жизнь.
Но, как порой бывает, то, что
произошло с ними в «Спартаке»,
в итоге пошло ребятам на поль-
зу. Тем не менее в сборной я их
все равно как спартаковцев вос-
принимаю.

- Сборная Хиддинка нравится?
- По-моему, мужик он толко-

вый. По крайней мере с его при-
ходом мы хоть увидели, какая
женщина рядом с главным тре-
нером сборной. Да и то, как Ма-
кедонию с Эстонией обыграли,
понравилось. Мне кажется, гол-
ландцу удалось найти общий
язык с ребятами. И работает он
интереснее, чем его предшест-
венники. Это по настроению
команды чувствуется. Есть у
нее в игре кураж.

- А как же сборная Романце-
ва, обыгравшая на «Стад де
Франс» чемпионов мира фран-
цузов?

- Вот то была командища!
Куражная, веселая! Жаль, бы-
стро кончилась. Но в 99-м у Рос-
сии была настоящая сборная. И
играли в ней люди с характе-
ром. Еще при Ярцеве два матча
с Уэльсом единством и борьбой
порадовали. А потом…

- Нередко приходится слы-
шать, что футболисты не стоят

тех денег, которые им платят.
Согласны с этим?

- Только отчасти. В профес-
сиональном футболе игроки
не принадлежат себе, по сути,
работая на износ. А это, согла-
ситесь, дорогого стоит. Есть,
конечно, такие, чья цена не
соответствует качеству, но и
они востребованы - от бедно-
сти выбора. Если некоторые
футболисты не выдают той иг-
ры, на которую рассчитывают
хозяева и зрители, то потому,
что уверены: им это сойдет с
рук.

- А насколько зависит от раз-
мера гонорара уровень игры ак-
тера Ефремова?

- Мой съемочный день стоит
конкретных денег. И все в ки-
ношном мире об этом знают. Но
если кто-то предложит интерес-
ную работу за меньшую цену,
могу и согласиться. В этом пла-
не снимаю шляпу перед Кержа-
ковым, наперекор всему пере-
шедшему в «Севилью». Парень
хотел играть. Потому и напле-
вал на то, что в «Зените» мог бы
получать больше, чем в Испа-
нии, даже сидя на лавке. И
Алень молодец! Нашел в себе
силы высказать все, что на ду-
ше накипело. Хотя знал, чем
это может кончиться.

- Как думаете, помог бы он
сегодняшнему «Спартаку»?

- Уверен. При том количест-
ве молодых игроков, на которых
делает ставку Федотов, мастер-
ство и профессионализм Алени-
чева наверняка помогли бы бы-
стрее набраться футбольного
ума-разума вчерашним дубле-
рам. Глядишь, того же Торбин-
ского пореже судьи удаляли бы.

- Кстати, о судьях. В начале
нашей беседы вы не очень-то
лестно о них отозвались. Недо-
любливаете?

- А за что любить-то? Ведь в
том же полуфинале с «Локомо-
тивом» они у «Спартака» пару
чистых голов отобрали! По-мое-
му, арбитрами обычные люди
не становятся. Не каждому да-
но при ненавидящих тебя, озве-
ревших трибунах, слушая про
мыло и сексуальную ориента-
цию, принимать рискованные
решения. Тут и Штирлиц сло-
мался бы.

- Но, согласитесь, бескрими-
нальных вариантов, как зарабо-
тать за девяносто минут на све-
жем воздухе три тысячи долла-
ров, немного.

- Вот за два тайма стресса
им и платят. Я бы еще, как на
химзаводе, еще и молоко за
вредность выдавал. Ведь каж-
дый арбитр знает: как бы хоро-
шо он ни судил, рано или позд-
но проколется - и уж тогда на
него повесят все смертные гре-
хи. Вот и получается, что фут-
больный судья нравиться не
может по определению. Как и
тот, кто, допустим, служит в Ба-
сманном суде. Это его вечный
крест.

- А вдруг предложат сыграть
в кино честного арбитра?

- Если только в фантастиче-
ском фильме.

- Но ведь сами как-то говори-
ли, что, скажем, на турнире в
Венгрии у вашей команды к
судьям претензий не было.

- Не только у нашей, но и у
всех остальных - артистиче-
ских сборных Будапешта и Пи-
тера, а также женской коман-
ды.

- Как выступили?
- И на большом поле победи-

ли, и в зале, шесть на шесть. А я
даже гол забил девушкам.

- Симпатичным?
- Очень! Особенно мне вось-

мой номер запомнилась.
- Техникой?
- Бюстом!

Александр ЛЬВОВ

Михаил ЕФРЕМОВ с детства болеет за «Спартак».

«ГОСПОДИ И РУССКИЕ,
ПОМОГИТЕ 

«ШАЛЬКЕ»!»
Визит был тщательно под-

готовлен. Во-первых, делега-
ция вооружилась огромными
зенитовскими флагами - благо
цвета клубов почти совпадают,
разве что на стягах «Шальке»
нет голубого. А во-вторых, бы-
ли разучены на немецком пес-
ни побратимов. Особенно зе-
нитовским болельщикам при-
шлась по душе мелодия, смысл
трогательного текста к кото-
рой заключается в том, что «я
буду вечно предан любимым
сине-белым цветам». 

Правда, Дюссельдорф, где
располагается ближайший к
Гельзенкирхену международ-
ный аэропорт, встретил гостей
из России слегка насторожен-
но. В самолете нас держали,
пока к трапу не подкатило не-
сколько автомобилей с мигал-
ками. А при посадке в автобус,
следовавший до здания аэро-
вокзала, каждому вкрадчиво
напомнили: «не курить и ма-
шину не раскачивать!» Уже по
пути в Гельзенкирхен одна из
гидов объяснила: фанаты вез-
де одинаковые, поэтому охра-
на аэропорта действовала по
общепринятому шаблону.

Но вскоре стали появляться
гораздо более приятные пово-
ды для удивления. К машинам,
несущимся по шоссе с развева-
ющимися клубными флагами
и шарфами, это не относилось:
в Петербурге подобное уже дав-
но привычное явление. А вот
баннер «Господи, помоги
«Шальке»!», вывешенный на
балконе одного частного дома,
тронул очень многих «зенитчи-
ков» до глубины души! Помощь
футбольного бога команде дей-
ствительно не помешала бы.
Ведь для чемпионства сине-бе-
лым недостаточно было обы-
грать «Арминию». Еще и
«Штутгарт» должен был проиг-
рать дома «Энерги» или хотя бы
сделать ничью. При этом вто-
рой вариант обязывал подо-
печных Мирко Сломки побеж-
дать с разницей в четыре мяча.

В связи с этим болельщики
«Шальке» уже на трибунах
«Велтинс-арены» наперебой
вспоминали 2001 год, когда их
любимцы в ходе последнего ту-
ра 4 минуты пробыли чемпио-
ном Германии, но в итоге ока-
зались вторыми. Тогда судьба
гельзенкирхенцев зависела от
встречи «Гамбург» - «Бавария»,
в котором сине-белых устраи-
вала только победа хозяев. И
те забили-таки золотой для
«Шальке» гол на 89-й минуте!
Но арбитр добавил 3 минуты,
и на последней мюнхенцы
сравняли счет, лишив Гельзен-
кирхен золота.

«Может, на этот раз нам с
русским спонсором и вашими
болельщиками повезет боль-
ше», - высказывали надежды
фанаты «Шальке» за несколько
минут до начала матча. 

ВЫМПЕЛ 
ПОСПЕЛ ВОВРЕМЯ
К слову, тему «Газпрома»

немцы вообще обсуждали с ви-
димым удовольствием и до иг-
ры, и после. «Конечно, мы ра-
ды, что такая мощная компа-
ния стала партнером нашего
клуба. Это значит, возможно-
сти «Шальке» увеличились в
несколько раз», - говорили бо-
лельщики сине-белых.

То, что российский партнер
пришелся гельзенкирхенцам
по душе, подтвердил еще один
факт: как и 19 января, когда
«Шальке» проводил выставоч-
ную игру с «Зенитом», на глав-
ной фанатской трибуне появи-
лась огромная футболка с над-
писью Gazprom на груди. Как
рассказали болельщики, то же
самое происходило на каждом
домашнем матче.

А за полчаса до начала иг-
ры с «Арминией» на стадионе
появились два велосипедиста -
участники футбольного пробе-
га Санкт-Петербург - Гельзен-
кирхен. Футбольного, потому
что Денис Саблин и Михаил
Каменцев привезли из Север-
ной столицы России специаль-
ный вымпел. Тот самый, что
двумя неделями ранее подпи-
сали на «Петровском» перед иг-
рой с «Крыльями» председа-
тель правления «Газпрома»
Алексей Миллер и экс-канцлер
ФРГ Герхард Шредер. Так вот
появление еще двух посланцев
Петербурга «Велтинс-арена»
восприняла овацией.

«Особенно приятно было то,
что президент «Зенита» Сергей
Фурсенко встретил нас здесь,
поблагодарил, пожал руку», -
говорили уже после матча са-
ми веломарафонцы, которым
на последнем этапе пришлось,
чтобы успеть к игре, ехать поч-
ти сутки подряд.

Ну а основная группа «зе-
нитчиков» принялась тем вре-
менем делом подтверждать
русскую пословицу, гласящую,
что долг платежом красен. На-
ши точно так же от души боле-
ли за «Шальке», как немцы две
недели назад за «Зенит». Ог-
ромные зенитовские флаги
были видны весь матч, даже
несмотря на то, что гостям
пришлось наблюдать за игрой
со «стоячей трибуны».

ШАНСЫ 
ТАЯЛИ НА ГЛАЗАХ
Понаблюдать же было за

чем. А в довершение к этому
еще и следить за развитием со-
бытий на всех других стадио-
нах Германии. Стоило где-то
кому-то забить, на огромном
кубе-табло тут же появлялся
анимационный человечек, и
вслед за его забавными па

«всплывало» изменение в счете
того или иного матча. 

Поскольку уже к 15-й мину-
те «Шальке» повел 2:0, извес-
тий из Штутгарта ждали с осо-
бым интересом. Стоит ли гово-
рить, что творилось на стадио-
не, когда табло высветило
цифры 0:1 в пользу «Энерги»?
Но сказка длилась недолго:
«Штутгарт» сравнял счет еще
до перерыва. Правда, табло на
это не отреагировало, чтобы
не портить шоу для 61 482
зрителей. Конечно, большин-
ство болельщиков «Шальке»
все равно знало, что к чему, но,
следуя законам жанра, возму-
щения по поводу «молчания
куба» не высказывали.

«Шансы еще, конечно, су-
ществуют, но - будем смотреть
правде в глаза - не слишком
большие, - говорили мне в пе-
рерыве двое солидных муж-
чин, сидевших рядом. - Да и
шока по поводу второго места
у нас не будет. Особенно после
того транса, что мы испытали
неделю назад, когда «Шальке»
в рурском дерби уступил дор-
тмундской «Боруссии» и пропу-
стил вперед «Штутгарт».

И все же шоу продолжалось
до последнего. Хотя на 68-й
минуте параллельного матча
«Штутгарт» вышел вперед,
«Велтинс-арена» продолжала
гнать своих любимцев вперед.
И те продолжали нестись к во-
ротам «Арминии», хотя шансы
на чемпионство улетучились.
Чего стоил хотя бы рывок гол-
кипера Нойера в чужую
штрафную на последних ми-
нутах встречи! К тому же по-
вод для маленькой радости у
болельщиков нашелся. Когда
табло возвестило об очередном
голе «Байера» в ворота дорт-
мундской «Боруссии», эффект
был таким, будто сам «Шальке»
повел 4:0!

КОБИАШВИЛИ 
ХОТЕЛ БЫ СЫГРАТЬ
НА «ПЕТРОВСКОМ»

Поразило и то, что твори-
лось на стадионе уже после
финального свистка. Журна-
листы мужественно смотрели
на экранах пресс-центра, как
пивным дождем празднует
чемпионство «Штутгарт». А
многие болельщики «Шальке»
в это время рыдали так, будто
их команда не завоевала толь-
ко что второе место и путевку в
Лигу чемпионов, а вылетела во
вторую бундеслигу. Но слезы
не помешали никуда не спе-
шившему стадиону устроить
овацию своей команде, еще по
разу спеть самые популярные
клубные гимны и вызвать сво-
их любимцев на газон на бис.
Что те и сделали, выйдя из
раздевалки уже в шлепанцах. 

Тем временем коллега
Ефим ШАИНСКИЙ поговорил
с грузинским легионером
«Шальке» Леваном Кобиа-
швили. 

- Серебро чемпионата вам и
вашим одноклубникам, види-
мо, большой радости не доста-
вило.

- Да уж. Вице-чемпионом
бундеслиги я стал уже во вто-
рой раз. На сей раз, можно
сказать, к сожалению. Так бы-
ли близки к победе в этом сезо-
не - на протяжении пятнадца-
ти туров шли на первом месте.

- После того как перед пос-
ледним матчем ваша команда
пропустила на первое место
«Штутгарт», надежды, что все
кончится благополучно, тепли-
лись?

- Почти нет. Понимали:
«Штутгарт» на своем поле с
«Энерги» справится.

- Почему «Шальке» не уда-
лось стать чемпионом?

- Думаю, все потеряли в двух
последних матчах на выезде, в
которых уступили «Бохуму» (1:2)
и дортмундской «Боруссии»
(0:2). Особенно обидным был
проигрыш в Бохуме: вели 1:0,
но потом пропустили в контр-
атаках два мяча. Команда, ко-
торая хочет стать первой, такие
матчи отдавать не должна.

- Может быть, дело в психо-
логии?

- Не исключено. О нас давно
писали в прессе как о будущих

чемпионах, постоянно брали
интервью. Возможно, не вы-
держали психологического да-
вления... 

- Настроение в «Шальке»
сейчас, наверное, не самое
лучшее.

- Точно. Как может быть
иначе? С другой стороны, ко-
нечно, радует, что напрямую
попали в Лигу чемпионов.
Кстати, это была главная зада-
ча перед сезоном. О том, что
обязательно должны стать
чемпионами, в начале турни-
ра никто нам не говорил.

- Вряд ли и вы можете зане-
сти себе в актив второй круг -
иногда даже не попадали в
стартовый состав, чего не слу-
чалось многие годы. 

- Уже во второй игре после
зимней паузы сломал палец на
ноге, после чего пропустил не-
сколько матчей. Потерял фор-
му и не всегда выходил на поле
с первых минут. Но для меня
это не было большой пробле-
мой - знал, если полностью
восстановлю кондиции, обяза-
тельно буду в основе. Просто
обидно, что в ситуации, когда
команда сражалась за золото,
не мог ей как следует помочь.

- Вы знаете, что на игре при-
сутствовали болельщики «Зе-
нита»?

- Конечно. А несколько не-
дель назад большая делегация
«Шальке» приезжала в Санкт-
Петербург на матч «Зенит» -
«Крылья Советов». Знаю, по-
ездкой все были очень доволь-
ны. Мне, как игроку «Шальке»,
очень импонирует факт, что
между фанатами двух команд
устанавливаются хорошие от-
ношения. Надеюсь, дружба бу-
дет укрепляться. Причем не
только между болельщиками,
но и между командами. Я, на-
пример, с удовольствием сыг-
рал бы с «Зенитом» на «Петров-
ском».

«НАМ БЫ 
ТАКОЙ СТАДИОН»!
Но, может быть, стоит при-

глашать «Шальке» в Петербург
уже тогда, когда в городе на Не-
ве построят новый стадион. Уж
слишком велик контраст меж-
ду «Петровским» и «Велтинс-
ареной». Главным впечатлени-
ем болельщиков «Зенита», по-
бывавших в Германии, стал
гельзенкирхенский красавец-
стадион. Этот неповторимый
благодаря суперакустике хор
трибун, которому хотелось
подпевать, чувствовать себя
его частичкой! Да и «переклич-
ки» воспринимаются в таких
условиях совсем иначе. Стало
понятно, почему люди целыми
семьями едут сюда со всего Ру-
ра и так здорово болеют. Поче-
му приходят на арену часа за
два до матча, а расходятся во-
обще неизвестно когда. Через
два часа после окончания игры
с «Арминией» болельщики и не
думали покидать стадион - на-
оборот, продолжали гулять по
самой арене, уплетать сосиски
с пивом, обсуждать матч, под-
водить итоги сезона. И никто
их не «зачищал», не выгонял,
не понукал.

Не случайно по дороге до-
мой болельщики «Зенита» че-
стно признавались: в Герма-
нии культура «боления» выше.
И делали совершенно очевид-
ный вывод: она напрямую за-
висит от наличия у клуба
классного стадиона. В связи с
этим одна поклонница «Зени-
та» высказалась очень, по-мое-
му, точно: «Мы на «Петров-
ском» с его акустикой своими
песнями фактически «отапли-
ваем дровами атмосферу».

В общем, если в Петербурге
когда-нибудь появится стади-
он, где, как на «Велтинс-аре-
не», можно даже детей кре-
стить, не говоря уж о других
радостях жизни, беспокойства
по поводу его наполняемости
отпадут сами собой.

P.S. На прощание фанаты
«Шальке» твердо пообещали
нам: на следующий год их ко-
манда будет чемпионом. Чего
Петербург будет всячески им
желать!

Сергей ЦИММЕРМАН
Гельзенкирхен - Санкт-Петербург

НЕВСКОЕ ВРЕМЯ

19 мая. Гельзенкирхен. Болельщики «Шальке» безутешны - 
их клуб упустил шанс добыть чемпионство.

Талисман «Шальке» утешает защитника 
Марсело БОРДОНА.

КАК ПЕТЕРБУРЖЦЫ 
ЗА «ШАЛЬКЕ» БОЛЕТЬ ЕЗДИЛИ

Михаил 
ЕФРЕМОВ
СЫГРАТЬ ЧЕСТНОГО
АРБИТРА? ТОЛЬКО 

В ФАНТАСТИЧЕСКОМ
ФИЛЬМЕ!

Дружба между «Зенитом» и германским «Шальке», ко-
торых с этого года связывает общий спонсор - «Газ-
пром», - набирает обороты. В начале мая на матче пре-
мьер-лиги, в котором петербуржцы принимали «Крылья
Советов», побывала целая группа поклонников клуба из
Гельзенкирхена. Ответный визит не заставил себя долго
ждать - на прошлой неделе руководство «Зенита» орга-

низовало специальный чартерный рейс, на котором 160
петербуржцев отправились в Германию поболеть за по-
братимов. Повод был найден самый что ни на есть под-
ходящий - матч последнего тура бундеслиги «Шальке» -
«Арминия», в котором могла решиться судьба чемпион-
ства! В составе российской делегации побывал в Гель-
зенкирхене и корреспондент «СЭ». 

А
л

е
кс

е
й

 И
В

А
Н

О
В

 «
С

Э
»

A
F

P

R
E

U
T

E
R

S



6 Спорт-Экспресс ФУТБОЛ

Развлечений у великих футбо-
листов прошлого было не так мно-
го. Одно из них - баня, любимый
уголок в Сандунах. Выходные про-
летали здесь - благо жены игро-
кам в их банных пристрастиях пре-
пятствовали редко. Особенно
Сандуны почитали динамовцы.

В годовщину смерти Констан-
тина Бескова его вдова, женщина
замечательной красоты и обаяния
Валерия Николаевна пришла сю-
да вспомнить былое. А компанию
ей составили Валентина Яшина и
Галина Еврюжихина. Мне и вопро-
сы-то особо задавать не приходи-
лось - лишь слушать, слушать,
слушать.

Они вспоминали, рассказыва-
ли наперебой, а если и забывали
что из событий давних, помогал
вспомнить знаменитый банщик
Петя. Кулагин Петр Григорьевич,
которого всякий футболист про-
шлого почитал.

«НЕ ЧЕЛОВЕК - 
КАРТИНКА!»

- Между прочим, Константин
Иваныч в Сандуны ходил смолоду. С
45-го года, когда мы только познако-
мились, - Валерия Николаевна будто
оказывается на секунду в том самом
45-м. - Фанат этого дела был. Бан-
ный день никто и никогда не мог от-
менить. Что бы ни было с вечера,
воскресным утром Бесков отправ-
лялся сюда. Со своим веником. Вы-
пивал в бане, не без этого. Мне, прав-
да, говорил: «Сто граммчиков, не
больше…» 

- Не только сто грамм, но и раков
брал, - с непередаваемым блаженст-
вом поддержал тему Петр Григорье-
вич. - И пивка. Настойка в Сандунах
потрясающая была. Мне всегда гово-
рил: «По пятьдесят грамм только ду-
раки пьют!» Бутербродик, сто грамм
- все красиво было.

- Константин Иваныч настолько
здоров был, что я никогда не могла
понять, сколько он выпил, - говорит
Валерия Николаевна. - С ним за сто-
лом лучше было не соревноваться.
Никогда не пьянел, ни разу его пья-
ным не видела. Ни-ког-да.

- Лев выпивал нечасто, но если
начинал - мог перебрать, - смеется
Валентина Тимофеевна Яшина. - Я
все время ему говорила: «Ты посмот-
ри на Константина Иваныча. Под-
нял рюмку, отпил чуть-чуть - и от-
ставил в сторону». Но только потом
до меня дошло, что никогда нельзя
говорить под руку.

- Почему?
- Потому что Яшин, если под руку

сказать, рюмку возьмет и, на меня
глядя, до конца выпьет. Назло. Это
значит, уже завелся. И быстро пья-
нел.

«МАШИНА 00-80, 
ПРИЖМИТЕСЬ 
К ОБОЧИНЕ!» 

- А помнишь, Валечка, как мы из
Новогорска ехали? - рассмеялась Ва-
лерия Николаевна.

- Да как такое забыть… - улыбну-
лась воспоминаниям Яшина. 

- Ехали на дачу в Подрезково с ди-
намовской базы, - прочитав недо-
умение в корреспондентских глазах,
начала рассказ Бескова. - Я была,
Лева Яшин, Валя. Все выпили, но по
Косте даже видно не было, сел за

руль. Машину наши все знали, но-
мер у нее был особый - 00-80. И вдруг
нас начал преследовать милицей-
ский автомобиль. Кричат в громко-
говоритель: «Машина 00-80, при-
жмитесь к обочине!» 

- Ужас какой.
- Я рядом с Костей сидела, начала

ему в рот совать какую-то жвачку,
Лева с Валей на заднем сиденье за-
курили, чтобы от нас хоть не спирт-
ным, а табаком пахло… А та мили-
цейская машина нас подрезала и
встала поперек дороги. Не объ-
едешь. Пришлось останавливаться.
Все, думаю, конец.

- Чем дело закончилось?
- Вышел Костя, гаишник ему на-

встречу идет. Руками разводит: «Ну,
Константин Иваныч… Сколько вы
мне мяч обещаете привезти?!»

СТАТЬ И КОСТЬ
- Вы ведь помните, Валерия Нико-

лаевна, знаменитого мастера из Сто-
лешникова переулка, который всем
футболистам той поры шил кепки?

- Еще бы!
- А знаменитые банщики, кроме

здесь присутствующего Петра Гри-
горьевича, были?

- Был такой, Женя его звали. Муж
уже тренировал, график у него был
очень напряженный. А Женя тоже
работал по сменам. Но если они
встречались - это было замечатель-
но! Мы даже в гости к нему ходили,
Наташенька, его жена, затевала зна-
менитые беляши… Мы очень дружи-
ли.

- Не только Женя, но и я Констан-
тина Иваныча парил, - говорит Ку-
лагин. - Это было настолько сердеч-
ное общение! Бесков мне свою книгу
подарил и подписал: «Патриарху
Сандунов - от патриарха футбола».
Но я вот что хочу сказать: без жен,
без своих красавиц они таких успе-
хов могли и не достичь…

- Да куда им без нас! - воскликну-
ла Валерия Николаевна. - Я, между
прочим, хороший футбол и сейчас
не пропускаю. Какая же замечатель-
ная игра была - «Манчестер» против
«Милана». У меня все записано, что
стоит посмотреть. 

- Ваш муж тоже до последних
дней сюда ходил? - спрашиваю вдо-
ву Геннадия Еврюжихина.

- Когда из футбола ушел, ему
сложно было. Он дипкурьером рабо-
тал, постоянные командировки. Од-
на за одной. Но старался, конечно,
выбираться с друзьями. За границей
и на футбольные матчи трудно было
попасть, и сауны он не любил. Ему
русскую баню подавай.

- Ох, какая у нас на даче баня! -
обрадовалась Валерия Николаевна.
- Константин Иваныч обожал там
париться. В Новогорске тоже когда-
то дача была, забор в забор с дина-
мовской базой. Великолепно жили.
Раков готовили…

- А что за чудо-шашлыки в лесу
были, - поддержала дачную тему Ва-
лентина Тимофеевна. - Эх, как
вспомнишь!..

- Как приходили ваши мужья ко
мне в парилку, видна была стать и

кость, - рассказал банщик Петр Гри-
горьевич. - Гена Еврюжихин - какое
общение, какое воспитание… Одет,
подтянут! Денди лондонский! А Кон-
стантин Иваныч - вообще аристо-
крат. Да надо было видеть, как он
галстук перед зеркалом завязывал,
как машину водил! Не нарадуешься
на него!

- Он очень способный был, - кив-
нула Бескова. - Чтобы стать аристо-
кратом - приходилось учиться. Но и
я ему помогала. Сдерживала в ка-
ких-то моментах, иначе мужская
компания могла затянуть - поэтому
он до 85 лет и прожил, что мало кому
удается. Сейчас вспоминаю, как Ан-
дрей Петрович Старостин про его го-
ды говорил: «Костя, да ты - маль-
чишка!» Без нас, жен, они недолго
протянули бы.

- А нынешние футболисты - ни
попариться, ни пива попить, ни вес-
ти себя не умеют, - огорчился Петр
Григорьевич.

- Они молодые, еще научатся, -
вступилась за поколение юное Бес-
кова. - Но нравы сейчас другие.

РАЗОГНАННЫЕ 
ПРИЛИПАЛЫ 

- Вы, Валерия Николаевна, гово-
рили, что муж приезжал в Сандуны со
своими вениками…

- Да, обязательно. И оставлял
этот веник на два-три похода в баню,
в багажнике возил.

- Мне говорил: заверни веник, с
собой возьму, - улыбнулся Петр Гри-
горьевич. - Бесков уже в больнице
лежал, а я попал к нему на юбилей.
Так хотел веник ему преподнести! Он
и сам меня всегда спрашивал: «Петр,
где наш хороший веничек?» 

- А Лев Иванович, кажется, всегда
ходил в определенной компании? -
спросил я вдову Яшина.

- Совершенно верно, - кивнула
Валентина Тимофеевна. - Причем из
футболистов в этой компании был
разве что Жора Рябов, больше нико-
го. Одно время ходили по воскре-
сеньям, но как-то Леве разнос устро-
ила: «Ты целый день в бане, а я дома
с детьми - не уйти никуда…» Так пе-
реиначили, стали ходить по суббо-
там. Кстати, была одна история, о
которой я корреспондентам до сих
пор не рассказывала. Когда мы с Ле-
вой поженились, вокруг него полно
было всяких… Прилипал. Футболи-
сты откуда-то приезжают - эти ребя-
та их уже в аэропорту ждут. И нет,
чтобы мне позвонить: «Поедешь
встречать мужа? Может, за тобой за-
ехать?» Чемоданы раскрывают, на-
чинают что-то делить, потом столы
какие-то накрывают. Первое время я
смотрела-смотрела, потом сказала:
все! Отшила эту публику. Затем с
банными днями Льва начала бо-
роться.

- Прекратил?
- Лет десять не ходил. А позже я

задумалась: «Господи, ну сколько же
можно держать в узде мужика?!» От-
пустила вожжи, и Лев снова стал хо-
дить. Но уже - с оглядкой. И возвра-
щался нормальным. У него ведь еще
язва желудка была, мучился страш-
но. Пока сезон идет - проявлялась
она редко, зато каждое межсезонье
обострение было. Лежал в больнице.
Однажды Якушин ко мне подошел:
«Передай Льву: пусть на меня не оби-
жается…» 

- Что случилось?
- Оказывается, пришел Лев на

тренировку, говорит - мол, не в со-
стоянии сегодня работать. «Не могу
падать, желудок болит. Очень!» А
Якушин в ответ: «Лева, хоть раз упа-
ди, и все, больше не надо…» Это за
два дня до игры было. Еще был слу-
чай - сама хотела в Сандуны прийти

и посмотреть, чем они здесь занима-
ются.

- Пришли?
- Был в Левиной компании такой

Матасов. Войну разведчиком про-
шел, в органах работал. Как раз в те
годы из-за директора Елисеевского
магазина большое дело торгашей
приключилось, директоров снимали
и на их место ставили чекистов. Так
Матасова директором сделали.
Двухметровый красавец - заводной
парень! Он мне белый халат принес
из своего магазина, говорит - выда-
дим тебя за педикюрщицу. Так в ба-
ню и проникнешь. Утром встаю - а у
меня температура 39! Ангина! Есте-
ственно, вся затея насмарку. Не суж-
дено, видно, было.

- Лев Иваныч курил много?
- Тоже из-за язвы, дымом боль ус-

покаивал. Ему даже в раздевалке ку-
рить разрешали. И без конца приво-
зил из-за границы эти «Кэмелы»,
«Винстоны»…

- И вас курить научил?
- Сама научилась. Мне было лет

16, а экономику у нас в техникуме
преподавала дама из «бывших». При-
ходила в таком платье, что мы все
засматривались. Вынимала сереб-
ряный портсигар, закуривала «Каз-
бек». И делала это настолько краси-
во, что я думала: «Вот стану старой,
будет мне лет сорок - тоже начну ку-
рить…» А когда мне действительно
было 40, я работала на радио. Пору-
галась как-то с главным редактором,
наговорила ему всякого - вышла в
коридор, а там девчонки курят у ок-
на. Дайте, говорю, сигарету. Так и
пошло.

- На радио чем занимались?
- Вела выпуски известий для Мос-

ковской области днем и вечером. Из-
за этого и ругалась тогда - времени
вообще не было. А потом дали мне
программу, которая два раза в неде-

лю выходила, и свободного времени
стала масса.

- А вас ведь, Валерия Николаевна,
ждала большая артистическая карь-
ера!

- Знаете, театр - настолько слож-
ная штука, настолько противоречи-
вая... Там сложнее, чем в футболе.
Хорошего игрока не спрятать, он бу-
дет играть. А в театре не так. У меня
складывалось хорошо, я 12 лет игра-
ла замечательные роли в Ермолов-
ском. Но в какой-то момент подума-
ла: что для меня важнее? Семья и
дом или театр, пусть даже с какими-
то ролями?

- Последний свой спектакль пом-
ните?

- «Игра без правил». Понятия тог-
да не имела, что он - последний. Но
ушла из театра. Семья перевесила.

ТЕРМОС ДИПКУРЬЕРА
- Незаметно время пролетело - и

Гешки Еврюжихина уже нет. Как мы
дружили! - глаза великого банщика
Петра Григорьевича, кажется, на-
полнились слезами. - Галя, пом-
нишь, как он мне звонил? Завтра,
говорит, в баню едем…

Галина Еврюжихина кивнула в
ответ:

- Помню. А мог и два раза на неде-
ле выбраться, если не в разъездах.

- А мы рядом жили, - продолжил
Кулагин. - Заезжаю за ним, и сюда.
Он всегда большой термос с чаем
брал. Да с каким чаем! Сразу дух по
всей бане, народ подтягивается - все
уже знают, кто приехал. Говорят:
«Дипкурьеры здесь, пойдем, чайку
хорошего попробуем».

- Ваши мужья были звездами. А
вы-то звездами себя чувствовали?

- Внимание к нам, конечно, было,
- улыбнулась Валерия Бескова. - Это
приятно. На стадионе узнавали, в
театре.

- А я скажу так, - взяла слово Ва-
лентина Яшина. - Самый «звездный»
был, конечно, Константин Иваныч.
Нет, Лера, и не спорь…

- А Лев?! - воскликнула Валерия
Николаевна. 

- Моего-то кто «Львом» назовет,
кто «Левкой». А сам он про Бескова
говорил только Константин Ива-
ныч, и никак иначе. А у нас всех бы-
ло преклонение и перед женой Бес-
кова, Лерой.

- Это Валя Америку открывает, -
рассмеялась Бескова. 

- Да было преклонение, было! -
уверила Валентина Тимофеевна. -
По себе помню. А потом мы с Лерой
сблизились, подружились, она ока-
залась таким простым человеком…
И мы, динамовские жены, никогда
не ссорились. Никаких обид не было,
никаких распрей. Ни зависти, ни
ревности. Даже на игры вместе езди-
ли, на праздники собирались.

- А как встречали их в аэропорту,
да не встретили? - вспомнила занят-
ную историю Бескова.

- О, была история. Сборная при-
летала откуда-то, объявили, что са-
молет задерживается, - заново пере-
живает тот день Валентина Тимофе-
евна. - Мы, жены, пошли в соседний

ресторан. Недолго пробыли, возвра-
щаемся - а наши-то, оказывается,
прилетели, в автобус - и по домам…
А мы в аэропорту сидим.

- И нынешних денег в помине то-
гда не было, - рассказала Валерия
Николаевна. - Константин Иваныч
получал три тысячи. Мы постоянно
в долгах были, все становление се-
мьи в долг. А ведь после каждого
матча, выиграли или проиграли, у
нас человек пятнадцать гостей со-
биралось! Костя говорил: «Ни слова
о футболе!» Даже штраф придумал:
ставил вазу в центр стола, кто хоть
заикнется про мяч - кладет пятерку.
А заканчивалось тем, что кто-то
срывался: «Сейчас дам 500 рублей,
только не мешайте про футбол гово-
рить…»

- Кстати, знаменитая «Волга» Льва
Ивановича сохранилась?

- Эту «Волгу» отдала дочке. А год
назад одна радиостанция проводила
благотворительный аукцион, деньги
должны были пойти в фонд детских
домов. Отдали машину на аукцион,
начали ее продавать с 700 долларов,
а ушла она тысячи за три или четы-
ре. Сейчас хочу проверить, как ис-
пользованы эти деньги.

ШВЕДСКАЯ ПОМАДА
- Помню, был у нас с Костей такой

случай, - рассмеялась Валерия Нико-
лаевна. - Я незадолго до этого Любоч-
ку родила, ресницы красила, а губы -
нет. А тут Костя возвращается из
Швеции и привозит мне помаду. Мы
еще жили на Котельнической набе-
режной. Нам надо было на стадион
ехать, но я красить губы не стала.
Хоть велико было искушение. Захо-
дим в метро, станция «Новокузнец-
кая». В сторонке стоят две девушки,
разговаривают - а я замечаю, как
Константин Иваныч на них посмот-
рел. И я ему выдаю: «А-а-а, смотришь
на других, которые накрашены! Все,
с этой секунды начинаю краситься!»
А потом я в больнице лежала, гланды
вырезали. Костя меня забрал, поеха-
ли к маме - она в Центральном дет-
ском театре работала. Пришли, Кос-
тя ей говорит: «Елизавета Павловна,
у вас есть помада? Пусть Лера губы
накрасит». Сам решил… 

- А меня муж звал - «Критик Бе-
линский», - вступила в разговор Ва-
лентина Яшина. - Как-то сказала
ему: мол, кричишь много на поле.
Так он будто оправдываться стал: «Я
должен…» Потом мне дома говорит:
«У тебя, Валя, ножки тоненькие». А я
ему в ответ: «А у тебя вообще - кри-
вые!» И что вы думаете?

- Что?
- Возвращается после следующе-

го матча. Спрашивает, как обычно:
«Ну как я торчал?» Нормально, отве-
чаю. Молодец. «А ноги как?» Я даже
не поняла поначалу: причем здесь
ноги? Лева говорит: «Да я и так пере-
мещался, и эдак, чтобы не казались
очень кривыми». И тут подумала:
что я за идиотка?! Зачем ему такое
сказала? Пришлось исправляться:
«Не кривые они у тебя, успокойся!»

- Любимые удочки Яшина оста-
лись?

- Только спиннинг. Были и удоч-
ки, и блесны, но у меня два зятя. Они
быстренько разобрали.

- Представляете Льва Ивановича
в современной жизни?

- Нет. Господи, прости мою душу
грешную, - вовремя, по-моему, он
умер. Иначе бы не выдержал всего,
что происходило в стране в 90-х.

Юрий ГОЛЫШАК

СЕМЕЙНАЯ ИСТОРИЯ

ВЕЛИКИЕ ДИНАМОВЦЫ В БАНЕ

В начале года он дебютировал
в молодежной сборной, в послед-
них пяти турах 20-летний голки-
пер стал первым номером «Дина-
мо», а недавно назывался в числе
кандидатов в команду Гуса Хид-
динка.

Шунин подъехал на встречу с
корреспондентом «СЭ» на «Маз-
де» новой модели. Автомобиль
приобрел, еще играя в дубле.

- Неплохие зарплаты нынче у ре-
зервистов…

- Просто я экономный человек.
Не люблю швырять деньги направо
и налево. Почти все, что получал,
откладывал, так что со временем
скопилась приличная сумма. Но ча-
стично на «Мазду» все равно при-
шлось занять у родителей. Посте-
пенно отдаю, скоро окончательно
рассчитаюсь.

- В футбольной школе сразу ста-
ли вратарем?

- Нет. Я в то время от сверстников
ростом не отличался, первые пару
лет играл в поле. Потом как-то по-
ставили в ворота, мне понравилось,
и больше из них не уходил. Возмож-
но, какую-то роль сыграло то, что у
меня высокий отец - 196 сантимет-
ров. Он, кстати, мастер спорта по
легкой атлетике. Отец - болельщик
«Динамо», поэтому выбор футболь-
ный школы был очевиден. Тем более
что мы живем недалеко от Петров-
ского парка - на «Соколе».

Всегда с большим удовольствием
ездил из школы на тренировки. По-
том приходил домой, делал уроки.
Очень уставал, времени гулять с ре-
бятами во дворе почти не остава-
лось, зато окончил школу без троек.
Теперь учусь на втором курсе в Ма-
лаховском инфизкульте, при этом
хочу когда-нибудь получить и вто-
рое высшее образование. Думаю,
оно будет связано с юриспруденци-
ей.

- Кто считался наиболее перспек-
тивным в вашей группе в динамов-
ской школе?

- Наша команда вообще-то долго
не могла добиться высоких резуль-
татов. Только с появлением братьев
Комбаровых прибавили: в послед-
ний год даже стали чемпионами Мо-
сквы. В дубле раньше всех удалось
дебютировать мне - это произошло в
16 лет. Примерно тогда же со мной и
нападающим Филатовым, который
сейчас в «Химках», подписали пер-
вые контракты. Всего на 700 рублей
в месяц, но мы и этому были рады.

- В кабинет директора школы Ви-
ктора Царева хоть раз заходили?

- Не доводилось.

- Значит, не в курсе, что на стене у
него висят портреты трех динамов-
ских воспитанников - Яшина, Уваро-
ва и Овчинникова.

- Не знал, но намек понял. Могу
пообещать: приложу все силы, что-
бы у легендарного футболиста Царе-
ва появился повод повесить в своем
кабинете и четвертый портрет.

- Кто был вашим тренером?
- Сначала Владимир Козлов, а

ближе к окончанию школы - Юрий
Ментюков. В дубле многое дали Сер-
гей Силкин и тренер вратарей Вале-
рий Клейменов. Он уже в «Локомо-
тиве», но мы продолжаем созвани-
ваться. Теперь очень нравится рабо-
тать с Андреем Кобелевым и Нико-
лаем Гонтарем.

- За что Николай Павлович вас ча-
ще всего ругает?

- Ругать - не в его правилах. Ско-
рее указывает на ошибки. Но не мо-
гу выделить какой-то один компо-
нент, в котором мне стоит прибав-
лять в первую очередь. Надо еже-
дневно повышать мастерство: луч-
ше прыгать, сильнее и точнее выби-
вать мяч, надежнее действовать на
выходах.

- Сейчас вы стали постоянно иг-
рать в премьер-лиге, а еще год на-
зад были четвертым в «Динамо» по-
зади Овчинникова, Нуну и Карчемар-
скаса. Что думали о своих перспек-
тивах в тот момент?

- По вратарским меркам я еще
молод, поэтому просто вкалывал на
совесть. Считаю, если постоянно
трудиться, успех в любом случае
придет. Играл за дубль, получал пра-
ктику и чувствовал себя неплохо. А
тренируясь с основным составом,
имел возможность наблюдать за
большими мастерами, пытался что-
то перенять у них. У Овчинникова,
например, - умение завоевывать ав-
торитет. У Нуну - спокойствие. Пор-
тугалец, правда, по-русски не гово-
рил, но мы пытались его научить
языку, с Нуну было интересно. Кар-
чемарскас - классный вратарь, к то-
му же играет красиво. Считаю, это
важно. Ведь зрители приходят на
футбол не только для того, чтобы уз-
нать результат, но и насладиться
зрелищем. Скажем, когда Нигматул-
лин отбивал не самые сложные мя-
чи в красивых прыжках, кто-то го-
ворил: это, мол, понты. Но куда ча-
ще доводилось слышать: как здоро-
во! И мне нравились полеты Русла-
на. А сейчас любуюсь техникой Кар-
чемарскаса. Причем не я один. На
тренировках после «сэйвов» Жидру-
наса частенько раздаются аплодис-
менты.

- Почему же у литовца не залади-
лось на старте чемпионата?

- Не сказал бы, что он виноват
хоть в одном из пропущенных мя-
чей. В первых турах нас ждали
очень серьезные соперники - «Спар-
так», ЦСКА, «Зенит», три матча с «Ло-
комотивом». Естественно, давление
на ворота было приличным. Мне же
пришлось куда проще - играл с
«Химками», «Спартаком» из Нальчи-
ка, «Лучом», «Томском» и «Москвой».

- Что считаете самым главным ус-
пехом - вызов в молодежную сбор-
ную или признание болельщиками
лучшим в дубле в прошлом году?

- На тот момент это было для ме-
ня действительно большими собы-
тиями. Но теперь все затмил дебют в
премьер-лиге.

- Отца Комбаровых можно уви-
деть рядом с раздевалками после
каждого домашнего матча. Почему
вашего не встретишь?

- Он не такой эмоциональный бо-
лельщик. Хотя, конечно, вместе с
мамой ходит на все матчи. Их при-
сутствие мне очень помогает.

- От футбола иногда надо отды-
хать. Часто посещаете ночные клу-
бы?

- Почему спрашиваете именно о
них?

- В одном из таких заведений вас
вместе с несколькими одноклубни-
ками сфотографировали болельщи-
ки, снимки потом появились в интер-
нете.

- Считаю, что выходной день на
то и существует, чтобы отвлечься от
футбола, сбросить напряжение.
Можно посидеть в кафе, прогулять-
ся в парке. Изредка захожу и в ноч-
ные клубы, но только, если на следу-
ющий день не надо идти на трени-
ровку.

- Полтора года назад у вас закан-
чивался контракт с «Динамо», шли
разговоры об уходе. Много было
предложений?

- Контрактными делами занима-
ется отец, я ему полностью доверяю.
Думаю, он мне не рассказывал обо
всех вариантах. Самое главное, что
я остался в родном клубе. Был бы
счастлив провести всю карьеру в
«Динамо».

- А как же мечта о «МЮ», о кото-
рой как-то упоминали?

- Она остается. Но, сами понима-
ете, до этого пока очень далеко. Од-
нако если удастся когда-нибудь сде-
лать себе имя, почему бы не попро-
бовать силы за рубежом.

- Чтобы попасть в Англию, надо
выступать в сборной, а в ней на бли-
жайшие десять лет место заброни-
ровано за Акинфеевым. Согласны?

- Не согласен. Игорь - отличный
вратарь, самый сильный в России.
Но конкуренция всегда идет на
пользу, так что попробую посопер-
ничать с армейцем за место в воро-
тах сборной. Никто не знает, как по-
вернется жизнь. Сейчас, скажем,
Игорь вынужден взять паузу из-за
травмы. От этого никто не застрахо-
ван, а я от всей души желаю Акин-
фееву скорейшего выздоровления.

- Пока же вы, хотя и были у Хид-
динка в числе кандидатов, не вызва-
ны в национальную команду на бли-
жайшие матчи. Разочарованы?

- Хотелось, конечно, попасть в
сборную. Но я не расстраиваюсь.
Буду проявлять себя в молодежке.

- По телетрансляциям можно что-
то подсмотреть у других голкиперов?

- Разумеется. Частенько смотрю
футбол с друзьями - братьями Ком-
баровыми. Так они все внимание
уделяют действиям нападающих, а
я - вратарей. Особенно нравятся
Буффон и Канисарес.

- Смогли бы так выбросить мяч
рукой за центральную линию, как Па-
лоп из «Севильи» в финале Кубка 
УЕФА?

- Классным получился его голе-
вой пас на Адриану! На следующей
тренировке даже Гонтарь спросил
нас: «Видели?» Причем главное - не
дальность броска, а траектория. У
Палопа мяч летел низко, из-за чего
передача получилась удобной. Надо
учиться этому. Голкипер «Севильи»
произвел в матче с «Эспаньолом»
сильное впечатление. Постараюсь
выйти на такой же уровень. Время
для этого еще есть.

Константин АЛЕКСЕЕВ

Май. Москва. Вдовы великих динамовцев - Валентина ЯШИНА, Валерия БЕСКОВА 
и Галина ЕВРЮЖИХИНА (слева направо).

НЕ ЖДАЛИ?

Антон ШУНИН
АКИНФЕЕВ В ВОРОТАХ СБОРНОЙ 

НА БЛИЖАЙШИЕ 10 ЛЕТ? НЕ СОГЛАСЕН!

ИСТОРИЯ С ФОТОГРАФИЕЙ

Снимки, к которым мы обрати-
лись на этот раз, объединяет при-
сутствие одного и того же персо-
нажа - Савелия Мышалова, на
протяжении почти 30 лет врача
футбольных сборных команд Со-
ветского Союза.

- Это 1982 год, чемпионат мира в
Испании, - комментирует он. - Фото-
графии сделаны в местечке Эсте-
пон, на берегу Средиземного моря, в
тренировочном лагере сборной
СССР, в котором она спасалась от
страшной барселонской жары. На
одной из них я запечатлен в компа-
нии великого голландца Йохана
Кройфа и известного советского ак-
тера, автора и исполнителя попу-
лярных и до сих пор песен Михаила
Ножкина, на другой - в окружении
игроков сборной Юрия Суслопаро-
ва, Анатолия Демьяненко и Хорена
Оганесяна, а справа от меня народ-
ный артист СССР Евгений Леонов.

В те времена с футболистами,
хоккеистами было принято направ-
лять на крупнейшие международ-
ные соревнования так называемые
актерские группы поддержки. Под-
разумевалось, что своим искусством
артисты должны были снимать
стресс у игроков. Такую группу на
начальном этапе мирового первен-
ства 1982 года и составили Леонов с
Ножкиным.

- Они, что, выступали в дуэте?
- Нет, конечно. Михаил Ножкин

по вечерам после тренировок или
матчей выдавал ребятам весь свой
репертуар, который по пути попол-
нил. В самолете, совершавшем
чартерный рейс из Москвы в Севи-
лью, он написал очень симпатич-
ную песенку, которую и исполнил
перед командой, так сказать, не от-
ходя от борта. А Евгений Павлович
был просто нафарширован анекдо-
тами. Естественно, они были раз-
ного калибра, но рассказчиком Ле-
онов был просто неподражаемым,
и ребята всякий раз умирали от хо-
хота.

- Выступления «группы поддерж-
ки», стало быть, имели успех?

- Не то слово. Едва завидев Лео-
нова, ребята кричали: «Палыч, мы
тебя ждем». И Ножкин частенько вы-
ступал на бис, особенно просили его
хит, доживший и до нынешних дней:
«А я в Россию домой хочу, я так давно
не видел маму». Очень уж к месту
пришлась эта песня - ребята нос-
тальгировали по дому. И исполнял
он свои песни классно, так сказать, в
лицах, чувствовалась актерская
жилка.

- Как к этим концертам относи-
лись тренеры?

- Известно, что в Испании сбор-
ной руководил тренерский триумви-
рат. Константину Бескову выступле-
ния актеров откровенно нравились,
сдержанный в эмоциях Валерий Ло-

бановский тоже иной раз не мог
скрыть удовольствия, а у Нодара
Ахалкаци все время сохранялось од-
но и то же выражение лица, на кото-
ром трудно было уловить его настро-
ение. 

- Вы говорили, что Леонову с Нож-
киным был отведен первый этап
чемпионата мира. Кто их сменил?

- Никто. Предполагалось, что
«второй акт» со сборной проведут
Иосиф Кобзон и Владимир Винокур.
И они прилетели в Испанию. Но Ле-
онов с Ножкиным настолько сжи-
лись с командой, что стали ее неот-
делимой частью. И футболисты по-
просили оставить их на весь срок.
Пришлось Кобзону с Винокуром воз-
вращаться обратно. Не повезло им,

неудобно как-то получилось, но та-
кова была воля команды.

- А Кройф как очутился в располо-
жении сборной СССР?

- Неподалеку находилась его фа-
зенда, и, узнав, что по соседству
расположилась сборная СССР, гол-
ландец пришел познакомиться.
Был у него и еще один повод для ви-
зита. Его давно беспокоило колено,
и он посчитал не лишним показать-
ся советскому врачу. Колено я осмо-
трел и дал рекомендации, которы-
ми Кройф остался удовлетворен:
они совпали с теми, что он получил
от европейских травматологов. На
прощание мы сфотографирова-
лись.

Павел АЛЕШИН

КАК АРТИСТЫ СТАЛИ 
ЧАСТЬЮ СБОРНОЙ СССР

Евгений ЛЕОНОВ, Юрий СУСЛОПАРОВ, Савелий МЫШАЛОВ,
Анатолий ДЕМЬЯНЕНКО и Хорен ОГАНЕСЯН.

В игре Антон ШУНИН.

Михаил НОЖКИН, Савелий МЫШАЛОВ, Йохан КРОЙФ 
и переводчик.
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ПРИСМОТРИТЕСЬ

АНГЛИЯ
АРСЕНАЛ

Существует множество версий по поводу появления
белых воротничков и рукавов на футболках «Арсенала».
Остановимся на одной из наиболее вероятных. В 1925
году главный тренер команды Херберт Чепмэн играл в
гольф со знакомым художником. Тот появился на поля-
не в красной безрукавной майке поверх белой рубашки
с коротким рукавом. Получившееся сочетание понра-
вилось Чепмэну, и вскоре его команда выходила на по-
ле в красных футболках с белыми рукавами. С белым
цветом разобрались. А откуда взялся красный? В 1895
году, когда «Арсенал» получил статус профессионально-
го клуба, состав пополнили несколько футболистов из
«Ноттингем Форест». Покидая свою бывшую команду,
они захватили с собой комплекты формы красного цве-
та. Просто ради экономии. Поскольку эти игроки соста-
вили костяк команды, красный цвет стал основным
для «Арсенала».

ЛИВЕРПУЛЬ
В первые годы своего существования «Ливерпуль»

играл в синих футболках и белых трусах - исконных
цветах… «Эвертона». Более того, до 1892 года, когда
Джон Хаулдинг выкупил у пивовара Джона Оррелла зе-
млю в ливерпульском районе Энфилд и основал на пус-
том месте футбольный клуб, именно «Эвертон» прово-
дил матчи там, где сейчас находится стадион их земля-
ков. Лишь в 1894 году, когда соперничество двух клубов
начало приобретать принципиальный характер, Хаул-
динг предложил взять за основу для новой формы яр-
кий красный цвет. Таким образом хитрый землевладе-
лец намеревался убить сразу двух зайцев: во-первых,
обозначить более тесную принадлежность к родному
городу - на гербе Ливерпуля красный цвет доминирую-
щий; во-вторых, полностью отказаться от обоих ис-
пользуемых соседями цветов. Впрочем, последнее по-
лучилось не сразу. По причине по нынешним временам
дикой: под рукой не оказалось трусов красного цвета.
Но нет ничего более постоянного, чем временное. В
итоге в красных футболках и белых трусах «Ливерпуль»
выступал более 70 лет! Только в 1964 году команда
впервые предстала перед публикой полностью в крас-
ном.

МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД
На заре своего существования в 90-х годах поза-

прошлого века «МЮ» (тогда клуб назывался «Ньютон
Хит») играл в комбинированных желто-зеленых фут-
болках - по цветам Ланкширских и Йоркширских же-
лезных дорог, чьи работники в ту пору, собственно, и
составляли команду. Красный верх впервые появился в
1902 году, но закрепилась новая расцветка спустя два-
дцать шесть лет. Почему? Возможно, это были люби-
мые цвета Джона Дэвиса, манчестерского бизнесмена,
который в том самом 1902-м спас клуб от банкротства,
погасив его долги и вложив средства в развитие. Имен-
но с его легкой руки «Ньютон Хит» стал «Манчестер
Юнайтед».

Любопытно, что в финале Кубка чемпионов 1968 го-
да с «Бенфикой» «красные дьяволы» неожиданно пред-
стали в голубой форме. Проиграй команда финал, не
обошлось бы без насмешек. Ведь голубой - цвет одного
из самых принципиальных соперников «МЮ» - «Манче-
стер Сити». Но команда одержала победу, а потом вер-
нулась к привычной красно-белой форме.

ЧЕЛСИ
«Челси» - один из немногих английских клубов, не

менявший цветов с самого основания в 1905 году.
Правда, сначала будущие «аристократы» играли в фут-
болках более светлого оттенка. Все дело в том, что за
основу для их формы выбрали одежду, в которой пер-
вый президент «Челси» граф Кадоган любил совершать
конные прогулки. Лишь в 1912 году голубой цвет сме-
нился на так называемый «королевский синий». Сдела-
но это было для того, чтобы обозначить принадлеж-
ность к аристократическим районам Кенсингтон и
Челси, где по сей день находится домашняя арена клу-
ба. Примерно тогда же к команде приклеилось прозви-
ще «аристократы». (Росс УИЛЬЯМС)

ИТАЛИЯ
ИНТЕР

Черно-синюю форму «Интера» в 1908 году придумал
один из основателей клуба, художник Джорджо Муджи-
ни. Большой романтик и мечтатель, он предложил ее вот
по какой причине: черный цвет символизирует ночь, а
синий, вернее, голубой - небо и день. Соратники Муджи-
ни, собравшиеся в миланском ресторане, одобрили этот
вариант.

МИЛАН
Первым президентом «Милана» был англичанин

Альфред Эдвардс. В декабре 1899 года он поручил сво-
ему соотечественнику Херберту Килпину, ставшему ка-
питаном команды, выбрать подходящие цвета для фут-
болок. Килпин сделал выбор в пользу красного и черно-
го. Красный цвет ассоциируется с дьяволом (недаром
«Милан» называют на Апеннинах «Дьяволом»), а черный
был призван наводить страх на соперников.

РОМА
Основал «Рому» в 1927 году Итало Фоски, который

был руководителем клуба «Фортитудо». Дабы противо-
стоять могуществу севера Италии, Фоски предложил
объединить несколько римских команд в одну, что и бы-
ло сделано. Команды «Фортитудо», «Альба» и «Роман» сли-
лись в единый клуб под названием «Рома». Фоски стал
его первым президентом и решил окрасить команду в
желто-красные тона - цвета навсегда ушедшего в исто-
рию клуба «Роман». 

ЮВЕНТУС
В момент рождения «Ювентуса», а дело было в 1897

году, его отцы-основатели остановили свой выбор на ро-
зовом цвете, причем первоначально команда играла в
рубашках. И лишь в 1903 году она получила цвета, с ко-
торыми ассоциируется до сих пор. Черно-белым «Юве»
стал по недоразумению. Однажды учредители клуба за-
казали в Ноттингеме новый комплект розовой формы.
Однако оттуда почему-то пришел груз, в котором оказа-
лись черно-белые футболки местного клуба «Ноттс Каун-
ти». Ошеломленные туринцы поначалу хотели отпра-
вить их обратно, но в итоге передумали… С футболками
«Юве» связан еще один любопытный эпизод. Дело в том,
что игроков и тифози «Ювентуса» называют в Италии
«горбунами». Прозвище уходит корнями в 60-е годы, ко-
гда руководство приобрело для своих игроков слишком
широкие футболки большого размера. При беге эти фут-
болки превращались чуть ли не в парашюты, напоми-
ная трибунам настоящие горбы. Что и дало повод на-
смешникам прозвать туринцев «горбунами». (Георгий
КУДИНОВ)

ИСПАНИЯ
БАРСЕЛОНА

История появления у каталонского суперклуба их фир-
менных цветов до банального проста. Швейцарец Йохан
Гампер, первый президент «Барсы», до переезда на среди-
земноморское побережье владел футбольным клубом на ро-
дине. Цвета той команды были сине-гранатовыми - и Гам-
пер, не мудрствуя лукаво, постановил, что его новое детище
будет одето точно так же. Основная форма «Барселоны» с
той поры, то есть с 1899 года, полностью сохранилась, а вот
выездная в последние годы то и дело меняет окраску. Еще
недавно, например, она была желтой, а с этого сезона ста-
ла оранжевой. «Таковы законы бизнеса», - объясняют по-
стоянные превращения в футбольном клубе, добавляя, что
все зависит от бизнес-партнера. С прошлого лета у «Барсы»
действует соглашение с UNICEF.

РЕАЛ
По итогам первого собрания руководства «Королевского

клуба» в 1902 году его основатель Хуан Падрос подписал
указ, согласно которому команде надлежало выступать в
футболках и трусах белого цвета и синих гетрах. Синими
также были кепки для вратарей. О причинах, побудивших
выбрать для команды такую окраску, история умалчивает.
Зато с того момента многие команды, в названии которых
есть слово Real (например, Real Zaragoza, Real Club Deportivo,
Real Valladolid), считают официальными цветами именно бе-
ло-синие. Есть, конечно, другие примеры (скажем, бело-зе-
леный Real Betis), но их не много. Правда, на какое-то время
самый главный «Реал» стал абсолютно белым. С 1955 года ге-
тры изменили цвет с синего на белый, а вскоре вратари на-
чали выступать без кепок. Синий цвет вернулся на футболки
«Королевского клуба» с начала 80-х годов, когда мадридцы
заключили контракт с Adidas, и на предплечье и рукавах по-
явились три характерныe синиe полосы. Остается добавить,
что совсем недавно на игровых майках появился логотип
ФИФА, которая признала «Реал» лучшим клубом XX века.

СЕВИЛЬЯ
Нынешний клуб Александра Кержакова, основанный в

октябре 1905 года, свои первые матчи проводил во всем бе-
лом. Через несколько лет один из богатейших в Севилье лю-
дей Миро Трепатс, которому принадлежала целая улица в
главном городе Андалусии, построил на своей земле новый
стадион Campo del Mercantil и подарил его клубу. Взамен
лишь попросил, чтобы в цвета клуба добавился красный,
самый популярный в городе. Пожелание было выполнено,
и дебютный матч на новой арене «Севилья» провела в крас-
но-белой форме. Эти цвета остаются официальными по сей
день, хотя в 1958 году команда переехала на стадион «Ра-
мон Санчес Писхуан», названный в честь величайшего
президента клуба в его истории. А вот земляки из «Бетиса»
к белой окраске добавили зеленую - цвет оливок, которыми
так благодатна местная земля. 

ЭСПАНЬОЛ
Через год после «Барселоны» в городе появился еще один

клуб - «Эспаньол», который поначалу одевался в цвета ката-
лонского флага - красный и желтый. В отличие от «Барсы»
команда едва сводила концы с концами. В 20-х годах один ее
из поклонников, содержавший фабрику пошива одежды, по-
дарил «Эспаньолу» несколько комплектов бело-голубых фут-
болок, в которых команда сразу же начала выступать. С это-
го момента официальными цветами клуба считаются белый
и голубой. Кстати, болельщиков «Эспаньола» называют «пе-
рикос» - в переводе с испанского «попугаи». Рассказывают,
что в 30 - 40-е годы рядом со стадионом «Саррия», где долгое
время выступала команда, был дом, хозяева которого, ярые
поклонники футбола, держали попугаев и брали их с собой
на матчи. Симпатичные пташки быстро выучили фамилии
всех футболистов и постоянно выкрикивали их, развлекая
хозяев и остальных болельщиков. (Максим КВЯТКОВСКИЙ)

ГЕРМАНИЯ
БАВАРИЯ

Официальные клубные цвета «Баварии» - красный и бе-
лый - почти всегда доминировали в форме лучшей герман-
ской команды. Еще в 1900-м, когда был основан клуб, мюн-
хенцы играли в белых футболках, красных трусах и белых
гетрах. Но, конечно, случались исключения. Например, в
начале 90-х в выездных матчах баварцы использовали жел-
то-зеленую форму. В составе у них играли тогда соотечест-
венники Пеле - Мазинью, Жоржинью, Бернарду, и руковод-
ство клуба решило, что команда должна выглядеть «по-бра-
зильски». А в прошлом году мюнхенцы в гостях выступали в
золотистых майках. Эта была идея фирмы Adidas, предло-
жившей такие футболки потому, что «Бавария» за свою ис-
торию добыла горы футбольного золота. Впрочем, в нынеш-
нем сезоне, в котором команда выступает в традиционных
цветах (на выезде вся форма - белая, дома - красная), с добы-
чей благородного металла у нее не сложилось.

ВЕРДЕР
Главными цветами основанного в 1899 году «Вердера» все-

гда были зеленый и белый. Разумеется, только на них бремен-
цы не зацикливаются - например, экипирующая клуб послед-
ние годы Карра привнесла в форму еще и оранжевый цвет. Он
ничего не символизирует, но, по мнению дизайнеров, соответ-
ствует сегодняшней моде. А еще футболки от Карра притале-
ны и прекрасно подчеркивают спортивные фигуры игроков.
В 2006-м главным спонсором клуба стала крупнейшая част-
ная букмекерская компания Bwin, которая свое название за-
хотела разместить на футболках игроков. В первых матчах се-
зона все прошло гладко, однако потом рекламу частных бук-
мекерских фирм запретили. Как на днях стало известно, в но-
вом сезоне титульным спонсором «Вердера» станет Citibank.

ШАЛЬКЕ
Со дня основания «Шальке» 4 мая 1904 года в течение

двадцати лет главными цветами у гельзенкирхенцев были
красный и желтый. Но с 1924-го, когда футболисты отдели-
лись от гимнастов, в «Шальке» надевают форму, в которой
только синий или белый цвета. Именно тогда Ханс И. Кениг
написал слова и музыку клубного гимна, который болельщи-
ки распевают и сегодня. Начинается он такими словами:

Синий и белый - как я люблю тебя
Синий и белый - не покидай меня, 
Синий и белый - как небо, облака,
Синий и белый - футбольные цвета.

ГАМБУРГ
Самая старая немецкая команда - «Гамбург»- в нынеш-

нем виде была создана 1 июня 1919 года. Тогда слились во-
едино три городских клуба (раньше всех из них был осно-
ван «SC Germania» - 29 сентября 1887 года, потому эту дату
и называют днем рождения «Гамбурга»). С тех пор северяне
почти неизменно выступают в бело-красном - таковы по
традиции ганзейские цвета Гамбурга. В эмблеме же в виде
ромба используются также синий и черный цвета, которые
были основными в «SC Germania». Порой на выезде северя-
не выходят в черных футболках. Кстати, со следующего се-
зона после 12-летнего перерыва экипировать «Гамбург» бу-
дет Adidas, уже познакомивший болельщиков со своей но-
винкой - команда наденет точно такие же белые футболки
с тремя узкими красными полосками, как в 1983-м, когда
Магат, Кальтц, Хрубеш и их товарищи привезли в порто-
вый город Кубок чемпионов. (Ефим ШАИНСКИЙ)

ФРАНЦИЯ
ЛИОН

В июле 1950 года Альбер Трийа, профессор медицины и
член управляющего совета «Лиона», предложил взять для
лионского «Олимпика» цвета представляемого им города:
красный, синий, белый и золотой. Доминирующим цве-
том стал белый. Почему? На этот счет есть немало версий.
Самая оригинальная - присутствие среди основателей
клуба многих известный врачей. Другой вариант - в гербе
города центральное место занимает лев, и он серебряный.
Дизайн по мере лет менялся. С 1976 по 1990 год клуб взял
на вооружение красную форму, которая якобы была при-
звана принести успехи на уровне «Ливерпуля», но это был
не лучший период для команды. Затем произошло возвра-
щение к белой майке. Менялась только красно-синяя от-
делка. А вот в еврокубках клуб позволял себе более бурные
фантазии.

МАРСЕЛЬ
Предшественник «Олимпика», основанного в 1899 году,

ФК «Марсель» играл в белых трусах и полосатых сиренево-
черных футболках, на которых уже тогда был начертан
знаменитый девиз клуба Droit au But - «Прямиком к воро-
там» (или к цели). Создатель команды Рене Дюфор де Мон-
мирай девиз сохранил, а вот форму изменил. Футболисты
«Олимпика» стали выходить на поле в бело-голубых цветах
античной Фокеи. На ее месте нынче турецкий город Фоча.
А в античные времена так называлась древнегреческая ко-
лония в Малой Азии, выходцы из которой и основали при-
мерно в 600 году до н.э. Марсель, дав ему имя Массалия.

ОСЕР
У истоков клуба стоял священнослужитель по имени

Эрнест Дешам, в честь которого назван стадион в Осере -
«Аббе Дешам» (то есть «аббат»). В 1887 году 21-летний кюре
основал католическое общество «Сен-Жозеф», которое за-
нималось организацией досуга молодежи. На его базе был
создан спортивный клуб, названный Ассоциацией осер-
ской молодежи. И с 1909 года клуб сохраняет бело-голубые
цвета. Символизируя непорочность и правду небесную,
они ассоциируются с Пресвятой Девой Марией, которую
художники изображают в белых одеждах и голубой накид-
ке. На груди футболки - изображение восьмиконечного
мальтийского креста.

ПАРИ СЕН-ЖЕРМЕН
Цвета столичного клуба - результат сложных процессов

на заре его существования. «Стад Сен-Жермен», образовав-
шийся в 1904 году и базировавшийся в парижском приго-
роде Сен-Жермен-ан-Ле, выступал в белых цветах. В 1970
году произошло его объединение с «Пари ФК» - и получи-
лось современное название «ПСЖ», а к форме добавили
красный и голубой, позаимствованные у столичной коман-
ды. В 1973 году в «ПСЖ» пришел Даниэль Эштер, кутюрье,
который вскоре стал руководителем клуба. Он-то и приду-
мал тот эскиз, который нам знаком сегодня: майка и трусы
стали голубыми, но футболку пересекала красная верти-
кальная линия с белыми краями. Впоследствии форма под-
вергалась модификациям, очевидно с целью большего объ-
ема продаж, но это не нравилось болельщикам. Так майка
Эштера стала в 80-е запасной, а основной была белая с дву-
мя узкими полосками - красной и синей, которые шли не по
центру, а сбоку - от плеча вниз. В 1990 году вместо полос по-
явилось стилизованное изображение Эйфелевой башни. А
спустя еще четыре года произошло возвращение к модели
Эштера. (Александр ПРОСВЕТОВ)

УКРАИНА
ДИНАМО

Традиционной для динамовского спортобщества бело-
синей цветовой гамме клуб, отмечающий этой весной свое
80-летие, изменял лишь в начале 90-х годов. В последнем
союзном чемпионате и первом независимом украинском
один из комплектов формы у команды был сине-желтым, а
на основных в ту пору белых футболках присутствовали
вставки цветов национального флага.

Первая послевоенная форма «Динамо» на черно-белых
фотографиях, показанных корреспонденту «СЭ» директо-
ром клубного музея, кандидатом исторических наук Вале-
рием Старковым, очень напоминает спартаковскую: белая
полоса на синих футболках. В 1961 году киевляне выиграли
чемпионат СССР в форме с диагональной полосой от левого
плеча. В одном из комплектов полосы по ошибке нашили от
правого, и, когда в 2004-м было решено вернуть историче-
ский дизайн, за пример взяли игровое фото Валерия Лоба-
новского в той самой «неправильной» футболке. Эту неточ-
ность исправили через два года. (Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

ДНЕПР
«Во всем Союзе знаменит наш «Днепр» общества «Зенит»!»

- такая речовка была популярна среди днепропетровских бо-
лельщиков в 80-х годах, когда команда дважды становилась
чемпионом СССР. Впрочем, несмотря на формальную при-
надлежность к сине-бело-голубым цветам ДСО «Зенит», фут-
болисты «Днепра» долгое время облачались в форму иных
расцветок. Какую выдавали - в той и играли. Скажем, в 70-е
«Днепр» несколько сезонов выступал в голубых футболках, а
после возвращения в высшую лигу надолго облачился в
красно-белые. При этом местные фанаты, дабы отличаться
от «коллег» из других команд, носили красно-желтую атрибу-
тику. Только около десяти лет назад цвета «Днепра» офици-
ально стали сине-бело-голубыми. (Вадим ТАХТЕРИН)

ЧЕРНОМОРЕЦ
Когда в 1958 году в Одессе появился «Черноморец», двух

мнений относительно того, в каких цветах должны высту-
пать «моряки», не возникло - конечно же, синий. За непол-
ные полстолетия цвета «Черноморца» менялись несколько
раз, и в середине 90-х годов стали черно-синими. Такими и
остаются до сих пор. (Вячеслав КУЛЬЧИЦКИЙ)

ШАХТЕР
«Шахтер», начавший свою биографию в 1936 году, когда

был проведен первый чемпионат СССР, не сразу стал оран-
жево-черным. «Фамильные» цвета, по которым команду те-
перь легко узнают не только на Украине, но и в Европе, по-
явились у горняков в 1961-м, когда они впервые выиграли
Кубок СССР.

- По воспоминаниям ветеранов «Шахтера», переодеть
команду в оранжево-черную форму предложил первый се-
кретарь Донецкого обкома партии Владимир Дегтярев, ко-
торый на протяжении многих лет опекал команду, - расска-
зывает руководитель историко-архивного отдела ФК «Шах-
тер» Андрей Бабешко. - По инициативе Дегтярева был раз-
работан и дизайн первой по-настоящему «шахтерской»
футболки - она стала оранжевой с черными рукавами.

Впоследствии менялись дизайнерские решения, однако
цвета формы оставались неизменными. Сочетание оран-
жевого и черного цветов в Донбассе традиционно ассоции-
руется с солнцем и углем. В администрации донецкого клу-
ба корреспонденту «СЭ» сообщили, что в этом году поклон-
ников «Шахтера» ожидает «форменный» сюрприз. Уже за-
казаны ретро-футболки (с продольными черными полоса-
ми на оранжевом фоне), похожие на те, в которых 30 лет
назад выходили на поле Виталий Старухин и другие звез-
ды «Шахтера» советских времен. (Юрий ЮРИС)

ПОЧЕМУ ИГРОКОВ
«ЮВЕНТУСА» 

ПРОЗВАЛИ 
ГОРБУНАМИ?

Футболисты «Арсенала» с 1925 года играют в красных футболках 
с белыми рукавами. Справа - Сеск ФАБРЕГАС.

Александр КЕРЖАКОВ с Кубком УЕФА в красно-белых цветах «Севильи».

Игорь ЯНОВСКИЙ долго выступал в синей майке 
«Пари Сен-Жермен».

1967 год. Киев. Валерий ЛОБАНОВСКИЙ в форме 
с диагональной полосой.

В прошлом номере мы рассказали о клубных цветах команд российской премьер-лиги. Сегодня
разговор о самых знаменитых клубах Англии, Италии, Испании, Германии, Франции и Украины.

С 1903 года «Юве» - черный-белый. Слева - Филиппо ИНДЗАГИ.
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ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1945 год. Часть четвертая

НА ТРОИХ НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ
При подведении итогов специалисты

разделили участников на четыре группы. В
первой, на недосягаемой высоте, москов-
ское «Динамо» и ЦДКА. На почтительном от
них расстоянии по очкам и уровню игры
«Торпедо» и тбилисцы. «На дне» - киевляне с
«Локомотивом». Все остальные - «болото».

О передовиках сказано нами вдоволь.
Число комплиментов и сочных эпитетов в
их адрес можно умножать до бесконечно-
сти. Не вижу смысла. Неслись они по тур-
нирной трассе в одиночестве. Разве что
тбилисцы благодаря стартовому рывку
шли поначалу вровень. Но, получив нокау-
тирующий удар от московских одноклубни-
ков, взяли самоотвод.

Как-то лениво, словно не веря в благо-
приятный исход, обозначили конкуренцию
торпедовцы. Экипаж подобрался доброт-
ный. Виктор Маслов рулевой хоть и начи-
нающий, но талантливый и перспектив-
ный, «баранку» держал уверенно. Команда
у него подобралась сильная, пополнилась в
войну вратарем Анатолием Акимовым, на-
падающими Василием Панфиловым (стал
лучшим бомбардиром «Торпедо» в 45-м),
Александром Пономаревым...

На момент повторной встречи с лиде-
ром автозаводцев разделяли от него  четы-
ре очка. Победа над «Динамо» интригу ожи-
вляла, появлялся реальный шанс разы-
грать первенство на троих. Играли 12 авгу-
ста - в День физкультурника. Стадион - бит-
ком. Незадолго до начала в ложе для почет-
ных гостей появились встреченные долго
не смолкающими аплодисментами кузнец
Победы Георгий Жуков и его недавний со-
ратник - американский генерал Дуайт Эй-
зенхауэр (в 52-м избран президентом
США). Принимали союзника сердечно, как
дорогого гостя. Обласкали, наградили цен-
ным, усыпанным бриллиантами орденом
«Победы», столицу показали, на футбол, как
видите, сводили.

Возможно, торжественность обстанов-
ки, присутствие почетных гостей и значи-
мость матча несколько сковали футболи-
стов. Не смогли они показать собравшимся
товар лицом. Преимущество «Динамо» по
счету (2:0) и по игре сомнений не вызывало.
Вопросы отпали сами собой.

19 июня лидер послал в глубокий нокда-
ун тбилисцев, 12 августа - торпедовцев. В
итоге - в восьми последних играх те на-
скребли всего пять очков из 16 возможных.
Для третьего места хватило. Тоже неплохо.
Лучший на то время результат в небогатой
еще биографии заводской команды.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
Известное изречение вождя применимо

и к футболу. В 45-м кадры все и решили.
ЦДКА, динамовцы Москвы и Тбилиси со-
хранили лучших игроков и очень сильны-
ми пополнились. То же можно сказать, соб-
ственно, уже сказали, о «Торпедо». Потому и
заняли первые четыре места.

Невосполнимые потери понесли ста-
линградцы, минчане, киевляне, железно-
дорожники. Из Минска в Москву подались
лучшие: Л.Соловьев и Малявкин (в «Дина-
мо»), Панфилов (в «Торпедо»), Александр Се-
видов, тот самый, - в «Крылья Советов».

«Локомотив» был разграблен основа-
тельно. Киевское «Динамо», как и красавец
город, - в руинах. О трагедии, постигшей
команду, говорить не буду, она известна.

Чуть подробнее о провале народного лю-
бимца - «Спартака». За шесть туров до кон-
ца трехкратный чемпион и двукратный об-
ладатель Кубка находился в шаге от пропа-
сти и всего на два очка опережал пытав-
шийся ухватиться за соломинку «Локомо-
тив». Итоговое 10-е место посчитали тогда
за благо.

Так низко «Спартак» до того не падал. В
свободном полете успел установить не-
сколько личных рекордов со знаком «ми-
нус»:

пропущенные  мячи в абсолютном вы-
ражении - 44;

в среднем за игру - 2,0;
разность мячей - «минус 22»;
проигрыши за сезон - 13 (более полови-

ны, 59 процентов);
проигрышная серия - 6 игр.
Впервые «Спартак» потерпел самое

крупное в своей истории поражение - 0:5
(кое-какие из этих «рекордов» подверг реви-
зии «Спартак» российский).

Что же случилось? Внятного ответа на
два классических русских вопроса найти
трудно.

КТО ВИНОВАТ?
Да никто. Стечение многих обстоя-

тельств. Затянулась начавшаяся еще в
предвоенные годы и весьма болезненно
проходившая смена поколений. Одни за-
кончили, другие покинули команду. Не су-
мели удержать Акимова и Морозова (ушли в
«Торпедо»), Демина и Кочеткова (оба оказа-
лись в ЦДКА), в 44-м дисквалифицировали
Глазкова и Тучкова... Ветеранам перевали-
ло за 30, новичкам требовалось время для
адаптации. Самая большая потеря - арест
братьев Старостиных. Осиротевший
«Спартак» никому не был нужен.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Этот вопрос остался безответным.

«Нужно помочь «Спартаку», - взывали к мо-
сковскому комитету физкультуры журна-
листы. «Команде нужна решительная по-
мощь, своими собственными силами она с
затруднениями справиться не сможет», -
констатировал печальный факт тренер
спартаковцев Петр Исаков. Чем конкретно
помочь, никто не знал. При Старостиных,
людях авторитетных, энергичных, пред-
приимчивых, со связями, неизбежный для
любой команды кризис прошел бы менее
болезненно. Во всяком случае, сумели бы
удержать ценных игроков и укрепиться со
стороны.

Правда, помощь «Спартаку» все же ока-
зали. Исходила она от человека, широко в
стране известного - Алексея Николаевича
Косыгина, главы советского правительства
в эпоху правления Брежнева. В 45-м он за-
нимал должность скромнее - возглавлял
правительство РСФСР. Рассказывает
А.Болдырев, в ту пору управляющий дела-
ми Совнаркома РСФСР: «Как-то один из его
(Косыгина. - Прим. А.В.) заместителей за-
метил ему, что знаменитая московская
команда «Спартак» играет сейчас плохо.
Больше проигрывает, чем выигрывает...

Товарищ Косыгин поручил мне собрать
команду, выслушать игроков и оказать по-
мощь «Спартаку», что мной было сделано
буквально на следующий день. У меня побы-
вали футболисты и тренер П.Исаков. Я
внимательно выслушал их... Короче говоря,
чем мог, тем помог команде - прикрепил
всех игроков к столовой Совмина (ошибка, в
45-м - Совнаркома. - Прим. А.В.) РСФСР, ве-
лел сшить им новую форму и бутсы, стро-
ительному тресту поручил провести ре-
монт раздевалок в Тарасовке...»

Насколько эффективной оказалась по-
мощь? То, что людей подкормили, приоде-
ли и даже раздевалки на базе отремонтиро-

вали, неплохо. Но вряд ли это стало причи-
ной улучшения игры и результата. (Правда,
в шести оставшихся сентябрьских матчах
спартаковцы набрали очков больше, чем в
16 предыдущих, благодаря чему выбросило
их на берег из пучины морской). Чтобы вы-
вести из кризиса, необходимо было срочно
решать кадровые проблемы на таком уров-
не, на каком решал их в 70 - 80-е годы тан-
дем Лобановский - Щербицкий (секретарь
ЦК КП Украины), о чем говорено и написа-
но у нас немало.

СДВОЕННЫЙ ЦЕНТР 
АРКАДЬЕВА

Победное шествие московского «Дина-
мо» сопровождалось шквалом орудийных
залпов его канониров, среди которых выде-
лялся Василий Карцев. Незадолго до конца,
когда число командных голов достигло ше-
сти десятков, наиболее любознательные из
читателей «Красного спорта» засыпали ре-
дакцию газеты вопросами: «Почему «Дина-
мо» беспрерывно выигрывает, забивая так
много мячей? В чем здесь дело? В экстра-
классе Карцева и других форвардов или в
чем-нибудь другом?» Ответить взялся Е.Ва-
сильев. Объяснял толково, доходчиво, на-
глядно: схему расстановки игроков, не-
обычную для «дубль-ве» изобразил, о функ-
циях игроков всех линий поведал.

Но прежде считаю нужным коротко
обобщить сказанное в предыдущих главах
о привитой нам в 37-м басками импортной
тактической системе. Насаждалась она в
стране со скрипом, и когда наконец получи-
ла советское гражданство, кое-кому из тре-
неров схема эта стала тесной, как стано-
вится тесна одежда для быстро растущих
юношей. Начались импровизации на тему.

В последних матчах сезона-39 настав-
ник тбилисцев Михаил Бутусов оживил
консервативную английскую систему, сыг-
рал против ЦДКА и ленинградского «Дина-
мо» с переменой мест нападающих по всему
фронту, и весьма успешно - 5:4 и 4:1.

Аркадьев в 40-м в московском «Динамо»
идею развил, назвал «организованным бес-
порядком», поставил на конвейер, благода-
ря чему, по общему мнению специалистов,
и выиграл чемпионат.

В 45-м, уже в ЦДКА, получил дар небес -
Всеволода Боброва. Пришлось поломать го-
лову над дилеммой, как разместить в одной
берлоге двух медведей - центрфорвардов
Боброва и Федотова. Кому-то надо было
«поступиться принципами», сменить амп-
луа, стать инсайдом или...

Остановился на «или». Оба остались на
своих местах, ЦДКА сыграл в атаке сдвоен-
ным центром. Федотов держался чуть сза-
ди, питал коллегу мячами, но по ситуации
врывался на передовую и делал то, что
умел, - бил точно и больно. Противостоять
мощному тандему соперники не могли. В
десяти первых матчах Федотов с Бобровым
забили 20 мячей из 38 командных. Это об-
стоятельство не могло не насторожить ди-
намовского тренера Михаила Якушина.
Конкуренты шли нога в ногу, приближался
час свидания. Надо было что-то предпри-
нимать, прежде всего решить проблему ар-
мейских бомбардиров. И одному защитни-
ку справиться с каждым из них в отдельно-
сти невероятно сложно, а с двумя...

ПРОТИВОЯДИЕ ЯКУШИНА
Весьма кстати оказались новички, по-

ступившие из Минска, - центральный за-
щитник Леонид Соловьев и нападающий
Александр Малявкин. Казалось бы, для че-
го пригласили Соловьева? Вакансии в цен-
тре обороны не было. Не так давно запол-
нил ее недавний форвард Михаил Семича-
стный. Новую специальность освоил быст-
ро и добротно. Интуиция, великолепная
ориентация на местности, отличная при
сравнительно небольшом росте игра голо-
вой очень скоро сделали его одним из силь-
нейших советских защитников первого по-
слевоенного пятилетия.

Якушин взялся перековать Соловьева в
полузащитника, чтобы, подключаясь в
атаку, использовал один из своих козырей -
сильный и точный удар. «Перевоспитание»
проходило с большим сопротивлением ма-
териала. Тренер был настойчив и своего до-
бился. На новом месте экс-защитник не по-
терялся, раскрыл новые грани своего та-
ланта. Когда возникла нужда, Якушин от-
рядил его назад на привычное место, и
сдвоенному центру армейской атаки про-

тивостоял сдвоенный центр защиты «Ди-
намо».

Цепочка потянулась. Уход напарника в
тыл осиротил хава Блинкова. В помощь ему
тренер откомандировал еще одного мин-
ского универсала - Малявкина. Впереди ос-
тались четыре форварда. На краях - Трофи-
мов с Сергеем Соловьевым, а инсайд Кар-
цев совместно с Бесковым образовали сдво-
енный центр. О том, как распределялись
между ними обязанности, Михаил Якушин
рассказал в книге «Вечная тайна футбола»:
«Карцев, номинально числившийся правым
полусредним, в чьи обязанности входят
оборонные функции, не очень вынослив и
отходить на помощь защите не любит,
зато обладает прекрасным рывком и от-
лично поставленным ударом. Следова-
тельно, использовать его как обычного по-
лусреднего нецелесообразно. Поэтому пе-
ред ним ставилась задача быть постоянно
на переднем крае...

Бесков, играя центрфорвардом, обычно
несколько оттягивался в глубину поля. И
здесь перед центральными защитниками
соперников вставала проблема: надо или
нет ходить за ними по пятам?.. Шел за Бе-
сковым защитник - в центральную зону
врывался Карцев, не шел - Бесков и Карцев
вдвоем оказывались против него и распра-
влялись с ним, что называется, играючи...

В цифровом выражении вариант иг-
ры выглядел у нас как 4-2-4. Во многом
благодаря такому тактическому по-
строению мы добились в чемпионате
страны 1945 года впечатляющего успеха».

Теперь понятно, почему так метко стре-
лял Карцев. Освобожденный от черновой
работы, инсайд находился на острие, часто
оставался без присмотра и, получая фир-
менные передачи Бескова, распоряжался
ими отменно. Неповторимый карцевский
рывок, удар и... распишись, товарищ гол-
кипер, в получении. Колотушка у Карцева -
будь здоров, бил хлестко, почти без замаха.

ЗА 15 ЛЕТ ДО БРАЗИЛИИ
Когда Якушин применил новинку, до-

подлинно неизвестно. Сам он об этом не
писал, но не скрывал, что готовил к игре
с ЦДКА. Без репетиций, надо полагать, не
обошлось. Можно предположить, что ис-
пытал новое оружие незадолго до главно-
го сражения - в матчах с «Крылышками»
(10:0) и «Зенитом» (4:0), в которых 7 из 14
мячей вошли в ворота от безжалостной
ноги Карцева.

Армейцев на турнирном экваторе «Ди-
намо», если помните, разгромило - 4:1. Но
в двух последующих играх Аркадьев взял
реванш с таким же общим счетом - 2:0 и
2:1. Нашел противоядие или Якушин от
новшества отказался?

Динамовский тренер действительно
предал забвению свое изобретение и да-
же пытался объяснить причины. Позже
горько об этом сожалел: «Корю себя за то,
что не осознал тогда до конца сделанного
мною тактического открытия. Да и мои

коллеги-тренеры из других клубов не за-
интересовались им, не подхватили и не
развили интересную идею, посчитав это
просто удачным эпизодом... А жаль».

Не вступая в полемику с автором, на-
помню (см. «СЭФ» № 171), что еще в июне
1943 года другой тренер-дебютант, Вик-
тор Маслов, применил расстановку 4-2-4
со сдвоенным центром (Пономарев - Пет-
ров или Жарков) в первенстве и Кубке
столицы. Заметил новинку Маслова Ми-
хаил Якушин, в то время игрок «Динамо»?
Во всяком случае, мимо внимания прессы
она не прошла. Шла война, о футболе пи-
сали мало, масловское изобретение пару
раз упомянули и больше к нему не возвра-
щались. Тренер «Торпедо», как и его дина-
мовский коллега, сказав «А», осекся.

Как бы то ни было, вариант, назван-
ный бразильским, был известен в СССР
за полтора десятка лет до того, как сбор-
ная этой страны показала его миру на
ЧМ-58. Радиус действия тактического
оружия, взорванного сборной Бразилии в
Швеции, был огромен и поразил как ми-
нимум два континента - Европу и Амери-
ку. Об испытании этой же бомбы в СССР
еще в 40-е годы за рубежом не знали.

Опережая события, напомню: в 65-м
Виктор Маслов в киевском «Динамо» раз-
работал новый тактический вариант 
4-4-2, примененный примерно через год
на ЧМ-66 англичанином Альфом Рамсеем.

Три самых выдающихся советских тре-
нера - Борис Аркадьев, Михаил Якушин и
Виктор Маслов - намного опережали вре-
мя. Непревзойденные специалисты-про-
фессионалы, люди порядочные, высоко-
нравственные, добивались блестящих ре-
зультатов исключительно футбольными
средствами и только на футбольном поле.

О роли тренера в отдельно взятом кол-
лективе в частности и «в деле повышения
класса советского футбола» в целом не ус-
тавали писать в газетах и говорить на раз-
ного уровня совещаниях по футболу:
«Только от тренера зависит боеспособ-
ность команды, ее моральное, физическое
состояние». «Тренер - и педагог, и старший
товарищ». «Один лишь тренер может опре-
делять и подбирать состав команды». «Тре-
неру должны быть предоставлены широ-
кие права»... Таковы слова. На деле вме-
шаться в работу тренера и уволить его
могли многие организации - от спортив-
ных до высших партийных. Перечислять
долго.

Снимали за что угодно и кого угодно. В
45-м в «Спартаке» за полгода сменились
три тренера. Не дали доработать одному
из авторитетных в те годы специалистов
Михаилу Сушкову, пытавшемуся реани-
мировать обескровленный «Локомотив».
Пока он был в команде, умирающий орга-
низм боролся за жизнь и долгое время ока-
зывал конкуренцию «Спартаку» и киевля-
нам. После игры со «Спартаком» Ваньят
писал: «Михаил Сушков добился неплохих
результатов... В последних матчах кол-
лектив демонстрирует продуманную иг-
ру» («Труд», 29.05.45). Стоило команде еще
пару раз оступиться, как Сушкова уволи-
ли. «Локомотив» возглавил... боксер В.Сте-
панов, с которым, проиграв все до единого
оставшиеся матчи, он сошел с рельсов.

Не щадили никого, даже самых выдаю-
щихся. Упомянутых здесь Маслова, Ар-
кадьева и Якушина изгоняли неоднократ-
но. Михаила Иосифовича в 73-м, через па-
ру месяцев после начала турнира, уволили
(кстати, из того же «Локомотива») с чудо-
вищной формулировкой: «Вследствие не-
достаточной квалификации» (!).

Ничего с тех пор не изменилось, разве
что головы рубят другие люди и организа-
ции.

СУДЕЙСТВО
О судьях у нас во все времена принято

говорить плохо или ничего. Возможно,
несколько утрирую, но в целом так оно и
было. В центральных газетах работу ар-
битров в 45-м оценивали редко («Крас-
ный спорт» в 132 отчетах о матчах пер-
венства обратил внимание на судей де-
вять раз). Когда это случалось, в основ-
ном брюзжали, если же придраться было
не к чему, отделывались короткой фра-
зой: «Хорошо судил такой-то».

За пределами Москвы продолжали
давнюю традицию - в неудачах своих, как
правило, винили стрелочников-судей ча-
ще, чем они того заслуживали. Русско-

язычная тбилисская газета «Заря Восто-
ка» (от 26 августа) так прокомментирова-
ла работу ленинградца Иосифа Колтуно-
ва в матче динамовцев Тбилиси и Моск-
вы: «Нельзя не отметить явного при-
страстия судьи Колтунова, вызвавшего
справедливое возмущение зрителей».

При подведении итогов сезона спор-
тивная газета судейскую тему вовсе игно-
рировала, а журнал «Физкультура и
спорт» посвятил ей два небольших абзаца
и оценил работу судей в негативно-брюз-
гливом тоне. От крепких слов и резких
выражений автор воздержался, поруги-
вал за неумение одинаково трактовать
правила, особенно «вне игры», попусти-
тельство грубиянам...

В пример приводил англичан: «Если в Ан-
глии защитники смело уходят от ворот,
оставляя противника в офсайде, твердо
знают, что положение «вне игры» будет во-
время подмечено судьей, то наша защита
лишена этой уверенности даже при луч-
ших судьях». Ни единого доброго слова в ад-
рес  самых достойных - Виктора Архипова,
Николая Усова, Николая Латышева...

Латышев был в начале долгого, усыпан-
ного розами (и шипы встречались, не без
этого) пути. О Николае Гавриловиче, авто-
ритетном, уважаемом у нас и за рубежом
арбитре, повода поговорить будет предос-
таточно, как и об Архипове. Усова упоми-
нал уже не раз. Я, с вашего позволения, по-
святил бы несколько строк человеку, мно-
гое в футболе повидавшему и испытавше-
му. Имя его

Эльмар СААР
Выступал в трех ипостасях - футболи-

ста, судьи, тренера. В Эстонии был игроком
заметным, выступал в 30-е годы за нацио-
нальную сборную, в 36-м его признали луч-
шим в стране футболистом. Параллельно
осваивал (и уже практиковал) судейскую
профессию. После окончания карьеры фут-
болиста сочетал арбитраж с тренерской де-
ятельностью. В начале 60-х, продолжая су-
дить матчи чемпионата и Кубка СССР, ра-
ботал в классе «А» старшим тренером тал-
линского «Калева».

После «добровольного» включения Эсто-
нии в состав СССР буржуазного арбитра
Эльмара Саара перековали в советского. В
годы войны молодого, 35-летнего и уже
опытного (с более чем 10-летним стажем)
прибалта привлекли к обслуживанию мат-
чей чемпионата Москвы, Кубка СССР, а с
45-го и первенства. Он сразу обратил на се-
бя внимание уверенным, квалифициро-
ванным и, что важно, исключительно объ-
ективным судейством. Спокойный, уравно-
вешенный, типичный эстонец, не нервиро-
вал игроков ненужными свистками, слыл
скорее демократом, нежели диктатором.
Когда того требовала ситуация, умел и
власть употребить. Выделялся чрезмер-
ным педантизмом. Останавливая игру,
мчался к месту нарушения, становился по
стойке «смирно» и требовал производить
удар с указанной им точки - ни сантиметра
вперед, назад или в сторону. Публику такая
манера судейства забавляла и нередко вы-
зывала на трибунах аплодисменты.

Прессу впечатлил с первого взгляда,
работу его оценивали высоко, а когда в 
44-м в полуфинале Кубка «Спартак» - «Зе-
нит» напортачил (пенальти в ворота ле-
нинградцев заменил рядовым штрафным
ударом, после чего, что случалось с ним
крайне редко, не смог успокоить расша-
лившиеся нервишки футболистов), жур-
налисты его пощадили, обратив весь гнев
на игроков. Только «Московский больше-
вик» слегка пожурил арбитра: «Для судьи
Саара игра, естественно, представляла
весьма тяжелую задачу, с которой он, к
сожалению, на этот раз целиком спра-
виться не смог».

Слишком велик и устойчив был автори-
тет эстонца, благодаря чему, невзирая на
провальный матч, через три дня ему дове-
рили финал, на следующий год - еще один.
Оба провел безукоризненно и стал первым
в СССР, кого назначили на два заключи-
тельных кубковых поединка подряд.

Советские чемпионаты обслуживали
сотни судей. Рассказывать об арбитре, от-
судившем всего одну игру, роскошь непоз-
волительная. Исключение все же сделаю,
ибо речь о человеке знаменитом, заслужен-
ном тренере СССР Гаврииле Качалине, с
которым сборная СССР выиграла в 56-м
первое олимпийское золото, а четыре года

спустя добилась наивысшего своего успеха,
стала лучшей командой континента.

Как и Саар, пытался овладеть тремя
специальностями. В 30-е годы играл за мо-
сковское «Динамо», в войну стал тренером,
в 45-м бесстрашно взял судейский свисток:
1 июня работал в матче «Спартака» с «Кры-
лышками». Беспощадный критик заклю-
чил отчет об игре такими словами: «Судей-
ство т. Качалина было крайне неудовле-
творительным: он отставал от темпа иг-
ры, часто не замечал нарушения правил».
Первый блин (он же оказался последним)
вышел комом. Больше Качалин не судил.

Лет через сорок, в 1984 году, брал интер-
вью у Гавриила Дмитриевича в его уютной
квартире на Фрунзенской набережной по
случаю 20-летия победы возглавляемого
им в 64-м тбилисского «Динамо». Человек
интеллигентный, эрудированный, добро-
желательный. Охотно и обстоятельно отве-
чал в течение трех часов (вместо обещанно-
го часа) на многочисленные вопросы, кото-
рые во время беседы то и дело выходили за
рамки оговоренных тем. И только один,
связанный с судейством единственного
матча, застал его врасплох. Качалин сму-
тился, распространяться не стал, ограни-
чился короткой фразой: «бес попутал» или
чем-то в этом роде.

ДЕТСКИЙ ФУТБОЛ
О насущной необходимости готовить

мастерам смену, воспитывать молодое по-
коление твердят у нас полтора десятка лет.
Какой смысл толочь воду в ступе, доказы-
вать, что дважды два равно четырем. Если
бы произнесенные по этому поводу слова
имели способность воплощаться в конкрет-
ные дела, проблема решилась бы раз и на-
всегда.

В СССР долго и небезупречно решали
задачу по созданию детско-юношеских
школ. Но даже в трудные военные годы ра-
ботали в этой области лучше, чем в наши
сытые, денежные.

Весной 44-го приняли постановление о
создании детских школ при командах мас-
теров. За год до этого республиканский ко-
митет физкультуры Грузии открыл специ-
альную детскую футбольную школу. Из ты-
сяч желающих зачислили 150 ребят. Из
стен этой уникальной школы № 35 (помимо
футбола дети изучали общеобразователь-
ную школьную программу) вышло много
замечательных мастеров.

Бункина (сопровождал тбилисское «Ди-
намо» в 44-м в Иран) во время пребывания в
Грузии поразило обилие в республике фут-
больных талантов. «Это выделяет Грузию
как футбольную базу на особое место в Со-
ветском Союзе, - писал он в отчете о поезд-
ке. - К этому надо добавить, что футбол в
Грузии обеспечен исключительным внима-
нием руководителей республики.

- Для футбола мы ничего не пожалеем, -
было заявление секретаря ЦК КП(б) Грузии
т.Чарквиани К.Н. при моем докладе ему о
результатах поездки в Иран».

Привел эту цитату в слабой надежде,
что срикошетит в нужном направлении.

После упомянутого постановления ста-
ли возникать детские футбольные коман-
ды. Летом 44-го на московском стадионе
«Динамо» объявили прием в футбольную
школу подростков и юношей от 12 до 17 лет.
Конкурс сумасшедший - 20 человек на мес-
то. Из двух тысяч «абитуриентов» отобрали
109 ребят.

Финансовые возможности автозавод-
цев были скромнее и позволили набрать 40
школьников 14 - 15 лет. Занимались с ними
лучшие игроки «Торпедо».

Серьезное внимание работе с детьми
уделяли в обществе «Трудовые резервы».
Юношеская команда, руководимая трене-
рами Гавриилом Качалиным и Борисом
Апухтиным, выиграла Кубок Москвы. Соз-
давались детские команды в «Спартаке» и
других клубах, столичных и провинциаль-
ных. Все равно были недовольны. «У нас
еще мало внимания проявляют выращива-
нию футбольных кадров», - писал «ФиС»
при подведении итогов сезона-45.

В 45-м вновь возник вопрос, неодно-
кратно поднимавшийся еще в 30-е годы
братьями Старостиными, о проведении
турнира дублеров и даже была предприня-
та попытка организовать его в пределах
Москвы. Довести дело до конца не удалось.

Проблема серьезная, требовала скорей-
шего разрешения. Молодым способным
футболистам необходима практика. Про-
тирая лавку, недолго и талант свой загу-
бить. То, что не удалось в границах Москвы,
реализовали на следующий год в союзном
масштабе. Результат проявился очень ско-
ро. С наиболее талантливыми игроками,
прошедшими школу дубля, мы время от
времени будем вас знакомить.

КАЛЕНДАРЬ
Открытая, незаживающая рана. В Ко-

митете физкультуры до начала чемпионата
составили расписание на оба круга, но
только для служебного пользования. Был
несказанно рад, обнаружив его несколько
лет назад в архивной пыли. Нигде целиком
или хотя бы фрагментами календарь не
публиковался. Кто, с кем, когда и где, бо-
лельщики узнавали перед игрой по афи-
шам, реже - газетным анонсам.

Всего 12 участниц, шесть пар. Казалось,
чего проще - проведи первый тур и все пос-
ледующие в один день, ну хотя бы в два. И
все дела. Куда там. Первый тур растянули
на неделю. Снова старт получился раздель-
ным, как в некоторых видах лыжных гонок
и биатлоне. 13 мая вступили динамовцы
Тбилиси, Ленинграда, Киева и «Локомо-
тив». На следующий день - минчане с «Зе-
нитом», 19-го - ЦДКА, 20-го - остальные
пять команд. К тому времени семь участ-
ниц успели сыграть по второму разу.

Будем справедливы, по числу переносов
рожденное физкультчиновниками дитя в
сравнении с предыдущими и будущими
братьями и сестрами оказалось не так уж
уродливо - всего 13. Если учесть, что боль-
шинство из них сдвигали на день в ту или
другую сторону, выглядел он даже привле-
кательно. Однако...

«Динамо» и ЦДКА должны были от-
крыть сезон 13 мая. Внезапно встречу ото-
двинули на неопределенный срок. «Отме-
нена и перенесена» - старательно вывела
чья-то рука. Аналогичная надпись сделана
рядом с парой «Спартак» - «Трактор». Им
предстояло сыграть 14 мая. В итоге полу-
чилось два суперпереноса. Армейцы с ди-
намовцами сыграли 22 сентября, а спарта-
ковцы со сталинградцами - 24-го. Этот
матч оказался последним, 132-м в чемпио-
нате. Первый и не единственный случай,
когда турнир завершился встречей перво-
го круга!

С делами внутренними закончили. В
следующий раз приоткрою для вас «желез-
ный занавес», и два последних месяца
1945 года мы проведем за кордоном. По-
бываем вместе с чемпионом в Великобри-
тании и краешком глаза проследим за тем,
как расправлялся с аборигенами совет-
ский бомонд: ЦДКА - в Югославии, «Торпе-
до» - в Болгарии, тбилисцы - в Румынии.

Пришло время подбить баланс (конспективно, схематично, скорее вширь, нежели вглубь) промелькнувшего мимо первого послевоенного футбольного сезона

ИСПЫТАНИЕ «БОМБЫ» НА ТЕРРИТОРИИ СССР

Василий КАРЦЕВ

1945 год. Москва. Стадион «Динамо». ЦДКА - «Зенит» (Ленинград). С мячом Григорий ФЕДОТОВ.
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